
NI SIQUIERA Poncio Pilatos se lavó las manos

con tanta desesperación como Ricardo Monreal
Ahora el zacatecano anda diciendo que si Morena
y sus subditos aplicaron la aplanadora y legislaron
al vapor, fue por culpa de... ¡la oposición!
SEGÚN el coordinador morenista, si las y los senado
res opositores hubieran asistido a la noche triste de
Xicoténcatl, la 4T se habría comportado civilizada
mente, escuchando el debate y aceptando propuestas.
¡Sí, cómo no!
LO CURIOSO es que los legisladores de oposición
podrían encontrar una vía para echar abajo las 20
reformas aprobadas de golpe y porrazo. ¿Cuál es? Pues
ni más ni menos que el planteamiento del ministro
Alberto Pérez Dayán sobre el desaseo legislativo
en la aprobación del "Plan B".
SI LLEGA a prosperar ese criterio, lo lógico sería que
también se aplicara a una eventual impugnación
de las aprobaciones en fast track de la semana pasada.
De nada le habrá servido a Alejandro Armenta haber
llevado la sesión a paso veloz, legislando como hablaba
"La Tarabilla" ,

QUEDA CLARO que en la Presidencia de la
República saben de leyes lo mismo que de física
cuántica. O sea... ¡nada! Y es que, en una chicanada
obvia, en Palacio Nacional quieren que se posponga
la discusión sobre el "Plan B" de la reforma electoral.

LA JUGARRETA consiste en pedirles a los ministros

que primero resuelvan otras impugnaciones a la Ley
de Comunicación Social de 2018... y no las recien
tes que están relacionadas, justamente, con el tema
electoral.

EL PROBLEMA es que se trata de un embrollo jurídico
que sería mucho más fácil de resolver si el Congreso
de la Unión hubiera legislado de manera correcta y no
con las extremidades inferiores del cuerpo. Pero, bue
no, habrá que ver si alguno de los ministros totalmente
Palacio Loretta Ortiz, Yasmín Esquivel y Arturo
Zaldívar hacen suyo el encargo presidencial para re
trasar lo más posible el fallo sobre la reforma electoral.

CUENTAN que el cónsul en Orlando, el chiapaneco
Juan Sabines, anda muy afanoso, pero no en asuntos
consulares, sino promoviendo la candidatura
de Marcelo Ebrard.

HASTA una visita está organizando para el canciller,
a ñn de que asista a un juego de los Rays, equipo de
Randy Arozarena, el beisbolista sensación cubano
mexicano que juega en Tampa. Ojalá esa misma
dedicación la tuviera para otros migrantes que no son
tan famosos como el pelotero. ¡Ponchado!

AL FINAL sí tuvo razón el presidente Andrés Manuel
López Obrador en eso de que había mucha corrup
ción alrededor del NAIM. Lo que nunca nos dijo es
que los corruptos que se hicieron millonarios con tráfi
co de influencias podrían ser... ¡los suyos!
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BUENO, bueno. Poco —
si no es que nada— debió
haberle preocupado
a la Fiscal capitalina
Ernestina Godoy que
los panistas Jorge
Romero y Santiago
Taboada anunciaran

que van a demandarla
ante la Fiscalía General
de la República (FGR),
entre otras cosas, por
espionaje.

PRIMERO, porque
como no se trata de
un asunto donde

Alejandro Gertz tenga
algún interés monetario
o familiar, seguramente
no encontrará razones
para entrarle.

PERO, además, porque
tan ausente anda el

funcionario federal,
que tendría más
probabilidad de ser
contestada una carta

a los Reyes Magos,
que una denuncia
interpuesta en la FGR...
¡y eso que es mayo!

• • •

QUIENES estuvieron
en la conferencia

de apoyo al Alcalde
de Benito Juárez
no pudieron evitar
preguntarse: "¿y
por qué no vino la
Alcaldesa de Alvaro
Obregón, Lía Limón?

¿SERÁ, de plano, que
ya lo ve como rival
preelectoral?

ES PREGUNTA que
hacen los que juran
estar en las buenas y en
las malas... ¡hasta que
los votos los separen!

• • •

POR CIERTO, el coraje
hizo que Taboada
no se midiera. En un
tuit contra la Jefa de
Gobierno le recordó

que ya se le cayó la
Línea 12 y que lo
mismo pasará con la 9
SEGURO más de un

usuario respondió
que... ¡gracias portan
buenos deseos!
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Fábrica de mentiras
"La libertad de prensa, si algo

significa, quiere decir la libertad
de criticar y oponerse".

George Orwell

En pleno día mundial de la liber
tad de prensa el presidente Ló
pez Obrador arremetió ayer, por

enésima ocasión, contra los medios:
"Cada vez son más las mentiras. Llue
ven mentiras. Hay tormenta de menti
ras, porque hay medios que son fabrica
de mentiras y de manipulación".

López Obrador, como antes lo ha
cían Donald.Trump en Estados Uni
dos y Jair Bolsonaro en Brasil, ha he
cho de la descalificación de los medios
críticos no solo una costumbre sino
una estrategia política Y claramente
le funciona AMLO mantiene muy sa
ludables niveles de aprobación en las
encuestas. Sus ataques a periodistas, y
en general a quienes tienen opiniones
distintas a la suya, no solo no lo debi
litan, sino que lo ayudan a mantener
su popularidad.

Ayer, sin embargo, la organización
Reporteros sin Fronteras reportó que
México bajó un lugar en su clasifica
ción de libertad de prensa en el mundo,
al pasar de 127 a 128. Es verdad que nos
ubicamos arriba de Corea del Norte o
de China, que están en los últimos lu
gares, 180 y 179, o de Cuba, que en el
puesto 172 es el peor país de Iberoamé
rica, o de Venezuela, que está en 159,
pero estamos atrás de Guatemala, que

se encuentra en 127, Bolivia en 117 o El
Salvador en 115. Los cinco países con
más libertad de prensa son Noruega,
Irlanda, Dinamarca, Suecia y Finlandia

"Año tras año señala el informe
México se mantiene como uno de los
países más peligrosos y mortíferos del
mundo para los periodistas". No es que
el gobierno esté asesinando a periodis
tas, ni que la ley establezca sanciones
por ejercer la libertad de expresión,
sino que "el presidente..., en el poder
desde 2018, no ha emprendido las
reformas y acciones necesarias para
frenar la espiral de violencia contra la
prensa", mientras que él "y otras figu
ras destacadas del Estado han adop
tado una retórica tan violenta como
estigmatizante contra los periodistas,
a los que acusan regularmente de apo
yar a la oposición". La organización
cuestiona la sección "Quién es Quién
en las Mentiras" de las mañaneras, "un
espacio más en el que se intenta desa
creditar a la prensa".

No dudo que haya medios que
se equivocan o que mientan, pero la
mayor parte de las descalificaciones
de López Obrador y de su portavoz
Elizabeth García Vilchis se enfocan a
periodistas, medios y participantes de
redes sociales simplemente por tener
puntos de vista distintos a los suyos. El
Presidente quiere que la única fuente
de información sobre su gobierno sea
la mañanera Incluso está extinguien
do Notimex: "Ya nosotros no necesita
mos una agencia de noticias en el go

bierno dijo el 14 de abril. Eso era de
la época de los boletines y de la prensa
oficial y oficiosa Ya no hay eso... Pero
no es algo que nos haga falta como go
bierno. Tenemos la mañanera".

Yo no pido, como otros, que desa
parezca la mañanera, aunque me doy
cuenta de que es fundamentalmente
un arma política., de gran eficacia en
las manos de López Obrador. Es claro
que el Presidente la utiliza constante
mente para difundir difamaciones y
calumnias no solo contra sus adversa
rios políticos sino contra quienquiera
que discrepa de sus posiciones.

López Obrador no ha aplicado
medidas de represión contra los pe
riodistas críticos; no es, ¡qué bueno!,
un Daniel Ortega, pero sí los denuesta
constantemente como hacían Trump y
Bolsonaro. Esta estrategia resulta muy
riesgosa en un país en el que las agre
siones a periodistas son moneda de
curso corriente.

• RECOMENDADOS

AMLO declaró el 13 de junio de 2019:
"No acepto, bajo ninguna circunstan
cia, que miembros de mi familia ha
gan gestiones, trámites o lleven a cabo
negocios con el gobierno en su bene
ficio o á favor de sus recomendados".
Pero los casos de presuntas gestiones
y recomendaciones se acumulan. Ayer,
sin embargo, el Presidente ni siquiera
tocó en la mañanera los contratos de
los amigos de su hijo Andrés. En c;
bio, sí puso un video de Juan Gabrii
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En memoria
os parroquianos del conoci
do Bar Ahúnda enmudecieron
I cuando vieron que una mujer

entraba en la cantina Otras habían
entrado sin causar aquel silencio ahí
se admitían damas, pero ésta tenía
una particularidad: estaba descalza de
arriba hasta abajo. Quiero decir que
iba desnuda, in puris naturalibus, sin
otra cobertura que la del tinte en las
uñas de las manos y los pies. Se dirigió
a la barra y con voz firme le pidió al
cantinero un tequila doble. Se lo sirvió
el barman y fijó en ella la mirada Eso
molestó a la recién llegada "¿Qué? le
preguntó en tono acre al tabernero.
¿No has visto nunca a una mujer des
nuda?". Replicó el hombre: "A muchas
he mirado, dicho sea sin vana presun
ción. Pero me estoy preguntando de
dónde va a sacar usted el dinero para
pagar la copa". (Posdata Más lo de la
propina)... A la abuelita de Susiflor, al
fin señora de pasados tiempos, le pre
ocupaba la soltería de su nieta Le dijo:
"Quisiera que te buscaras un marido,
Susi". Con una pregunta respondió
ella: "¿El de quién me recomiendas,
abue?"... Amo al béisbol desde que
tengo uso de amor. De la mano de mi
padre iba a los juegos en el viejo Es
tadio Saltillo, frente a la hermosa Ala
meda, y crecí oyendo las leyendas de

los peloteros del equipo local. La de
Ramón "El Mocho" Juárez, pitcher, a
quien le faltaba un dedo de la mano
con que hacía sus lanzamientos. Se
decía que él mismo se lo había corta
do con un hacha, pues el tal dedo le
estorbaba para tirar una curva letal de
su invención. La epopeya de José "El
Cartucho" Regalado, tremendo slu
gger, o sea bateador. Una vez pegó un
jonrón, y la pelota se perdió de vista
entre las nubes. Meses después un
excursionista la encontró en lo alto
de la Sierra de Zapalinamé, situada 
ahí está todavía a 10 kilómetros de la
ciudad. La historia secreta de Rogelio
"Limonar" Martínez, tan guapo él que,
se murmuraba, tenía amores clandes
tinos con una cierta dama esposa de
un encumbrado político estatal. Ja
más he perdido mi afición al béisbol,
y en los finales de la Liga Mexicana y
del Pacífico, lo mismo que en la Serie
Mundial y del Caribe, lo dejo todo pa
ra ver los juegos en la televisión Leí
ayer en Cancha, la sección deportiva
de los periódicos del Grupo Reforma,
la triste noticia del fallecimiento de
Enrique Suárez, "El Cubano", uno de
aquellos grandiosos Niños Campeo
nes de Monterrey que formaron el
primer equipo no estadounidense ga
nador de la Serie Mundial de las Ligas

Pequeñas. Tuve el honor de conocer
a Enrique, igual que disfruté el privi
legio de tratar a Ángel Macías y Pepe
Maiz, destacados regiomontanos, ca
balleros en toda la extensión de la pa
labra Recuerdo como si fuera mañana
la saga de aquellos peloteritos. Sali
dos casi de la nada, y con el liderazgo
y guía de un extraordinario manager
y maestro, don César L. Faz, dieron a
México un triunfo que a todos nos lle
nó de orgullo. Recordaremos siempre
a Enrique. Expreso mi sentimiento
a su familia, y envío un saludo lleno
de afecto a Pepe y a Angel, a quienes
agradezco todo lo que han hecho por
mi deporte amado, el béisbol, y por
esa ciudad a la que tanto y por tantos
motivos quiero: Monterrey... Don Cu
curulo señor nonagenario, invitó a ce
nar en su casa a un viejo amigo de su
misma edad, don Recesvindo. Al visi
tante le llamó la atención ver que su
anfitrión se dirigía a su esposa, nortea
mericana ella, con palabras tales como
"darling', "honey", "sweethearf, "deaf'
y "sugar". Le preguntó la razón por la
cual le dedicaba a su mujer tan amo
rosas expresiones. Explicó don Cu
curulo: "Tenemos 70 años de casados.
Hace como 10 se me olvidó su nombre,
y me da un miedo pánico preguntarle
cómo se llama"... FIN.
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Olorosa a piano y a misal,

en una mano llevaba un solfeo, y en la otra
mano un chai.

Una tarde lluviosa

sonriéndose dio un giro veioz
de mariposa,

y en sus piernas, erguidas, blancas rosas

descubiertas al vuelo del vestido,

dejé mi amor prendido

a aquella colegiala ruborosa.

Nunca le hablé, porque pensaba en ella

como se piensa en un ángel o una estrella,

pero en las hojas de mi Catecismo

escribía con grave misticismo
las letras de su nombre. Yo era un niño

de escuela,

y ella una flor primaveral

con ojos de gacela

y con aromas de piano y de misal.

ATA.

iHasta mañana!..
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¿Las figuras de la 4T se
vacunaran con Patria?
::::: Una gran noticia, por fin: llegó la vacuna
mexicana contra el Covid. Patria, como se Da
ma el biológico, está lista. Pese a que llega
cuando la pandemia ha sido declarada finali
zada en algunas partes del mundo, el viejo re

frán dice "más vale tarde

| que nunca". Ayer la noticia
1 se dio con bombo y platillo
Ü¡ durante la conferencia de
¡* prensa mañanera en Palacio
| Nacional. Sin embargo, nos
¿ hacen ver que lo que no se
3 dijo es cuándo será el acto

público en el que los altos
María Elena funcionarios del sector Sa
ÁlvarezBuylla lud, como los doctores Jor

ge Alcocer, secretario de
Salud, y, Hugo LópezGalell, encargado de la
estrategia contra la pandemia, así como la ti
tular de Conacyt, María Elena ÁlvarezBuy
11a, e incluso el propio presidente López Obra
dor, sean vacunados con Patria, como refuerzo
a su esquema de inmunización. Con esa ima
gen, se estará mandando al pueblo la señal de
que se trata de una vacuna segura y eficaz.
Listas las cámaras para captar el momento.

El Ejército Quiere "juguetes"
nuevos
::::: A poco más de un año de que termine el
sexenio, el Ejército mexicano quiere tener al
gunos nuevos "juguetes" para dar la batalla
con todo a los grupos criminales y esto inclu
ye también hacerlo en el aire. Nos detallan
que hace irnos días la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña) lanzó una licitación inter
nacional para comprar 99 drones para utilizar
los en operaciones del orden interior y seguri
dad nacional. Estos nuevos "juguetes" milita
res, nos hacen ver, deberán ser "compactos,
robustos, resistentes, modernos con capacidad
de vuelo suficiente para cumplir con misiones
de reconocimiento y exploración". Será el pró
ximo 1 de junio cuando se dé a conocer el fa
llo de esta licitación en la que, nos adelantan,
se invertirá una buena cantidad de dinero.

Se resuelve el misterio de las
bardas de las "corcholatas"
::::: ¿Quién está detrás de las bardas para pro
mocionar a las corcholatas? Nos hacen ver
que, aunque los aspirantes a la candidatura
presidencial de Morena se han deslindado de
estas pintas y aseguran que detrás de estos
apoyos está el pueblo, que de manera espon
tánea y anónima llena las bardas del país con
los nombres de sus candidatos, ayer al diri
gente del partido, Mario Delgado, se le salió
mencionar que son los equipos de los presi
denciables quienes están detrás de esta pro
paganda. Por ello, quiere que se den una pau
sa en sus actividades y envíen toda esa fuerza
a Coahuila donde sabe que no le favorecen
las encuestas. Resuelto el misterio de las bar
das anónimas; elemental, mi querido Mario.

Y ahora, a favor de quien
es la cargada
::::: Nos cuentan activistas y dirigentes muni
cipales de Morena en Hidalgo que desde las
oficinas estatales del partido llegó la orden de
que "#ya no es Claudia" sino que "estamos
Augusto" con Adán. Nos dicen que a muchos
sorprendió el cambio de señales porque
Sheinbaum y su equipo de cercanos fueron
parte de los operadores del triunfo electoral
del actual mandatario hidalguense. Habrá
que ver conforme avance la competencia in
terna de Morena, hacía qué lado se cantea el
morenismo hidalguense.
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Limpieza y pleito por los juicios
laborales de la CDMX
::::: Nos dicen que quien llegó con todo para
tomar las riendas a la Junta Local de Conci
liación y Arbitraje fue el secretario de Trabajo
y Fomento al Empleo, José Luis Rodríguez,

que como le adelantamos,
lo designó la jefa de Gobier
no para abatir los más de
130 mil expedientes rezaga
dos de juicios laborales. Y,
claro, una de sus primeras
acciones fue remover a 14
titulares de las juntas locales
porque teman casos que lie
vaban ¡40 años sin resolver!
Sin embargo, la medida no
cayó nada bien y los extitu

lares aseguran que fue ilegal, arbitraria y
atenta contra la Ley Federal de Trabajo y por
eso hoy están convocando a un mitin de pro
testa. Así que rezagos, denuncias e inconfor
midades se viven ahí.

Destapan al candidato de la
oposición para la CDMX en 2024
::::: Nos cuentan que en la conferencia de
prensa para arropar a los panistas Jorge Ro
mero y Santiago Taboada a dos senadoras
se les borró la sonrisa de golpe. Nos dicen que
tomó la palabra la alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, y aseguró con voz firme que
entre los presentes estaba el candidato de la
alianza opositora para 2024: "No puedo decir
nombres, pero ustedes lo conocen" y, nos pla
tican, muchos voltearon a ver al alcalde de
Benito Juárez. Nos detallan que, en ese mo
mento a las otras aspirantes a la candidatura,
Kenia López y Xóchitl Gálvez, se les borró
la sonrisa. ¿Doña Sandra tendrá más datos?
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A17 anos, siguen exigiendo
justicia en Ateneo
::::: Al cumplirse 17 años de los hechos violen
tos de Ateneo, que provocaron la muerte de
dos personas, decenas de heridos y más de
200 detenidos, así como abusos sexuales a
mujeres, la exigencia de los pobladores es la
misma: castigo para Vicente Fox y Enrique
Peña Nieto, Presidente y gobernador mexi
quense en ese entonces, a quienes consideran
como los autores intelectuales de la represión.
Los dirigentes del movimiento campesino que

por la borda el aeropuerto en la región
Texcoco le pidieron una vez más al presi

Andrés Manuel López Obrador que
finque responsabilidades penales a los ex

fúncionarios. Lo que más lamentan los aten
quenses es que ningún servidor público fue
llevado ante los tribunales, no obstante todos
los abusos que se documentaron. ¿Les hará
caso ahora sí don Andrés Manuel?
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Exalcalde "saca el colmillo" para
dar largas a su proceso legal
::::: Como dicen que "más vale maña que
fuerza", nos comparten que el que hace uso
de esas argucias a "nivel master" en Sinaloa
es el exalcalde de Mazatlán y extitular de Tu

rismo estatal, Luis Guiller
mo Benítez Torres (More
na), en su proceso por el
presunto fraude de más de
400 millones de pesos. Nos
indican que don Guillermo,
"sin querer queriendo", ha
cambiado en tres ocasiones
de abogado defensor, argu
mentando diferencias, lo que
ha retrasado el proceso por
que el nuevo legista pide

tiempo a fin de conocer el expediente, al grado
de que el juez de Control de la causa le leyó la
cartilla y le advirtió que, de continuar en esa lí
nea, tendrá consecuencias. ¿Será su tercer abo
gado el bueno?

Góber Samuel, en Dueña racha
::::: El que anda "bien y de buenas", nos com
parten, es el gobernador de Nuevo León, Sa
muel García (MC), pues las encuestas locales
le dan calificaciones hasta de 80% de aproba

ción. Aunque varios dicen
"quiero velas, no pabilos", el
gobierno de don Samuel ha
puesto en marcha progra
mas únicos a nivel nacional,
tal como la cobertura uni

versal del cáncer infantil y
de mama, los proyectos de
las líneas 4,5 y 6 del Metro,
la compra de camiones para
mejorar la movilidad en el
estado y las estrategias por

el abasto de agua, por lo que más de uno ase
gura que esas credenciales, además de cum
plir, le sirven para cualquier aspiración políti
ca que venga. ¿Cuál será? ¡Ajúa!
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Lo que hace la mano... <
::::: La que no pierde la esperanza en Guana
juato, nos platican, es la alcaldesa de León,
Alejandra Gutiérrez Campos (PAN), quien
"mantiene el paso" por la candidatura panista

a la gubernatura y pelea
"palmo a palmo" con la se
cretaria de Desarrollo Social
estatal, Libia Denisse Mu
ñoz Ledo. Nos detallan que
doña Alejandra aprovecha
los fines de semana para ir
a otros municipios con lide
razgos panistas y busca que
sus eventos sean del mismo
despliegue que doña Libia,
y como ejemplo nos relatan

que la funcionaría federal lanzó la primera
bola en el regreso de los Bravos de León a la
Liga Mexicana de Béisbol, por lo que doña
Alejandra, para no quedarse atrás, entregó el
reconocimiento Soy de León a Antonio La
Tota, Carbajal. ¡No se deja!
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Los hijos serán el talón de
AquilesdeAMLO

Los escándalos de corrup
ción que más han logrado
afectar la imagen y el dis

curso de austeridad y antico
rrupción de López Obrador son
sin duda los que involucran a sus
hijos. Y son, por lo mismo, los
que más calan y duelen en el áni
mo del presidente que prometió
a los mexicanos, en su discurso
de toma de posesión del cargo,
que en su gobierno ya no habría
nepotismo y que sus hijos ma
yores e incluso su esposa, ten
drían que responder y ser juzga
dos "como cualquier ciudada
no" en caso de cometer un delito.

"Yo sólo voy a responder por Je
sús Ernesto, que es menor de
edad", dijo, de cara a la nación,
aquel 1 de septiembre de 2018.
Pero en los hechos, Andrés

Manuel López Obrador ha re
sultado ser tan nepotista como
cualquier presidente y tan pro
tector y defensor de sus hijos,
como cualquier padre.
Ya pasó con el reportaje de la

"Casa Gris" de Houston, que do
cumentó que su hijo mayor José
Ramón López Beltrán se bene
fició ilegalmente al vivir en una
mansión propiedad de un con

tratista de Pemex en Houston,

Texas, y a pesar de los docu
mentos y evidencias, el presi
dente sólo negó los hechos y re
currió a su gastado discurso de
los ataques en su contra.
Ahora, con la investigación de

Latinus sobre los millonarios con

tratos que están recibiendo de la
Comisión Nacional del Agua em
presarios constructores que son
amigos cercanos de Andrés Ma
nuel López Beltrán, su segundo
hijo, el presidente evadió ayer ha
blar dei tema del reportaje difun
dido desde la noche del martes.
Pero es muy probable que hoy
vuelva a repetir sus trilladas fiases
de "ataques conservadores" y que,
en vez de responder porque su
hijo trafica con influencias y pro
mueve el otorgamiento de contra
tos públicos hasta por 100 millo
nes de pesos a sus cuates Alejan
dro Castro Jiménez Labora, San
tiago Jiménez Labora y Diego Ji
ménez Labora, vuelvaapreguntar
por los departamentos y propie
dades de Carlos Loret
Para colmo, ayer mismo Me

xicanos contra la Corrupción do
cumentó, con base en reportes

oficiales de la Secretaría de la De
fensa Nacional, que José Ramón
vive, desde que regresó a la Ciu

dad de México a finales del 2022,
en una casa ubicada en Coyoa
cán que está registrada a nombre
de Guillermina Áurea Álvarez
Cadena, asistente de la directora
del periódico La Jornada. El te
ma no tendría mayor relevancia
al tratarse de acuerdos entre pri
vados, salvo por el hecho de que,
en lo que va de este gobierno, ese
diario ha recibido hasta 750 mi

llones de pesos en contratos de
publicidad gubernamental,
siendo el periódico que mayores
montos de recursos oficiales re
cibe en este sexenio.
Un integrante del gobierno

nos decía que la mayoría de los
funcionarios jóvenes de este go
bierno han sido colocados en to
da la administración federal por
Andrés Manuel López Beltrán.
Incluso, ese mismo funciona
rio alertaba que los contratos
que documentó Latinus para
empresarios cercanos de
Andy "son apenas la punta
de la madeja" y que las re
des de tráfico de influen

cia del júnior llegan tam
bién al Infonavit, Pemex y
a la proliferación de esta
dios de béisbol construidos

con recursos públicos por
toda la República

Está claro que, al menos
sus dos hijos mayores ter
minarán siendo un proble

ma para López Obrador y que

su discurso de "no somos igua
les" encontrará en la actuación
pública de sus vástagos un golpe
dementiraeincongruencia. Yno
es que José Ramón y Andy ha
yan actuado muy diferente que
los hijos de otros expresidentes;
pero ese es precisamente el pro
blema; que por más que su padre
juró y perjuró que ellos no actua
rían como lo hicieron sus ante
cesores, los López Beltrán, al me
nos los dos primeros, terminaron
seducidos por el poder y no de
saprovecharon la oportunidad
para costearse una vida mejor y,
al menos en el caso de Andy, lle
nar de amigos el gobierno, tanto
en puestos públicos como en el
otorgamiento de contratos, para
hacer negocios al amparo dei po
der de su progenitor. •

Su discurso de "no somos iguales" encontrará
en la actuación pública de sus vástagos un
golpe de mentira e incongruencia.

Fecha: 04/05/2023

Página: 9

Area cm2: 334

1 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García Soto

Salvador García Soto

Costo: 35,170

Página 4 de 196 Índice



Fecha: 04/05/2023

Página: 9

Area cm2: 334

2 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García Soto

Salvador García Soto

Costo: 35,170

Página 5 de 196 Índice



Andy y la traición
a los que creyeron

1 aranera. 3 de mayo
2023.2 horas. 3 pre
iguntas. 3 respues

tas. Ninguna sobre el elefante
en la habitación: la red de trá
fico de influencias de Andrés
"Andy5' López Beltrán y sus
mejores amigos. La nueva ge
neración de ricos de la 4T no se
aborda. No se habla del hecho,
ni del vínculo, ni del reportaje
ni de los documentos presen
tados. No hay una explicacióa
no hay una disculpa, no hay un
compromiso de investigación.
Lo que sí hay es la puesta

en marcha de la operación
"Aquí no pasa nada", que ya
nos sabemos de memoria:

Descalificar al mensaje

ro. Con una expresión clara
mente turbada, pero actitud
de "aquí no pasa nada, cuál es
el problema", el presidente
decide de qué se habla en la
mañanera, con quién lo habla
y cómo lo habla. No había ter
minado de dar los buenos
días y ya se había arrancado
con descalificaciones, ata
ques y calumnias a los me
dios, a los intelectuales, a los
periodistas, aun servidor.
Minimizar. Que salgan los

bots y los aplaudidores a mini
mizar la investigación, a criticar
al medio, al periodista, a desviar
la atención, a llenar de ruido las
redes sin un solo argumento. Sin
poder desmentir una sola pala

bra ni un solo documento.
El uso del aparato del Es

tado. Si la estrategia de diluir la
nota no funciona, entonces
viene el ataque, la persecución,
el abuso, las amenazas, las vio
laciones constitucionales, las
demandas. La venganza. La in
timidación. El castigo ejemplar
al que se atrevió para que los
demás no se atrevan.
Ninguno de estos pasos in

cluye una sola explicación, res
puesta solida ni justificación.
Hay algo que el presidente

sigue sin entender. Las expli
caciones no se las debe a los
periodistas, se las debe a los
mexicanos, en particular a los
30 millones que estaban har
tos de los abusos de poder, de
la corrupción, del tráfico de in
fluencias, que votaron por un
cambio y que ven que es lo
mismo. Cuando simula que no
pasa nada, y evade esa expli
cación, la traición es a ellos.
Su apabullante triunfo elec

toral del 2018 se explica en el
rechazo a ese sistema del abu

so del poder y los privilegios.

López Obrador logró capitali
zar este hartazgo. México votó
pensando que al menos al lle
gar él, se irían los que se des
pachaban del dinero público
con la cuchara grande. El ac
tual presidente "vendió" la
idea de que él no era así, y me
dio país se la compró.
A casi cinco años de esa elec

cióa muchos de los que creye
ron ya no creen, muchos de los
que pensaban que con élse aca
baría ese sistema, están desen
cantados. Pero también es in
dudable que muchos millones
siguen creyendo que AMLO es
diferente, que es más cercano al
pueblo, que roba menos que los
anteriores. El presidente,consu
estrategia de "aquí no pasa na
da", parece estar dispuesto a se
guir perdiendo adeptos, calcu
lando que los que se quedan se
rán más que los que se van. No
apuesta por reconquistar a los
desencantados. A esos, y a to
dos los demás, los desprecia
con el silencio cómplice ylafal
ta de explicaciones. •

historlasreportero@gmail.com

Las explicaciones no se las debe a la
prensa, se las debe a los mexicanos.
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La ciencia
que incomoda
al presidente

MAITE AZUELA
La ciencia es una herramienta de desa

rrollo, de potenciación del acceso a
servicios de salud, infraestructura,

movilidad, vivienda y cualquier tema de ca
pacidades básicas para la calidad de vida.
Nadie puede negar que el conocimiento re
suelve problemas sociales y que los costos de
cualquier política pública efectiva siempre se
reducen con ciencia. Sin embargo, suele ser
intimidatoria para los que ignoran su poten
cial y para los que prefieren despreciarla en
lugar de entenderla. Por ello las dictaduras
hacen hogueras con el conocimiento y des
califican la democratización del aprendizaje.
Hay fuegos que queman lento no sólo las

páginas del conocimiento, sino que excluyen
del servicio que dan a la sociedad a la acade
mia señalándola como aquella que juega un
rol de opositora, con intereses creados y con
desvíos de funciones.
Ayer en la conferencia matutina, la directora

del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla pre
sentó una diapositiva para estigmatizar a 30
académicos relacionados con el Centro de In
vestigaciones y Docencia Económicas (CIDE).
Los dineros gritan las realidades. El presu

puesto de egresos para el ejercicio fiscal 2023
es muy elocuente en ese sentido. Para este año
se previnieron recursos por la cantidad de
$128,746,300,018 para un total de 98 institucio
nes, entre ellas el CIDE con una previsión de
$477105,443, es decir, un 37% de todo el rubio.
A esto hay que añadir que hay varias insti

tuciones de las que no conocemos los resulta
dos de la ciencia que producen. Por ejemplo,
la Comisión Federal de Electricidad para in
vestigación recibió $2,326,368,025 ¿Cuáles son
los resultados o en qué se ocupa ese dinero?
Uno de los señalados! el doctor Javier Mar

tín Reyes, opina que "gobiernos populistas
desprecian a la ciencia porque el trabajo de
los científicos exige pluralidad, rigor y apertu
ra a la evidencia, y eso es contrario a la visión
maniquea de la política del populismo".
Otro de los académicos señalados, el doc

tor Javier Aparicio, no considera que el ata
que sea focalizado sino generalizado a toda
la academia en varias instituciones: "Nos

usan de ejemplo: 'si protestan, si nos criti
can, los vamos a tratar como al CIDE"'.
Lo cierto es que al presidente no le gusta la

academia que usa la ciencia para pensar la
realidad del país. Los académicos que nos ex
plican por qué la militarización es inconstitu
cional o por qué lo que hicieron el viernes sus
senadores no se ajusta a la doctrina legislativa,
parecen acomplejar a más de uno. Hoy en día
solo se celebra aquella ciencia que sirve como
referencia para construir aeropuertos inoperan
tes o disfrazar los datos de una pandemia •

@M aiteAzuela

Al presidente no le gusta la
academia que usa la ciencia
para pensar la realidad.
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La favorita, el favorito
y el desfavorecido

"Los vampiros nunca se
quejan de su trabajo"

Puede ser que el pre
sidente ya sienta el
final de su poder, la

sucesión adelantada se ha

vuelto un desgarriate y está a
un tris de causar una ruptura
muy seria en el movimiento,
en los próximos días vamos
a ver de qué tamaño son,
realmente, las lealtades.
Seamos francos, el suce

sor de López Obrador, inde
pendientemente si es por un
dedazo disfrazado de en

cuesta o por una encuesta
que parece dedazo, se con
vertirá en el próximo presi
dente de México, la batalla
entre Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto López y Mar
celo Ebrard no es para ganar
una candidatura con la po
sibilidad de ganar la elec
ción, sino una guerra para
gobernar a partir de octubre
del 2024. El candidato será

presidente, a menos que una
bomba atómica política cim
bre el corazón de la 4T.
Marcelo Ebrard se siente

desesperado, sabe bien que
no es el favorito y chance ya
ni siquiera es "el plan B"
frente a Sheinbaum.
El Canciller es un estu

pendo político, eficiente,
moderado, negociador de
primera, poco visceral y
mucho más racional. Si hu
biese una máquina del
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Puede ser que el pre
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sucesión adelantada se ha
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un tris de causar una ruptura
muy seria en el movimiento,
en los próximos días vamos
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sor de López Obrador, inde
pendientemente si es por un
dedazo disfrazado de en
cuesta o por una encuesta
que parece dedazo, se con
vertirá en el próximo presi
dente de México, la batalla
entre Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto López y Mar
celo Ebrard no es para ganar
una candidatura con la po
sibilidad de ganar la elec
ción, sino una guerra para
gobernar a partir de octubre
del 2024. El candidato será

presidente, a menos que una
bomba atómica política cim
bre el corazón de la 4T.
Marcelo Ebrard se siente

desesperado, sabe bien que
no es el favorito y chance ya
ni siquiera es "el plan B"
frente a Sheinbaum.
El Canciller es un estu

pendo político, eficiente,
moderado, negociador de
primera, poco visceral y
mucho más racional. Si hu

biese una máquina del

tiempo y el carnal no hubie
ra cedido frente a López
Obrador en 2012, puede que
él hubiera ganado a Peña
Nieto, puede que hubiera
entregado un gran país,
puede que hubiera sido uno
de los mejores presidentes.. .
Pero el hubiera no existe.

Marcelo se va quedando
rezagado en los cariños y
hasta en los números, no lo
quieren las bases lopezobra
doristas y junta más empa
tias frente a los antilopezo
bradoristas, si Marcelo fuera
el candidato de la oposición,
incluido MC, tendría una
fuerza brutal aunque, con to
do, igual y perdería. En las
encuestas abiertas, donde
incluyen a simpatizantes y
no simpatizantes de la 4T,
sale bien librado, pero no así
en las bases más duras y ce
rradas que, a fin de cuentas,
gobiernan el país.
En la convalecencia del

presidente, la figura de
Adán Augusto López, como
suplente de la mañanera,
creció de manera impor
tante, lejos de la aburrida
luchita de encuestas publi
cadas, llaman la atención
los estudios que se reservan

Adán Augusto parece algo así co
mo un Peje 2.0, un AMLO reloaded,
entrón, bronco y empoderado.

a la opinión pública y que lo
colocan, entre simpatizan
tes, muy cerca de Ebrard y
a unos diez puntos prome
dio de la "favorita".
Adán resultó hábil en

esos días frente al país, a di
ferencia de Sheinbaum no
se ve como una mala copia
del Presidente sino un perfil
que parece algo así como un
Peje 2.0, un AMLO reloaded,
entrón, bronco, ocurrente y
empoderado, un digno re
presentante del lopezobra
dorismo más recalcitrante.
Como secretario de Go

bernación ha sido un gran
artífice de la "transforma

ción" lopezobradorista. Ha
negociado a punta de presio
nes indecibles en el Congre
so y en la Corte, tiene a sus
pies a los gobernadores del
país y es el jefe de facto en
todas las dependencias gu
bernamentales; si bien sus
métodos pueden ser muy
cuestionables para la demo
cracia y la institucionalidad,
no cabe duda de que han si
do apreciados y agradecidos
en Palacio Nacional.
Tiene razón mucha razón

Marcelo, hay una favorita y
también hay un favorito.

Quizá la limpia con los bru
josle regale la epifanía del des
favorecido, basta un espejo.

De Colofón.

Papi vive en su palacio,
el príncipe hace su cochi
nito para construirse mu
chos palacios y el júnior
anda de arrimado en pala
cios prestados.
Y todavía faltan 517 días

para que se termine el se
xenio. •

@Lu¡sCardenasMX
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en Palacio Nacional.
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Marcelo, hay una favorita y
también hay un favorito.

Quizá la limpia con los bru
josle regale la epifanía del des
favorecido, basta un espejo.

De Colofón.
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el príncipe hace su cochi
nito para construirse mu
chos palacios y el júnior
anda de arrimado en pala
cios prestados.
Y todavía faltan 517 días

para que se termine el se
xenio. •

@Lu¡sCardenasMX
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Rayuela
No tardará mucho para
que entre la raza la
conozcan como la

milagrosa... ya verán.
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CIUDAD PERDIDA

Junta Local de Conciliación y Arbitraje, un
elefante blanco # Rezago de décadas en materia
laboral // Bandazos del cártel inmobiliario

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

POR FIN, EN un acto que podría
parecer extremo pero que habla
principalmente de acabar con un
sistema podrido de hacer justicia
laboral en esta ciudad, la Secretaría

del Trabajo y Fomento al Empleo decidió con
cluir con el proceso por el que desaparece la
Junta Local de Conciliación y Arbitraje.

SE TRATA DE la reforma laboral avalada por
el Congreso de la Ciudad de México que dará
paso, según se advierte en la dependencia
capitalina, a la conclusión de más de 134 mil
asuntos en esa materia con los que arrancó
este sexenio, y que a estas fechas sólo ha finali
zado un cifra apenas superior a los 9 mil, lo que
habla de la ineficiencia de quienes laboran en
la junta.

TOTAL, EL ASUNTO es que el rezago no era
nada más en la resolución de expedientes,
sino en una forma de trabajar heredada de
pasadas administraciones en la que mucho
tenían que ver elementos externos, pero liga
dos a las presidencias de las juntas especiales,
por lo que una docena de sus titulares fueron
destituidos.

LOS DATOS QUE se tienen al respecto hablan
de la necesidad de cumplir con el reto de ga
rantizar la justicia pronta y expedita por parte
de las autoridades y del peso burocrático que
significaba mantener una inercia burocrática,
cuyo rezago resulta alarmante. Para dar una
idea de lo que se plantea, es posible decir que
hay casos sin resolver desde hace 43 años.

LA LUCHA POR poner al día a la dependen
cia no ha sido ni será fácil. El 3 de octubre de
2022 empezó el proceso y el 28 de abril pasado
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, facul
tó al secretario del Trabajo y Fomento al Em
pleo, José Luis Rodríguez Díaz de León, para
comenzar las acciones que permitan sacudirse
el letargo burocrático, por decir lo menos, que
hacía casi inoperante a la dependencia.

EL MARTES PASADO, hasta donde se sabe,
se notificó a cuando menos una docena de pre
sidente de las juntas especiales que su relación
laboral con la Secretaría del Trabajo local ha
terminado, lo que provocó ciertas reacciones
entre el personal que, según se dice, empren
derá acciones en contra de las destituciones.

NO OBSTANTE, LOS datos hablan de otra
cosa y a final de cuentas el responsable del que
hacer en toda la secretaría es su titular, a quien
urgía poner en orden el organismo que para
muy poco servía.

POR LO PRONTO, ya no hay retorno. Las
juntas trabajan normalmente, tanto porque
según se nos dicelos titulares faltaban a
laborar bajo cualquier pretexto, esto sin contar
que hay denuncias en contra de la junta por
dilación en el dictado de laudos hasta por más
de cuatro años, entre otras cosas, y por si fuera
poco a la gente le cobraban hasta 10 pesos por
hoja de expediente.

SE DICE QUE los trabajadores despedidos
amenazan con quejarse en plena calle para
tratar de presionar a las autoridades a que los
reinstalen, pero lo que no saben es que ese ca
mino ya no tiene retorno.

De pasadita

EL ASUNTO DEL cártel inmobiliario, aunque
no da sorpresas, sí ha logrado poner la justi
cia, o algo de ella, sobre los que ya desde hace
mucho tiempo estaban involucrados en actos
al parecer ilícitos, principalmente en la única
demarcación donde la gente ha creído en ellos:
la alcaldía Benito Juárez.

JORGE ROMERO FUE señalado desde el
gobierno pasado como uno de los responsables
de que el proyecto de reconstrucción después
del sismo fuera un fracaso en muchas de sus
acciones y es ahí, además, donde la Fiscalía
General de Justicia de la ciudad debería fincar
la investigación si lo que se quiere es no dejar
en la impunidad todas las supuestas tropelías
cometidas por los panistas.
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Creel, Alito y el cártel inmobiliario fí
Colección panista de procesados //
Corrupción y encendidos discursos ,/
Migración: continúa diseño de fíiden

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

FUE UN PACTO explícito de soli
daridad política de un grupo de
personajes partidistas que, usando
lo electoral como parapeto, han
decidido botar al diablo las institu

ciones judiciales, no solamente las de la capital
del país.

DOS VOCES DESTACARON a la hora del
juramento en busca de impunidad: Santiago
Creel, quien fue secretario de Gobernación con
el embotado Vicente Fox en Los Pinos y hoy
funge como poder tras el presunto trono que
ocupa Marko Cortés en la presidencia de Ac
ción Nacional, y Alito Moreno, el ex goberna
dor de Campeche que se mantiene en la presi
dencia del PRI a pesar de la incesante difusión
audiograbadade sus andanzas punibles.

CREEL, TAL VEZ impactado por una película
actualmente en cartelera, invocó la mosque
tera creación de Alejandro Dumas Davy de
la Pailleterie al proclamar, en el marco de un

proceso judicial por corrupción contra políti
cos del panismo capitalino: "¡Uno para todos
y todos para uno!" Menos literario, el líder
priísta Moreno planteó a su vez: "¡Si se meten
con uno, se meten con todos!" Más abajo en la
calificación, el coordinador de los diputados de
lo que queda del PRD alcanzó a decir que no
hay miedo al partido guinda aunque, en todo
caso, "¡déjense venir!" Los asistentes, por su
parte, repitieron en algunos momentos un co
ro afamado en mítines obradoristas: "¡No estás
solo, no estás solo!"

LA MUY REPRESENTATIVA insurrección
retórica de la élitepripanista (el PRD es mera
mente simbólico) se produjo en respaldo del al
calde de Benito Juárez en la Ciudad de México,
Santiago Taboada, que ha sido señalado en in
dagaciones judiciales como presunto responsa
ble de actos de corrupción relacionados con la
construcción de inmuebles habitacionales. Por
el mismo tema ha sido apresado otro político
panista, Christian von Roehrich, quien fue jefe
delegacional en Benito Juárez de 2015 a 2018
y fue deportado el 20 del mes pasado, cuando,

con un disfraz empobrecido, pretendía ingre
sar a Estados Unidos.

LA CAUSA PENAL que a opositores está
causando tanta molestia, a la par que fervor
discursivo, es la referente a la confabulación de
políticos con empresarios, a la que se ha deno
minado cártel inmobiliario. Es decir, la facili
tación y autorización de trámites lesivos para
el interés popular o la indolente permisividad
ante diversas violaciones a leyes y reglamentos
en la construcción de edificios habitacionales
o comerciales a cambio de dinero en efectivo o
bienes en especie (departamentos, locales). No
resulta sorpresivo el tema, pues se ha señalado
con abundancia pero sin justicia, protegidos
entre sí los jefes delegacionales, ahora alcaldes,
los diputados locales y federales y los mandos

panistas chilangos y nacionales, en un magno
enjuague supermillonario de larga duración.

EL CIERRE DE filas para tratar de eludir el
proceso judicial resulta insostenible en un ám
bito, el panista, que históricamente se ha de
clarado respetuoso de las leyes y sus procesos,
pero ahora pretende eludirlos bajo argumen
tación electorera. En realidad, el partido blan
quiazul colecciona figuras con procesos judi
ciales pendientes y trata de hacer política con
ellas: Ricardo Anaya, ex candidato presidencial
que arenga al país desde algún lugar descono
cido del extranjero; Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, ex gobernador de Tamaulipas
que ha librado algunos encausamientos, pero
teme que le inicien otros, y los dos miembros
(a cuenta de más) del grupo que ha controlado
las elecciones en Benito Juárez.
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Astillas

"POR SU PARTE, México continuará acep
tando de regreso a migrantes bajo motivos
humanitarios", señaló el gobierno de México,
en unas discretas líneas de un amplio comu

nicado oficial, luego de que el Presidente de la
República acordó con la asesora de seguridad
del presidente de Estados Unidos mantener
el esquema de contención del flujo migratorio
hacia el vecino país y seguir como estancia
"provisional" de solicitantes de ingreso que Es
tados Unidos devuelva. ¡Hasta mañana!
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la Cámara de Diputa
dos recibió apenas el martes a
las 5 de la tarde las 20 reformas
aprobadas en fusttrnckpor el
Senado la madrugada del pasa
do sábado y, durante la mañana
de ayer miércoles, el presiden
te de la Mesa Directiva en San
Lázaro, Santiago Creel, firmó y
envió los respectivos decretos a
la Presidencia para su publica
ción y entrada en vigor, pero al
senador morenista César Cra
vioto lo traicionaron los ner

vios y al mediodía exigió pú
blicamente al panista "no par
tidizar su función y firmar los
proyectos aprobados"... lo cual
se había hecho algunas horas
antes. Acaso seguía desvelado.

Mario Delgado se re
unirá hoy en privado con Clau
dia Sheinbaum y con Marce

lo Ebrard para pedirles que
acudan los fines de semana a

Coahuilay al cierre de campa
ña en Estado de México, pero
además buscará calmar los áni
mos entre las corcholatas que
demandan ya la ruta crítica pa
ra el proceso interno de More
na. En días pasados se reunió
con Ricardo Monreal y Adán
Augusto López, aunque ahora
la duda es para qué verá a la je
fa de Gobierno si ella y el CEN
opinan exactamente lo mismo.

aunque los partidos se
están dando con todo confor
me se acercan las elecciones de

2023 y del próximo año, en la
Comisión Permanente hay es
pacio también para el buen áni
mo y hasta comida poblana de
gustaron tras la primera sesión,
invitada por el morenista Ale

jandro Armenta Mier y cele
brada por uno de los comensa
les, el panista Santiago Creel,
con lo que quisieron enviar un
mensaje de respeto y colabora
ción. Provecho.

Mauricio Vila, gober
nador de Yucatán y candidato
a la Presidencia por la alian
za opositora, aseguró a los pa
nistas y su dirigencia el primer
triunfo consecutivo del PAN en

aquel estado y el refrendo en la
capital Mérida, pese a los seña
lamientos de que es "demasiado
cercano" a Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Cosa de estrate
gia, dice su equipo, pues en 2021
elblanquiazul obtuvo en esa en
tidad la votación más alta en su

historia y hoy gobierna casi a 80
por ciento de la población a es
cala municipal.
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El checeti, una
paparruchada

alvo fallo en contrario de la Suprema Cor
k te, la norcoreanización del Conacyt es

Jf "una paparruchada" (tontería o estupi
dez) para el doctor en Ciencias por la UNAM Antonio
Lazcano Arauj o, fundador del curso y laboratorio de
Origen déla vida, especializado en biología evolutiva.
Investigador y analista de secuencias de genes y ge

nomas, conoce hace 40 años y ha recibido en su casa a
María ElenaÁlvarezBuylla, la entusiasta promotora
de la nueva ley, de quien resalta méritos como científi
ca: "Tan productiva que el año pasado publicó seis en
sayos de investigación, lo que es una proeza", comentó
ayer en radio con Joaquín LópezDóriga.
Este lunes resalté aquí la exclusión de las universida

des públicas y privadas en el Checeti (en vez de Cona
cyt) y la inclusión de los militares en el nuevo engendro.
Al respecto dice:
"En muchos países latinoamericanos, las fuerzas

armadas casi no hacen investigación. En México, al
go en epidemiología (muy positivo su Plan DNIII),
y se tiene buena relación con la Marina para estudios
de los océanos, la flora y la fauna marinas, pero no es
como los casos inglés, alemán o ruso, donde hay ins
titutos militares de investigación cerrados a los ci
viles. Aquí hay que preguntarse: ¿por qué la doctora
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AlvarezBuylla los incluyó en
el Consejo Directivo? No creo
que tengan un papel meramen
te decorativo. Su presencia es
absolutamente ideológica. Lo
que ella está haciendo es adhe
rirse al proceso de militariza
ción que se está llevando a cabo
en el país. El mensaje es de mi
litarización. Su presencia en el

Consejo es injustificada, como también la exclusión
de los centros de estudios superiores".
Lo más grave de la ley, opina, implica "un cambio

radical en la política científica nacional". Las univer
sidades son las que más investigación y docencia rea
lizan en ciencia (incluidas las ciencias sociales y las
humanidades)."Los amigos de la Ibero tienen una
fama muy bien ganada en investigación de calidad en
historiay salud pública, diabetes y contaminación, así
como el Tecnológico de Monterrey u otras en investi
gación de frontera".
El organismo que suple al Conacyt responde a

"una visión muy estrecha, muy limitada, amparada
en el humanismo mexicano ('parece novela de Ibar
güengoitia'). Se incorporan supuestamente las hu
manidades, lo que ya ocurría, y se tiene una estruc
tura vertical, jerarquizada, con un proyecto de cien
cia de Estado extraordinariamente ideologizado. Me
gusta mucho la historia y la historia de la ciencia en
particular, y a lo que conducen estas estructuras es a
limitaciones de la libertad de investigación; a fraca
sos estrepitosos por no aprovechar el potencial, so
bre todo de la gente joven, y a retrasos académicos e
intelectuales brutales".

Del propósito de "acabar con la ciencia neoliberal"
que proclámala señora, Lazcano Araujo recuerda que
en la extinta URSS Stalin quiso una "ciencia socialista"
contra la "imperialista" que en realidad fue una misma.
Y es que "la ciencia se resiste a que perduren los
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Quevedo: el olvidado
apóstol del árbol
"17
¦4 1 puente sobre el no Magdalena y la ca

j pilla de San Antonio de Padua, en Co
yoacán, es un antiguo y bello conjunto

arquitectónico novohispano, el cual sobrevive los
embates antiecológicos en la Ciudad de México.
Por su íntima belleza, el recóndito lugar mereció

ser plasmado en 1855 por el maestro italiano Piafael
Landesio, maestro de José María Velasco enlaAca
demia de San Carlos.

El óleo intitulado "El puente de san Antonio en
el camino de san Angel, junto a Panzacola", se con
serva en el Museo Nacional de Arte. Panzacola era

el nombre del antiguo rancho y hoy se llama así, la
calle adyacente al convento de los Misioneros del
Espíritu Santo, al pie del puente.
Al comparar la perspectiva del cuadro decimo

nónico con la vista actual, desde el Callejón del Río,
mirando hacia el Ajusco, no se puede apreciar la be
lleza del conjunto, oculta por el alto follaje de los ár
boles. Se requiere aplicar un buen diseño de paisaje,
con una poda apropiada sin talar, para recuperar su
hermosura, en armonía con la naturaleza.
Tampoco ayuda la maraña de cables que perjudi

ca la fachada de la capillay que afea el puente, por lo
que deberían ocultarse en conductos subterráneos.
Aunado a lo anterior, en el centro del puente, ván

dalos borraron una inscripción labrada en cantera
del siglo XVIII y la pintarraj earon. Lo único legible
que queda del bajorrelieve es una fecha: "...en 2 de

febrero de 1763".
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Francisco Sosa es la calle

más hermosa de Coyoacány
de mayor abolengo. Aquí vi
vieron conquistadores, biblio
tecarios, monarcas, cronistas,
presidentes, embajadores,
pintores, banqueros y mon
jas, y aquí murió Octavio Paz.
Aquí también residió el lla

mado "Apóstol del árbol", Miguel Angel de Quevedo,
quien donó los Viveros de Coyoacán, primero en el
país, para ayudar acombatir la contaminación del aire.
La antigua finca de Quevedo ha sido subdividida

y ahora está en venta la fracción de terreno conoci
da como Arboretum, en Francisco Sosa440, esqui
na con Panzacola. Es un sacrilegio convertir hoy en
estacionamiento clandestino de autos el paraíso fo
restal que el ingeniero cultivó y aclimató con espe
cies valiosas y raras traídas del extranj ero.
Aunos pasos del Arboretum, en el tramo descu

bierto del río Magdalena, entre el puente y los Vi
veros, fluyen las aguas negras provenientes de Los
Dinamos, área supuestamente protegida, las cuales
despiden un fétido olor y sirven para regar las plan
taciones de los Viveros, antes de desembocar en el
entubado río Churubusco.
En la rivera poniente del río, la base del tronco de

un robusto fresno fue quemado, y donde corría la sa
via de la vida, es ahora un gran hueco negro de hollín.
Si a unos pocos kilómetros del puente novohispa

no se encuentra la sede de la Comisión Nacional del
Agua (Conagua), encargada de preservar las aguas
en todo el país, incluyendo las de este maloliente
riachuelo, responsable de su administración sus
tentable junto con el gobierno de la Ciudad de Méxi
co y las alcaldías de Magdalena Contreras y Coyoa
cán, en la indolencia de la sociedad, qué podemos
esperar de la contaminación fluvial en todo el país.
Entre la maleza, una placa del gobierno de la Ciu

dad de México nos exhorta: "Río Magdalena, cuída
lo, aquí empieza el mar".
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La elección
del fentanilo y
los migrantes
17
¦*1 n los 12 meses que compo
H i nen el "año fiscal" estadu

nidense (octubreseptiem
bre) de 2022, la autoridad fronteriza
estadunidense confiscó en la frontera
con México 6 mil 300 kilogramos de
cocaína. En los seis meses que van de
este año (octubremarzo) llevan 5 mil
900 kilos.
La cifra de 2022 fue cuatro veces

mayor ala de 2020.
El promedio por cada evento de con

fiscación es de 10 kilos y en lo que va de

fecha, solo harán que los números em
peoren en el verano.
Los republicanos han insistido —gra

cias a Trump— que son los migrantes
quienes hacen el tráfico de fentanilo. Es
una enorme mentira. En 2021, ocho de
cadalOconvictosenEUportráficodefen
tanilo eran estadunidenses. Solo el 0.02
de indocumentados enlafronteratraían
fentanilo. Hayunalógica, por supuesto, los
migranteslegalesmáslosestadunidenses
sonsujetosamenos revisiones,sonmejo

restraficantes.
Pero en estos tiem

pos la realidad impor
ta poco.
Basta escuchar a la

jefa de la DEA obsesio
nada con lo que sucede

fuera de su territorio, verla disputa por el
territorio en las ciudades fronterizas de

Tamaulipas o recetarse los discursos del
Presidente en la mañana
No hay asuntos más trágicos en la re

laciónbilateral. Víctimas allá por el con
sumo, aquí por la guerra para ver quién
distribuye másyenmediolos migrantes
buscando una vida mej or.
Son tiempos electorales, poco

mejorará.^™

estos últimos seis meses se da un pro
medio de tres confiscaciones diarias.
Por mucho bla bla bla de ambos go 

biernos, muchos señalamientos so
bre supuestas responsabilidades, que
si los chinos, que si los mexicanos, que
si los americanos adictos, la verdad es
que estamos viendo un fenómeno que
sigue creciendo y causando muerte y
desesperación en Estados Unidos y
violencia e inseguridad en varios esta
dos mexicanos.
En los primeros

seis meses de este
"año fiscal" van 1 mi
llón 223 mil "encuen
tros" —como les lla
man ellos— con mi

grantes en la frontera
norte mexicanay sur estadunidense. Al
mismo ritmo que el año pasado, muy
por encima de 2021 y2020.
Por cierto, de esos 382 mil son mexi

canos también por encima de 2021 y
2020, mismo ritmo que el año anterior.
Por aquello que los de aquí yano quieren
irse, que se dice aveces enlamañanera
El final del Título 42 el próximo 11 de

mayo, las concentraciones de migran
tes en ciudades del norte esperando esa
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¡Es que
también les

gusta el dinero!

i los apetitos de los supremos
i inquisidores no fueran los
^ W que impulsan igualmente al
pecador de cualquier esquina enton
ces nosotros, culpables y avergonza
dos, tendríamos que someternos fatal
mente a sus designios.
Pero, miren ustedes, resulta que a

esa gente —la que llega a tener un poder
terrenal lo suficientemente intimidan

te como para ser obedecida— también
la muevenbajos instintos: salvo algu

nas muy raras excepciones, es tan co
diciosa, concupiscente y deshonesta
como el que más.
Por fortuna, el proceso civilizatorio

y el paralelo florecimiento de la demo
cracia liberal como la gran receta para
manejar la cosa pública han llevado a
que en nuestras sociedades tengan que
rendir cuentas claras precisamente
aquellos que van por la vida ondeando
el estandarte de la pureza.
Su discurso justiciero no es necesa

riamente pernicioso pero todo se tuer
ce cuando comienzan
a servirse de la retóri

ca y la demagogia pa
ra enmascarar sus

primigenias inten
ciones. ¿Cuáles? El
poder y el dinero, en
ese orden. Ya lo otro, el disfrute de los
placeres de la carne y el incomparable
regodeo de ser adulados por los corte
sanos, les viene por añadidura
Pero, justamente, el autócrata necesi

ta moverse en un entorno donde le sean

aseguradas sus potestades sin mayores
reparosy por ello mismo es que laprime
rísima tarea que acomete es el desmán

telamiento de ese referido entramado

democrático. Le estorba todo aquello
que pueda interponerse en la rutahacia
el ejercicio absoluto de sumuy persona
lísima voluntad: la crítica de la prensa li
bre, los cuestionamientos de sus oposito
res, las limitantes que le impone el propio
orden constitucional, la existencia de los
otros Poderesdel Estado...
En el caso extremo de los comunis

tas que logran apoltronarse en la silla
presidencial, la más inmediata con
secuencia es precisamente la instau
  ración de un régimen

dictatorial. O sea, un
modelo en el que al
déspota no se le pueda
siquiera exigir la más
mínima explicación
sobre ningún asunto.

No tendría ya caso hablar del tema.
Pero, qué caray, el progresivo adveni
miento del populismo en nuestro sub
continente y el consecuente deterioro
de la vida pública sonlo suficientemen
te inquietantes como para enfatizar,
una vez más, que esos caudillos salva
dores van, antes que nada, detrás del
poder... y el dinero.
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La cuenta regresiva
de Marcelo Ebrard
El presidente López Obrador supone que mientras semantenga la indefinición de su relevo, la incertidumbre y
el golpeteo pueden dañar la continuidad de su proyecto; con un sucesor designado, todo riesgo queda conjurado
El sábado pasado, de

manera inesperada,
el presidente Andrés
Manuel López Obra
dor comunicó a los

suyos su deseo de acelerar la de
finición de su sucesor: "tenemos
que estar unidos y definir más
rápido a los candidatos que van
a competir en el 2024". Se supo
nía que entre agosto y septiem
bre Morena haría una primera
encuesta entre los aspirantes
para dejar una lista definitiva
de cuatro, y en noviembre una
segunda y definitiva, de la cual
saldría el candidato oficial y
muy probable próximo pre
sidente de México. Esa fue la
agenda presentada por la di
rigencia del partido en febrero
pasado. Y digo fue, porque aho
ra el líder lo ha pensado mej or.
Quizá la vulnerabilidad que

le hizo sentir la convalecencia

del covid lo llevan a querer dejar
las cosas completamente atadas
lo más pronto posible. En algu
na reunión en esos días habló de
la enorme rebatiña que se había
dado en el PRD en 1999, cuando
él dej ó la presidencia del partido
y los aspirantes a sucederlo em
prendieron una fea batalla cam

pal. El Presidente supone, con ra
zón, que mientras se manténgala
indefinición de su relevo, la incer
tidumbre y el golpeteo pueden
dañar la continuidad de su pro
yecto (por no hablar del desca
labro que significa un imponde
rable de salud que nadie desea).
Con un sucesor designado, todo
riesgo queda conjurado.
La declaración de López Obra

dor tiene consecuencias logísti
cas y políticas importantes. De
organización, por un lado, por
que obligará a Morena aun tour
de forcé para sacar las convoca
torias con los mínimos de legi
timidad que se necesitan. La ce
leridad podría dar lugar a apre
suramientos que se confundan
con un piso demasiado disparejo,
en beneficio de uno de los candi

datos. El caso es que se habla de
que el ejercicio podría reducirse
a una sola encuesta, y que habría
de celebrarse entre julio y agos
to. Y aunque representa un desa
fío para Mario Delgado y sus co
laboradores a cargo del partido,
se entiende que la voluntad pre
sidencial disolvería objeciones
y dificultades.
Las consecuencias políticas

son más trascendentes. El más

afectado sería Marcelo Ebrard.
Se encuentra en segundo lugar
en las encuestas de intención de

voto, debaj o de la puntera Clau
dia Sheinbaum, pero él había
asumido que aún quedaba la fa
se de campaña abierta, en la que
los candidatos se mostrarían en

debates y giras explícitas sin la
simulación de los puestos que
ahora ocupan. Marcelo quería
convertirse en caballo cerrador,
que al salir de la curva aprovecha
la recta final para superar al líder.
Para su desgracia, la aceleración
que pide el Presidente traslada la
meta a la curva misma
Este martes renunció la sub

secretaría Martha Delgado en
la cancillería para dedicarse de
tiempo completo a la campa
ña de Ebrard; una decisión pro
vocada, evidentemente, por el
anuncio del Presidente. Se asu

me que Delgado es la adelantada
y que el resto del equipo habrá de
incorporarse próximamente, in
cluyendo, desde luego, al propio
canciller.
En realidad Marcelo Ebrard

no tiene otra alternativa. En este
momento las encuestas de inten

ción de voto arroj an una ventaj a
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de poco más de 10 puntos pro
medio en favor de la jefa de Go
bierno de la capital. Lejos de dis
minuir en las últimas semanas la

diferencia se ha mantenido y en
algunos casos ampliado. Resulta
evidente que la inercia conduci
ría a una derrota de continuar el
estado actual de cosas. Ebrard
había calculado tener tres o cua
tro meses más para, separado
de su cargo y de tiempo comple
to, recorrer el país apoyado en la
estructura propia que ha veni
do preparando en cada entidad.
Uno o dos días en cada una de las
principales 50 localidades del te
rritorio para hablar con medios y
empresarios locales, sociedad ci
vil, gremios, universitarios, veci
nos y organizaciones populares.
No es fácil, entre otras razones
porque Sheinbaum también lo
está haciendo los fines de sema

na, normalmente apoyada explí
cita o implícitamente por gober
nadores y cuadros obradoristas.
Pero Ebrard no tiene otra alter

nativa que intentarlo. Lo que está
claro es que de seguir haciendo lo
que está haciendo no iba a ganar.
La percepción de que Claudia va
adelante comienza a generar el
efecto de una cargada a su favor.
Recordemos que la encuesta,

siempre se ha dicho y aún no hay

nada que lleve a pensar lo con
trario, será a mar abierto entre
la población general y no exclu
sivamente entre simpatizantes
o miembros de Morena. De ha

ber sido así, la ventaj a de Claudia
Sheinbaum se ría ya inalcanzable.
Y aún cuando ella lleva la delan

tera entre el electorado en gene
ral, esa disposición le permite a
Ebrard mantener la esperanza
de hacer el trabajo necesario para
atraer el respaldo de todos aque
llos que no son obradoristas, de
los que votaron por AMLO pero
ya no están tan seguros, de los
moderados, de los apolíticos y
de los que suelen abstenerse.
Esa sería su meta, no digo que
sea fácil ni necesariamente
factible. Pero al tratarse de una

encuesta, en realidad partici
parán potencialmente todos y
no solo aquellos interesados en
presentarse a una urna.
Una dificultad adicional pa

ra Ebrard será encontrar el tono
político de su campaña. No pue
de cuestionar al obradorismo

para ganar adeptos, porque esta
mos hablando de la candidatura
de Morena y de un líder carismá
tico al que apoya 60% de la pobla
ción. En el imaginario popular
se ha instalado la noción, cierta
o no, de que Claudia Sheinbaum
no solo es la favorita sino tam

bién mantiene y reproduce las
posiciones, argumentos, críticas
y observaciones que hace el Pre
sidente. La línea de campaña de
la jefa de Gobierno es clara y evi
dente. Imposible rebasarla por la
izquierda. Pero los riesgos de in
tentar rebasarla por la derecha
están a la vista. En la medida en
que Sheinbaum se mimetiza con
las posiciones de AMLO resulta
delicado criticarla abiertamente.

En suma, son horas decisivas
para Marcelo Ebrard si quiere
tener alguna oportunidad para
ser competitivo. Por el momento
envía a su poderoso alfil, Martha
Delgado, a preparar el terreno.
Ella fue la efectiva operadora du
rante la pandemia para la obten
ción de vacunas y apoyos hospita
larios, entre otras cosas. Esta vez
tendrá que hacer un verdadero
milagro político para darle una
oportunidad a su jefe. Un jefe
que, todo indica, cuenta los días
para dej ar la cancillería.

"La percepción
de que Claudia
Sheinbaum va
adelante genera
el efecto de una
cargada a su favor"
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La maldita vecindad

de Corregidora
Al que va adelante siempre le

ponen un blanco en la espalda.
Florestán

Desde que el presidente López Obra
dor no pudo extender la gestión de
Arturo Zaldívar como presidente

de la Corte a seis años, lo que era una clara vio
lación a la Constitución que marca cuatro, y no
logró colocar a Yasmín Esquivel para sucederlo,
amplió su ofensiva dej ando a salvo al propio Zal
dívar, a Loretta Ortiz y a la misma Esquivel, y la
enderezó contra la nueva titular Norma Lucía
Piña Hernández y todos los demás ministros, in
cluidos dos de los que propuso, Juan Luis Gon
zález Alcántaray Margarita RíosFarjat, alosque
acusó de traidores.

Los ha llamado irresponsables, corruptos, al
servicio de la delincuencia organizaday de cuello
blanco y adoradores del dinero; rompió con ellos
ordenando a sus funcionarios que ni les contes
ten el teléfono, y todo porque con Piña Hernán
dez en la presidencia de la Corte ya no es lo mis
mo que con Zaldívar.
Ella sacó de la congeladora casos esenciales

para López Obrador como la adscripción de la
Guardia Nacional al Ejército, que fue revocado, y
ahora se ventila el plan B de su reforma electoral
que el ministro ponente, Alberto Pérez Dayán, se
va por la suspensión.
Esto llevó a una dura crítica de la Consejería

Jurídica de la Presidencia culpando a la Corte de
filtrar clandestinamente dicho proyecto que los
ministros no conocían, de conducta delictivay

exigiendo una investigación.
Y esto es un error de esa consejería, pues el

proyecto Pérez Dayán fue subido desde el jueves
pasado al portal de la Corte y ese mismo día re
partido entre los ministros. No hay, pues, ningu
na filtración ilegal.
Ayer esa misma consejería pidió a la presi

denta de la Corte atrasar la deliberación del plan
B por el bien déla República¡> sano equilibrio en
tre los poderes déla Unión, por prelación y segu
ridad j urí dica. Está anotada para el jueves 11 y Ló
pez Obrador necesita cuatro votos que en el tema
de la Guardia Nacional no tuvo.

El caso lo verá hoy el pleno, que por mayoría de
seis votos decidirá si aplaza o resuelve ya.

RETALES

1. AUSENCIA. No cabe duda que López Obrador
lleva el caso de su sucesión Así, el viernes pasado, le
contaba, a sus precandidatos y senadores les mar
có sus tiempos, tres meses, y les reiteró laforma, en
cuesta Y todoenausenciade Mario Delgado;
2. MANO. Delgado salió ayer a repetir que se ol
viden de ese tema, que no son los tiempos, que
primero las elecciones de junio y luego la suce
siónpresidencialyque hagan campaña de apie;y
3. RESPUESTA. Marcelo Ebrard, el que ma
yores pasos organizativos ha dado hacia su can
didatura, volvió a reprochar a Delgado que no le
haya respondido a la petición que le hizo desde
diciembre para que detalle cómo será el proceso
interno para elegir al candidato, que no se va del
partido y que Martha Delgado será, es, la coordi
nadora de su campaña

Nos vemos mañana, pero en privado

Fecha: 04/05/2023

Página: 3

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 31,011

Página 32 de 196 Índice



Los senadores
y la Corte

ri
onforme se asienta el polvo

i de la encerrona legislativa
A de los senadores oficialis

tas, parece claro que, en materia de le
galidad y constitucionalidad, no cursa
ron ni preescolar.
El ministro en retiro José Ramón

Cossío explicó, en un artículo pedagó
gico, los criterios vigentes en la Supre
ma Corte, desde principios del siglo,
para juzgar procesos legislativos que

ben el tiradero legal que hicierony ten
drán que asumir las consecuencias, es
decir, aceptar que la Corte desconozca
los acuerdos de su fiesta particular de
fines de abril, donde aprobaron 20 le
yes (no 15 como puse aquí el lunes) y 2
reformas constitucionales.

Ojaláyasí sea.
La alternativa es la que anticipa Jor

ge Castañeda: que el gobierno, en vez
de asumir sus faltas, vuelva este episo

dio el inicio de su bata
lla final contra la Cor

te, y se lance contra
ella sjn medjda> Para
amedrentarla y anu
larla, como se lanza
ron contra el INE.

Lo hicieron ya a principios del se
xenio contra la misma Corte, cuando
obligaron a dimitir al ministro Eduar
do Medina Mora con la invención de
un delito.

Creo que esta es la guerra que le es
pera a la Corte. La guerra desatada ya
contra ella, con memes en las redes,
chusmas en las calles y dicterios en
Palacio.

violan las normas que deben cumplir.
La Corte, dice Cossío, abandonó el

criterio de "convalidación", que acep
taba las irregularidades de procedi
miento de las mayorías priistas, porque
esta era tan abrumadora que apenas te
ñí a caso obj etarla.
Con el pluralismo posterior ala alter

nancia del2000, la Corte abandonó el cri
terio de la "convalidación" y adoptó el de
"irregularidades de efecto invalidatorio",
es decir, la revisión ri
gurosa de los procesos
legislativos para que
no fuera atropellada
la pluralidad real delCongreso,lacual,ade
más, lo exigía
Bajo ese criterio, adoptado en la pri

mera década del siglo, la Corte invalidó,
apenas en agosto pasado, por unanimi
dad, la Ley Federal de Telecomunica
ciones y Radiodifusión.
Es el criterio que la Corte sigue y

aplica por rutina en materia de irregu
laridades en procesos legislativos.
La conclusión de Cossío es que los

senadores gobiernistas son adultos, sa
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Promete AMLO
unidad en Morena

I o me va a volver a
Wi pasar", externó el

_L ^ presidente Andrés
Manuel López Obrador durante la reu
nión que sostuvo el viernes 28 de abril
enPalacio Nacional conlasylos senado
res de su coalición gobernante y las cua
tro personas aspirantes ala candidatura
presidencial de Morena para 2024.
Ante la concurrencia aceptó como

un error que, cuando dejó el liderazgo
del Partido de la Revolución Democrá

tica (PRD), en abril de 1999, no se haya
preocupado por las divisiones que vi
nieron detrás suyo.
Quienes asistieron a este encuentro

sabían que se estaba refiriendo ala pug
na entre tribus que desgarró irrepara
blemente al Sol Azteca.

Siguiendo la misma hebra, López
Obrador fue preciso respecto al papel
que se imagina para sí mismo de cara a
la sucesión. Aseguró que hará todolo ne
cesario para que el proceso no afecte ala
unidad de su partido.
El mensaje caló

bien entre quienestenían, justificada
mente, la convicción
de que el mandatario
había decidido apo
yar una candidatura
específica, la de Claudia Sheinbaum.
Hoy son propósitos irreconciliables
que el Presidente sea garante de la uni
dady ala vez que apoye las aspiraciones
de una sola opción.
Quienes percibieron con mejor ánimo

este mensaj e fueron Marcelo Ebrard Ri
cardo Monrealy las personas legislado
ras que les apoyan en la contiendahacia

2024. En ese flanco de la Cuarta Trans

formación, antes del viernes nadie estaba
tranquilo —para decirlo en términos de
Monreal— con "lalegitimidad del proce
so de selección de la candidatura".
Lo dicho esta vez por el Presidente

habría modificado tal percepción. Es
en este contexto que habrían de enten
derse los dos mensajes que Ebrard lan
zó durante los días posteriores.
Primero, respecto de la urgencia

para que renuncien quienes ostentan
cargos públicos, ya que éstos vienen

sirviendo para extraer
de manera asimétricam|lll|iosat
vordeiascampañas.Y
segun(lo, consecuen
temente, la renuncia
de Martha Delgado a

la cancillería para coordinar la campa
ña a favor de su j efe.
Zoom: ¿No sería posible que, así

como López Obrador se comprome
tió con la unidad de su partido, hiciera
igual con la unidad del país? Siguiendo
la misma regla para unay otra tarea: no
inclinarse a favor de las opciones y ase 
gurar el suelo parej o.
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La mala educación

Llevar la vida pública a los tribunales siempre
arriesgará su colapso. Están diseñados para
excepcionalidades, no para recibirlas a mane
ra de política constante que pone en duda los
principios básicos de la República

El resultado más susceptible es el desorden, que sólo
la arrogancia del despotismo cree poder resolver. Alguna
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obra del pensamiento político contiene unas líneas al res
pecto, pero estos tiempos son demasiado obtusos como
para aprenderle a Maquiavelo.
Toda democracia medianamente entendida exige am

pliar sus parámetros e instaurar las herramientas para
atenderlos. Amayor posibilidad de escep
ticismo, necesidad equivalente de instru
mentosy de rechazo a su dominio vertical
Desmembrar la democracia de sus

construcciones internas para minimi
zarla como un concurso donde el único

parámetro es el volumen mayoritario a
favor de la élite gobernante, implica el
desfortalecimiento de las instituciones

y sus vigilancias.
Bajolalógicadelgobierno mexicano, éste llamademocra

cia a la opacidad, a la violencia o la ilegalidad si su aceptación
se encuentra por encima del rechazo. Su mentira es demo
crática, grita el reduccionismo oficial, con el amor a lapopula
ridad que no toma en cuenta ni un aprendizaje político.
La mentira como base del patetismo conduce a rutas

de impredecibilidad, cuando los hechos dejan de serlo y
se imposibilita su discusión. Así se construyen los entor
nos autoritarios.

¿Qué extrañas ideas de democracia tienen aquellas voces
públicas que defienden el desaprendizaje sobre lo útil de la

verdad? Lapocaeducaciónpolítica tie
ne en ellos su gran época. Incapaces de
entender que intentar argumentar no
evita malos argumentos; de asumirla
responsabilidad del elector modifican
do su voto por rechazo a lo intolerable
y mientras llegan las urnas, subir el re
clamo al rompimiento del piso ético
con su abandono alahonestidad.

Si bien todo proyecto autoritario es
un autoboicot a la concepción moderna del Estado, en las
particularidades del autoritarismo mexicano lo que vulnera
ala democracia no es sólo la presunción de apenas una inter
pretación válida, sino el caos orquestado desde elpoder.
Nunca conviene subestimar la capacidad destructora

del desorden.!^™
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Globos enemigos y el delirio
Al presidente Liópez le gusta arreglar algunos diferendos con otros países mediante

cartas personales: Estimado Xi Jinping; estimado Joe Biden. Alguien le habrá
preguntado si su canciller sabe de todo esto y habrá contestado: no, ¿para qué?...

De que querían pasarnos un
globo espía por las narices.
Nomás eso faltaba. El Presi
dente, atento como siempre
y en defensa de nuestra sobe

ranía, se negó con rotundidad a que drones,
globos y pelotas inflables provenientes de
los Estados Unidos transitaran el espacio
aéreo mexicano en misteriosos trabaj os de
espionaje. Y con una cachaza innombrable
llamaron del Pentágono ala Defensa: "Bue
nas tardes, aquí del Pentágono. ¿Podría
mos usar su espacio aéreo un ratito?". Y de
este lado, un militar bragado como pocos
contesta: "¿De qué habla usted? ¿No ha oí
do hablar de la soberanía, de Benito Juárez
Obrador? Nunca un dron sobrevolará nues

tro espacio aéreoy sanseacabó".
Querían entrar por Manzanillo y salir

por Tamaulipas estos sinvergüenzas, pero,
dijo el Presidente: "no detectamos nada: o
ya pasaron, o ya pasó o no se encontró". En
una de ésas ya pasó el dron espíay nosotros
en la luna de Valencia Ah, la soberanía
Liópez Obrador se disculpó con Eliza

beth Sherwood, enviada del presidente
Biden, porque le prometió no enviar una
carta al mandatario estadunidense de

nunciando que la agencia de ese país para
el Desarrollo Internacional estaba finan

ciando a organizaciones de la sociedad ci
vil en México que están abiertamente en
contra de su gobierno, pero al final decidió
mandarla a la Casa Blanca porque "consi
dero que es una injerencia e intervencio
nismo". Y ya entrados en gastos, Liópez
Obrador denunció una campaña exage
rada por el control del espacio aéreo: "El
Congreso de Estados Unidos debería abrir
una investigación, hay injerencias de Esta
dos Unidos, pero no del presidente Biden...
muchas de esas instituciones no actúan

con rectitudy no respetan, actúan con mu
cha prepotencia".
Al presidente Liópezle gusta arreglar al

gunos diferendos con otros países median
te cartas personales: Estimado Xi Jinping
estimado Joe Biden. Alguien le habrá pre

guntado a Liópezsi su canciller sabe de to
do esto y habrá contestado: no, ¿para qué?

ÁlvarezBuylla
La exposición que hizo la doctora Alvarez
Buylla en la mañanera de la transforma
ción de la política científica y tecnológica,
o seala muerte del Conacyt, ha vuelto loco
a Gilga. De verdad. Las proyecciones de las
láminas, los cuadros, las líneas, los nom
bres, las flechas son delirantes, pero ojalá
fueran sólo eso, en realidad se trata de un
esquema de difarnaciónypersecución.
Según la doctora Alvarez, el gran insti

tuto de la ciencia en México, promotor del
conocimiento y la investigación, ha sido
desde siempre una cueva de ladrones, así
como usted lo lee. De que le han robado al
pueblo, de que han triangulado enormes

cantidades de dinero con grandes institu
ciones educativas, de que unas personas se
llevaron costales de dinero y lo entregaron
sabe dónde. Locos de atar. Si no fuera tan
serio, habría que tirarse al suelo en tremen
do ataque de risa.
Esta gran acusación, esta infamia con

nombres, pelos y señales es lo más pareci
do que Gilga ha visto a un juicio estalinista
en México: una gran mentira, un montaje,
una patraña. Que el Conacyt le robó al pue
blo, inventó elefantes blancos. Gil insiste,
nunca había visto algo igual. Todo conce
bido por un grupo de golpeadores, unos
contadores de mentiras. Alguien podría
preguntarse: ¿y qué sentido tiene todo es
to? Primero perseguir a los críticos, luego
adueñarse de la investigación e imponer el
pensamiento único, si alguno, y liquidar el
conocimiento serio, plural, diverso. Maldi
tos neoliberales, de rodillas. Es que de ve
ras. Y todos los empleados del Presidente
miraban asombrados: sí, esto ha sido un ro
bo al pueblo.
Gil no da crédito y cobranza. Si alguien

dudaba aún de que este gobierno ataca al
conocimiento, a la ciencia, a la cultura, ha
ga el favor de ver un trozo de la mañanera.
Si les parece un suplicio, Gamés lo entien
de. Total: golpe mortal al Conacyt en el ca
so de que la reforma atraviese la cortina, el
análisis y el fallo de la Suprema Corte.

Disolver la República
En un artículo de su periódico La Cróni
ca, Ricardo Becerra ha escrito: "No estoy
de acuerdo con quienes han escrito que lo
ocurrido en el Senado anuncia un porve
nir ominoso. Para nada. El autoritarismo

mexicano no está en el futuro, es ya una
realidad, lo tenemos aquí, en nuestras na
rices, actuante y expansivo, listo para su si
guiente destrucción". Aigoeei.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Rabelais:" Ciencia sin conciencia no es más
que ruina del aima".

Gils'enva
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Miguel Negrete,
héroe del 5 de mayo

La madrugada del 4 de mayo de 1862
Ignacio Zaragoza ordenó al general
Miguel Negrete ocuparlos fuertes del

cerro de San Cristóbal. Ambos eran templos levan
tados a mediados del siglo XVIII —uno en honor ala
Virgen de Guadalupe, otro enhomenaje ala Virgen
de Loreto— que durante las luchas por la Indepen
dencia fueron convertidos en fuertes por los realis
tas, función que conservaron durante la guerra de
Reforma. Negrete quedó al mando de los dos, Lore
toyGuadalupe. Erapoblano, originariode Tepeaca
Abrazaba desde joven la carrera de las armas: peleó
contralosyankis en Veracruz, Puebla y México, y lu
chó después con los liberales contra la dictadura de
Santa Anna. Dio más tarde, sin embargo, su adhe
sión a los conservadores, con los que combatió du
rante la Reforma Tras su derrota, aceptó la amnis
tía que ofreció a los vencidos el gobierno de Juárez,
amenazado por la Intervención. En Puebla, con el
enemigo enfrente, no obstante haber combatido
con el partido de la reacción, Zaragoza confió en él,
al grado de que le dio el mando de una de las posi
ciones más importantes de la plaza ("no encuentro
mérito para dudar de la lealtad del ciudadano gene

ral Negrete"). Tuvo razón en darle su confianza, co
mo lo habría de acreditar lahistoria. Porque Negre
te tenía defectos, muchos, pero era un patriota "Yo
no soy de esos hombres que se venden a todos los
partidos sino de los que se sacrifican a su patria", es
cribió. "Porque antes que partidario soy mexicano".
El 5 de mayo, el general Negrete enfrentó la

ofensiva de los franceses en los fuertes de Loreto

y Guadalupe. Al dej ar los accidentes del camino,
para salir al descampado, los invasores fueron sor
prendidos por su artillería. Tres veces intentaron
tomar por las armas el cerro de Guadalupe. Y tres
veces fueron derrotados. Tras Zaragoza, el coman
dante enj efe, Negrete fue el general más destacado
en aquella jornada de gloria para México.
Al ser restaurada la República, una de las rebelio

nes más ruidosas contra el Supremo Gobierno fue la
del general Miguel Negrete, elhéroe de la defensa de
Puebla Negrete habíasidopor un tiempo ministro de
Guerra de Juárez, con el que rompió más adelante, al
sostenerelprincipiodesuseparacióndelpoderenfa
vor del general Jesús González Ortega Llevaba me
ses sustraídoalaobedienciadelgobierno, aunque sin
hacer un pronunciamiento, cosa que hizo al fin en fe
brero de 1869, enla ciudad de Puebla Enjuliode 1870,
la prensa dio lanoticiade su captura seríajuzgadopor
un consej o de guerra en la Ciudad de México. El pre
sidente Juárez recibió una petición de indulto de un
grupo de estudiantes, encabezados por Justo Sierra
Escuchó la solicitud de clemencia que le hacían ("la
escuchó sin modificar un solo pliegue de su rostro
impenetrable"). Juárez no ignoraba que ese profesio
nal de la revolución, como lo llamaba, eratambiénun
símbolo. Elhéroedelavictoriacontralosfranceses en
los fuertes de Loretoy Guadalupe, el revoltoso sin so
siego de todos esos años, pudo así, por ello, salir con vi
da del trance que lo enfrentó con el Supremo Gobier
no. "Negrete estaba inscrito enlatabla de bronce del 5
de Mayo", escribiría Justo Sierra "Tenía derecho ala
inmortalidad frente alos fusiles de la República".
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1 Operación rescate. En la conferencia a la que
• asistieron diputados locales y federales del PAN,

así como su líder nacional, Marko Cortés, y el líder
nacional del PRI, Alejandro Moreno, el edil de Beni
to luárez, Santiago Taboada, aseguró que son falsas
todas las acusaciones que lanzó la Fiscalía local en
torno a edificios de la alcaldía a cambio de permi
tirle seguir con la construcción de las City Towers.
En contraparte, dio a conocer que presentó hace una
semana una denuncia ante la Fiscalía capitalina con
tra el vocero Ulises Laray la fiscal general de Justicia,
Ernestina Godoy, por exhibir videos de una investi
gación en curso. Tramas políticas en donde la hones
tidad está en juego, la justicia debe prevalecer, no los
colores partidistas. Estamos atentos.

2 Nuevos términos. Legisladores de Morena acu
• saron al presidente de la Cámara de Diputados,

Santiago Creel, de secuestrar 20 decretos aprobados
en fast track, por no haber firmado, hasta el momen
to, los decretos aprobados la madrugada del sába
do por lo senadores en el patio de la vieja casona de
Xicoténcatl. Para que los decretos de las 20 refor
mas puedan ser enviados al Ejecutivo federal para
su publicación en el Diario Oficial de la Federación y
puedan tener efecto legal, requieren estar firmados
por los dos presidentes de las cámaras legislativas:
Alejandro Armenta, del Senado, y Santiago Creel,
de la Cámara de Diputados. Nuevos términos, viejas
prácticas, ¿doblarle el brazo al rival, hasta que ceda?

3 Tabla salvavidas. Mario Delgado, presiden
te nacional de Morena, instó a las corcholatas a

dejar de pensar en 2024 y enfocarse en las elecciones
en Coahuila y el Estado de México. Marcelo Ebrard,
Claudia Sheinbaum y compañía deberían escuchar
el llamado y ayudar a sus candidatos Delfina Gómez

y Armando Guadiana, les pidió. "¿Qué tal si dejan la
'pinta de bardas y eventos' y se comprometen con el
movimiento?". En Coahuila, donde los números no
favorecen a Guadiana. Mario Delgado pide el "voto
Util" y que los simpatizantes del PT y el Verde se unan
a Morena. Las propuestas que le sobran al 2024 le
faltan a Guadiana. No se les vaya a ahogar el candi
dato, ¡láncenle el salvavidas!

4 Reacomodos. Martha Delgado renunció a su
•puesto en la Secretaría de Relaciones 'Exterio

res para unirse al equipo de Marcelo Ebrard en su
carrera hacia la Presidencia en 2024. Con la bendi
ción del canciller, Delgado se ocupará de proyectos
personales y políticos que demandan su atención.
Agradecida con Andrés Manuel López Obrador, se
despidió de la Subsecretaría para Asuntos Multilate
rales y Derechos Humanos para dedicarse a la pro
moción "abierta y 100 por ciento" de las aspiraciones
de Ebrard. En el tablero político, las piezas se mue
ven y las lealtades se prueban. Quienes hayan tra
bajado por los ciudadanos, siéntanse en libertad de
elegir el camino. Los que no, denle.

5 Novela negra. En Tamaulipas, autoridades es
tatales y militares abatieron a cinco presuntos

delincuentes y detuvieron a 12 miembros del Cártel
del Golfo. Estos resultados son producto de operati
vos implementados por la Secretaría de Seguridad
Pública estatal y el Ejército mexicano, tras una ola de
violencia generada por grupos criminales en la enti
dad. Los enfrentamientos y detenciones han ocurri
do en diversos municipios y carreteras de la entidad,
con autoridades incautando armas, cartuchos, cha
lecos tácticos y otros elementos utilizados por los
delincuentes. El gobernador Américo Villarreal ya
podrá salir en paz a las calles. Le están haciendo la
tarea, una vez más.
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jta corrupción enfrenta
él oficialismo
con la oposición
La sesión de la Comisión Permanente se transformó ayer en
un torneo de descalificaciones. El oficialismo y la oposición
se enfrascaron en un rispido debate para demostrar que los
de enfrente son más corruptos.

En el arsenal de acusaciones que lanzaron legisladores
del bloque oficialista destacaba el llamado Cártel Inmobi
liario, que involucra a destacados panistas que, supuesta
mente participaron en la venta irregular de departamentos
en la alcaldía Benito Juárez.
Morenistas, petistas y verdes colocaron en sus esca

ños carteles con la imagen del exalcalde Christian Von
Roehrich, detenido y vinculado a proceso. El logo del PAN
que servía de marco.

En tribuna mencionaban los nombres del actual alcalde,
Santiago Taboada, perfilado como aspirante a la Jefatura
de Gobierno de la CDMX; y de Jorge Romero, coordinador
de la bancada del PAN en San Lázaro, a quien ubican como
cabeza de lo que llaman Cártel Inmobiliario.

El contraataque de los legisladores del bloque oposi
tor, por el contrario, se concentró en el escándalo de los
contratos a los amigos de Andrés Manuel López Beltrán.

Los escaños que ocupaban en el salón de plenos del Se
nado lucían una cartulina en blanco y negro con el nombre
del hijo del Presidente y una alusión a su club de amigos.
Los mencionados contratos están vinculados, entre

otros negocios, con el desmantelamiento del aeropuerto
de Texcoco y su sustitución por el Parque Ecológico Lago
de Texcoco, de acuerdo con la investigación periodística
de Latinus, dada a conocer por el periodista Carlos Loret
de Mola.

* El diputado petista, Reginaldo Sandoval, abrió fuego con
el tema del Cártel Inmobiliario. Calificó a los panistas que
lo integran como "una banda de malhechores, delincuentes,
ladrones que roban a la gente".
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César Cravioto, de Morena, prosiguió la ofensiva. Hizo
memoria para recordar que, durante su campaña, el alcalde
Taboada prometió a los habitantes de la Benito |uárez "total
transparencia en todas las construcciones".

El alcalde está hoy en la mira de la Fiscalía.
El morenista hizo allí mismo una apuesta: el próximo

presidente nacional del PAN será Jorge Romero. "Qué ver
gonzoso ha caído el Partido Acción Nacional. Lejos de pedir
disculpas, empodera estos personajes", subrayó.
El primer disparo del bloque opositor lo hizo el perre

dista Marcelino Castañeda. "Lo que se supone va a ser
un parque ecológico se ha convertido en la caja grande de
López Beltrán con una red de empresas de amigos", dijo.

El diputado del PAN, Jorge Triana, pidió al Presidente
de la República que haga una introspección sobre lo que
pasa en su familia.

Pío y Martín, la prima Felipa, la Casa Gris y ahora esta
red de tráfico de influencias!
En la trinchera de enfrente el diputado Gerardo

Fernández Noroña se fue con el tema del Inai y la burla a
la toma de tribuna de los opositores para exigir la elección
de los consejeros del Inai.

"Ya había dicho yo que el PR1 y el PAN hacían el amor
en lo oscurito y ahora se casaron por la iglesia y por el civil.
Parece que se tardaron en consumar el matrimonio aquí en
el pleno del Senado", dijo.

Jorge Álvarez Máynes, coordinador de los diputados del
MC, repartió parejo. Pidió que se llegue hasta las últimas
consecuencias en el tema del Cártel Inmobiliario que, ase
gura, lo afectó también a él.

Añadió que si se está del lado de la transparencia se de
ben investigar los dos asuntos: el Cártel Inmobiliario y los
contratos de los amigos del hijo de YSQ.
Casi al final del debate la senadora del PAN, Kenia

López, se puso frente al micrófono con una fotografía y la
leyenda: El Cártel deAndy.
"¿Saben cuál es la verdad que le cala a López

Obrador? No le gusta saber que en su propia casa hay un
cártel, porque gracias a los periodistas lo sabemos".
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Ellas: las madres
buscadoras
"México es un panteón donde ni siquiera nos dan la oportu
nidad de poder poner cruces, menos velar a nuestros hijos,
a nuestros muertos (...) Tengo mucho miedo cada día de ser
una estadística de estas madres que mueren en la lucha por
buscar a sus desaparecidos. Exigimos el apoyo de las au
toridades en busca de investigación...", palabras de Cecilia
Flores, madre buscadora en Sonora que hace unas sema
nas fue motivo de alerta. Su auto se descompuso en una
carretera en Sinaloa, se detuvo en una zona sin recepción
de señal de telefonía celular, pasaron varias horas sin que
pudiera tener comunicación, por lo que su familia informó
que desconocía su paradero. No fue una alarma gratuita.
Cecilia es una madre que busca a sus tres hijos, Alejandro
desaparecido en 2015, y Jesús y Marco en 2019. Su trabajo
la llevó a fundar el Colectivo Madres Buscadoras de Sonora.
Ha informado que ha recibido amenazas. A mucha gente
no le gusta su trabajo, pero gracias a él ha dado a varias fa
milias la oportunidad de despedirse de sus seres queridos.
Largas caminatas y días de exploración que la han llevado
a descubrir restos de personas de algün lugar del país... o
incluso del mundo, alguien más también está buscando.

En esto se ha convertido nuestro país y nadie ha logrado
que esta tierra deje de convertirse en campo santo. Nadie,
ni siquiera la administración que se ostenta como la más
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humana, la más cercana al pueblo.
El martes al mediodía. Tere

sa Magueyal fue asesinada en
Celaya, Guanajuato. Iba a bor
do de su bicicleta, pasaba frente
a un jardín de niños donde pa
dres de familia aguardaban por
la hora de salida. Una motoci
cleta la alcanzó y sus ocupan
tes le dispararon, todo a plena
luz del día. Teresa buscaba a su
hijo José Luis, desaparecido en
2020 en ese mismo municipio.
En dos días serían tres años que
la vida de Teresa cambió. Teresa
se convirtió en esa estadística de
estas madres que mueren en la
lucha por buscar a sus desapare
cidos, a la que tanto teme Cecilia
Flores.
En nuestro país, lo ocurrido Guanajuato.

con Teresa está muy lejano de
ser un caso aislado. Como ella, otras madres buscado
ras han sido asesinadas en los Ultimos años: a María del
Carmen Vázquez, quien buscaba a su hijo Osmar, desa
parecido en junio del año pasado, la mataron meses des
pués afuera de su casa en Guanajuato; a Blanca Esmeralda
Gallardo, quien buscaba a su hija Betzabé desde 2021, la
asesinaron en octubre pasado en Puebla; a Lilián Rosario
Rodríguez Barraza, madre de Fernando, desaparecido
desde 2019, la ultimaron en agosto en Sinaloa.
Uno de los asesinatos más recordados ocurrió en Chi

huahua en 2010: a Marisela Escobedo, quien buscaba
desde 2009 al asesino de su hija Rubí, la mataron un año
después de que las autoridades del estado dejaron en li
bertad al feminicida, porque a pesar de la propia confesión,
el juez consideró que no se acreditaba el crimen. Marisela
recibió amenazas, porque no cesó su búsqueda de justicia,
ella misma hizo su propia investigación y dio con el para
dero del criminal: "Si me va a venir este hombre a asesinar,
que me venga a matar aquí...", expresó al plantarse frente
al Palacio de Gobierno estatal y así ocurrió. Una vergüenza
para ese gobierno, tal como lo sentenció. Y nada ha cam
biado desde entonces. Nada: omisión de las autoridades,
ésas que incluso son las primeras en normalizar este ho
rror, porque ya nada los inmuta. Este miércoles, en Palacio
Nacional no se escuchó una sola palabra de condena por
el asesinato de Teresa Magueyal, pero Andrés Manuel
López Obrador se dio tiempo de poner una canción de
Juan Gabriel...
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Desaparecidos:
la indiferencia mata
Cada día se reporta en México la desaparición de 34 personas,
en promedio/Pero este drama llega a tener, a veces, un rema
te brutal: el homicidio de quienes buscan a sus seres queridos.

El caso más reciente ocurrió en Celaya, Guanajuato. Teresa
Magueyal quien llevaba tres años buscando a su hijo José Luis
Apaseo fue asesinada el martes, cuando iba a bordo de su bici
cleta, en la comunidad de San Miguel Octopan. Los sujetos que
la mataron abalazos le dieron alcance en una motocicletay hu
yeron. El cuerpo de la integrante del colectivo de búsqueda "Una
promesa por cumplir" quedó tendido frente a un jardín de niños.

El año pasado fue terrible para quienes rastrean el parade
ro de personas desaparecidas, cinco de ellas fueron ultimadas:
Carmela Vázquez, enAbasolo, Guanajuato: Blanca Esmeralda
Gallardo, en la ciudad de Puebla: Liliári Rodríguez, en La Cruz
de Elota, Sinaloa; Ana Luisa Garduño, en Temixco, Morelos, y
Gladys Ramos, en Guaymas, Sonora.

Nos hemos acostumbrado como sociedad alas desaparicio
nes. No se entendería de otra manera que haya más de 112 mil
personas sustraídas, de las que se desconoce su ubicación. Hay
países donde una sola persona desaparecida da lugar a movi
lizaciones masivas, pero en México se asume que sucede y ya.
Reconozcámoslo: no nos indigna lo suficiente, pese a que cual
quiera de nosotros podría ser víctima de ese delito.

Pero hay algo peor: acostumbramos a que sean los familiares}
de los ausentes quienes realicen la búsqueda, en lugar de que esa
tarea corresponda a la autoridad. Por supuesto, ésta dirá que ló
hace, pero la mayor parte de las veces que se localizan restos hu¿
manos el mérito es de colectivos o personas en lo individual quj»
realizaron el hallazgo con gran esfuerzo y el riesgo que implicí
adentrarse en zonas donde los criminales ocultan cadáveres.!

Quizá porque las desapariciones se han vuelto parte del pai£
saje, las autoridades colaboran poco o nada en la localización
de los ausentes. El crimen necesita volverse mediático y adquirí
tintes de escándalo cosa que sucede pocas veces para quí
los funcionarios de procuración de justicia se pongan a hacer e$
trabajo que les corresponde.

Es triste decirlo, pero muchas veces sólo nos enteramos del
nombre del desaparecido y las circunstancias en que fue levan*
tado cuando alguna de las personas que lo buscan es víctima de
una agresión o, peor, resulta asesinada.

Parte del problema es que asumimos que quien desapare:*
ce estaba involucrado en actividades criminales y se lo buscdj.
Cuando ocurren homicidios, como los mencionados arriba, esg
prejuicio inicial tiende a desvanecerse, pero entonces ya es tardí
para hacer algo. ¿Cuántos de nosotros escuchamos hablar de la
desaparición de ¡osé Luis Apaseo, a quien buscaba su madre
desde el 6 de abril de 2020, cuando fue visto por última vez? í

No, no es normal que existan madres buscadoras, a pesar dé
que sea entendible. No debemos acostumbramos ni resignarnos
a ello. En otras partes del mundo reconocen esa anomalía. N¿
es gratuito que la mexicana María Herrera Magdaleno. quierí
busca desde 2011 a sus hijos Luis Armando, Gustavo, Raúl y
Jesús Salvador, haya sido designada por la revista Time comq
una de las cien personas más influyentes del mundo. ¡:

Quienes buscan a sus seres queridos están siempre en ries^
go. El mes pasado, Ceci Flores, madre buscadora de Sonora,
quedó atrapada en una zona aislada de Sinaloa cuando se des
compuso el auto en el que viajaba. No tener noticias de ella
causó una gran alarma, pero; en cuanto apareció, volvió a ser
cubierta por un manto de indiferencia social. "Si yo no busco a
mis hijos, nadie más lo va a hacer", declaró ella, poco despuái
de ser rescatada. í

La sociedad necesita exigir que sea la autoridad la que hagá
el trabajo de búsqueda. Y para que eso finalmente suceda, de
bemos tratar todos los casos de desaparición con la mayor se¿
riedad. Eso significa asumir que con cada persona que se esfurrá
se pierde una parte de todos nosotros. Y entender que es intc¿
lerable y vergonzoso que mientras otros países se destacan pQf
generar científicos y, como tales, sus nacionales aparecen eñ
las listas de las personas más influyentes del mundo, nosotros
nos damos a conocer por los desaparecidos y los asesinados. ;2
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Mucho se ha hablado últimamente de una
decisión que tomamos en la Comisión de
Administración y Procuración de Justicia
del Congreso capitalino la semana pasada y
que tiene que ver con la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México que, como
todos sabemos, se encuentra en una nueva
etapa, en la que la autonomía es su mayor
característica.

Esa decisión tiene que ver con dos cues
tiones muy importantes para todos los que
vivimos en la ciudad: primero, la emisión de
la convocatoria para renovar al Consejo Ju
dicial Ciudadano, que es la instancia encar
gada de hacer las propuestas de las personas
que estarán al frente de la Fiscalía General y
también de dos fiscalías especializadas muy
importantes, la de Atención de Delitos Elec
torales y la de Combate a la Corrupción.
Y, segundo, el establecimiento de reglas

claras en la ley para llevar a cabo el nom
bramiento y, en su caso, la ratificación de la
persona que dirigirá los destinos de la Fiscalía
General, lo cual debe suceder en el mes de
febrero del siguiente año.

Este último tema es el que ha causado más
comentarios, pues los partidos de oposición
se han encargado de decir que, en realidad,
se trata de pavimentar el camino para que la
actual fiscal Ernestina Godoy sea ratificada
en el cargo por cuatro años más, lo cual, des
de mi punto de vista, está muy alejado de la
realidad, al igual que los señalamientos ne
gativos sobre su desempeño, al cual podría
calificar como excelente.

La Constitución es muy clara al respecto
y las modificaciones a la ley, en caso de ser
aprobadas por el pleno del Congreso, ayuda
rán bastante a que se lleve a cabo un proceso
ágil y transparente. Sin embargo, considero
que las voces que se han levantado en contra
lo hacen más por un afán revanchista que por
un interés jurídico o socialmente legítimo y
les voy a decir por qué.

En lo personal, tengo una relación muy
cercana con muchos personajes de la opo
sición, incluidos los que militan en el PAN,
mismos que se han convertido en los princi
pales opositores, pero también con la fiscal

Ernestina Godoy, lo cual me permite dar una
opinión muy objetiva al respecto.

En lo que se refiere a la fiscal general, na
die puede negar que se encuentra realizando
un estupendo trabajo. Sus resultados en ma
teria de defensa de las mujeres, de reducción
de la incidencia delictiva, de abatimiento de
los índices de impunidad y, sobre todo, de
combate a la corrupción son innegables y co
nocidos por todos.
A todos nos consta que se trata de una

mujer con una gran trayectoria y capacitada
para el puesto, que se ha rodeado de gente
muy profesional y, principalmente, que se en
cuentra comprometida de tiempo completo
con su trabajo y con la gran responsabilidad
que el Congreso le encomendó al frente de
la Fiscalía, por lo que los señalamientos en su
contra no tienen fundamento.

En lo que se refiere a la oposición, particu
larmente al PAN, creo que sus dichos en contra
de la fiscal general tienen origen, más bien,
en las investigaciones de las que están siendo
objeto, al igual que muchos otros ciudadanos y
ciudadanas, independientemente de que per
tenezcan a un partido político o no.
El ser investigado no tiene nada que ver

con ser perseguido por la justicia, es decir,
no se trata de cuestiones personales, sino de
rendir cuentas a la autoridad cuando algo pa
rezca no estar marchando conforme a lo que
marcan las leyes. Yo, en lo particular, he sido
objeto de investigaciones por parte de otras
autoridades y les puedo afirmar, categórica
mente, que el que nada debe, nada teme.

Si en esta ocasión algunos políticos de la
oposición están siendo investigados, más que
tratarse de una persecución, yo lo vería como
una oportunidad de demostrar que no han
hecho nada fuera de la ley y me ocuparía de
ello en lugar de estar buscando culpables o
victimizarme.

Con todo el cariño y el respeto que les ten
go, yo los invitaría a poner en práctica esta
oportunidad y a que dejen de poner en en
tredicho (y menos de manera infundada) a
una persona y a una institución de justicia tan
importante para todas y todos los capitalinos.
Con una Fiscalía fuerte, todos ganamos.
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Desaparición Forzada Institucional, es la figu
ra con la que la 4T pone su marca en el terre
no legislativo, punto de quiebre en la historia
parlamentaria. Dice el senador Armenta que
no pueden permitir que los que saquearon al
país tengan la oportunidad de ejercer sus car
gos. Entonces, habría que recordar que cuan
do los tricolores hicieron de las suyas, ellos
contaban en sus filas con un incondicional
operador de Mario Marín, quien, con tantita
memoria, hoy sería impresentable. No sólo se
ha inventado una trayectoria, sino que ahora,
con la complicidad de Delgado, ha decidido
hacerse de una gubernatura a
cualquier costo.

Monreal sirvió de tapadera al
negro y oscuro pasado del per
sonaje, pero jamás pensó que
fuera quien pondría el clavo que
cerraría el féretro de su acomo
daticia carrera política. Hoy ha
caído en un completo despres
tigio, y no cuenta con capital
alguno en el banco de la credi
bilidad, ya que sus arreglos en lo
oscurito no abonaron para crear
el perfil de ser gente seria, por lo
que será difícil que se manten
ga en el escenario como figura
principal. Tendrá que dar pasos
hacia atrás, para ocupar un sitio
entre los tiples y comparsas de la
comedia de las cámaras.

El primitivo nivel al que ha
llegado en nuestro país esa baja
pasión que llaman política nos hunde, no en
el tercermundismo, sino en un cuartomun
dismo. El autócrata ha perdido todo recato y
no le importa avasallar, atropellar y hacer de
la Carta Fundamental papel higiénico.

En los últimos 100 años es difícil encontrar
un episodio en el que se haya comprometido
más la democracia mexicana. Todo comen
zó por no advertir que el narcofraude del 18
no podría tener un buen desenlace. Quisimos
quedarnos con la idea de que nuestro sistema
político era tan moderno, que hasta el lum
pen político podía hacerse de la silla, ale
gando que ello era prueba de que habíamos

construido un entorno democrático, sin em
bargo, nuestro fatuo orgullo fue la rendija
por la que el crimen organizado penetró el
sistema y consolidó su presencia territorial,
haciéndose de puestos de elección popular.

Perversa y fatídica combinación, un sis
tema de partidos en el que las tres principa
les fuerzas se coludieron saqueando al país,
abusando del construido monopolio para
repartirse puestos, prebendas y privilegios,
en tanto que un derrotado, relegado y bien
dolido excandidato encontró patrocinadores
que le financiaron dos sexenios de recorrido

nacional, en los que construyó
alianzas con caciques, capos
y operadores del bajo mundo.
Todos habían sido marginados
y esquilmados por esas noto
rias y grandes figuras que man
goneaban los partidos de mayor
peso en el congreso, quienes lo
mismo extorsionaban a empre
sarios que a otros políticos de
más bajo rango.
Los cárteles pronto conclu

yeron que esos magnates de la
verborrea no eran blancos fá

ciles de cooptar, así como que
sería muy caro y lento que se
prestaran para construirles un
país a su gusto, así que, con pa
ciencia, malicia y eficacia, ar
maron, en tan sólo una década,
una estructura que sindicó al
crimen organizado, en la que

insertaron un partido político.
Las formas se hicieron añicos y no sólo no

existe una efectiva división de Poderes, sino
también la más degradante sumisión de uno
de ellos, y la abierta y rispida confrontación
con el otro. El orden constitucional está en
suspenso.

El cacique no tiene preferencia, no es leal
a ninguno de sus vasallos, pondrá al que le
permita simular una elección democrática
que le acomode. La pregunta es si al sanedrín
del narco esa opción le convence, y si otra
vez regenteará, a plata y plomo, la elección
presidencial.
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Es absurdo decir que en Tamaulipas no pasa nada, que los
enfrentamientos de esta semana, que duraron, mínimo, cuatro
días en por lo menos tres municipios en torno a Reynosa, "no
afectaron a la población". Es más ridículo aún sostener que
todo ello es simplemente una acción "para desestabilizar" al
gobierno de Américo Villarreal (que está haciendo todo para
autodesestabilizarse) o que detrás de los virtuales combates
que se vivieron en esa parte de la frontera está el exgobernador
Francisco Javier García Cabeza de Vaca, que ni remotamente
tiene poder como para generar tales enfrentamientos.

La verdad está en la información que se ha generado en
torno al tema por las propias autoridades de seguridad. Lo que
tenemos es un nuevo capítulo de una lucha que
inició hace ya muchos años y que ha adquirido
diferentes formas, pero siempre con un mismo
resultado final: violencia, muerte, destrucción y
expoliación de la población.

El Cártel Jalisco Nueva Generación es el que
está intentando ingresar en Tamaulipas y contro
lar Reynosa y, si fuera posible, Matamoros. Nuevo
Laredo parece ser una plaza demasiado consoli
dada para el Cártel del Golfo. Pero, según los pro
pios comunicados de esta organización criminal,
dos de sus cabezas en Reynosa y los municipios
colindantes se pasaron al CJNG, lo que coincidió,
además, con la detención por fuerzas militares
de La Cabra, otro de sus principales líderes en
Miguel Alemán.
El día del inicio de los enfrentamientos ingresaron a San

Fernando 20 camionetas, muchas de ellas blindadas, con
hombres gritando consignas del CJNG y se enfrentaron con
sicarios del Golfo y también con fuerzas de seguridad (increí
blemente escasas ante estos hechos en un estado con fuerte
presencia de la Guardia Nacional y militares e, incluso, con una
policía estatal más o menos estructurada).

El CJNG siempre ha querido entrar en Tamaulipas y ahora
lo necesita más, porque el Cártel del Pacífico, con sus dife
rentes grupos, está controlando buena parte de la frontera. El
CJNG nació en Michoacán, como Cártel de Los Valencia, luego
fue llamado del Milenio: con la boda de Nemesio Oseguera
y Rosalinda, se aliaron con Los Cuinis y terminaron siendo
uno de los principales brazos operativos de Ignacio Nacho
Coronel, que era el jefe del Pacífico en Jalisco y el corredor
hacia Colima y parte de Michoacán.

Cuando Coronel muere en un enfrentamiento se convierten
en una organización autónoma, pero todavía relacionada con
el Cártel del Pacífico. Se dan a conocer como Los Matazetas e
inician una cruenta lucha contra esa organización, que se había

escindido del Golfo y había detonado la ola de violencia que
se vivió desde 2004 hasta el día de hoy.

En aquellos años de Los Matazetas, el Cártel del Pacífico con
sus aliados locales, lo que luego fue el CJNG, se enfrentaban a una
alianza en la que participan Los Zetas, Los Beltrán Leyvay el Cár
tel de Juárez, de Vicente Carrillo (el hermano de Amado Carrillo.
El Señor de los Cielos, muerto en 1997). La lucha fue brutal y duró
años, pero la organización que dirigían El Chapo Guzmán. El
Mayo Zambada y El Azul Esparragoza logró derrotar a los tres
grupos aliados que, además, no pudieron soportar los embates
de las fuerzas de seguridad federales, que se redoblaron ante el
increíble grado de violencia que utilizaron, sobre todo, Los Zetas.

Los Matazetas, tras la derrota de Los Zetas y cada
vez más lejos del Cártel del Pacífico, se convirtieron
en el CJNG y terminaron de romper con sus antiguos
socios, casi al mismo tiempo en que fue detenido,
por tercera ocasión, El Chapo Guzmán. Cuando
Guzmán fue extraditado a Estados Unidos, en ene
ro de 2014, ya incluso estaban enfrentados, sobre
todo con la fracción de Los Chapitos. La detención
de Dámaso López, El Licenciado, también enfren
tado con Los Chapitos y contacto del Cártel del Pa
cífico con el CJNG, acentúo ese conflicto.

La fracción del Cártel del Golfo, que estuvo enfren
tada con Los Zetas y aliada con el Cártel del Pacífico
en aquellos años, quedó muy debilitada, pero sobre
vivió. Siguió con buenas relaciones, dicen, con el Pa
cífico, un grupo que, a pesar de sus enfrentamientos

internos, se ha convertido cada vez más hegemónico en la frontera.
El CJNG se alió con los grupos de Caro Quintero y los re

manentes de Los Beltrán Leyva para disputarle Sonora a Los
Chapitos, pero la caída de Caro Quintero y varios de sus ope
radores parece haberlos debilitado. También en Baja California
y Chihuahua Los Chapitos parecen haber logrado crecer.

En esa lógica, y en guerra en Michoacán, Guanajuato, Zacate
cas, San Luis Potosí, el CJNG decidió ir por toda la zona de Reyno
sa, un punto estratégico de la frontera en un momento, además,
en que los golpes de las autoridades han debilitado a los grupos
locales que siempre han mantenido para sí ese territorio.

La pregunta es si es el CJNG el que entró o, como acostum
bra en otras plazas, alguno de esos grupos locales ha tomado
el nombre de la franquicia. La traición al Golfo de esos dos
líderes gug se lúe ron al CJNG parece indicarlo.

Vaya paradoja. Hace unos años, en un restaurante de Nuevo
Vallarta, el CJNG secuestró a Los Chapitos, que estaban allí fes
tejando el cumpleaños de Iván Archivaldo. No los mató y des
pués los liberó porqut intercedió ante ellos El Mayo Zambada.
Hoy, ¡os tres grupos están enfrentados.
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En unas pocas horas salieron publicados un par de reportajes
que involucran a dos de los hijos del Presidente. El primero,
en Latinus, es sobre cómo amigos de Andrés López Beltrán
obtuvieron contratos por parte del gobierno. El segundo, de
Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad, asevera que
José Ramón López Beltrán vive en una casa propiedad de la
asistente personal de la directora de La Jornada, uno de los
medios de comunicación que más ha recibido dinero del go
bierno federal durante este sexenio.

He revisado ambos reportajes y confieso que no los en
cuentro particularmente sólidos desde el punto de vista pe
riodístico. Eso pienso yo. Que cada quien saque sus propias
conclusiones. Me parece, sin embargo, que el go
bierno está obligado a tomar el toro por los cuer
nos y aclarar estos casos.

Con respecto a la vivienda del hijo mayor en la
alcaldía de Coyoacán, pues es tan sencillo como
decir si paga renta y es acorde a los precios del
mercado en esa zona. Debe esclarecerse si existe
o no un posible conflicto de interés entre arren
dador y arrendataria, quien es empleada de una
empresa de medios que recibe muchos millones
pesos al año por parte del gobierno del padre del
inquilino. La casera no es, por cierto, cualquier
asalariada de La ¡ornada. Se trata, según el re
portaje. de una de las asistentes de la directora del
diario, Carmen Lira, muy cercana al presidente
López Obrador.

O
Insisto: esto es tan sencillo como aclarar la inexistencia de

un conflicto de interés.
En cuanto al segundo caso, nada Impide en la ley que los

amigos de los hijos de un Presidente ganen contratos con el
gobierno. Aquí lo que procede es aclarar dos cosas.

Primero, que no hubo influyentismo en el otorgamiento de
los convenios. La Comisión Nacional del Agua y la Secretaría
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano deben transparentar
cómo se asignaron las obras y supervisiones con el fin de negar
que aquí exista una "presunta red de empresas que simulan
competencia", tal como afirma el reportaje de Latinus.

Segundo, el gobierno debe presentar las pruebas de que
las obras y supervisiones que realizaron los presuntos amigos
de López Beltrán se hicieron en tiempo y forma, es decir, que
cumplieron con lo convenido y cobraromuna cantidad razoi
nable de acuerdo, de nuevo, a precios de mercado.
Con estas aclaraciones, quedarían zanjados ambos

reportajes para el gobierno de López Obrador.
Lo que no se vale es levantar cortinas de humo para distraer

la atención mediática, atacar a los periodistas que publicaron
los reportajes o afirmar que ellos son diferentes porque tie
nen autoridad moral. No. Aquí necesitamos explicaciones muy
simples si hubo o no conflicto de interés o influyentismo. Esto
se puede solventar literalmente en cinco minutos.

Y, como dice el Presidente, "no nos chupemos el dedo".

O
Todo esto se da en un contexto de creciente competen

cia política en la medida en que se acercan las
elecciones de 2024. Tal y como lo hizo López
Obrador y colaboradores hace seis años que
explotaron políticamente casos reales, y otros
nunca comprobados, de corrupción durante el
sexenio de Peña, ahora los malquerientes de la
Cuarta Transformación están filtrando informa
ción para desprestigiar al gobierno actual.
Por eso es tan importante que se despejen

los dos casos.
Si se comprueba con evidencia empírica que

son mentira, quedarían mal los autores de los re
portajes y perderían credibilidad. Si alguno de los
dos resulta verdadero, el golpe sería a la credibili
dad de este gobierno que llegó al poder con una
agenda de combatir la corrupción y comportarse

de manera honesta en el ejercicio del poder.
Creo, además, que conforme se acerquen las elecciones y

se ponga más ruda la repartición de candidaturas de Morena,
aparecerán más presuntos casos de corrupción. Los perde
dores suelen enojarse porque no consiguieron el puesto que
querían y, de mala leche, comienzan a filtrar información pri
vilegiada que tienen.

Tan sólo recordemos que el famoso "garganta profunda"
del caso Watergate. que tiró al presidente Nixon, era nada
menos que Mark Felt, subdirector del FBI, quien le reve
ló al periodista Bob Woodward el espionaje al Partido De
mócrata porque Nixon no lo había hecho director de dicha
organización.

La temporada de caza apenas comienza. Que se preparen
en Palacio Nacional.

O
Twltter:@leozuckermann
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Hasta hace algunos años PRI, PAN y PRD de
cían ser diferentes; en público y en elecciones,
iban por separado, pero en el mayor momento
de perversidad y crisis política, para pactar en
tre ellos, las cUpulas partidistas dejaron dog
mas, causas, a su militancia y hasta su propia
historia de lado, con tal de hacer negocios, re
partirse presupuesto público y cotos de poder.

Bajo la lógica de cuotas y cuates, la clase
política simulaba ser distinta y tomaba decisio
nes en lo oscurito, a costa de la gente. Cuando
el PRI perdió hegemonía y el PAN llegó a la
Presidencia en 2000, vimos con más claridad
la simulación democrática. Luego, tras dos se
xenios panistas, en un evidente pacto mediáti
co y acompañado de compra de votos, el PRI
volvió al poder en 2012.

A pesar de su regreso, previendo el ánimo
popular de cambio y que su hegemonía seguía
debilitándose, el PRI llamó a firmar un acuer
do que tras bambalinas implicó repartición de
espacios y dinero (Pacto por México).
Desde entonces y desde antes, la única

oposición en la arena partidista, eran las po
cas representaciones vinculadas al movimien
to que encabezaba Andrés Manuel López
Obrador, obtenidas a través del PT y PRD.
La oposición política, coincidente con algu
nas voces en la academia, la sociedad civil, el
amplio movimiento social y en la ciudadanía,
se opuso a políticas neoliberales que eran en
perjuicio de la mayoría de la gente.

Tras casi 90 años de control legislativo, el
PRI perdió en 2018 por primera vez la mayo
ría en las Cámaras, cuando el movimiento de
López Obrador llegó al poder representando
otra visión de país. ¿Será eso lo que tiene a la
hoy oposición tan enojada? ¿que la lógica de
cuotas y cuates y a no es la moneda de cambio
para acompañar reformas? Porque la ciudada
nía otorgó la mayoría legislativa y la confianza
a través de su voto a la Cuarta Transformación
que encabeza el presidente López Obrador.
Después del infantilismo político del

MCPRIAN visto en estos días, me pregunto si
a las y los legisladores de oposición nadie les
dice que hicieron el ridículo o, peor aún, si es
tán tan perdidos que creen que después de la
supuesta defensa del INE, ahora piensan en el

Inai como nueva bandera para tener respaldo,
credibilidad o votos.

La democracia avanza a tal nivel que hoy
es más claro: PRI, PAN, PRD y MC son un blo
que que representa los mismos intereses. In
tentan detener la transformación que respalda
la mayoría de la población porque añoran su
comodidad política y de privilegios. El 18 de
abril, dicho bloque rompió la sesión en el Se
nado exigiendo que eligiera un comisionado
del Inai. pues semanas antes, en el uso de su
derecho constitucional, el Presidente vetó los
nombramientos aprobados, pues, sostuvo, no
respondían a una evaluación de perfiles, sino
a una repartición de cuotas al viejo estilo: una
persona era cercana al coordinador de morena
y la otra, una conocida militante panista.

Hasta antes de ese momento, el PAN no
cuestionó nada ni se desgarró las vestiduras
en nombre de la transparencia; mientras les
tocara algo, para ellos todo estaba bien. Es a
partir del veto que decidieron impedir el des
ahogo de decenas de temas legislativos, enca
prichándose a que ese tema se discutiera. Con
la presión de tiempo, debíamos avanzar para
atender temas pendientes y, en aras de que la
oposición nos dejara trabajar, los coordinado
res de los partidos acordaron ingresar nueva
mente la votación al orden del día: se pondría
a votación a un comisionado, el resultado fue
43 votos a favor, 67 en contra.

Tras desahogar dicho punto, la sesión debía
continuar, pero a partir de entonces, con gritos,
bocinas y profunda agresividad, el bloque del
viejo régimen detuvo la sesión nuevamente.

Con base en las facultades de la Mesa Di
rectiva del Senado, se convocó a sede alterna
y, con la aprobación de cerca de 20 temas de
interés, el 29 de abril se concluyó el periodo,
sin que se presentaran ni un solo senador de
oposición.
Pasó a la historia la fotografía sonrien

te de trajeados pactando ser uno mismo sin
estorbarse, para convertirse en una estampa
cómica de representantes del viejo régimen
debilitados, sin rumbo, en pijama, sin utilizar
la voz ni las ideas, sino los gritos y el ruido.
Y, mientras tanto, la transformación

continúa...
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En este cierre del mes de abril hay grandes no
ticias, nuevos bonos sustentables, información
del primer trimestre de 2023, las perspectivas
del PIB y crecimiento del empleo.

El pasado 25 de abril, la Secretaría de Ha
cienda y Crédito Público (SHCP) informó que,
como parte de la Estrategia de Financiamiento
Sostenible, se emitió el noveno bono susten
table emitido en los mercados financieros in
ternacionales, con un vencimiento hasta 2053
y con denominación en dólares.

De esta manera, se refleja el compromiso
de nuestro país con la sostenibilidad y la inver
sión responsable, consolidándo
nos como líder en la emisión de
bonos sostenibles en la región;
con las ofertas de bonos se se
guirá impulsando el desarrollo
del mercado de deuda sosteni
ble en el país.

Cabe destacar que en el mes
de abril se registró una reduc
ción en 368 millones de dólares
la cartera de deuda en moneda
extranjera de nuestro país, re
frendando los compromisos del
buen manejo de las finanzas pú
blicas, el control y la reducción
de la deuda.

Seguidamente, el pasado 28
de abril, la SHCP informó, me
diante un comunicado, que en
el primer trimestre de 2023 la
economía mexicana continuó
creciendo y registró seis trimes
tres consecutivos de avance.

En marzo de 2023, la disminución del estí
mulo al precio de los combustibles generó un
crecimiento de 33.6% anual en la recaudación
del IEPS de gasolinas y diésel, cerrando mar
zo como el quinto mes consecutivo con cifras
positivas.

En el primer trimestre de 2023, la inversión
pública continuó en aumento, Impulsando el
crecimiento económico y contribuyendo al in
cremento de la capacidad productiva y el de
sarrollo del país. De esta manera, la inversión
física directa registró el importante crecimiento
de 19.9% en comparación con el año pasado.

Al cierre del primer trimestre, la deuda pú
blica se ubicó en 45.6% del PIB y registró una
disminución de 0.2% en comparación con el
primer trimestre de 2022.

Por su parte, el Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía (Inegi) publicó, el pasado 28
de abril, la Estimación Oportuna del Producto
Interno Bruto trimestral, del primer trimestre
de 2023, en donde el PIB muestra un aumen
to de 1.1%, en términos reales, con respecto al
trimestre pasado. s

Consecuentemente, el PIB oportuno de las
actividades primarias disminuyó 3.2%, el de las

actividades secundarias avanzó
0.7% y el de las terciarias registró
un crecimiento de 1.5 por ciento.

Seguidamente, la estimación
oportuna del PIB ascendió 3.8%
en términos reales a tasa anual,
las actividades primarias incre
mentaron 3.1%, las secundarias,
2.6%, y las actividades terciarias,
4.3 por ciento.

Por otro lado, hay que men
cionar que, en cuestión laboral,
las reformas en la materia han
impulsado la creación de em
pleo y han logrado que cada día
más trabajadoras y trabajadores
tengan mejores condiciones con
mejores salarios.

De esta manera, el IMSS regis
tró, a principios de abril, que en el
primer trimestre de 2023 se crea
ron 423 mil 384 puestos de traba

jo, siendo la mayor cifra que se haya registrado
en periodos comparables desde que se tenga
registro, logrando un nivel histórico de crea
ción de empleo formal.

Es por elio que, a pesar de que acabamos de
terminar el periodo ordinario de sesiones, las
y los senadores debemos seguir trabajando en
iniciativas que sigan impulsando el desarrollo
económico de nuestro país y que busquen el
bienestar de las y los mexicanos, escuchando
siempre a todos los actores y las partes invo
lucradas, respetando su derecho a discernir y
buscando los consensos necesarios para lograr
lo mejor para nuestro país y su gente.
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El silenciamiento
de la crisis migratoria
en la frontera
La crisis humanitaria por la migración sin precedente en la
frontera, extrañamente, no está en la agenda de temas de de
bate del país, hasta ocurrir crímenes como el más reciente de
40 migrantes en Juárez. Su lugar parece la "nota roja", aunque
estemos en la antesala de una de las coyunturas más difíciles
por el choque de la ola de movilidad de personas en el conti
nente y la declaración formal del fin de la emergencia sanitaria
en la frontera. En la línea divisoria MéxicoEU sube la tensión
por lo que sobrevenga tras el título 42 de la Ley de Salud EU,
que Biden mantuvo de su antecesor para deportaciones ex
prés durante la pandemia, pero el riesgo se aborda de formas
opuestas en cada país. EU teme un tsunami de cruces ilegales
y se prepara para eventuales deportaciones masivas con el
reforzamiento militar. Las consecuencias legales de ello serán
más duras y profundas, pero, sobre todo, contrarias a las leyes
mexicanas de migración y asilo si México las acepta, aunque
de eso el gobierno prefiera no hablar.

Aquí, la gestión de la crisis se mueve en el silencio, aun
cuando las formas de expulsión de la pandemia podrían reem
plazarse por otras más brutales con el blindaje de la frontera de
otros 1,500 militares, aunque ellos no las hagan directamente,
sino el CBP. En vez de debatirse riesgos y peligros de la política
migratoria, se evade el tema y se minimizan tragedias como la
de Juárez. Como si fuera parte de una estrategia para invisibi
lizar acuerdos y continuar recibiendo deportados de terceros
países, como en la pandemia, a partir del 11 de mayo.

La intención de acallar el problema no es casualidad, sino
la voluntad de reducir la contingencia política de decisiones
costosas para el país y sus leyes de migración, como con el
programa Quédate en México, que el canciller Ebrard acordó
en secreto, según el exsecretario de Estado Mike Pompeo,
para recibir solicitantes de asilo de EU. El silencio como men
saje refuerza la idea de que México rechaza en público esas
políticas migratorias, pero las acepta en privado. En esa polí
tica se puede inscribir también el hecho de que, a más de un
mes del crimen en Juárez, no haya ninguna dimisión por la

responsabilidad del crimen ni con la vinculación a proceso del
director del INM, Francisco Garduño.

El único atisbo de cambio de la política migratoria pareció
emerger del rescate del padre Solalinde y su declaración tras
su reunión con López Obrador sobre la desaparición del INM
y su sustitución por un nuevo organismo fuera de la órbita mili
tar y sin Garduño. Pero su irrupción después de estar apartado
como consejero presidencial en el tema se diluyó como un
globo sonda que midiera la reacción a la propuesta. Tras ella,
el sigilo del Presidente y el apoyo a Garduño al frente del INM
hasta concluir la investigación, como si Juárez no significara
nada para la necesidad de un giro en la política migratoria, más
allá de apelar al "humanismo" frente a la crisis.

Ante la inminencia de la nueva coyuntura en la fronte
ra, López Obrador recibió a la enviada especial de Biden,
Elizabeth SherwoodRandall, para hablar de planes huma
nitarios conjuntos para la migración que sirvan de válvula de
escape para bajar la presión, como los centros de procesa
miento regionales que EU anunció para contener los flujos y
ayudar contra la trata demigrantes.

Su operación "desde afuera" es una de las pocas medidas
para tratar de ordenar los flujos sin precedente en la fronte
ra, junto con el compromiso de visas temporales de trabajo y
permisos de reunificación familiar a algunas nacionalidades.
" Esto puede aliviar un poco la carga para México, pero no releva
del derecho a saber y debatir públicamente si existen acuer:
dos para recibir migrantes deportados de terceros países y de
cuáles nacionalidades, ¿esto se negocia?

Algo fácil de pensarse si se observa el secretismo de acuer
dos desde Jrtímp para convertimos en tercer país seguro en la
práctica^ dentro de negociaciones que se inscriben en la agenda
de seguridad nacional y se traducen en mutismo en desacuer
dos hacia la política interna de México. La migración se aloja
en una especie de caja negra de la política bilateral, aunque
los acuerdos políticos que de ahí salen contravengan lo jurí
dicamente posible en el país. Por eso. mejor guardar silencio.
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El Código Nacional, una
oportunidad histórica
• En el Congreso logramos construir voluntad política
unánime para impulsar un nuevo modelo y sistema
de justicia en materia civil y familiar que resuelva
realmente los conflictos.

En la Cámara de Diputados aprobamos el Código Nacional
de Procedimientos Civiles y Familiares, la legislación úni
ca que homologa el sistema de reglas procesales que rigen
los asuntos que más impactan la vida cotidiana de las y los
mexicanos. Se trata del producto legislativo más importan
te que se haya expedido en las últimas décadas y, aunque

es de una alta complejidad técnica, su contenido tendrá un
gran alcance social para garantizar mejor el acceso a diver
sos derechos.

El diseño normativo del Código Nacional parte de la premi
sa de que la dispersión actual de reglas procesales en todo el
país es una de las causas por las cuales la impartición de jus
ticia se retarda excesivamente. No existe una sola razón lógica
que justifique procedimientos tan distintos entre sí, con plazos
diversos, formalidades innecesarias y que omiten el recono
cimiento de diversas desigualdades sociales que dificultan el
acceso a la justicia.

El retardo excesivo en la resolución de conflictos y la baja
expectativa de que las resoluciones garanticen un beneficio
sustancial para las partes son algunas de las razones que ale
jan a la ciudadanía del sistema de justicia y dependen direc
tamente del modelo procesal. Estos obstáculos son aún más
graves cuando están en juego los derechos y la integridad de
las personas, como ocurre en la mayoría de los asuntos en
materia familiar.

Considerando estas premisas, en el Congreso logramos
construir voluntad política unánime para impulsar un nuevo
modelo y sistema de justicia en materia civil y familiar que
resuelva realmente los conflictos, que garantice impartición
de justicia rápida y que prevea mecanismos para facilitar la
concurrencia de personas en situación de vulnerabilidad. El
resultado es un código nacional que, al garantizar mejor el
acceso a la justicia, será un instrumento para construir la paz

y fortalecer la gobernabilidad. Las mejoras de este código pue 'A

den notarse en ejemplos concretos, como la posibilidad de >n

obtener una pensión alimenticia provisional en menos de 24
horas, la reducción de plazos para la adopción de un menor
de edad y la posibilidad del cobro de rentas pendientes en
menos de 30 días. Mención especial merecen la introducción if i
de mecanismos tales como medidas de protección en casos ¦IA
de violencia familiar, la implementación de la justicia digital

4o el juicio oral sumario, bajo el cual todo el proceso podría
durar menos de 30 días.
En ese sentido, el código nacional por sí solo implica un

cambio sustancial para el sistema de justicia; sin embargo,
somos conscientes de que la etapa decisiva será su imple
mentación. Desde la Comisión de Justicia acompañaremos a
congresos y Poderes Judiciales locales para llevar a cabo las
reformas necesarias para la armonización y la capacitación
del personal a cargo de su ejecución. Frente a la oportuni
dad histórica de mejorar sustancialmente el acceso a la jus
ticia, convocaremos a toda la sociedad a involucrarse en este

h»

proceso que, necesariamente, les pertenece a todas y todos 'Qlos mexicanos.

O ij

b

'Presidente de la Comisión de Justicia ,,
de la Cámara de Diputados
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Arma PAN duelo
de saliva
• Qué demonios tenían que decir Marko Cortés,
Santiago Creel, Luis Espinoza o Lilly Téllez.

Quizá porque ayer fue día de los albañiles, pero la alianza
opositora parece que esta vez quedó pegada con cemento y
no solamente con saliva —diría un buen amigo—, contrario
a lo que había ocurrido en las últimas semanas.

Los ataques directos de la fiscal Ernestina Godoy en
contra del alcalde Santiago Taboada y del diputado Jorge
Romero, a quienes intenta vincular con el presunto Cártel
Inmobiliario en Benito juárez, unió a tirios y troyanos en
un hotel de Reforma.

El Sistema PAN armó una conferencia con dirigentes del
PR1, del PRD y representantes de la sociedad civil para de
fender a los panistas y retar a Claudia Sheinbaum "a que
se nos deje venir, porque no le tenemos miedo".

El evento iba bien hasta que afloraron los egos, pues todo
el mundo quería el micrófono. Fue como en las fiestas de
XV años, donde no sólo el abuelo, sino hasta el amigo del
tío que nunca habían visto quería hablar... y habló.

Fueron tantos oradores que, al final, se perdió el foco del
evento, que era la defensa de los panistas ante el oficialis
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mo. No había necesidad de abu
rrir a los asistentes, sobre todo
por parte de quienes no dominan
el discurso.

Qué demonios tenían que de
cir Marko Cortés, Santiago Creel,
Luis Espinoza o Lilly Téllez, por
ejemplo, que se desviaron del
tema principal y hablaron de Se
galmex, la Línea 12 o el Inai, entre
otras cosas; incluso a Creel se le
fue el avión, lo cual celebraron en
corto sus malquerientes. ,
De entre los aburridísimos rollos, al menos se pueden

rescatar un par: el de Romero, que anunció una deman
da contra Ernestina N. y Ulises N. ante la FGR, por tortu
ra hacia los testigos y por violar el debido proceso de los
imputados.

Aseguró que, al difundir las declaraciones grabadas de
un empresario en contra de los panistas, la Fiscalía está
dando a conocer contenidos de una carpeta de investiga
ción, lo cual está prohibido por la ley.

Pero quizá lo que sí deben anotar en la 4T es la adver
tencia de Romero acerca de que, si ganan la CDMX, no se la
van a acabar los morenistas y los van a meter a la cárcel. Por
cierto, el diputado fue el único que se acordó de Christian
von Roehrich, preso en el Reclusorio Norte.

Aunque los choros aburrieron, no faltaron los chasca
rrillos, como el de la senadora Kenia Rabadán, quien dijo
que, "más que corcholata, Claudia es una fichita". O el de
Sandra Cuevas, que le dijo a la jefa de Gobierno que los
opositores que se le acercan sólo es para chamaquearla.

Mención aparte merece Federico Doring, el coordina
dor de los suspiritos azules, que aprovechó la presencia
de los dirigentes del PRI y del PRD para comprometerlos
públicamente a que instruyan a sus diputados para frenar
en Donceles la reelección de Ernestina.
Y es que entre las bancadas opositoras a más de uno

les tiemblan las piernitas cuando les hablan del Antiguo
Ayuntamiento.

o
CENTAVITOS

Ayer se cumplieron dos años de la tragedia de la Línea 12
del Metro que enlutó a 26 familias capitalinas y el gobierno
no hizo mención alguna ni de las víctimas ni de sus familia
res. No se esperaba una bandera a media asta —aunque hu
biera sido lo correcto—, pero tampoco que se dejara pasar
la fecha como si nada hubiera ocurrido o no importara... Si
de los muertos no querían hablar, al menos hubieran dado
una nueva fecha de reapertura del servicio que, según ellos,
estaría listo hace casi un año "o me dejo de llamar Andrés"...
Y tampoco hay que olvidar que la jefa de Gobierno había
prometido reanudar el servicio de la Línea 1 de Pantitlán a
Balderas en marzo; ya es mayo.
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EXCLUSIVO

Don Alfredo, mi familia, en California, me dice que el club
[más exclusivo, y al que no tienen acceso, es uno llamado el
Club 33, de Disneylandla, ¿me puede decir en qué consiste,
por qué es tan exclusivo y cuánto cuesta una membresía?, a
. lo mejor me animo.

'R. Don Fernando, le comparto que no sólo hay un Club 33 en
Disneyland, en Anaheim, California, sino también éstos otros:
Magic Kingdom Park, en Orlando, Florida.
Disneyland de Tokio, en Japón.
Shanghai Disneyland, en China.
Disneyland de Hong Kong.
Parque Disneyland en París, Francia.
Parque Walt Disney Studios en París, Francia.
Cada ubicación tiene su propio diseño y características únicas,
pero todas ofrecen experiencias gastronómicas exclusivas y
salones privados para los miembros y sus invitados.
Los requisitos para convertirse en miembro del Disney 33 Club
incluyen lo siguiente:
Solicitud: los aspirantes deben presentar una solicitud y pasar
por un riguroso proceso de selección.
Invitación: la membresía en el Club 33 es sólo por invitación. El
club no acepta solicitudes no solicitadas de membresía.
Edad: los posibles miembros deben tener, al menos, 21 años
de edad.
Cuotas de afiliación: cubrir la cuota inicial de 33,000 dólares y

la cuota anual de mantenimiento de 15,000 dólares.
Código de vestimenta: los miembros deben cumplir con un
estricto código de vestimenta cuando visiten el club.
Lista de espera: paciencia de meses a años.
Don Fernando, si lo logra, entonces tendrá estas prestaciones:
Pase anual para el miembro principal, un cónyuge y cualquier
hijo menor de 18 años. ,j% ¦ , ;,
Acceso a las cuatro ubicaciones del Club 33 en Walt Disney
World (nota: ¡no puede acceder al Club 33 en Disneyland!).
50 boletos park hopper de un solo día.
5 visitas VIP de 1 día.
Acceso a la conserjería del Club 33.
Acceso a otros eventos VIP, fiestas privadas y vistas previas
de atracciones.

¿Vale la pena?

MENSTRUACIÓN

¿Será posible que alguien pueda tener su menstruación por
el ombligo?

R. Normalmente no, no es posible menstruar a través del om
bligo, sin embargo, existe una condición llamada endome
triosis umbilical que es una afección rara en la que el tejido
endometrial (el tejido que recubre el interior del útero) crece
sobre o alrededor del ombligo (umbligo). Esto ocurre cuando
las células endometriales, que normalmente se desprenden
durante la menstruación, crecen fuera del útero y se adhieren
a otros órganos o tejidos del cuerpo.
La endometriosis umbilical puede causar dolor, hinchazón e
incomodidad en el área del ombligo, especialmente durante
la menstruación. También puede hacer que el ombligo pa
rezca hinchado o descolorido. En algunos casos, la endome
triosis umbilical también puede causar sangrado o secreción
del ombligo.
El tratamiento de la endometriosis umbilical puede incluir me
dicamentos para controlar el dolor y reducir la inflamación, así
como cirugía para extirpar el tejido afectado. La terapia hor
monal también se puede utilizar para suprimir el crecimiento
del tejido endometrial.
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Ciro desmiente a AlvarezBuylla
Todavía ni terminaba la mañanera cuando el exconsejero electoral
Ciro Murayama desmintió a María Elena ÁlvarezBuylla, direc
tora del Conacyt, quien afirmó que el INE se benefició con recursos
del consejo. Al contrario, es el INE el que provee de recursos prove
nientes de las multas que impone a candidatos y partidos. "Incom
petencia, mentira y autoritarismo", consideró el ahora académico
de la UNAM.

Nuevo logo y aún
ni se publica la ley
Por cierto que María Elena ÁlvarezBuylla no respeta ni las
formas, pues todavía ni se publica la ley con la que reformaron al
Conacyt, pero ella ya modificó, al menos en las presentaciones que
puso en la mañanera, el logotipo del consejo con el nuevo nombre,
"Conahcyt".

Barruntos de tormenta en el INE
A un mes escaso de que Guadalupe Taddei tomara posesión
como presidenta del INE, las cosas al interior del instituto no ter
minan de acomodarse. Nos cuentan que en una sesión de la Junta
General Ejecutiva, realizada hace pocos días, la propuesta de desig
nar al vocal de un OPLE, apoyada por la nueva presidenta, perdió la
votación. Esa junta la integran la presidenta del instituto, el secre
tario ejecutivo y los directores ejecutivos. Desde hace muchos años,
una propuesta respaldada por el consejero presidente no había sido
derrotada en la votación. Lo peor del caso es que, como resultado
de este hecho, corre la versión de que la presidencia del instituto va
a solicitar la renuncia a todos los directores ejecutivos que seguían
en sus cargos, pues varios ya se han ido, y para no tener que pasar
por el Consejo General, va a nombrar a encargados de despacho.
Mal comienzo para la nueva presidencia.
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Ebrard y Delgado,
tan cerca y tan lejos
Si sólo se vieran las declaraciones del canciller Marcelo Ebrard
de los últimos días, parecería que la relación con el presidente de su
partido, Mario Delgado, nunca ha sido buena. Extraño resulta pen
sar que alguna vez fueron muy cercanos, y que incluso Ebrard lo
impulsó en diferentes ocasiones, como cuando lo hizo su secretario
de Finanzas en el entonces GDF.

Deslinde de Peso Pluma
Claudia Sheinbaum consideró que "es muy bueno" el can
tante de corridos tumbados Peso Pluma, al ser cuestionada por la
canción del artista que la apoya en sus aspiraciones hacia 2024. No
obstante, cuando se le interrogó en torno de que una de las críti
cas hacia Peso Pluma es que hace apologia.de violencia, la jefa de
Gobierno se desmarcó: "No, bueno. No la hice yo, no hice yo ni la
canción y por supuesto me deslindo de cualquier cuestión de que
hubiéramos promovido nosotros esa letra o esa música".

Acusan despido masivo
en la Junta de Conciliación
En los últimos días se dio un nuevo despido masivo en la Junta Local
de Conciliación y Arbitraje en la CDMX. Ahora fueron destituidos to
dos los titulares de las Juntas Especiales, quienes acusan que se trata
de un acto "arbitrario e ilegal" y, aseguran, tendrá efectos negativos
en la justicia laboral de la capital. Señalan que el rezago de 130 mil
expedientes no podrá abatirse y se duplicará el tiempo para la cele
bración de las audiencias. El gobierno capitalino no fija posición.

Prensa en riesgo
México sigue figurando como uno de los países más peligrosos para
la prensa en el mundo. Aun cuando este año, afortunadamente, no
se han reportado asesinatos de periodistas, Reporteros Sin Fronteras
nos recuerda que los riesgos para los trabajadores de medios siguen
latentes, en especial cuando el país lidera en número de periodistas
desaparecidos. Aún queda mucho que hacer en esta materia.
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Tesla y los cambios
en la Cancillería
En su carta de renuncia

a la Subsecretaría para
Asuntos Multilaterales y

Derechos Humanos, Martha
Delgado se atribuye el éxito de
la llegada de Tesla a México. En
Nuevo León, donde estuve la
semana pasada, cuentan otra
historia; pero lo que hoy debe
ría preocupar es que la salida
de la funcionaría sí impacte la
instalación de esa compañía.
Tesla armó una planta en

nueve meses y medio en Shan
ghái. Dado que la empresa de
Elon Musk quiere romper ese
récord, el gobernador de Nuevo
León declaró que la fábrica en
Santa Catarina estará lista en
cosa de nueve meses.
Tal proeza requeriría, ni más

ni menos, del concurso de dili
gentes autoridades del estado,
pero también de la Federación.
Y ahí es donde en Monterrey
podrían echar de menos a Mar
tha Delgado.
El gobierno de Samuel Gar

cía se puede apuntar el mérito

de que cuando fueron a tocar
puertas a Texas para ofrecer a
diferentes empresas instalarse
en su suelo para evitar retos de
proveeduría, se toparon con

que Tesla no sólo les dijo que
estaba interesado en tener ahí
a proveedores, sino toda una
planta. Los convencieron y
vendrán.

Claro, como todo mundo vio,
Andrés Manuel López Obrador
intentó que la planta revisara
su decisión para ver si se iba
a otra parte del país. Fiel a su
estilo AMLO sólo metió ruido,
y al final las cosas quedaron
como decidieron el gobernador
de Nuevo León y el dueño de
Tesla.

Sin embargo, en Monterrey
sí reconocen que Delgado y su
jefe, Marcelo Ebrard, fueron
facilitadores a la hora de plan
char las cosas. Mas no sé si al
nivel de lo que dice ella en su
carta.

Porque en el punto dos de
su despedida, así se congratula
Delgado de su paso por la Se
cretaría de Relaciones Exte
riores: "Creamos la Dirección
General de Impulso Económico
Global que funda una nueva
etapa de la diplomacia eco
nómica: elaboramos el Atlas
Prospectivo Territorial Indus
trial para planificar la política
de promoción económica del
país en el exterior; estableci
mos el Grupo de Trabajo de
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Electrificación del Transporte
para generar una hoja de ruta
que dé paso al tránsito de la
industria automotriz hacia la
electromovilidad, y logramos
atraer, en poco más de un año
de operaciones y a pesar de los
efectos de la pandemia, casi
9 mil millones de dólares de
inversión extranjera a nuestro
país, incluida la expansión de
la planta de BMW en San Luis
Potosí y la inversión de Tesla
para instalar su fábrica de au
tos eléctricos en Nuevo León".
Estaría muy bueno saber qué

piensan las exsecretarias Gra
ciela Márquez y Tatiana Clou
thier, y la propia titular actual
de Economía, Raquel Buenros
tro, de eso de que "se fundó"
una nueva era de diplomacia
económica y de que la SRE se
atribuya la llegada de inver
siones así como un supuesto
cambio a la electromovilidad,
pero esa es otra historia.

Eso sin olvidar que Delgado
tuvo episodios polémicos, como

cuando abrazó a empresarios
ultraconservadores de Estados
Unidos (https://www.elfinan
ciero.com.mx/opinion/salva
dorcamarena/2021/09/22/
ebrardelabrazatrumpistas/);
pero en su carta de despedida
no se refirió a tan dilectas
personas.

La lectura política de la
renuncia de la subsecretaría,
que pondera el alto significado
que tiene para las ambiciones
sucesorias de Ebrard, deja de
lado que mientras tan impor
tantes colaboradores del presi
dente López Obrador futurean,
inversiones que urgen al país,
como la de Tesla, quedaron sin
una aliada.

¿Dónde preferirían a
Delgado, liberando trámites
burocráticos federales hoy hoy
hoy, o buscando apoyos para el
incierto derrotero de la candi
datura de Marcelo?
Por cierto, de los nueve me

ses del plazo récord ya pasaron
dos. Completitos.
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Demandarán
a contratistas

y subcontratistas
del Tren Maya

EXISTEN CERCA DE 50 procesos judiciales en contra de
la construcción del Tren Maya por incumplimiento del
gobierno de la 4T.
Pero las denuncias penales podrían alcanzar a un centenar
de empresas contratistas y subcontratistas de esta obra

faraónica, que ha costado hasta ahora la friolera de 360 mil millones
de pesos.
Algunas de ellas son Mextypsa México que lleva Pablo Salazar,

Operadora Cicsa de Carlos Slim, MotaEngil que preside José
Miguel Bejos, China Communications Construction Company que
representa Chen Bin, amén de Grupo Cosh, Eyasa y Gavil Ingenie
ría.

Asimismo ICA, que encabeza Guadalupe Phillips, y su filial
ICA Constructora de Infraestructura; Azvi que capitanea José Ma
ría Martínez y Grupo INDI de Manuel Muñozcano.

Proveedores de rieles, apunte a Asimex del Caribe en asociación
con Steel Dynamics que preside Mark D. Millet, Angang Group
International Panzhihua y Sumitomo.
Las empresas supervisoras de la obra son Senermex de Gon

zalo Azcárraga, EGIS de Jesús Muñoz y Triada. Todas ellas, y
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otras más, figuran en la lista de Fonatur, que aún dirige Javier May, y son susceptibles de investigación
y demandas.

La lluvia de denuncias va a continuar, incluso después de que concluya este proyecto insignia porque
los daños al medio ambiente y a la vida de las comunidades serán permanentes en materia de agua,
clima, tierra y calidad de vida en la Península de Yucatán.

Máxime porque los estudios de impacto ambiental no se hicieron apegados a la ley, y en gran parte de
las obras subcontratadas a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) ni siquiera existieron.

Las comunidades afectadas no fueron consultadas y las empresas proveedoras del gobierno viola
ron y violan disposiciones en materia de cumplimento (compliance) de las certificaciones IS014000 y
14001.

El supuesto blindaje político y legal de la 4T no alcanzará a proteger a los funcionarios cercanos a An
drés Manuel López Obrador, pasando incluso por los generales que comanda Luis Cresencio
Sandoval.

La Ley Federal de Responsabilidad Ambiental (LFRA) considera un plazo de hasta 12 años para que
una persona o una institución, una persona física o moral, sean juzgadas por los daños al ambiente. La
ley no exime a civiles o militares, a institución pública o empresa privada.
Los expertos en derecho internacional consideran que las contratistas y subcontratistas que trabajan

en la construcción del Tren Maya deben ser juzgadas no solo por la ley mexicana.
También por disposiciones voluntarias como las ISO (International Standard Organization) 14000 y

14001 porque son certificados ambientales que las empresas cumplen con estándares frente a terceras
partes.

En México equivale al cumplimiento voluntario denominado "Industria Limpia".
Una vez contraídos sus compromisos de cumplimiento a nivel internacional se convierten en una

herramienta de comprobación que forma parte de su oferta de calidad y honorabilidad de servicios en el
comercio.

Entre los expertos ambientalistas existe la convicción de que algunas empresas europeas y asiáticas
no aplican en México los estándares de sus países de origen.

Pero tampoco una debida diligencia para cumplir y proteger ecosistemas frágiles o reservas protegi
das, como es el caso de la Península de Yucatán con el Tren Maya.
¿SE ACUERDA DE la condena a Actinver de mil millones de pesos
por violar el deber fiduciario? El banco de Héctor Madero fue

condenado a principios de año a indemnizar
a Rafael Zaga Tawil, de Telra Realty. Este
expediente tiene su origen en una contro
versia entre los Zaga y la familia de Moisés
ElMann cuando entregaron a la Fiscalía
General de la República un cheque por mil
millones de pesos que fue mostrado en la una
conferencia "mañanera", el cual amparaba di
nero que recibieron por su participación en un
contrato del Infonavit. Zaga alega que el di
nero era suyo y que sus ex socios, los ElMann,
los dispusieron indebidamente y demandó la
devolución por conducto de un fideicomiso

quien denunció el ilícito y un conflicto de interés, pues André
ElMann es consejero en esa institución de crédito, que perdió un
amparo y fue obligado a constituir una reserva técnica por esos mil
millones de pesos. El pleito está subiendo de tono porque ambos
bandos están reforzando sus respectivas baterías legales. Los Zaga
ficharon al afamado litigante César Ornar González, quien ya
prepara una serie de nuevas denuncias contra Actinver. Y éste y los
ElMann están sumando a Alberto Bazbaz, el ex procurador y ex
titular de la Unidad de Inteligencia Finandera y el Cisen de Enri
que Peña Nieto.
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OTRA SOCIEDAD FINANCIERA que acaba de entrar a concurso
mercantil es Don Apoyo. Trae un quebranto cercano a los 2 mil 200
millones de pesos que arrastró a sus aproximadamente 5 mil clien
tes. Ayer el Instituto de Especialistas en Concursos Mercantiles,
que comanda Edgar Bonilla, designó a Alejandro Vázquez
Salido conciliador. El 28 de abril el juez la declaró en concurso y
ordenó la visita. Sin embargo, sus administradores impidieron la
entrada del especialista. La sofom acusa mal manejo administra
tivo en el otorgamiento de créditos, principalmente para pequeñas
y medianas empresas. Incumplió compromisos de pago de intere
ses y capital con sus inversionistas desde diciembre pasado. Sus
principales directivos son Federico Ramos Francia, Javier
Pastrana, Ornar Saavedra Boddy y Antonio Zelek. Hoy
Don Apoyo está quebrada y nadie sabe el destino de sus recursos.
Se cree que se utilizó un esquema tipo Ponzi para defraudar a sus
ahorradores. Algunos de sus accionistas son Diadavi, de Daniel
Servitje; Daniel Kuri Breña y Grupo Efectivo Práctico de Pe
dro Solís Cámara.

TODAVÍA NO SUPERA el Banco del Bienestar las observaciones
realizadas al contrato que otorgó en 2021 de manera directa a Six

Sigma Networks por 480 millones de pesos,
cuando la Auditoría Superior de la Federa
ción que lleva David Colmenares puso ya
el ojo en un segundo contrato que esta misma
compañía, filial de Kio Networks que pre
side Santiago Suinaga, firmó con la Secre
taría de Educación Pública en 2022 cuando

la encabezaba Delfina Gómez. Éste último
es por 133 millones de pesos para el Servicio
de Implementación del Plan de Recuperación
de Desastres. Las irregularidades del negocio
van desde el procedimiento de adjudica
ción hasta los costos con los que se ofertó el
servicio, por lo que el mismo podría convertirse en una piedra en el
zapato para la ahora candidata de Morena para la gubernatura del
Estado de México.

PARA NADIE FUE una sorpresa la reciente exoneración de Óscar
Navarro, extitular de la Unidad de Administración y Finanzas de
Seguridad Alimentaria Mexicna (Segalmex).
Lo que sí nadie vio venir fue que el Ministerio
Público decidiera ir contra él en las indaga
torias que realiza sobre los contratos de la
compra venta de leche y crema pasteurizada,
toda vez que durante su breve paso por la
otrora Conasupo no hizo mayor movimiento
que cancelar esos mismos convenios que
hoy están bajo escrutinio. Por ejemplo, en lo
que respecta al convenio CCV/1115/2019,
se decidió rescindir el contrato inicialmente
firmado con la empresa "Productora de Leche
Don Antonio". Asimismo se dio parte al área
jurídica de la dependencia para que iniciara un procedimiento
para cobrar 40 millones de pesos que se le adeudaban por pro
ducto ya entregado.
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El origen de la migración no es tan complicado:
Eduardo Porter
• AMLO hizo poco para mitigar las
consecuencias de la pandemia, pero
en 2020, las remesas fueron un
salvavidas. Por Eduardo Porter

¿Por qué México no implosionó? Ese es
tal vez uno de los mayores misterios eco
nómicos que quedan tras el Covid19. Los
mexicanos recibieron un golpe despro
porcionado: para el primer aniversario
de la pandemia, México había registrado
la segunda tasa más alta de exceso de
mortalidad en el mundo, tan solo detrás
de Armenia.

El Gobierno de Andrés Manuel López
Obrador ejecutó el presupuesto más ajus
tado en América Latina en 2020 y luego
recortó el gasto en 2021.

Un estudio realizado por investiga
dores de la Universidad de Tulane sobre

el impacto del Covid en las cuatro eco
nomías más grandes de América Latina
encontró que la asistencia social se
amplió para compensar el impacto de
la pobreza y la desigualdad en tres de
ellas. ¿La excepción? "El efecto compen
satorio es nulo en México ya que no se
produjo una expansión de la asistencia
social en el país", señalaron expertos.

A tres años del comienzo de la pande
mia, está surgiendo una explicación del
misterio a partir de la historia más amplia
del desastre provocado por el virus y sus
consecuencias: los mexicanos fueron sal

vados por su gente en Estados Unidos.
En 2020, las remesas enviadas por

los migrantes a sus familiares en México
aumentaron más del 10 por ciento, a 41
mil 500 millones de dólares, según datos
del Banco de México. En 2021, aumenta
ron un 27 por ciento y un 13 por ciento
en 2022, hasta alcanzar un total de 58 mil
500 millones de dólares. Eso equivale a
más del 60 por ciento del gasto público
social total de México en 2019, el último
año que informó a la OCDE.

Este aumento de remesas es, de hecho,
también un poco misterioso. Cientos de
miles de migrantes mexicanos perdieron
sus trabajos con la pandemia y obligó a
cerrar negocios en gran parte de EU.
No obstante, el dinero siguió flu

yendo. En parte, eso se debe a que ínter
vino la red de seguridad social de EU. La
expansión masiva de la asistencia guber
namental en EU también proporcionó
una red para las familias de los migrantes
en su país de origen.

El Gobierno de EU sabe que la polí
tica migratoria debe tener en cuenta las
fuerzas que empujan a los migrantes a
dejar sus hogares. La estrategia de la
Administración Biden para abordar las
causas fundamentales de la migración en
Centroamérica tiene que ver con atajar
la migración desde su origen.
No significa, por supuesto, que
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Washington deba proporcionar recursos
para mantener a los centroamericanos
en Centroamérica. Pero la comparación
debería ayudar a enfocar la escala de
oportunidades que la migración brinda
a los migrantes, sus familias y comuni
dades de origen.

El aumento de las remesas en la era

Covid subraya que la migración es la
mejor oportunidad, sin excepción, para
aumentar los ingresos de millones de
personas en todo el mundo en desarrollo.
Durante la pandemia, las remesas

desde EU proporcionaron un salvavidas
indispensable para las comunidades de
México y América Central. Pero los esta

dounidenses tal vez quieran recordar
cómo, en el punto álgido de la pande
mia, fueron los trabajadores migrantes
quienes garantizaron la disponibilidad
de alimentos.

Tal reconocimiento puede no pro
porcionar un plan para responder a
los grandes flujos de migrantes que se
dirigen hacia EU, pero lidiar con ellos de
manera efectiva requiere primero reco
nocer los verdaderos impulsores econó
micos que hacen que la gente deje atrás
su hogar. Requiere estar al menos un
poco agradecido por un suministro cons
tante de alimentos. Y agradecer, también,
que México no haya implosionado. ©
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Inteligencia artificial

Para quienes gustamos del
género literario de la cien
cia ficción, la "inteligencia

artificial" no es una novedad.
Recuerdo en especial un cuento
de Isaac Asimov donde una
gran computadora manejaba
todos los aspectos de la vida
humana. Aplicando innumera
bles algoritmos, seleccionaba
entre toda la población mundial
a una persona que era la más
representativa de las posturas de
la ciudadanía, y ese solo voto de
signaba a la cabeza del gobierno
mundial.

El poder que puede adquirir
la inteligencia artificial es así de
grande. Geoffry Hinton, lla
mado el padre de la inteligencia
artificial, acaba de renunciar a su
posición en Google, horrorizado
por el panorama que se presenta
a futuro. Dice que en 10 años la
inteligencia artificial rebasará
a la humana. A partir de allí, el

futuro es incierto. Ahora, por
ejemplo, nos ayuda a diseñar al
goritmos aplicables en campañas
políticas, con las que se obtienen
datos exactos sobre los seg
mentos poblacionales a los que
hay que dirigirse. Pero cuando
la tecnología piense mejor que
el humano, podría considerar
sus instrucciones incorrectas,
y hacer cambios indetectables
para el hombre, de manera que
el resultado sea el que la má
quina quiere, y no para el que la
programaron.

Puede ser que piensen que
exagero, pero no es así. El bri
llante investigador e historiador
israelí Noah Yuval Harari acaba
de publicar un ensayo en la
revista TheEconomist, donde ad
vierte de los riesgos del desarro
llo sin control de esta tecnología.
Harari compara la inteligencia
artificial con la energía nuclear.
Ambas tienen grandes posibi
lidades de ayudar a la humani
dad, pero ambas tienen también
enormes riesgos.

Aborda, además, temas
filosóficos profundos. Con la
capacidad de pensar de manera
más eficiente que el humano,
¿Qué podría llegar a descubrir?
Sin duda, cosas buenas, pero
también malas. La inteligencia
artificial en manos de actores

irresponsables o hasta delictivos
puede ser irreversiblemente
dañina, tal como una bomba
nuclear. Hasta Elon Musk hizo
un llamado para que los gobier
nos regulen estrictamente el uso
y desarrollo de la inteligencia
artificial, porque no sabemos
hasta dónde pueda llegar.

Sin duda, y pronto, llegará el
día en que las máquinas se ente
ren de que nuestro uso de los da
tos que nos proporcionan no es
del todo racional. No hay un ser
humano en el planeta que pueda
separar del todo sus decisiones
de sus emociones. Cuando las

máquinas se den cuenta de ello,
¿aprenderán a sentir? ¿Nos
conocerán tan bien que podrán
predecir con exactitud cada uno
de nuestros actos?

Dejo para el final el impacto
inmediato que empieza a tener
ya la inteligencia artificial. IBM,
el gigante tecnológico, anunció
que las 7 mil 800 vacantes que
espera en estos meses serán cu
biertas por inteligencia artificial,
y no por empleados. Es una gran
noticia para los inversionistas de
IBM, pero una catástrofe para el
mercado laboral.

Regreso a Hinton. Dice,
"la gran diferencia es que el
humano posee información
individual; la información de IA
(inteligencia artificial) es colec
tiva. Si una máquina aprende
algo, instantáneamente las otras
10 mil máquinas con la que está
conectada también lo aprenden,
y esa capacidad nos rebasa por
mucho". "Esa capacidad les
permitirá buscar poder, y eso es
muy peligroso", concluyó.

El tema apenas empieza a pe
netrar el colectivo mundial, pero
es de mayor importancia, y con
consecuencias inciertas. Por lo

pronto, hay que ponerlas a traba
jar buscando una solución para
detener el cambio climático,
porque si no, ni ellas ni nosotros
sobreviviremos.
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IBM, el gigante tecnológico, anunció que
las 7 mil 800 vacantes que espera en esíos
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inversionistas de IBM, pero una
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Sucesión empedrada

El pasado viernes en Palacio
Nacional, en la antigua sede
del Congreso (s.XIX) muy

sonrientes y compañeros, como
un llamado urgente a la unidad,
observamos al presidente junto
con las 4 "corcholatas" frente a la
bancada morenista en el Senado.

El mensaje expb'cito fue el ca
lendario hacia la sucesión: 90 días
dijo el presidente para iniciar con
las encuestas.

Es decir, mayo, jimio y jubo son
periodo de gracia, de promoción
y de campaña —ilegal— adelan
tada.

Los 90 días serán espacio
inequívoco de creciente confron
tación entre las corcholatas y tam
bién desgaste para el presidente.

La primera encuesta se reali
zará en agosto, la segunda en sep
tiembre y una tercera en octubre.
Habrá candidato hacia finales de
octubre.

Hay quienes piensan que
AMLO no podrá aguantar tanto,
sometido a la presión política al
interior de Morena, así como a la
creciente actitud desafiante de
Marcelo Ebrard.

Tan sólo en lo que va de la
semana lleva tres declaraciones
punzantes en torno al proceso, a
la favorita incompatible con las
encuestas y a otros signos claros
de desesperación.

El presidente, soberbio y altivo,
piensa que logrará mantener todo
bajo control. Hay señales que
muestran lo contrario.

Varias fuerzas de oposición
contemplan la posibilidad de una
ruptura de Marcelo, el escenario
de que el hoy canciller rompa con
el presidente al no ser favorecido
con la candidatura oficial.

Si este hipotético escenario se
concretara, líderes partidistas de
oposición consideran que podrían
abanderar al hijo "desobediente"
—la historia se repite— y ofrecerle
una candidatura multipartidista.

Otros consideran que este
escenario es totalmente inviable,
puesto que el caudillo posee hilos
poderosos de control sobre Ebrard
y sobre muchos otros potenciales
rebeldes: se llaman expedientes
de pasados oscuros, operaciones
comprometedoras y evidencias
de manejo turbio de recursos
públicos.

¿Esto será suficiente para con
tener el impulso de Marcelo?

Está por verse.
Adán Augusto, cercano a los

cariños y afectos del presidente, ha
declarado que él será el próximo
presidente de México. Una de esas
declaraciones desfachatadas que
apelan a una cercanía de mucha
confianza con el "gran elector".

No creo que tenga posibilidad

alguna, y será disciplinado a las
fuerzas morenistas cualquiera que
sea la sucesión.

De tal forma que Claudia crece
—los números así lo apuntan—
consistentemente. Prudente,
equilibrada, ha manejado con
astucia y mesura las tolas de
fuego lanzadas por Ebrard.
Permanece alineada, tranquila,
sin desbordarse, sin un solo atisbo
de desesperación, a diferencia del
canciller. ¿Será que sabe algo que
los demás ignoran?

El proceso se prevé desaseado,
poco transparente —como todo lo
de Morena— con mucho jaloneo
y desesperadas acciones por parte
de varios actores protagonistas o
secundarios.

"No vamos a estar a expensas
de Morena", dijo ayer Marcelo
Ebrard, en un desafío público sin
precedente, que exhibe la deses
perada angustia de ver que se le
puede escapar de las manos una
candidatura que, con altas proba
bilidades, lo haría presidente de la
República.

En sectores políticos y de
analistas corren las apuestas a
favor o en contra de que Marcelo
rompe con AMLO y la 4T al no
ser favorecido por la encuesta, o
mejor dicho, por el dedo poderoso
y flamígero del caudillo.

Pero lo verdaderamente
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importante para los ciudadanos
y también para el presidente, es
si el ungido candidato ofrecerá
"más de lo mismo" o se atreverá a
realizar un viraje.

México se desmorona en

programas fallidos, obras fa
raónicas que no funcionan —de
relumbrón—, caos migratorio
con Estados Unidos, inseguridad
criminal rampante y sangrienta,
corrupción descompuesta hacia el
final del sexenio.

¿Alguien en su sano juicio
quiere más de lo mismo? ¿Quiere
la destrucción de más institu

ciones, el brutal menoscabo a la
democracia, paquetes de leyes
aprobadas al vapor sólo para com
placer al único?

El escenario sucesorio se vis
lumbra lleno de piedras y obstá
culos.

Quien quiera ser candidato

para ganar la elección tendrá que
proponer seriamente la recons
trucción de la muy dañada rela
ción con EU; tendrá que postular
una nueva narrativa, relación y
colaboración respetuosa con el
empresariado mexicano, intentar
recuperar la confianza y con ella,
la inversión; tendrá de forma
central que diseñar un nuevo
modelo de seguridad nacional,
que combata al crimen organi
zado y reduzca los escandalosos
niveles de impunidad; por último,
pero de forma primaria, tendrá
que proponer al electorado una
nueva etapa, un nuevo lenguaje,
para construir un mecanismo de
unidad nacional.

La retórica no puede ser la
misma. Es un solo México, con
muchos mexicanos distintos
y diferenciados en regiones,
actividades y orígenes. Pero la

confrontación entre ricos y pobres,
blancos y morenos, chairos y fifís
aceitada y capitalizada por el pre
sidente, ha provocado un enorme
daño a la nación.

¿Cómo sanar la heridas?
¿Cómo presentar un proyecto de
país que incluya a todos, integre
a los mexicanos, reconcilie a seg
mentos apuñalados con encono?

Ese será el principal reto del
o de la próxima presidenta de
México.

No la continuidad ideológica
del régimen, o la construcción
—como sueña— de estatuas al
presidente López Obrador.

Hay que reconstruir al país, y
para ello, hay que reconciliarlo.

Repetir las sandeces de una
transformación absurda, inútil,
extremadamente cara para el
Estado mexicano e insubstancial,
no conducirá a ninguna parte.
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Morena, en el cénit del poder

La alternancia política en las
entidades federativas es una

manzana muy apetitosa para
deglutir por parte de los ciudadanos,
quienes se ven tentados a desplazar
a sus gobernantes por otras opcio
nes políticas que prometen que van
a dar mejores resultados, aunque
ya sentados en el poder, hacen las
cosas peor que sus antecesores.

La ola guinda de Morena ya
abarca más del 70 por ciento del te
rritorio nacionalybusca ampliar su
presencia sobre el Estado de México
en las elecciones de junio, en donde
estará enjuego la gubernatura y en
la cual Delfina Gómez, se perfila
para terminar con el principal bas
tión del priismo en el país.

Con la Presidencia de la Re

pública y la mayoría simple en el
Congreso, el partido oficial busca
ampliar su presencia en aquellas
entidades donde gobiernan otros
partidos políticos, como el PAN. Sin
embargo, en los comicios del 2022
se observó una tendencia en contra
de Morena y rémoras; por ejemplo,
ue las seis gubernaturaj que estu
vieron enjuego, Aguascalientes y
Durango las ganaron los aliancistas,
conformados por el PAN, PRI y PRD.

Existen múltiples factores para
explicar el avance territorialy
electoral en poco menos de 10 años
del partido Movimiento de Rege
neración Nacional, aunque el más
relevante es la sólida presencia elec
toral que tiene el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Actualmente, Morena y sus

aliados gobiernan en 22 entidades
y en este año serán 23 con el Estado
de México, para buscar refrendar
su halo victorioso en las elecciones
del 2024, en donde estarán enjuego
nueve gubemaiuras, además del
Congreso y por supuesto, la Presi
dencia de la República.

La gran pregunta surge de inme
diato: ¿podrá ese partido mantener
su hegemonía luego de que termine
la administración de López Obrador
y este se retire a su finca de Tabasco
como lo ha prometido en infinidad
de ocasiones o mantendrá su acti

vismo para consolidar el proyecto
político que gestó con Morena?

Ya falta poco para responder
a esa interrogante, menos de año
y medio, mientras tanto obser
vamos en la gráfica relativa a la
presencia territorial de Morena, un
impresionante avance que todavía
no alcanza su cénit y que espera
obtener este mismo año con el

triunfo en la entidad mexiquense;
sin embargo, empezará a declinar
en 2024 con la pérdida de la capital
del país a manos de los aliancistas,
quienes ya formalizaron su bloque
político con el PAN, PRI y PRD para
buscar quitarle su principal bastión
a Morena y con ello, en un efecto
dominó desplazar a ese partido y
sus aliados, en otros estados en los

que habrá elecciones como Chiapas,
Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz
y Ciudad de México.

Si se quita el liderazgo de López
Obrador, no existe en estos momen
tos alguien que lo pueda suplir para
mantener esa inercia ganadora.

Cierto, a nivel regional, los
propios gobernadores de Morena y
aliados representan ese liderazgo,
empero, un personaje del nivel
de AMLO que pueda mantener
el proyecto hegemónico para las
dos próximas décadas, es difícil de
encontrar.

En el escenario que fuera Claudia
Sheinbaum la próxima presidenta
de la República, ello no garantizaría
que Morena mantuviera el poder en
las entidades que gobierna al día de
hoy; al contrario, la decepción de los
ciudadanos por esta opción política
iría en incremento hasta desplazar a
los gobernantes surgidos de Morena
y sus aliados.

Tal vez Marcelo Ebrard pudiera
ser esa figura pública que lograra
consolidar la herencia política de
AMLO, esa que él llama la Cuarta
Transformación, empero, los
principales adversarios que tendría
que derrotar están incrustados en
Morena y no en ios partidos políti

cos opositores.
En cualquiera de los casos, el

presidente y su partido deben estar
satisfechos de los logros alcanzados
en tan breve tiempo y esa estela
ganadora les alcanzará para sortear
el duro escollo que representan los
comicios del 2024.

Es evidente que Morena está en
pleno auge, pero el enemigo que
destruirá este partido anida en sus
entrañas y solo será cuestión de
tiempo para que las luchas fratrici
das pongan en riego su permanen
cia en el poder.

No olvidemos que buena parte
de la militancia proviene del PRI y
del PRD y ello, ya de suyo, repre
senta una bomba de tiempo que
por el momento la tiene contenida
el presidente Andrés Manuel López
Obrador, pero a falta de su liderazgo
partir de que deje la Presidencia,
seguramente se harán pedazos,
sin que nadie impida el inicio del
debacle de Morena.

La creciente participación de la
sociedad civil en temas torales como
por ejemplo, la defensa de la demo
cracia y la repulsa al crecimiento
del crimen organizado, es un factor
relevante que se convertirá en el fiel
de la balanza.
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Te lo dije, Luis

Luis es un hombre de unos 43
años, abogado y con maestría
en el extranjero. Es padre de

dos niños, reside en la Ciudad de
México y trabaja en una institu
ción transnacional. Es un hombre
inteligente y bien informado de las
noticias diarias del país.

En una conversación reciente, le
platicaba sobre mi preocupación de
lo que estaba ocurriendo en México;
que mi participación en Signos
Vitales había pronosticado desde
hace un par de años que el país
estaba enfilándose a un régimen
autoritario en el que perderíamos
muchos de nuestros derechos ciuda
danos, que se estaba militarizando
la vida ¿vil, que había una serie de
señales que mostraban la animad
versión presidencial al INE, al INAI
y a otros órganos constitucionales
autónomos (para ese momento
el gobierno ya había cancelado el
Instituto Nacional de Evaluación
de la Educación), que la economía
iba a tardar mucho en recuperarse
y que la pobreza seguiría sin ser si
quiera paliada. Yle comentaba que
esos problemas no sólo se habían
materializado, sino que se habían
profundizado notablemente.

Ante mi preocupación, Luis
me decía que veía y entendía que
muchos de los problemas efectiva
mente habían empeorado, pero que
no me preocupara, que de alguna

manera se corregirían.
Aquí les presento el diálogo

que siguió. Le dije: No lo veo tan
claro. La acumulación de poder del
presidente es arrolladora. Ya viste
lo que pasó la semana pasada en el
Senado. El presidente a través de
su mayoría de Morena decidió no
nombrar al comisionado del INAI,

por lo que siguen sin poder sesionar.
Y en unas horas, la mayoría oficia
lista se brincó todas las trancas para
aprobar lo que el presidente quería
y que les había instruido esa tarde
en Palacio Nacional. Hasta foto

publicaron en Twitter.
 Pues sí, pero realmente, ¿en

qué nos afecta directamente? Es
puro rollo político ¿En qué cambia
eso mi vida?

 Nos afecta en muchos sentidos,
y ya está pasando, le comenté. Para
empezar, ya no se distinguen dos
poderes independientes (Ejecutivo
y Legislativo) y lo que eso significa
es que el presidente puede hacer
lo que le dé la gana. Por ejemplo,
desaparecieron la Financiera Rural,
que había dejado de dar créditos
a los agricultores y se rumora que
hubo muchas tranzas. Independien
temente de ellas, las dificultades
económicas de los agricultores
nos pegan en precios más altos de
alimentos (ya ves cómo ha aumen
tado la inflación), hay precariedad
entre la gente, más emigracióny

violencia.

Yo hubiera pensado que la
guerra de Ucrania era la principal
causante del aumento de los precios
de los alimentos, pero ¿en qué más
nos afectan directamente los cam
bios que ha hecho el presidente?

 Uno de los más graves que veo
es la militarización de la seguridad
pública y el que hayan aumentado
los delitos por los que te pueden
meter a la cárcel antes de un juicio.
Como sabes, los militares arrasan
y cuando se enfrentan con los "ma
los" hay puros muertos y casi no hay
heridos, han asesinado a personas
al "confundirlas" con maleantes, te
pueden detener sin ninguna razón y
ponerte a disposición del ministerio
público por cualquier "causa" que se
les ocurra. Es muy difícil defen
derse. Queda uno muy vulnerable a
lo que digan los militares.

 Bueno, pero eso debe sucedeiie
solamente a quienes han hecho
algo malo o andan en malos pasos.
Aunque ciertamente sentirse tan
vulnerable sí es mala onda. Ya ves

que también espían a quien se les
antoja.

 Yla otra es que los militares
ahora controlan puertos, aero
puertos, aduanas, espacio aéreo...
y les han dado negocios y mucho
dinero. Es decir, controlan nues
tros movimientos y cualquier día
podrán decidir quién entra y quién
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sale del país. Ya ves lo que pasa con
los migrantes, ahora que el Instituto
Nacional de Migración también está
en manos castrenses. Y ni quién
pueda decirles nada. Y lo peor del
caso es que no han podido con la
inseguridad: los homicidios están
tan altos como siempre.

 ¿O sea que los militares ya
pueden decidir todo sobre nuestros
movimientos y no hay manera de
cuestionarlos o llamarlos a cuentas?

Sí, vi el caso de Cresencio Sandoval
y sus viajes por Europa con su fami
lia pagados con nuestros impuestos
y usando aviones del Ejército. El
presidente hasta lo defendió y el
general no dio la cara.

 Yya ves, tú que viajas seguido
en avión, los incidentes o casi
accidentes en el aeropuerto han
sido frecuentes y hasta chocaron
dos aviones en la pista de rodaje. Ya
quieren ser hasta empresarios con
su línea aérea... y guía de turistas.

En fin, no creo que las cosas se
vayan a arreglar sólitas. Más bien
estos personajes van a defender
esos privilegios como gatos boca
arriba.

 Pues sí, tienes razón. Las cosas
van mal y bueno, mientras no me
toque a mí (hago changuitos), pues
aquí seguimos. Eso sí, el año que
entra, no me pierdo mi oportunidad
de botarlos en las urnas, me dijo con
seguridad.

Fecha: 04/05/2023

Página: 31

Area cm2: 342

2 / 2

Columnas Políticas

Enrique Cárdenas

Costo: 89,672

Página 69 de 196 Índice



Se enreda la pantomima en Morena
T"1 brard abrió el fuego en Mo
H rena y arrancó la competen
I leía abierta por la candidatura
presidencial de ese partido.

Una respetada servidora pú
blica, Martha Delgado, renunció
a la Subsecretaría de Relaciones
Exteriores para dedicarse de
tiempo completo a la promoción
de la candidatura del canciller.

Su salida de la SRE fue un
acto de insurrección calculado,
medido, contra los tiempos que
iría fijando el único elector que
importa en esa pantomima.

Calculado, porque Ebrard no
ha cometido un acto de indisci

plina ni roto las reglas del juego.
Únicamente le tomó la palabra
al presidente López Obrador y al
dirigente de su partido.

Prácticamente todos saben,
o pensamos, que la elección de
la candidatura presidencial en
Morena la resolverá y de hecho
ya lo está resolviendo una sola
persona.

Lo de la encuesta es faramalla
y la competencia es un viejo truco
que ya hemos visto muchas veces
como para sorprendernos con el
resultado.

Hay dos precandidatos: Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard.

Adán Augusto López es el "plan
B", por si Sheinbaum no levanta o
por algún motivo no puede partici

par en la elección presidencial.
Veremos a Adán Augusto

levantarle el brazo a Sheinbaum.

Con ese propósito lo pusieron en la
lista: para legitimar la pantomima.

Pero Ebrard no es un peso
pluma y sus movimientos estos
días se ciñen a lo acordado y
que es público: una encuesta de
verdad, un proceso abierto, sin la
intervención del Presidente ni los

gobernadores.
Lo anterior no va a suceder.

AMLO tiene candidata y Mario
Delgado es el plomero encargado
del trabajo sucio al interior de
Morena.

Como muchos, seguramente
el canciller conoce el pasaje de
Javier Cercas, en Anatomía de
un instante, en que el autor cita a
Jorge Luis Borges:

"Cualquier destino, por largo
y complicado que sea, consta en
realidad de un solo momento: el
momento en que el hombre sabe
para siempre quién es".

Este es su momento y no hay
más.

La renuncia de Martha Delgado
para trabajar en la promoción de
la candidatura de Ebrard es un in

dicativo de que el todavía canciller
esta vez no se va a doblar.

Una funcionaría de esa solidez

y trayectoria no se va a prestar a
una pantomima.

En los próximos días saldrán
otros funcionarios de la SRE y
seguramente en juniodías des
pués de las elecciones en el Estado
de México el canciller dejará el
cargo.

Por lo visto, va a competir en
serio, con las reglas del juego
enunciadas públicamente y no con
las señales crípticas de las contien
das arregladas.
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Todo indica que no veremos a
Marcelo Ebrard sumándose a una
candidatura que sea producto de
la cargada de gobernadores ni del
dedazo presidencial.

Eso no quiere decir que acep
tará o buscará, necesariamente,
postularse por otro partido, como
el Verde, PT o MC. Su sola retirada
de la competencia desnudaría a
"la 4T".

Lo que llaman 4T no es más que
el proyecto personal de un solo
individuo.

Ahí no hay más sustancia
que la pretensión de un hombre,
López Obrador, de perpetuarse
en el poder por sí mismo por una
delegada.

La 4T no existe como proyecto
ideológico. Está compuesta por las
ocurrencias del líder.

Un día la 4T (es decir AMLO)
ofrece sacar al Ejército de las ca
lles, y otro día propone reformar la
Constitución para que no regresen
nunca a sus cuarteles.

La4T (es decir AMLO) informa
que ya no se gobierna para unos
cuantos empresarios, y por otro
lado regala a las élites del dinero
en México múltiples contratos por
adjudicación directa.

No hay incentivos para que
Ebrard ni nadie con criterio propio
se sacrifique por "la 4T".

Con su apremio por definir

los términos de la encuesta, el
canciller rompe el cascarón de la
pantomima.

AMLO quiere estirar al máximo
sus tiempos para disfrutar los
reflectores y el poder sin sombras.

Además, para ver hasta dónde
puede sostener la candidatura de
Claudia Sheinbaum.

"Hay encuesta o hay favorita",
dijo Ebrard en un mensaje que su
puestamente iba dirigido a Mario
Delgado, pero cuyo destinatario
era el Presidente.

La respuesta de la favorita de
Palacio fue sacada del baúl priista
de comienzo de los años 80: "Yo
diría que sí hay favorita y hay
encuesta, pero la favorita es la
cuarta transformación de la vida

pública. Y el partido definirá ya sus
tiempos".

Ni Adolfo Lugo Verduzco (di
rigente del PRI en 1983) lo habría
dicho con lenguaje más institu
cional, acartonado y ortodoxo del
presidencialismo a ultranza de
aquella época.

Es el lenguaje de la pantomima,
de la farsa.

Contra eso apuntan los señala
mientos de Ebrard y la renuncia de
la subsecretaría para integrarse a
la promoción de su candidato.

Y Mario Delgado, un plomero
sin habilidades, está rebasado.

Lo que se veía llano, terso y
"planchado" luego de la reunión de
la semana pasada de senadores y
precandidatos con el Presidente en
Palacio Nacional, es un espejismo.
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Le tomaron la medida
En seguimiento a la lí

nea marcada por su jefe
político, el presidente

Andrés Manuel López Obrador,
la maquinaria de propaganda
manejada por su vocero, Jesús
Ramírez Cuevas, se puso en
marcha. La línea a repetir
era que la política exterior de
Estados Unidos era injerencista,
que quienes recibían financia
miento del Departamento de
Estado eran traidores y estaban
conspirando para dar un golpe
de Estado. El Presidente busca
la cohesión interna ante un ene
migo inexistente, dentro y fuera
de México, con imposturas na
cionalistas medidas en su sonora
retórica para la gradería.

López Obrador reveló que le
hizo el reclamo a la consejera
para seguridad territorial del
Consejo de Seguridad Nacional
de la Casa Blanca, Elizabeth
SherwoodRandall, cuando se
reunieron el martes, y dijo que
le envió una carta al presidente
Joe Biden donde le reclama ese
apoyo a "organizaciones abierta
mente opositoras al gobierno le
gal y legítimo que represento...
lo cual es a todas luces un acto
intervencionista". Es cierto.
Esas acciones son injerencistas
en los asuntos internos de otros
países. También es cierto que
el Presidente hizo mutis sobre
el fínanciamiento que el mismo
Departamento de Estado le da al
Ejército.

Hablar de un golpe de Estado
es un absurdo. Pero no lo hacen
sus principales propagandistas
por ignorantes, sino para gene

rar corrientes de opinión pública
a favor del Presidente. Aprove
chan que los decibeles ensorde
cen las razones, por lo que nadie
se pregunta: ¿quién planearía
un golpe de Estado sin el apoyo
de las Fuerzas Armadas? Quien
tiene cooptado al Ejército y a
la Marina, con dinero y poder,
es López Obrador. Un golpe de
Estado requiere condiciones de
fractura en un país y el concurso
del sector privado que, con la
garantía castrense, financien la
toma del poder, lo que durante
décadas ha sido algo imposible
en México.

Finalmente, a quien acusa
de intervencionista es precisa
mente el factor más importante

que frenaría un golpe, Estados
Unidos. La última vez que hubo
intentos serios, en cuanto a
ideas, de buscar la toma del
poder de manera inconstitu
cional fue en 1982, cuando la
nacionalización de la banca
generó mucha inestabilidad y
un grupo de coroneles preguntó
en Washington que si hubiera
violencia en las elecciones e in
tervinieran, recibirían el apoyo.
La respuesta fue tajante: jamás
reconocerían un gobierno que
no fuera producto de elecciones.
Hoy, al ser México su principal
socio comercial, nadie podría
argumentar con seriedad que el
Departamento de Estado está
financiando a golpistas.
Y además, ¿para qué? El

gobierno de Estados Unidos no
necesita intervenir en México, y
mucho menos en la actualidad.
Hay muchos gritos en la maña
nera y denuncias, además de
lances y arrebatos del Presidente
en contra de Estados Unidos, a
veces llegando al insulto. Las
pocas respuestas a acusaciones
temerarias han sido respondi
das con cautela. A Biden no le
interesa un conflicto de fondo
con López Obrador no sólo por
razones estratégicas tres mil
200 kilómetros de frontera
común, sino porque, en lo que
les importa para su seguridad
nacional, el Presidente hace lo
que le pidan.

Esa postura echada para
adelante que dice tuvo con
SherwoodRandall fue en la
misma reunión donde la funcio
naría le vino a explicar el final
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del Título 42, que la próxima
semana desatará una ola de
migración indocumentada a
Estados Unidos al quitarse las
restricciones que impuso el
presidente Donald Trump, con
el pretexto de sellar la frontera
con México por la pandemia
de covid19, por lo cual Biden
firmó una orden ejecutiva el
27 de abril pasado para enviar
tropas a los estados en la línea
internacional con México, para
ayudar a la Patrulla Fronteriza
en la contención y deportación
de indocumentados. López
Obrador dijo que estaban en su
derecho, pero ocultó que aceptó
que miles de centroamericanos
expulsados de Estados Unidos,
serán recibido en este país.

SherwoodRandall fue tam
bién la que hace un mes recibió
a todo el gabinete de seguridad
mexicano para decirle lo que
esperaba la Casa Blanca que hi
ciera para combatir el fentanilo.
De manera sutil, le dio instruc
ciones y el gabinete de seguri
dad tomó nota para comenzar a
cumplir con lo comprometido.
En enero, cuando Biden se vio
en la necesidad por presio
nes domésticas de ampliar
el número de inmigrantes en
el programa conocido como
Permanecer en México, López
Obrador aceptó sin chistar la
extensión, en vísperas de la
cumbre de líderes de Nortea
mérica, de ese programa que
fue negociado con el canciller
Marcelo Ebrard durante la

transición con el gobierno de
Trump, que antes había obligado
a López Obrador a militarizar la
frontera con Guatemala y frenar
la migración centroamericana.

Lo que ha sucedido con dos

administraciones en Washin
gton es que López Obrador
ha sucumbido a las presiones
y accedido a las pretensiones
tácticas y estratégicas de la
Casa Blanca. Con Trump era a
sombrerazos y bajo el régimen
de terror al que lo tenía some
tido; con Biden ha sido más terso
y la estrategia más inteligente:
que grite y diga lo que quiera
en Palacio Nacional, mientras
haga lo que le pidan. Es decir, le
tomaron la medida.

Lo escuchan y le dan atole
con el dedo. El encuentro con
SherwoodRandall puede ser
un ejemplo. La consejera ha tra
bajado con Biden desde que era
presidente del Comité Judicial
del Senado, en 1986, y años más
tarde fue directora asociada del
Proyecto de Fortalecimiento
de Instituciones Democráticas
del Centro Belfer, en la Escuela
John F. Kennedy de Harvard,
que cofundó con una figura le
gendaria, Graham Allison, cuyo
equipo redactó la constitución
de la República Checa.

La ayuda del Departamento
de Estado a la sociedad civil y
a la prensa libre busca forta
lecer instituciones y revertir
la ola antidemocrática que
está destruyendo institucio
nes. SherwoodRandall debió
escuchar el alegato del Presi
dente sin inmutarse, porque
esos fondos son un instrumento
que emplean para fortalecer los
valores democráticos occiden
tales. Podría ser, si sopesaran
el precedente, recortar la poca
asistencia que les dan, en la
misma lógica: bálsamo para el
Presidente, que como ningún
otro antes, sigue el libreto es
crito por Estados Unidos.
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Las iglesias van por todo
Kn la elección del próximo año las
iglesias van a jugar distinto, su pro
tagonisino irá creciendo exponen
cialinente, hoy la ley les marca cier
tos límites, en poco tiempo podrían
hacer los cambios indispensables pa
ra aumentar su influencia y poder de
decisión.

Los cristianos de diferentes de
nominaciones encontraron el
camino de la política, a través
de sus fieles fueron ganando
terreno hasta llevar a la presi

dencia a personajes comojaír Bolso
naro, en Brasil. En México, el paso fue
mediante el Partido Encuentro Social
que recientemente perdió su registro
nacional, pero conserva legisladores y
la energía para continuaren la brega.
La novedad es la Iglesia de la Luz

del Mundo que durante muchos años
ha tenido acercamientos con gobier
nos de los tres niveles, pero es hasta
ahora que consiguió el registro como
asociación política que incursionará
con mayor fuerza.
Y no es para menos, su líder ha si

do acusado y sigue un proceso de pe
derastía en una corte de Los Angeles,
Nasson Joaquín García, quien se con
sidera el apóstol de Jesucristo, ha lo
grado atenuar las acusaciones que
por ahora lo tienen con una sentencia

de poco más 1 ó años, pero continúan
presentándose víctimas que aseguran
abusó de ellas desde el poder que le
otorga la supuesta divinidad con la
que se presenta ante una nutrida co
munidad que ha crecido vertiginosa
mente en muchos países.
Movimientos cristianos como los

Testigos de Jehová en México o los
mormones en el estado de Utah en los
Estados Unidos han tenido en sus filas

gobernadores, legisladores, líderes
políticos y sociales, inclusive, el pro
pio presidente López Obrador ha ex
presado su simpatía con estos grupos.
Y mientras estas iglesias buscan co

locarse en posiciones de influencia, la
iglesia católica sufre serias bajas de
creyentes, ha sido notorio el distancia
miento con el actual gobierno, el presi
dente ha lanzado críticas y considera
do sus adversarios a líderes y grupos,
entre ellos la Compañía de Jesús, que
ha exigido seguridad y la paz para
los tarahumaras en Chihuahua, don
de fueron asesinados dos sacerdotes

jesuítas.
El protagonismo de otros tiempos

se ha mermado, el Episcopado Mexi
cano hoy no goza la influencia que
tuvo con otros gobiernos que lo con
sideraban un interlocutor indispensa
ble, con seguridad se puede decir que
los curas de a pié están inquietos y, a

su modo, y desde sus púlpitos hacen
su parte, pero sin una estrategia como
la que vienen desplegando las otras
iglesias.
Sí, la iglesia católica sigue siendo

la mayoritaria, pero del más de 90%
que llegó a tener ahora ronda los 80
y con tendencia a la baja.
El tema de los abusos sexuales ha

tenido un fuerte impacto en la iglesia
católica y ahora en la Luz del Mundo,
pero esta última se está poniendo a la
ofensiva, de la muy criticada celebra
ción de los 50 años de Nasson Joa
quín en el palacio de Bellas Artes dio
el salto a asociación política, presentó
25,000 firmas y si le piden uno o dos
millones lo haría, cuenta con una co
munidad muy amplia y de gran fideli
dad, han colocado a varios de sus se
guidores en posiciones de poder, han
negociado con gobiernos de todos los
colores y ahora están aliados a More
na, de hecho los principales promoto
res de la asociación despachan en la
Cámara de Diputados.
En la elección del próximo año las

iglesias van a jugar distinto, su prota
gonismo irá creciendo exponencial
mente, hoy la ley les marca ciertos
límites, en poco tiempo podrían ha
cer los cambios indispensables pa
ra aumentar su influencia y poder de
decisión.
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¿Será transexenal la
custodia del legado?
Las circunstancias han forzado al presidente

Andrés Manuel López Obrador a adelantar
el proceso de culminar el histórico retorno del
"dedazo" mediante el cual escogerá a la can
didata o el candidato a la Presidencia.

Con su probada destreza impuso el orden, que
da como el único estratega y táctico de la campa
ña de la corcholata ganadora, para quien diaria
mente enlistará adversarios, imaginarios y reales,
todos offlimits para acuerdos sin su aval.

Lo novedoso hoy es que al "destapar" será ma
yor el poder del presidente López Obrador y, salvo
circunstancias imprevistas, si todo sale como lo pla
neó podría hacer realidad el anhelo de todos sus
antecesores: el poder transexenal. ¿Será?

Mucho sudor y lágrimas
para ganar CDMX
El sofocón fue mayor en Palacio Nacional y en el
Palacio del Ayuntamiento cuando el ó de junio de
2021 perdieron la mayoría calificada en la Cáma
ra de Diputados y 9 de las 1 ó alcaldías de CDMX.

Desde entonces el oficialismo sigue la diazorda
cista receta de "recuperara la legalona" las alcal
días perdidas y han intentado ¡udicializar la políti
ca, creyendo que así tocarán el ánimo de las clases
medias que les derrotaron hace ya casi dos años.
A 13 meses de las elecciones de 2024 parece

que a "la revolución de las conciencias" y su cre
ciente rijosidad verbal le costará mucho sudor y
lágrimas recuperar la confianza de las ofendidas
clases medias de CDMX.

MéxicoEU, ¿with money

dances the dog?
Hay que mantener la serenidad por la dura retó
rica mañanera con que casi a diario se hacen re
ferencias al intervencionismo norteamericano, re
ferencias traducidas en epistolar queja enviada a
Washington.
Muchos se inquietan porque la rijosidad presi

dencial pueda complicar la relación de Estados
Unidos con su primer socio comercial. Olvidamos
la máxima del ideólogo de la globalización, "El Pi
porro" y su frase de with money dances the dog.
En Palacio se anunció que la norteamericana

Pacific Limited invertirá 14,000 millones de dóla
res en proyecto energético en Sonora y la vincula
ción de la ferrocarrilera Canadian Pacific Kansas

City con los proyectos del Tren Maya y del Istmico.
El pragmatismo capitalista dirá: talk ¡s cheap.

Notas en remolino
Con la misma contundencia con que Adán Augus
to López Hernández dijo a Joaquín López Dóriga
"seré presidente de México", el canciller Marcelo
Ebrard ha dado un paso en busca de la candida
tura presidencial de Morena equivalente a cruzar
El Rubicán... Irá pronto a Tamaulipas el presiden
te López Obrador, razón por la cual Sedeña envió
un batallón de infantería para reforzar la seguri
dad... Informes oficiales revelan que las institucio
nes de Salud durante el primer trimestre de 2023
no se gastaron 40,000 millones de pesos y que al
afectar los programas de vacunación el saldo es
que ocho de cada 10 niños no tengan completa
su inmunización... Consiguió el gobernador sina
loense Rubén Rocha para los agricultores de su en
tidad y de toda la República un precio de garantía
de 6,956 pesos por tonelada de maíz... El galo
Denis Diderot dijo: "del fanatismo a la barbarie só
lo media un paso" ...
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Ni Sputnik, ni Abdala
ni Patria ni otras no
aprobadas por la OMS
En el mundo se utilizan cuatro tipos de vacunas

contra el Covid19:1. Vacunas de ARN mensa
jero que contienen fragmentos de ARNm del vi
rus SARSCoV2 y se utilizan para enseñara las
células del cuerpo cómo producir una proteína

viral inofensiva que desencadena una respuesta inmuni
taria; 2. Vacunas de vectores virales que utilizan un virus
modificado para llevar al cuerpo fragmentos de mate
rial genético del SARSCoV2. Los vectores virales utili
zados son inofensivos y no causan enfermedades en las
personas; 3. Vacunas de proteína subunitaria que con
tienen fragmentos de proteína del SARSCoV2; 4. Vacu
nas inactivadas que utilizan partículas del SARSCoV2
que han sido inactivadas o destruidas.
Cada tipo funciona de manera diferente, pero todas

tienen como objetivo enseñar al sistema inmunológico a
reconocer y combatir el virus SARSCoV2 y sus varian
tes. Todas las vacunas autorizadas por la Organización
Mundial de la Salud (OMS, la Administración de Ali
mentos y Medicamentos (FDA) de Estados Unidos y la
Agencia Europea de Medicamentos (AEM) han demos
trado ser seguras y efectivas en la prevención de la en
fermedad y en la reducción de la propagación del virus.
La OMS ha autorizado estas 11:

1. De ARN mensajero: Moderna, aprobada en 88
países tras 70 ensayos clínicos en 24 países; Pfizer/
BioNTech, aprobada en 149 países tras 100 ensayos
en 31 países.

2. De vectores virales: CanSino, aprobada en 10 paí
ses tras 14 ensayos en ó países; Janssen pohnson & Jo
hnson), aprobada en 113 países tras 26 ensayos en 25
países; Oxford/AstraZeneca, aprobada en 149 países

tras 73 ensayos en 34 países; Covishield (fórmula de
Oxford/AstraZeneca), aprobada en 49 países tras ó en
sayos en un país.
3. De proteína subunitaria: Novavax, aprobada en

40 países tras 22 ensayos en 14 países; Covovax (fór
mula de Novavax), aprobada en ó países tras 7 ensa
yos en 3 países.
4. Inactivadas: Covaxin, aprobada en 14 países tras

1 ó ensayos en 2 países; Sinopharm, aprobada en 93
países tras 39 ensayos en 1 8 países; Sinovac, aproba
da en 56 países tras 42 ensayos en 10 países.

La FDA ha autorizado las de Pfizer/BioNTech, Mo
derna yjohnson & Johnson y la AEM las de PfizerBioN
Tech, Moderna, AstraZeneca yjohnson & Johnson.

En otros países, las agencias reguladoras de medica
mentos correspondientes también han autorizado el uso
de estas vacunas y el de otras no avaladas por la OMS.

En total, incluidas las arriba mencionadas, hay 50 va
cunas contra el Covid19 que han sido aprobadas por
lo menos por un país. Entre estas están la Sputnik ru
sa, la Abdala cubana y otras que aprobó el gobierno
mexicano.

Ayer, María Elena AlvarezBuylla, la científicaideólo
ga que dirige al Conacyt, anunció con bombo y platillo
que "tenemos Patria, tenemos ya la vacuna Patria como
refuerzo con los datos de la fase final siendo exitosos,
cumpliendo con criterios establecidos por la Organiza
ción Mundial de la Salud para vacunas Covid de refuer
zo en este caso". No explicó a cuántos ensayos se some
tió la vacuna ni en qué países ni dijo si ya fue aprobada
por la OMS.
Así como no acepté que me aplicaran las que no han

sido aprobadas por la OMS, FDA o AEM, no acepta
ré que me apliquen la Patria mientras no cuente con la
aprobación de alguna de estas tres autoridades,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Que crezcan los empleos, pero que sean buenos empleos
Cómo creamos empleos de calidad en

• una región donde predominan la des
3 igualdad y la pobreza laboral?

El 2022 vio la recuperación del em
pleo en América Latina y el Caribe des

pués de la crisis laboral provocada por el
Covid19.
Para febrero de 2023, el Observatorio La

boral del BID registraba 9 millones de empleos
por encima del nivel previo a la pandemia.
Este crecimiento es alentador pero insufi

ciente. Muchos trabajadores y trabajadoras
en América Latina y el Caribe no ganan lo ne
cesario para vivir, especialmente en países que
enfrentan niveles elevados de inflación, y se en
cuentran en condiciones de pobreza laboral.
Además, porcentajes importantes de adultos
mayores de 65 años en la región no tiene re
cursos para retirarse y necesitan seguir traba
jando y generando ingresos.
Hoy, ante un panorama para el que se va

ticina un crecimiento económico menor que
el que vimos en los últimos años, necesita
mos no sólo estimular la generación de nue
vos empleos, sino asegurar que sean de bue
na calidad.

La realidad es que la informalidad laboral
aún representa el 58% del empleo en la re
gión. Y aunque en promedio es similar para
hombres y mujeres, esconde diferencias entre
países. Por ejemplo, en República Dominicana
las mujeres tienen menores tasas de informali

dad, mientras que, en Bolivia, El Salvador, y Pe
rú, presentan tasas de informalidad sustancial
mente mayores que las de los hombres.
Tener un 58% de informalidad laboral sig

nifica que la mayoría de los trabajadores en
América Latina y el Caribe no tiene estabilidad
de ingresos y salarios, no tienen la posibilidad
de ahorrar para imprevistos y no cuenta con
aseguramiento frente a los riesgos. También
significa que estas personas no están ahorran
do ni cotizando para tener ingresos suficientes
en el momento de su jubilación.

¿Cómo podemos fomentar empleos produc
tivos, bien remunerados, y con buenas presta
ciones de seguridad social?

• Primero, necesitamos equipar a los traba
jadores con las habilidades demandadas para
los trabajos e industrias del siglo XXI y el futuro
del trabajo en América Latina y el Caribe. Por
ejemplo, el futuro digital y tecnológico es algo
para lo que podemos prepararnos en una re
gión que necesitará 2.5 millones de profesiona
les adicionales para el sector de la tecnología
de la información y comunicación hacia 2026.

• Segundo, los gobiernos deben mo
dernizar y expandir los servicios pú
blicos de empleo y de intermediación
laboral, apalancados en las nuevas tecno
logías para mejorar su alcance y eficiencia.

• Tercero, podemos introducir mecanis
mos novedosos para ampliar la cobertu
ra y contribución a la seguridad social, co

mo los pilotos de ahorro voluntario, o fondos
de beneficios flexibles y aporte activo pa
ra trabajadores que no entran en las cate
gorías tradicionales de empleo, como los
de plataformas digitales y la economía gig.
• Por último, es vital aprovechar el potencial

laboral de la transición verde. Se estima que
hasta 2030, se crearán 15 millones de empleos
netos relacionados con la acción frente al cam

bio climático en la región. Esta creación de em
pleos debe enmarcarse en una transición jus
ta en la que ningún trabajador se quede atrás.

Los desafíos tradicionales en el mercado la

boral persisten, y se suman nuevos retos y opor
tunidades. Es imposible pensar en una región
más productiva, igualitaria y con un mayor ni
vel de desarrollo sin una mejora sustantiva en
la tasa de generación de empleos de calidad.
La pandemia fue sin duda un catalizador de
las formas alternativas y flexibles de genera
ción de ingresos como las asociadas a la eco
nomía gig, y del trabajo independiente o free
lance. Pero esto trae el desafío de asegurarnos
de que este fenómeno se traduzca en empleos
con cobertura de seguridad social, opciones
de ahorro, y seguridad de un ingreso razona
ble en la vejez.
*Jefa de la División de Mercados Laborales
del BID. Se especializa en el área de futuro
del trabajo, con particular interés en la mejo
ra de oportunidades de empleo de calidad pa
ra jóvenes.
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Destapar, ¡ya!
Milagros de la 4T: el Covid 19 que arremetió

por tercera vez contra el presidente López
Obrador, desapareció en menos de una se
mana. El mandatario pese a no estar pro
gramado se presentó el pasado viernes a la

conferencia mañanera de la que es titular. Ese mismo día en la
tardenoche se reunió con los senadores de Morena, PT, y Ver
de Oportunista, por supuesto que en la reunión estuvo, luego
de dos años de ausencia en Palacio Nacional, Ricardo Mon
real; también, el señor de Macuspana, invitó a las tres corcho
latas fuertes, una más fuerte que las otras, váyase usted a sa
ber quién es ésta, con lo anterior mandó un mensaje muy claro
— urb¡ et orbi: "Sólo mis chicharrones truenan".

Ya sabemos lo que posteriormente sucedió, los senadores
morenistas y aliados, fueron al patio de la sede alterna de Xi
coténcatl y sesionaron durante el resto de la noche y la madru
gada del sábado para aprobar, vía fast Irack, como en los vie
jos tiempos del nefasto priismo, las iniciativas presidenciales
para reformar la administración pública con la desaparición
del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), el Consejo Na
cional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y, ya encarrerado
el ratón, el Inai.

Regreso al camino que indica el título de mi colaboración.
Algo debe haber pasado, al interior del régimen, durante las
horas de ausencia del jefe, para que éste dejara la enferme
dad y el descanso para mejor ocasión. Sospecho que ade
más de la súbita necesidad de dar línea a los legisladores, el
presidente sintió pasos en la azotea de la sucesión. Tal vez lo
inquietó la interrogante emitida por Ebrard respecto a que se
defina si hay una encuesta o una favorita. Por cierto, a la soli
citud de Marcelo, Claudia Sheinbaum contestó que si hay una
favorita: la 4T.

Lo que es un hecho es que el haber nombrado a las corcho
latas tan temprano se le está revirtiendo a AMLO al grado de
que, creo, que inmediatamente después de las elecciones del

Estado de México y Coahuila, Andrés Manuel, tendrá que de
cidir a quién designa su dedo en forma de encuesta, para que
las aguas sucesorias no se salgan de madre y ejecutar la ope
ración cicatriz —si la hubiera.

La renuncia de Marttia Delgado a la Subsecretaría de Rela
ciones Exteriores para dedicarse a promover abiertamente la
candidatura de Marcelo Ebrard tiene gran significación: El, to
davía, canciller, está dispuesto a ir por la grande con y sin Mo
rena. Ayer mandó un mensaje duro y a la cabeza de quien se
supone es su amigo Ma o Delgado, cuando con ironía dijo,
palabras más, palabras menos: "Le pregunto a la dirigencia
del partido que cuando piensa, si es que piensa, decidir los
tiempos del debate y de la encuesta".

Entre los analistas políticos hay quien dice que todo ya es
tá planchado para que sea Claudia la designada. Otros di
cen que el indicador es Adán porque el Ejército y la Marina,
que han sido empoderados por el gobierno actual, son tan
machistas que no tolerarían a una mujer al mando. También
algunos piensan, en contraposición de lo señalado por el Eje
cutivo en su discurso del pasado 18 de marzo, que Marcelo
es el Avila Camocho de las actuales circunstancias geopolíti
cas y sociales del país.

¿Por quién se decidirá el Dedo del Señor? Es una incógnita
que tiene que despejarse, ¡ya!

Epigramas
Mientras tanto compartiré con mis lectoras y lectores unos epi
gramas que me envía mi heterónimo Pipo Corripio, sobre el
tema.

Que Adán regrese al edén/ paraíso tabasqueño./ Pues a
mí para la grande/ me parece muy pequeño.
Marcelo que ya está en celo/ pide que haya debate/ mien

tras AMLO con recelo/ se hace loco de remate.
Al presentar a su novio / en Mazatlán se hizo obvio/ que

la Sheinbaum va que vuela/ para ser Primera Abuela.

Punto final
La mala ortografía es una enfermedad de transmisión textual.
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Las instituciones

Cuando en el 2006 López Obrador fue
rechazado en todas sus impugnacio
nes con respecto al proceso electoral
de entonces, decidió que era el mo
mento adecuado de mandar al dia

blo a las instituciones e iniciar el camino de la res

tauración del presidencialismo absoluto en México.
Y así fue como utilizando a los organismos construi
dos durante la transición democrática consiguió lle
gar a la presidencia en el 201 8.
Jamás engañó Andrés Manuel a nadie con res

pecto a lo que pretendía hacer una vez conquistada
la silla grande. Sus textos, su discurso y su forma de
hacer política en el PRD y luego en Morena señala
ban claramente la ruta a seguir. Quien no lo quiso
ver fue por un autoengaño o por suponer que el ta
basqueño no hablaba en serio cuando planteaba
del tipo de transformación que estaba proponiendo.
Salvo el tema de la militarización del país, cu

yo proceso fue moldeando a lo largo del sexenio,
el resto de sus proyectos de desmantelamiento de
las instituciones propias de la democracia mexica
na fueron siempre definidos por el caudillo como
una legítima aspiración destinada a demoler los ci

mientas de lo que considera una simulación propia
del neoliberalismo corrupto encabezado por élites
políticas e intelectuales ¡legítimas.

La lógica política de la continuidad en AMLO exi
ge, no únicamente la subordinación de todos los po
deres al presidente en turno, sino que la hace exten
siva al representante permanente de la 4T, o sea él
mismo. Ni INE ni Inai ni la Suprema Corte tienen ca
bida como instancias de control del poder presiden
cial en un modelo donde el presidente en funciones,
y en el futuro el caudillo como vigilante permanen
te del proyecto de nación, son figuras suficientes e
incuestionables y por lo tanto la presencia de institu
ciones de vigilancia está fuera de su visión de país.
Se trata, como lo dijo siempre Andrés Manuel,

de un cambio de régimen, aunque el retorno histó
rico es mucho mayor al esperado. No estamos an
te la reconstrucción del presidencialismo absoluto
basado en las instituciones del priismo revoluciona
rio, sino en un intento de "maximato" con un apa
rato de Estado lo menos transparente posible y en
donde las correas transmisión del poder se ejerzan
desde el Ejecutivo actual y posteriormente desde el
jefe máximo.
Sin embargo, el proyecto "maximato" puede re

ventar por la imposibilidad de controlar la discipli
na durante la elección de candidato presidencial en
Morena. Sin instituciones ni reglas del juego, la gue
rra puede ser total y la obediencia ratificada hace
unos días por las corcho/atas al líder desaparecerá
una vez que no haya espacio político para alguna
de ellas. Ese es el riesgo.
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¿Otra "casa gris"?
Pocos aspectos de la vida de Andrés Manuel

López Obrador han quedado vedado al es
crutinio público. Sin más oficio que la políti
ca ni más ingreso que los derechos de autor
de sus libros, el presidente de México deci

dió donar sus inmuebles a sus hijos y atar su histo
ria personal a La Chingada, la finca que edificó en
Palenque, en un predio que heredó de sus padres.
El notario Adán Augusto López Hernández dio

fe del traslado de dominio de las propiedades que
su primera esposa, Rocío, les dejó hace 20 años.
Los terrenos en Teapa —municipio natal de los
abuelos maternos—quedarían a nombre de An
drés Manuel, el segundo de los tres hijos de la fami
lia López Beltrán. Los departamentos ubicados en
Copilco Universidad, para José Ramón y Gonzalo.
López Obrador vivió casi una década en la Co

lonia del Valle, a unos metros de la estación Univer
sidad, de la Línea 3 del STC, antes de mudarse a
Tlalpan, con Beatriz Gutiérrez Müeller y Jesús, hijo
de ambos. En ese departamento —ubicado en un
edificio de cinco pisos, sin elevador— vivió Gon
zalo López Beltrán hasta que se mudó a California,
hace un par de años.
El primogénito de los López Beltrán estudiaba

derecho en la Universidad de las Américas, mien
tras que sus hermanos se matricularon en la fa
cultad de Ciencias Políticas, en la UNAM. Andy
también fue inquilino de la casa de Coyoacán, ad
quirida hace 20 años por Guillermina Aurea Ál
varez, en la que José Ramón ha vivido desde el
2015 y a la que regresó después de pasar dos
años ¡201 92021) en Houston, Texas.
¿Otra "casa gris"? ¿O persecución amparada

en el periodismo de investigación? La divulgación
del expediente médico —sin testar— quedó justifi
cada, otra vez, por el hackeo (sic) deGuayama.
La propietaria de la casa que habita José Ra

món López Beltrán con su esposa y sus hijos, es

amiga de la familia desde hace dos décadas,
por lo menos. Su adscripción a La Jornada es aún
más añeja: apenas si terminó sus estudios universi
tarios, cuando ingresó a la redacción, en la épo
ca de Carlos Payán Velver, con quien fungió co
mo encargada de Mundo, la sección de asuntos
internacionales.

Su cercanía con los López Beltrán trasciende lo
estrictamente editorial. Estuvo casada con Rafael
Barajas El Fisgón, caricaturista del diario dirigido
por Carmen Lira, quien hace casi 30 años comen
zó una sólida amistad —propiciada por el escritor
Carlos Monsiváis—con el actual Ejecutivo federal.
Lira Saade tomó las riendas de La Jornada en

1996 y entonces designó a Álvarez como asistente
de la dirección general, mientras que Socorro Vala
dez se hizo cargo de El Correo Ilustrado.
López Obrador asumió la dirigencia nacional

del PRD ese año y de su nexo con otros consejeros
y periodistas de la publicación se ha sabido por los
testimonios del dirigente tabasqueño. Su relación
con Jaime Avilés y Antonio Helguera —ambos ya
finados— era entrañable y en su equipo de trabajo
destacan Rosa Icela Rodríguez, (secretaria de Segu
ridad Ciudadana) y Luis Gutiérrez Reyes, director
del Instituto de los Mexicanos en el Exterior.
AMLO siempre se ha quejado de hostigamien

to y espionaje. Alguna vez dio un sentido testimo
nio de la ayuda que Lira Saade y Lourdes Galaz
brindaron a sus hijos, cuando el acoso al líder ta
basqueño era más burdo, aunque no tan virulento.

Efectos secundarios
DISPUTAS. Los trabajadores de la industria de la ra
dio y la televisión están en pugna, por la titularidad
del STIRT, tras de la reciente destitución de Ricar
do Acedo Samaniego como secretario general. Un
grupo cercano al exlíder Gustavo Macías Sando
val —quien formó un sindicato independiente, tras
de ser expulsado— ahora busca recuperar el con
trol de esa organización, adscrita a la CTM y han
desconocido al secretario general sustituto, Francis
co Contreras Vergara. En medio, la disputa por las
arcas gremiales y una denuncia por el desfalco de
70 millones de pesos, presuntamente cometido por
el depuesto líder, entre los que se incluyen cuatro
millones pagados por Grupo Radio Fórmula por la
renta de la sede sindical, en Polanco.
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Rozones

ÁlvarezBuylla y las conspiraciones
Y quien ayer fue invitada a Palacio para hablar de la aprobación de la Ley de Ciencia fue la
directora del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla. Ahí, la funcionaría hizo una presenta
ción en la que llamó la atención una diapositiva que llevaba por título "Centros Públicos de
investigación, desvíos de funciones, redes de intereses creados", en la cual señala al CIDE de
habilitar "redes" hacia dependencias, instituciones, organizaciones de la sociedad civil y hasta
medios entre los que incluyó a La Razón. Pero vale la pena aclarar que esta casa no forma par
te de ninguna red y, en cambio, sí ha abierto sus plataformas y lo seguirá hacienda a textos
de académicos de muchas instituciones de educación superior públicas y privadas, siempre
pensando en el valor de intercambiar ideas y en la pluralidad. Y si alguien se inventa por eso
teorías de la conspiración o lo usa para reafirmarse políticamente frente al jefe... ya ni modo.

Digitalización contra corrupción
Con la novedad de que en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, a cargo de Rosa
Icela Rodríguez, están dando pasos contra el burocratismo que, es más que sabido, genera
corrupción. Prueba de ello, nos comentan, es el nuevo sistema en línea para la emisión de
constancias de antecedentes penales federales. Y es que, nos dicen, gracias a la innovación
tecnológica la expedición del documento aumentó en un 542% en los últimos seis meses.
Desde el 2 de noviembre de 2022 hasta la fecha, el Órgano Administrativo Desconcentrado
Prevención y Readaptación Social (OADPRS) ha emitido 147,693 constancias, generando un
ingreso superior a los 28 millones de pesos, cuando en el mismo periodo del año anterior se
entregaron 26,876. Antes el trámite requería hacer largas filas y programar una cita con has
ta dos meses de anticipación. Actualmente, todo el proceso se realiza en línea en sólo cinco
minutos. Ahí el dato.

La encuesta en NL

Nos recomiendan no perder de vista los resultados de una evaluación hecha a la gestión del
gobernador de Nuevo León, Samuel García, porque resulta que, aunque sus adversarios,
quienes se han aliado en el Congreso para ponerle algunas piedras en el camino al man
datario no le está yendo nada mal. De acuerdo con la referida medición local, el emecista tiene
un 80 por ciento de aprobación al cumplir año y medio de gestión. El sondeo arroja además
que tienen buena aceptación la cobertura universal contra el cáncer infantil y de mama, los
proyectos de las líneas 4,5 y 6 del Metro, la compra de camiones para mejorar movilidad, las
estrategias por el abasto de agua, el trabajo en el DIF Capullos y la Nueva Constitución para el
estado. Observadores de la política en NL nos hacen ver que con estos números, los opositores
de García tendrán que aplicarse más a fondo, porque a la pregunta de a quién apoyan en el
conflicto entre el gobernador y los diputados, el 54 por ciento dijo que al primero y sólo el 14%
a los legisladores. Uf.
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Oscuridad en Morelos
Así que, bajo la conducción de Cuauhtémoc Blanco, el estado de Morelos está convertido en
un paraíso de opacidad. Y es que el primero en poner el ejemplo es el propio mandatario, quien
en lo que va de su mandato no ha accedido a hacer pública su declaración patrimonial. No se
sabe qué bienes tenía el exfutbolista al llegar al cargo y cuáles tiene ahora, cuatro años des
pués. Las instituciones que deberían ser garantes de la transparencia están atrapadas en una
maraña burocrática y política que le permite a Blanco y a otros servidores públicos mantener
en la oscuridad su patrimonio. Y para colmo, el Sistema Estatal Anticorrupción es inoperante
desde el pasado lunes, pues sólo cuenta con uno de cinco integrantes, debido a que el Congre
so local no ha nombrado a los demás. ¿A qué suena eso?

Quién fuera senador
Y hablando del llamado "viernes negro", nos cuentan que volvió a sonar el nombre de la se
nadora Claudia Balderas, cuya ausencia dio paso a la habilitación de su suplente a quien la
oposición considera "cachirul", para que votara las reformas que había en lista. Pero no sólo
fue por eso, sino porque ahora su caso sirvió para justificar que los senadores que salen de
viaje, con boleto comprado por la Cámara alta, pueden tomarse sus días de vacaciones extra, al
igual que lo hizo Balderas, cuando salgan al extranjero y concluyan su comisión. En este caso,
la morenista estuvo en Bélgica, pero no son pocas las comisiones a Europa en las que, según el
propio Ricardo Monreal, todos los senadores pueden aprovechar este tipo de facilidades para
tomarse unos días más de descanso. Observadores de los procesos senatoriales nos aseguran
que sigue aplicando aquello de que una senaduría es la mejor posición política que se puede
tener en este país.

La otra "corcholata"
Aunque casi nadie se ocupa de ello, nos recuerdan que es muy probable que en el corto plazo
se abra una vacante en la Ciudad de México, pues la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
tendrá que pedir licencia al cargo tarde o temprano para buscar abiertamente la candidatura
presidencial. A estas alturas, nos aseguran, las cúpulas de la 4T ya deben estar revisando los
perfiles de quienes podrían sustituir a Sheinbaum hasta el término del mandato. A diferencia
de los cargos de elección popular, en donde las "corcholatas" deben hacerse visibles, en el caso
que nos ocupa los prospectos deben hacer todo lo contrario, mantener un bajo perfil y esperar
a que se tome la decisión. Así que si alguien quiere saber quién será el Jefe de Gobierno susti
tuto, nos dicen, debe empezar a observar de cerca a los personajes cuatroteístas que menos
se mueven. ¿Será?
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EBRARD Y SU DESTINO

Marcelo Ebrard sabe que tiene que adelantar
los tiempos. Tiene claro que de alguna ma

nera se ha ya tomado la decisión de parte del Pre
sidente, para que la "corcholata" de la capital sea
la candidata del mandatario y del partido.

No es casual su insistencia en que el piso no está parejo. Se
sabe un cuanto ajeno al partido y por más que se mueva, su
única opción es esperar a que se decidan los tiempos. Ebrar d es
una "corcholata" importante, pero no se ve del todo en el ánimo
de quien es el fiel definitivo de la balanza.

Podría ser que el Presidente no le tenga la suficiente confian
za como para tener la certeza de que habrá continuidad y lealtad.
No vemos cómo el canciller pueda continuar con muchas de las
políticas del tabasqueño, porque en función de quién es y cómo
se define de alguna manera estaría traicionándose en caso de
seguir en el "voy derecho y no me quito" del sexenio.

El canciller tendrá que preguntarse si actuará de la misma
manera ante la comunidad científica y ante las ONG como lo
hace el Presidente. Ha dado pruebas de querer dialogar y esta
blecer vínculos con dos instancias que son fundamentales para
la armonía de la sociedad, pero sobre todo para crecer en de
mocracia y entender el valor de la ciencia como instrumento de
cambio social, haciendo a un lado los estereotipos ideológicos
que se ha encargado de endilgar quien dirige lo que antes se lla
maba Conacyt.

LA FUERZAde

Ebrard quizá no pase
centralmente por

Morena. Quizás sea
por eso también que
exige juego limpio,
además de querer

probarse más allá del
partido que controla
abrumadoramente el

Presidente
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No está lejos el día en que las "corcholatas" tengan que dejar
sus cargos. El movimiento que hizo Ebrard al colocar fuera de la
cancillería a Martha Delgado para que haga abiertamente cam
paña, tiene que ver con los pocos elementos que va teniendo,
en comparación quizá con las otras "corcholatas", para echar a
andar lo más pronto posible su presencia en todo el país, pero
particularmente en sectores de la población que no necesaria
mente pertenecen a Morena.

Lo que va a ser difícil evitar son las confrontaciones. El titu
lar de Gobernación ya ha tenido dos o tres desplantes señalando
a Ebrard y queda claro que la Jefa de Gobierno, que todo parece
indicar que es la consentida de Palacio Nacional, no va a dejar
pasar una sola de las críticas u observaciones de quien pareciera
que le está urgiendo dejar de ser canciller.

La decisión del o la candidata requiere consideraciones más
allá de la lealtad, pero es evidente que no será así. Lo que va a
exigir el Presidente es que sigan su camino sin giro alguno, re
cordemos aquello de que no se vale "zigzaguear".

En el papel, Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López pare
ciera que le dan la total certeza que exige y necesita el Presiden
te. López Obrador deberá considerar, aunque hoy no lo ponga
en la mesa, que le cuiden las espaldas.

Son diversos los temas que a su círculo inmediato se le ha
ligado con hechos de corrupción. Lo que se ha dado a conocer
sobre la presunta complicidad de dependencias oficiales para
llevar a cabo negocios encabezados por uno de sus hijos, va a
tener que explicarse, por más que nos hagan escuchar a Juan
Gabriel.

Las "corcholatas" tendrán que apaciguar sus ánimos hasta
después de las elecciones en Edomex y Coahuila. Hay algo que
ya queda claro, nada más son tres quienes pueden aspirar. Da la
impresión de que Ricardo Monreal a lo más que podrá aspirar, lo
cual no está nada fácil por cierto, será ser candidato en la capital.
Las furibundas huestes morenistas enquistadas en el Gobierno
de la ciudad seguramente harán todo lo posible por impedirlo.

La fuerza de Ebrard quizá no pase centralmente por Morena.
Quizás sea por eso también que exige juego limpio, además de
querer probarse más allá del partido que controla abrumadora
mente el Presidente.

RESQUICIOS.
El Presidente le envió una carta más a su homólogo estadouni
dense. En este caso le pide que deje de enviar ayuda económica
a ONG, que no a su gobierno, a las que considera sus "adver
sarios". Bien pudo ponerle una posdata para que le explique la
militarización en algunas zonas de la frontera.

Twitter: @JavierSolorzano
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PIDE AMLO A CORTE
POSPONER PLAN B
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tras conocerse el proyecto del mi
nistro Alberto Pérez Dayán, que

propone invalidar la primera parte
del Plan B de Reforma Electoral, y de
que el Presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador ordenara a sus colabo
radores "ni contestarle el teléfono" a

nadie de la Suprema Corte, la Conse
jería Jurídica de la Presidencia solici
tó "respetuosamente" a la presidenta
del mismo, Norma Lucía Piña Her
nández, que antes de analizar aquel,
primero lo haga, por prelación, de las
impugnaciones a la reforma a la Ley
General de Comunicación Social, de
diciembre de 2022.
Y demandó que la Corte resuelva los asuntos de su cono
cimiento "sin consignas ni distingos políticos, por el bien
de la República y el sano equilibro entre los Poderes de
la Unión", lo que palabras más, palabras menos, exigió el
vicecoordinador de la bancada de Morena en el Senado,
César Cravioto, en el caso del mismo Plan B y de la vein

tena de leyes que ese partido y sus aliados aprobaron en
ambas cámaras a toda prisa y violando los reglamentos
internos, al concluir el reciente periodo.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por cierto, que esa misma Consejería Jurídica de la
Presidencia, mostró desconocimiento de cómo actúa la
Corte por ese reclamo que hizo de la supuesta "filtración"
de proyecto del ministro Pérez Dayán, en el que propone
anular la primera parte del Plan B de Reforma Electoral
y que, como es habitual en esos casos, es distribuido a
sus colegas y está en la página electrónica de la misma.
Como se esperaba, el llamado a la "unidad" del
Presidente López Obrador a militantes de Morena, in
cluidas las corcholatas, el viernes en Palacio Nacional,
empezó a ser ignorado: Marcelo Ebrard volvió a urgir
reglas del proceso; aclarar si Claudia Sheinbaum es o no
"la favorita", en cuyo caso sobrarían encuestas, lo que mo
tivó críticas tanto de ella como de Ricardo Monreal, con
el que parecía ir del brazo.
Ese parece ser el inicio de la batalla que, de cara a
la elección presidencial del año próximo, se dará en las
filas del partido que gobierna y que, como algunos vati
cinan, aun con el poder de su fundador, hoy Presidente
de la República, y el temor que le tienen, las cosas se van
a complicar por la inconformidad que priva en sus filas,
Justo ayer, a dos años de la tragedia en la Línea 12
del Metro, en la que murieron 26 personas y un centenar
resultó herida, el sindicato que lidera Femando Espino
Arévalo, alerta el riesgo de que pudiera ocunir otra en la
parte elevada de la 9, que va a Pantitlán, lo que la Jefa de
Gobierno descartó.
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NUEVOS FRENTES PARA ELIMINAR
LA VIOLENCIA DE GÉNERO
POR JACQUELINEL 'HOIST TAPIA*
Hace cinco años, la Convención

para la Eliminación de Todas las
Formas de Discriminación contra la

Mujer (CEDAW), realizó una serie de
recomendaciones para México, seña
lando la falta de participación política
de las mujeres en el país, la ausencia de
un sistema legislativo unificado, don
de todos los estados tengan el mismo
nivel de protección y las mismas leyes
aprobadas. También, entre estas reco
mendaciones se señaló el alto número

de feminicidios y casos de violencia de
género y discriminación.
A cinco años de este informe, debemos preguntarnos ¿qué
se ha estado haciendo?, ¿qué acciones ha emprendido el go
bierno y qué estamos haciendo todas y cada una de nosotras
y nosotros para eliminar la violencia contra las mujeres?

Hago estas preguntas porque actualmente estamos en
un punto donde no es suficiente que se combata la violencia
desde un solo frente, y parece que las observaciones de las
cifras siguen igual o peor, y a que en lo que va del año, van 894
mujeres asesinadas (220 como feminicidio y 674 como homi
cidio doloso) de las que se tiene registro, siendo el Estado de
México la entidad con mayor número de feminicidios.

En México tenemos incluso una sobre legislación en
este tema, leyes y reglamentos, pero la verdad es que la dis
tancia que hay entre las leyes y lo que sucede en la realidad
es muy grande y por tanto grave, estamos hablando de vidas
y de vidas violentadas.

Es cierto que en los últimos años hemos visto un mayor
involucramiento en esta batalla contra la violencia por parte
de instituciones privadas como escuelas y empresas. Lo
cual es una gran noticia, porque este es trabajo de la socie
dad completa.

Las escuelas por su parte, con la gran responsabilidad
en concientizar a infancias y adolescentes sobre los este
reotipos de género; esto es clave para combatir la violencia
desde que crecemos, sensibilizando sobre la importancia de
un trato igualitario y sin discriminación, sin embargo, tene
mos un pendiente en la educación que se brinda desde las
llamadas escuelas de gobierno, por eso la urgencia de activar
un sistema de educación que alcance a todas, todos y todes.
Por otro lado, están las empresas y éstas tienen una gran
oportunidad de reducir el impacto económico y por ende
reducir la brecha salarial que vemos como constante entre
hombres y mujeres. Un trabajo digno y bien remunerado,
es central para las libertades y el desarrollo, como la famosa
frase: "haciendo el uno dos entre la educación y trabajo", y
así tener efectos en distintas dimensiones como la familia y
poder brindar mayor independencia y mejores oportunida
des de desarrollo.

El papel del gobierno en estos temas es fundamental,
ojalá para el próximo informe de la CEDAW salgamos mejor
porque, así como está, no hay nada que presumir.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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CONTRA LA "CIUDAD LETRADA".

LEY GENERAL HCTI
POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

La Ley General de Humanida
des, Ciencias, Tecnologías e

Innovación (HCTI), aprobada re
cientemente por las cámaras del
Congreso, exalta a la categoría de
norma fundamental de Estado la

perspectiva enérgicamente social
de la política educativa y científica
del gobierno en turno.
La base doctrinaria de esta orientación se condice con

las tradiciones intelectuales de la izquierda mexicana,
las políticas públicas del Estado de Bienestar y, primor
dialmente, los compromisos que nuestro país adoptó
en materia de Derechos Humanos ante la comunidad

internacional. El rechazo de esta Ley que se ha venido
articulando mediáticamente, ignora por completo y con
deliberación ese fundamento doctrinario.

El eje doctrinal de la HCTI gira en tomo a la sanción
de la ciencia como un Derecho Humano, en la línea del
Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y
Culturales que confirió en 1976 a la persona humana el
goce del progreso científico y sus aplicaciones. De este
instrumento del Derecho Internacional, asumido por
México en 1981, se deriva la responsabilidad que el Esta
do tiene de tutelar y procurar la realización plena del de
recho de todo ser humano a participar y beneficiarse del
conocimiento más riguroso y sus aplicaciones, allanan
do todo tipo de m arginalidad, discriminación y exclusión.

La HCTI no sólo asume, sino que extrema el paradig
ma humanístico del derecho internacional sobre la ma

teria; así, va en contra de una "ciudad letrada" anogante,
aislada de sus circunstancias, que ha hecho del cono
cimiento su patrimonio exclusivo y secuestrado en su
favor la noción de "autonomía", "excelencia académica"
y "libertad de investigación".

Esta norma se deslinda de los principios abrazados
por los gobiernos de Acción Nacional, que anclaron la
ciencia y la educación a los indicadores cuantitativos del
crecimiento material, la productividad y la competitivi
dad, de acuerdo con las acciones legislativas de 2002 y
2009. Consecuentemente, la iniciativa privada ocupó un
lugar privilegiado en la gestión de esta política pública
hasta 2019 (año de una modificación constitucional que
presagiaba, y aun exigía, una ley general sobre este ramo
de la administración pública). Ése fue el fundamento
de los fideicomisos que propiciaron la transferencia de
recursos públicos a las empresas, cuya extinción ha sido
el fuego más vigoroso de la agitación opositora contra el
capítulo científico del gobierno actual.

La HCTI repara este orden de cosas, devolviendo en
exclusiva a la esfera del Estado la materia científica, y car
gando sobre sus hombros el mandato de tutelarla como
un derecho humano, cuyo fin más preciado es el disfrute
de los derechos económicos y sociales (salud, alimenta
ción, agua, el bienestar en el desarrollo de la vida huma
na; en fin, los temas centrales de la agenda internacional
más avanzada en nuestros días).

La Observación General 25, emitida por la ONU en
2020, gracias al Comité de Derechos Económicos, Socia
les y Culturales, avala en el marco internacional a la pri
mera ley general sobre ciencia con que cuenta nuestro
país, de modo que puede alegarse que ésta homologa el
ramo del conocimiento y educación con los estándares
propios del siglo XXI.

Fecha: 04/05/2023

Página: 9

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

Leonardo Martínez Carrizales

Costo: 31,557

Página 89 de 196 Índice



El Presidente López Obra
dor adelantó la sucesión

presidencial desde hace casi
dos años, no llevaba ni la mitad
de su sexenio cuando empezó
a comunicar que se buscaría a
quien sería su sucesor o suceso
ra para que se continuara con su
proyecto de la llamada Cuarta
Transformación.
Desde entonces el tema ha estado puesto
sobre la mesa. Principalmente son tres: Claudia
Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la Ciudad de
México; Adán Augusto López, secretario de Go
bernación, y el canciller Marcelo Ebrard.

Pero hay otros personajes que quieren par
ticipar, como Ricardo Monreal, que ha dicho
también que buscará la candidatura presiden
cial. El mensaje desde Palacio Nacional es que
el Presidente busca designar al candidato que le
asegure mayor lealtad. El Presidente los ha pues
to a competir.

Desde la conferencia mañanera, el Presiden
te López Obrador ha dado decenas de nombres
de supuestos candidatos que podrían ser de la
oposición. Así, mandando el mensaje de que sus
opositores políticos están diluidos.

El pasado 28 de abril, en redes sociales, se
exhibió una fotografía en la que aparecían el
Presidente López Obrador al centro y a su lado
derecho estaba Adán Augusto López, secretario
de Gobernación, y Marcelo Ebrard, secretario de
Relaciones Exteriores.

Mientras que del lado izquierdo aparecen:
Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el
Senado, y Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno
de la Ciudad de México.

Ese día, el mandatario les pidió apresurar el
proceso para elegir al candidato presidencial de
Morena para las elecciones del 2024, al mismo

tiempo que les demandó mesura.
Se ha dicho que el candidato será elegido por

encuesta, y aunque el líder nacional de Morena,
Mario Delgado, no fue convocado a la reunión, el
pasado 13 de abril anunció la posible fecha de la
convocatoria de la primera encuesta de Morena
para elegir al candidato.

En esa ocasión dijo que el inicio del proce
so interno en su partido para que comience el
registro de candidatos sería poco después de
las elecciones de 2023 del Estado de México y
Coahuila.

Mencionó que, a partir de la semana del
lunes 5 de junio, es cuando se convocará a una
reunión para que comience el registro y se fijen
las reglas para este proceso. Adelantó que sí se
harán las encuestas espejo, así como cuestiona
rios y, una vez que ya se tengan los acuerdos, se
pasaría a la encuesta.

Previo a estas declaraciones, la dirigencia

nacional de Morena tenía contemplado aplicar
la primera encuesta entre agosto y septiembre,
y la segunda en noviembre.

Hoy, las llamadas corcholatas están haciendo
todo lo que está en sus manos para lograr ganar
la encuesta y así conseguir la candidatura.

El Presidente asegura que cualquiera de los
participantes tiene las mismas posibilidades,
pero parece evidente que Claudia Sheinbaum
es su colaboradora más cercana y en quien más
confía, y luego el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López.

Ante las especulaciones, la propia Jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, aseguró que: "Sí hay favorita y sí hay
encuesta, pero la favorita es la Cuarta Transfor
mación de la vida pública".

Ricardo Moreral ha insistido en el piso parejo,
en que la encuesta de Morena no sea organizada
por el partido, sino que sea levantada por cinco
firmas encuestadoras.

Adán Augusto aseguró que seguirá avanzan
do y que en la encuesta que realizará Morena "sa
cará ventaja", y dijo que confía en las que pueda

aplicar su partido.
Desde el sexenio de Miguel de la Madrid, nin

gún presidente, hasta la fecha, ha podido decidir
quién será su sucesor. No lo decidieron, por dis
tintas razones, Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vi
cente Fox, Felipe Calderón ni Enrique Peña Nieto.

Ahora, en el clima social parece que el Presi
dente López Obrador tiene todos los hilos bajo
control y que él influirá en la decisión de su
sucesor.

Y mientras la elección se acerca, los posibles
candidatos empiezan a jugar sus propias cartas.

Esta semana con la renuncia de Martha Del

gado a la Subsecretaría de Relaciones Exteriores,
queda demostrado que Marcelo Ebrard ya no
quiere esperar para empezar a hacer su campaña
de manera formal. La propia Martha en su carta
de renuncia asegura que se dedicará a asuntos
personales y al proyecto político del todavía
canciller.

No es de sorprender esta decisión, Ebrard
desde diciembre pedía que los aspirantes no
permanecieran en el cargo y que se hiciera un
debate.

Así me lo dijo en entrevista el pasado mes de
diciembre:

BB: ¿Marcelo Ebrard va a buscar la
Presidencia?

ME: Sí, claro, ya estoy en eso.

BB: ¿Cuándo?
ME: Pues tenemos que pasar la encuesta

el año que entra, Morena está armando la com
petencia para un puesto quese llama coordinador
en la Defensa de la Cuarta Transformación, y
después de ahí tienes que pasar al congreso de
Morena y después, si te aprueban, ya te registran
como candidato al 24.

BB: ¿Y si hay empate?
ME: Sihay empátete vasasegunda vuelta,

son de las cosas que tenemos que resolver en
las reglas, por ejemplo, es ¿cuándo te tienes que
separar del cargo?
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BB:Pero¿cuándose tendrían que separar
del caigo?
ME: Pues mira, si tú fijas la encuesta en

septiembre, a mi modo de ver, tendría que ser
seis meses antes porque es lo que se hace también
en elecciones, es el mismo principio, propiamen
te es lo mismo, entonces evitas la polémica sobre
cuál es la frontera entre el servicio público, tus
actividades y las tareas propias del partido o lo
que estás haciendo, entonces ésa es una. Dos, que
haya debates, porque si no hay un debate, cómo
sabes cuál es la diferencia, o sea, qué opina Mar
celo sobre seguridad y qué opina Adán Augusto,
qué opina Monreal, qué opina o qué propone
Claudia, Noroña, si va a participar, los que este
mos en este tem a; eso lo tiene que definir Morena
a mi forma de ver, en el mes de enero, porque ya
estamos en el 23, y si no se hace esa definición,
nos podemos meter en problemas.

Eso me dijo el canciller el pasado mes de di
ciembre. Por lo pronto, con la renuncia de Mar
tha Delgado, que se va para trabajar en su pre
campaña presidencial, se empiezan a mover las
cartas. Cada uno de los aspirantes está jugando
las suyas.

DE IZQ. A DER.: Marcelo Ebrard. Adán Augusto López. Andrés Manuel López Obrador. Ricardo
Monreal y Claudia Sheinbaum. el pasado 28 de abril en Palacio Nacional.
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ANALISTAS CRISPADOS
POR BERNARDO BOLAÑOS

La angustia por la situación política
del país caldéalos ánimos. Circulan

pronósticos alarmistas que especulan
que cuando la Corte analice las fallas de
procedimiento en la aprobación de las
reformas de la madrugada del viernes
28 de abril, su resolución servirá de pre
texto para que el oficialismo se queje y
agite a la opinión pública contra el or
den constitucional. Tuiteros alarmados

usan expresiones como: "Estamosenel
punto de no retomo".

No quiero caer en esas narrativas. El actual grupo gober
nante no necesita hacer eso, puede ganar las elecciones
federales de nuevo. No la tiene segura, pero sí más fácil
que recurrir al complot que imaginan varios columnis
tas de opinión. Ricardo Raphael teme que se consume
un supuesto plan de Palacio Nacional de "quitarse de
encima cualquier control constitucional que aún le limi
te", pero yo creo que ni siquiera habría tiempo. Morena
y aliados no tienen mayoría para reformar la Constitu
ción. Además ¿qué necesidad tendrían de "arrebatar" a
la mala el poder que ya tienen y que no hay indicios lo
vayan a perder en el corto plazo? ¿Hacerlo, además, por
una vía más turbulenta y costosa que las urnas? La opo
sición que tienen enfrente ni siquiera es favorita para
2024, carece de un liderazgo claro y de popularidad sufi
ciente. En cambio, el oficialismo tiene la mayoría de las

gubernaturas.
Usando la famosa navaja de Ockham, hay una ex

plicación más simple: a AMLO no le gusta el Inai por su
costo y porque le incomodan las revelaciones que a par
tir de él consigue la prensa, además de que Morena quiso
sacar adelante su agenda legislativa, "haiga sido como
haiga sido". Ahora presionarán a la Corte, seguramente,
pero no es seguro que estiren la liga hasta romperla.

El problema de las interpretaciones crispadas de la
situación política es que hacen casi imposible debatir los
grandes temas nacionales, porque nos colocan en per
manente estado de urgencia ante la inminente tragedia.

En estas últimas semanas, el pueblito de mis vaca
ciones infantiles ha sido campo de batalla de los dos más
grandes carteles. Si prescindiéramos de exageraciones
reconoceríamos que, si la militarización que propone
el gobierno es un peligro contra la democracia, también
lo es el avance del crimen organizado. Y, por su parte, el
oficialismo concedería que se puede desear que la Guar
dia Nacional apañe a los delincuentes, pero eso no obsta
para reconocer que no deben fortalecerse indefinida
mente las fuerzas armadas. La polarización es la falacia,
la ponderación de los dos México es lo sensato.

Tal vez un día nos arrepentiremos de haber gastado
nuestra energía en una lucha de bloques políticos. Vie
nen los verdaderos bárbaros, mientras los monjes bizan
tinos de hoy discutimos cuántos adversarios cabrían en
la cárcel por corrupción, o por supuesta conspiración
contraía democracia.

Esta última, según Condorcet, es una ponderación:
se agregan y clasifican las preferencias de todo el Pueblo
y se obtiene el resultado, ¡siempre y cuando esas prefe
rencias no estén manipuladas y deformes por el chantaj e
de la urgencia permanente!

bernardo.bolanos@razon.com. mx
Twitter: @bernardobolanos
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La inteligencia artificial se ha convertido en una tendencia
importante en el mundo laboral en los últimos meses.

Herramientas como ChatGPT, así como otras de Microsoft y
Google, han demostrado la capacidad de las máquinas para
aprender y utilizar bases de datos y acceso a la red para generar
conversaciones y obtener información valiosa con una rapidez
nunca antes vista. Este auge de la inteligencia artificial es parte
de la innovación tecnológica que se ha estado viviendo desde
hace varios años y se ha vuelto parte del ADN de cualquier ne
gocio que busque crecer en los próximos años.

Es crucial adoptar estos cambios y apro
vechar la automatización y digitalización de
la operación y organización de un negocio
para aumentar la productividad y optimizar
el tiempo. Saber cómo aprovechar estas he
rramientas y encontrar formas de incorpo
rarlas a la operación del negocio ayudará a
las empresas a destacarse frente a su compe
tencia . El reto para las empresas en el corto y
mediano plazo es saber aplicar la inteligen
cia artificial de manera efectiva y obtener el
mayor provecho posible de ella.

Existen múltiples formas de aplicar la
inteligencia artificial en los negocios. Aun
que depende del giro y nivel de madurez del
negocio, hay aplicaciones que pueden ser de
ayuda para la mayoría. Una de estas aplica
ciones es la generación de contenido, donde
herramientas como ChatGPT han demos

trado la facilidad para crear documentos y
guías para proyectos. Asimismo, hay progra
mas que facilitan la generación de imágenes.
Ambos tipos de herramientas presentan un
ahorro de esfuerzos y una forma de comple
mentar y aprovechar la información previa
mente generada.

Otra aplicación importante de la inte
ligencia artificial es el análisis de datos. La

inteligencia artificial puede ayudar a cana
lizar todo tipo de información en grandes
volúmenes y en tiempo récord para que los
analistas puedan interpretar mejor los re
sultados y tomar decisiones más complejas
para que el negocio pueda prosperar. Algu
nas herramientas de inteligencia artificial
incluso pueden estructurar la información
y presentarla de una manera que reduzca
el tiempo invertido en generar documen
tos y presentaciones. El acceso a la red y
fuentes de información que la inteligen
cia artificial ofrece genera oportunidades
y alcances mucho mayores de los que se
tenían anteriormente.

Otro uso de la inteligencia artificial es
para filtrar y manejar a los clientes mediante
chats y mensajes automáticos que les permi
ten a los negocios organizar su personal y dis
tribuir contactos dependiendo de las necesi
dades de sus clientes. Estos filtros permiten
que la inteligencia artificial maneje los casos
más fáciles y deje a los empleados aquellos
casos que requieren mayor atención.

Todos estos ejemplos son sólo algunas
de las aplicaciones que últimamente se han
vuelto tendencia en todo el mundo, debi
do a la innovación que presentan y, sobre
todo, por el fácil acceso que promueven
con los usuarios. Será interesante ver cómo

evolucionan estos sistemas y cómo surgen
nuevas altern ativas que faciliten la forma de
operar y organizar los negocios. Ante estos
cambios, es importante diseñar estrategias
que incorporen las innovaciones pero que
no descuiden al capital humano, que sigue
siendo uno de los recursos más importantes
de cualquier negocio. La clave será encontrar
un equilibrio, identificar qué herramientas
sirven y evolucionar conforme las indus
trias adopten y demanden el uso de estas
tecnologías nuevas.
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EL FIN DEL CONTRATO ISRAELI
Han pasado ya diecisiete sema

nas desde que comenzó el mo
vimiento de protesta en contra de la
reforma judicial en Israel. Y, aunque
por el momento, el gobierno ha deci
dido detener el proceso, semana con
semana, alrededor de medio millón
de israelíes (el equivalente a ocho mi
llones de mexicanos en las calles) han
continuado manifestándose.

El movimiento, que surgió como protesta al intento
del Gobierno de acabar con la independencia del Poder
Judicial, ha logrado continuar porque ha convertido en
algo más grande. Un movimiento que demanda no sólo
el fin de la reforma, sino también un cambio esencial en
las relaciones entre sociedad y Gobierno que garantice la
protección de valores liberales y democráticos y los de
rechos de las minorías. La sociedad israelí está dividida

no sólo entre árabes y judíos, sino entre judíos de varias
denominaciones. Por décadas, la población secular que
paga la mayoría de los impuestos en el país, sirve en el
ejército y ha convertido a Israel en una nación start up—
ha aceptado, a regañadientes, un contrato social que im
plícitamente permitió una enorme serie de privilegios a la
población ultraortodoxa.

Los ultraortodoxos, en su inmensa mayoría, no sirven
en el ejército, sino estudian enyeshivot (centros de estu
dios de la Torá) desde los 18 hasta los 26 años, con finan
ciamiento mensual del Estado. Además, a diferencia del

resto de la población, un sector importante de la pobla
ción ultraortodoxa no estudia matemáticas ni inglés. Por
estos dos motivos, alrededor de la mitad de los hombres
de este sector no trabaja; las familias viven con los ingre
sos de las mujeres y becas y prestaciones del Estado. La
pobreza en esa comunidad es abundante. A pesar de la in
justicia de este contrato social, en donde ungmpo estudia,
sirve, trabaja y paga impuestos y el otro recibe subsidios
para estudios religiosos y contribuye poco a la economía,
los israelíes seculares y religiosos moderados han tolera
do este arreglo. Como paite de este statu quo, los israelíes
no ortodoxos han tolerado también políticas inequitati
vas en el ámbito de religión y Estado: no hay transporte
público los sábados, el día de descanso ortodoxo, ni matri
monios civiles ni mucho menos homosexuales en Israel.

Los ortodoxos, envalentonados por la victoria de la
derecha en las últimas elecciones, no sólo apoyaron la
propuesta de reforma judicial, sino que han intentado
avanzar una nueva serie de leyes religiosas restrictivas.
Ésta fue la gota que derramó el vaso. No contentos con
los privilegios, estos grupos han intentado hacerse de
más poder, apoyando una reforma que prácticamente
acabaría con las facultades de la Suprema Corte para res
tringir abusos de poder y promover la igualdad. La mayo
ría de la población israelí no está dispuesta a seguir con
el actual contrato y han convertido en demandas centra
les del movimiento la igualdad en el servicio militar y la
participación de los ortodoxos en la economía. Sólo una
constitución (Israel no tiene una) que establezca dere
chos elementales podría poner de nuevo las bases de un
contrato social basado en una relación más equitativa. Sin
este contrato, el quiebre actual entre la población secular
y la ortodoxa será irreversible.
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LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

La familia disfuncional de Morena
Primero los suelta y ahora los quiere

amarrar.

Si ha comenzado una lucha fra

tricida en Morena por la candida
tura presidencial, todo es obra y gracia del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien adelantó la lucha por la sucesión nada
más tres años.

Así que ahora los llamados a la "concordia"
y a "anteponer los intereses del movimiento a
los personales" resultan llamados a misa.
Lo que diga Mario Delgado, que no sea es

tablecer el piso par ej o para la contienda entre
corcholatas, es pura demagogia.
Y de la más barata.

Delgado salió ayer a pedir a las corchola
tas que "no se calienten", cuando ha sido su
abyección lo que ha atizado la lumbre de un
proceso que, salvo un milagro, ya sabemos
cómo va a terminar.

En las próximas semanas seremos testigos
de cómo entre corcholatas, por muy alineados
que se digan con López Obrador, recurrirán
a las prácticas de todos los políticos al estilo
mexicano.

Por ejemplo, los gritos de ¡fuera! ¡fuera!
que le recetaron al secretario de Gobernación
Adán Augusto López en un estadio de béis
bol, fueron celebrados y el video replicado
miles de veces por seguidores de la jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard.

Y no porque Sheinbaum y Ebrard lo hayan
ordenado, sino porque sus seguidores han
entendido que la guerra entró en una fase
crítica y si no es ahora, no habrá mañana para
ganarse la simpatía de los electores.

Así que todos los llamados a la unidad, al
respeto al movimiento, son frases huecas
para ganar tiempo y forzar los escenarios que
favorezcan a quien López Obrador designe.
Al fin que son políticos y sí, sisón iguales.

Resulta por lo menos sorprendente, que la
Consejería Jurídica de la Presidencia no haya
solicitado a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN) resolver, por orden de pre
lación, las quejas contra la Ley General de
Comunicación Social (LGCS), aprobada en
mayo del 2018, antes que las interpuestas en
contra del llamado Plan B electoral.

Sorprendente porque igual lo hubieran
pedido a la Corte durante la presidencia de
Arturo Zaldívaryporque, pese al argumento
de la Consejería de que se quiere "garantizar
la seguridad jurídica", como Poder indepen
dientelaSCJN no recibe órdenesnipeticiones.
El orden de los asuntos a tratar los deter

mina el pleno y, salvo que los ministros hayan
decidido atender los temas por orden de las
fechas en que fueron recibidos, la petición de
la Consejería es un llamado a misa.
Incluso pareciera una estrategia legaloide

para evitar que se discuta la constitucionali

dad del llamado Plan B, cuyo proyecto de sen
tencia ya fue conocido y plantea rechazarlo
tirarlo a la basura, pues, por diversas fallas en
el proceso legislativo.
Un ciudadano extranjero sin conocimiento
de lo que pasa en México se hubiera quedado
asombrado del debate que ayer tuvieron di
putados y senadores de todos los partidos en
la Comisión Permanente del Congreso.
La exhibición de carteles de cartulinas

pues, acusando al "Cártel deAndy" y al "Cár
tellnmobiliario", marcó el tono del debate.
No es que haya asuntos más importantes

que tratar, pero las denuncias del enriqueci
miento de los amigos de Andrés López Beltrán,
hijo de López Obrador, y de los exalcades
panistas de Benito Juárez, resultaron más
atractivos a la hora de pepenar simpatías.
Total, mientras todo quede en gritos y som

brerazos y no en denuncias formales, todo es
show.

Papelito y no papelón, habla.
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UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

Los maestros intentan romper el alza salarial
El magisterio va por un nuevo para

digma.
Quiere alcanzar la barrera de los

dos dígitosy por ello ha solicitado 12%
de incremento salarial para el presente año.
Sería una marcay si la actitud oficial resulta

clave, no va mal.
El secretario de Hacienday Crédito Público,

Rogelio Ramírez de la O, inició negocia
ciones a principios de marzo con la mejor
disposición.
Se hará lo posible, ha dicho a las represen

taciones de los dos principales sindicatos, el
Nacional de Trabajadores de la Educación
(SNTE) de Alfonso CepedaSalasySindicato
de Trabajadores para la Educación (STE) de
Carlos Jonguitud Carrillo.
Naturalmente en las pláticas participa la

secretaria de Educación Pública, Leticia Ra
mírez, pero la decisión corresponde a quien
tiene a su cargo las finanzas nacionales.
A los encuentros sostenidos hasta ahora no

acude la Coordinadora Nacional de Trabaja
dores de la Educación (CNTE) por una razón
simple: no es sindicato y formalmente es un
ala del SNTE de Alfonso Cepeda.
Pero no deja de llamar la atención porque

como aliada políticoelectoral del Gobierno
artual tiene representantes en el Congreso de
la Unión y debiera ser factor de mej ora par a el
profesorado.

de Trabajadores para la Educación (STE) de
Carlos Jonguitud Carrillo.
Naturalmente en las pláticas participa la

secretaria de Educación Pública, Leticia Ra
mírez, pero la decisión corresponde a quien
tiene a su cargo las finanzas nacionales.
A los encuentros sostenidos hasta ahora no

acude la Coordinadora Nacional de Trabaja
dores de la Educación (CNTE) por una razón
simple: no es sindicato y formalmente es un
ala del SNTE de Alfonso Cepeda.
Pero no deja de llamar la atención porque

como aliada políticoelectoral del Gobierno
artual tiene representantes en el Congreso de
la Unión y debiera ser factor de mej ora par a el
profesorado.

POLICÍAS ANTIDROGAS
El resultado se conocerá el Día del Maestro,
como es costumbre.

El 15 de mayo ya circulan las invitaciones
pero no se precisa dónde será la ceremonia
oficial se hará el anuncio con efectos retroac
tivos a enero pasado para los casi dos millones
de docentes y administrativos.
Las representaciones sindicales han sido

insistentes en mencionar cómo, tras la nor
malización de clases presenciales, se han in
crementado las obligaciones de los maestros.
Una de sus nuevas responsabilidades es

participar en la cruzada contra las drogas
y deben hacerlo en el salón de clases como
vigilantes y autoridad, sin tener protocolos
para ello.
Vacío lamentable porque, como en el caso

déla violencia, no pueden intervenir y simple
mente deben dar parte ala autoridad escolary,
de ser el caso, la policía o al Ministerio Público.
Poco se dice, pero se les pone ante unriesgo

evidente: si combaten el consumo de drogas,
pueden ser acusados por los narcotraficantes
y por lo tanto sufrir venganzas, represiones.
Con más funciones y ante más riesgos, oja

lá el magisterio rompa la barrera de los dos
dígitos.

de docentes y administrativos.
Las representaciones sindicales han sido

insistentes en mencionar cómo, tras la nor
malización de clases presenciales, se han in
crementado las obligaciones de los maestros.
Una de sus nuevas responsabilidades es

participar en la cruzada contra las drogas
y deben hacerlo en el salón de clases como
vigilantes y autoridad, sin tener protocolos
para ello.
Vacío lamentable porque, como en el caso

déla violencia, no pueden intervenir y simple
mente deben dar parte ala autoridad escolary,
de ser el caso, la policía o al Ministerio Público.
Poco se dice, pero se les pone ante unriesgo

evidente: si combaten el consumo de drogas,
pueden ser acusados por los narcotraficantes
y por lo tanto sufrir venganzas, represiones.
Con más funciones y ante más riesgos, oja

lá el magisterio rompa la barrera de los dos
dígitos.

ALEGRÍAFARMACÉUTICA
Los farmacéuticos ven con cierto agrado la
desaparición del Insabi, el intrascendente
Instituto de Salud para el Bienestar de Juan
Ferrer.

Sufrieron su desorden no superado siquie
ra con la intervención de las Naciones Unidas,
la famosa Unops, porque no había convocato
rias oportunas para adquirir medicamentos y
mucho menos para cubrir los pagos.
En ese sentido es mejor tratar con el Seguro

Social porque el IMSS tiene experiencia en
las compras consolidadas se consuela Juan
de Villafranca, presidente ejecutivo de la
Asociación Mexicana de Laboratorios Farma
céuticos (Amelaf).
Pero con la liquidación del Insabi también

vienen las incertidumbres, pues ahora hay
deudas por unos 17 mil millones de pesos la
cifra varía constantemente y no saben quién
las liquidará ni cuándo.
Hay pedidos pendientes por saldar desde

2021, lo cualha descapitalizado a la industria
farmacéutica.
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Reconocimiento
El aseo de espacios de encuentro pú

blico cobró nueva relevancia junto
con la pandemia de Covid19. De
esta forma, mientras los afanado

res del país se solidarizaron para continuar
las labores de desinfección, saltó a la vista la
importancia de las tareas que llevan a cabo
día con día, y los riesgos que puede conllevar.
Ante ello, fueron ampliamente recono

cidas las acciones de la Unión Nacional In
dependiente de Trabajadores y Empleados
de Limpieza (Unityel) para salvaguardar la
salud de los afanadores, además de aquellas
enfocadas a incrementar el salario de quienes
se desenvolvían enzonashospitalarias.
Sin embargo, no son los únicos apoyos ge

nerados desde la organización a cargo de
Marco Antonio Reyes Saldívar, y es que dan
prueba sobre los resultados que puede traer
consigo la suma de fuerzas con actores clave
del Gobierno capitalino, que hoy encabeza
Claudia Sheinbaum.

El comentario surge a propósito de los la
zos tejidos con la Secretaría de Desarrollo
Económico (Sedeco), de Fadlala Akabani, y
es que desde ambas trincheras se han unido
par a dar inicio a "Bizne", programa que fun
ciona mediante una novedosa aplicación in
teligente y genera ahorros de hasta 20% para
los bolsillos de los trabajadores del sector.
La dinámica se activa una vez que se des

carga la Appy los colaboradores cumplen con
los horarios sin generar faltas; así, se accede
a cinco comidas completas cada 15 días y se
tiene control de los menús consumidos.
La iniciativa tiene como primera meta apo

yar a 8 mil afanadores, quienes al ser benefi
ciarios expandirán hasta 10% sus ingresos,
aunque de acuerdo con fuentes cercanas a la
Unityel, se analiza abarcar a una población
por encima de los 10 mil agremiados.
El objetivo fundamental es extender la hue

lla de ayuda, por lo que se adelantó que conti
nuarán las labores constantes para fortificar
las condiciones en que los integrantes del ni
cho desempeñan las tareas de aseo, que desde
luego son clave para la continuidad de opera
ciones en la iniciativa privada, administración
pública y demás lugares de encuentro.

El aseo de espacios de encuentro pú
blico cobró nueva relevancia junto
con la pandemia de Covid19. De
esta forma, mientras los afanado

res del país se solidarizaron para continuar
las labores de desinfección, saltó a la vista la
importancia de las tareas que llevan a cabo
día con día, y los riesgos que puede conllevar.
Ante ello, fueron ampliamente recono

cidas las acciones de la Unión Nacional In
dependiente de Trabajadores y Empleados
de Limpieza (Unityel) para salvaguardar la
salud de los afanadores, además de aquellas
enfocadas a incrementar el salario de quienes
se desenvolvían enzonashospitalarias.
Sin embargo, no son los únicos apoyos ge

nerados desde la organización a cargo de
Marco Antonio Reyes Saldívar, y es que dan
prueba sobre los resultados que puede traer
consigo la suma de fuerzas con actores clave
del Gobierno capitalino, que hoy encabeza
Claudia Sheinbaum.

El comentario surge a propósito de los la
zos tejidos con la Secretaría de Desarrollo
Económico (Sedeco), de Fadlala Akabani, y
es que desde ambas trincheras se han unido
par a dar inicio a "Bizne", programa que fun
ciona mediante una novedosa aplicación in
teligente y genera ahorros de hasta 20% para
los bolsillos de los trabajadores del sector.
La dinámica se activa una vez que se des

carga la Appy los colaboradores cumplen con
los horarios sin generar faltas; así, se accede
a cinco comidas completas cada 15 días y se
tiene control de los menús consumidos.
La iniciativa tiene como primera meta apo

yar a 8 mil afanadores, quienes al ser benefi
ciarios expandirán hasta 10% sus ingresos,
aunque de acuerdo con fuentes cercanas a la
Unityel, se analiza abarcar a una población
por encima de los 10 mil agremiados.
El objetivo fundamental es extender la hue

lla de ayuda, por lo que se adelantó que conti
nuarán las labores constantes para fortificar
las condiciones en que los integrantes del ni
cho desempeñan las tareas de aseo, que desde
luego son clave para la continuidad de opera
ciones en la iniciativa privada, administración
pública y demás lugares de encuentro.
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[ ¿SERÁ?
Imponen su ley
Por no cumplir con la sentencia de un juez que les ordena
hacer los nombramientos de los comisionados del Instituto

Nacional de Transparencia (Inai), los senadores pueden
hacerse acreedores a una multa de entre 5 mily500mil
pesos por persona. Sin embargo, el argumento del Senado
será que no existe posibilidad de cumplir dado que no hay
un período ordinario de sesiones, por lo que se advierte
que los senadores seguirán en desacato ¿Será?

Plan con maña
Quien no deja de causar problemas a su bancada es la
senadora de Morena, Claudia Balder as, y e s que la misma
legisladora que abofeteó a una colaboradora en el Patio del
Senado y que tuvo que ser desalojada por no pagar la renta,
Ahora, cuando estaba en una comisión oficial en Bruselas,
Bélgica, pidió licencia para separarse del cargo el 28 de
abril, fecha en que se llevó a cabo el "viernes negro" del
Senado, donde se aprobó una veintena de reformas y pidió
reincorporarse el 29 de abril, cuando su suplente seguía
votando en la sesión de madrugada. Además, la senadora se
quedó tres días más en Europa, a pesar de que el evento al
que fue ya había terminado. Balderas es la senadora más jo
ven, pero algunos dicen que le falta responsabilidad ¿Será?

Negocio interestatal
Las autoridades del estado de Quintana Roo investigan
la adquisición irregular de un predio en la zona de Tiilum,
por parte de funcionarios de la administración de Miguel
Ángel Navarro en Nayarit. El implicado es el representante
en la CDMX del gobierno nayarita, José Gabriel Camarena
Morales, quien se habría hecho de un terreno de más de mil
metros cuadrados en la paradisiaca playa; esto durante la
administración por aquellas tierras del ahora Embajador de
México en Canadá, Carlos Joaquín González. ¿Será?

Carrera avanzada
Afínales de 2020 se comenzaron a mencionar a Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard como aspirantes ala can
didatura de Morena a la Presidencia, por ese año Ricardo
Monreal también levantó la mano; todo era carrera de tres
hasta que Adán Augusto López fue nombrado secretario
de Gobernación en 2021... Poco a poco comenzaron a
parecer bardas misteriosas con su nombre y su apellido,
que es el del Presidente hasta que se coló entre las corcho
latas favoritas. Hoy se le ve seguro y hasta envalentonado
defendiendo las posturas de sujefe y paisano. ¿Sabrá algo
que los demás no?¿Será?

Respuesta iracunda
Quienes conocen al Presidente esperan que este jueves se
observe molesto por las investigaciones que tocan a sus
hijos por presuntos actos cuestionables, desde el punto de
vista ético, por lo que no sería extraño que se concentre en
la repartición de descalificaciones hacia sus "blancos"
favoritos. ¿Será?
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24 HORAS EUROPA BAJO LA LUPA

En cinco meses,
20 mil soldados
rusos muertos: EU

ALONSO
TAMEZ

Según John Kirby, portavoz del Consejo
Nacional de Seguridad de los Estados
Unidos, el gobierno de Joe Biden estima
que las Fuerzas Armadas rusas han sufri
do lOOmilbajas desde diciembre pasado,
cifra que incluiría 20 mil muertes.
Las declaraciones de Kirby, basada en

inteligencia estadounidense no especifi
cada, sugieren que alrededor del 50% de
los muertos eran miembros del Grupo
Wagner, una organización militar pri
vada marcadamente involucrada en la

batalla por Bajmut, ciudad clave al este
de Ucrania.

Wagner suele considerarse el ejército
privado del presidente de Rusia, Vladi
mir Putin, y han sido acusados de elabo
rar los videos de ejecuciones de prisione
ros ucranianos de los últimos meses. En

marzo de 2023, la Organización de las
Naciones Unidas presentó un reporte
donde sostiene que los integrantes de
Wagner participan en matanzas indis
criminadas y, por otro lado, que sus altos
mandos golpean o ejecutan a sus propios
reclutas (en su gran mayoría mercena
rios privados, reos y algunos extranjeros)
como una advertencia a otros.

Ante el cuerpo de periodistas que cu
bren la Casa Blanca, Kirby afirmó que
"el intento de Rusia de una ofensiva en

el Donbás, en gran parte a través de Ba
jmut, ha fracasado", ya que "Rusia no ha

podido apoderarse de ningún territorio
estratégico y significativo real". No obs
tante, el funcionario no dio sus estima
ciones sobre las bajas ucranianas porque
"ellos son las víctimas aquí (y) Rusia es el
agresor".
De acuerdo con los documentos de

inteligencia filtrados en abril supuesta
mente por Jack Teixeira, aviador de la
Guardia Nacional Aérea en Massachu

setts, el gobierno de Biden estimaba a
inicios de marzo entre 189 mily 223 mil
bajas rusas desde el inicio de la guerra
(finales de febrero de 2022), incluidas
entre 35 mil 500 y 43 mil muertes de sol
dados. En el caso de Ucrania, las bajas se
estimaron entre 124 mily 131 mil, inclu
yendo entre 15 mil y 17 mil 500 muertes
militares. Sin embargo, la veracidad de
los documentos ha sido cuestionada, por
distintas razones, por autoridades rusas
yucranianas.
Bajmut, aunque relativamente peque

ña en comparación con otras ciudades,
es considerada relevante por Volodimir
Zelenski. Ainicios de marzo, el presiden
te uncraniano dijo a CNN que su captu
ra daría "camino abierto" a Rusia para
tomar puntos esenciales en el este del
país: "Después de Bajmut podrían ir más
allá. Podrían ir a Kramatorsk, podrían ir
a Slóviansk (...), es por eso que nuestros
muchachos están aÜf'.
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El fín del Título 42
Las autoridades estadounidenses die

ron a conocer que, después de más de
dos años, el polémico Título 42 fina
lizará el 23 de mayo de 2023, según

los Centros para el Control y la Prevención de
Enfermedades (CDC) de esa nación.
Se trata de una regulación implementa

da en 2020 —durante la pandemia de CO
VID19—, por el Gobierno del vecino país
para permitir la expulsión inmediata de mi
grantes en la frontera, por motivos de salud
pública, cuya próxima conclusión implicará
grandes retos para México, Estados Unidos y
Latinoamérica.

Estos desafíos, de naturaleza compleja,;
requerirán de una respuesta integral y coor
dinada para garantizar el bienestar, la segu
ridad y, sobre todo, el respeto integral de los
derechos de las personas migrantes.
En este contexto, el Departamento de De

fensa de Estados Unidos anunció el envío de

1,500 soldados a la frontera sur de su país,
debidoaqueseesperalallegadade una nueva
ola de migrantes, principalmente de Centroy
Sudamérica.

Lo anterior, ha vuelto a convertir a la po
lítica migratoria de Joe Biden en objeto de
atención y críticas, lo que ocurrió desde que
asumió la presidencia de Estados Unidos. A
pesar de que durante su campaña prometió
una reforma migratoria, ésta aún no se imple
mento, debido a la falta de apoyo bipartidista
en el Congreso de ese país.
En cambio, su Gobierno mantiene vigentes

algunas medidas polémicas de la anterior
administración, como es el caso del Título 42;
sin embargo, lo verdaderamente importante
consistiría en dilucidar las causas del fenóme
no migratorio, y abordarlas para reducir la
necesidad de su repetición.
La administración Biden declaró que bus

ca invertir en Centroamérica y trabajar con
países de origen y tránsito de migrantes, para
mejorar la seguridad, economía y gobernan
za en la región, visión con la que muestra con
cordancia el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador.
No obstante, nuestro país también enfren

ta importantes retos en materia migratoria,
incluyendo elrespetoy la protección de los de
rechos humanos de las personas migrantes,
la provisión de atención médica y asistencia

pesar de que durante su campaña prometió
una reforma migratoria, ésta aún no se imple
mento, debido a la falta de apoyo bipartidista
en el Congreso de ese país.
En cambio, su Gobierno mantiene vigentes

algunas medidas polémicas de la anterior
administración, como es el caso del Título 42;
sin embargo, lo verdaderamente importante
consistiría en dilucidar las causas del fenóme

no migratorio, y abordarlas para reducir la
necesidad de su repetición.
La administración Biden declaró que bus

ca invertir en Centroamérica y trabajar con
países de origen y tránsito de migrantes, para
mejorar la seguridad, economía y gobernan
za en la región, visión con la que muestra con
cordancia el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador.
No obstante, nuestro país también enfren

ta importantes retos en materia migratoria,
incluyendo elrespetoy la protección de los de
rechos humanos de las personas migrantes,
la provisión de atención médica y asistencia

humanitaria para éstas, la seguridad en la
frontera sur y la gestión de la presión política
de Estados Unidos.

La más reciente caravana de migrantes,
que partió desde el sur de nuestro país hacia
la Ciudad de México, así como las que se han
registrado en años recientes —sin olvidar
los lamentables hechos ocurridos en la esta

ción migratoria de Ciudad Juárez en marzo
pasado—, son una clara muestra de que es
impostergable poner manos a la obra de ma
nera integral.
De aquí en adelante, el manejo adecuado

de estos desafíos requerirá de políticas claras,
coordinación entre Gobiernos y, en particu
lar, una visión humanitaria y respetuosa de
los derechos humanos de lasylos migrantes.
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JUEVES DE ENCIERRO

JULIO
PATÁN ¿ \

(Sipatojulian

Quisiera ser López

Veo a varios colegas desespera
dos porque se termina el sexe
nio y la revolución de las con
ciencias que nos bendice desde

Palacio Nacional no terminó de hacerles

justicia, de modo que se lanzan a la des
esperada, a matar o morir (hablo de su
reputación) con piropos a cuanto (a) gó
ber, secretario (a) de Estado o candidata
(o). Los entiendo. Leíaayerlosresultados
de la investigación de Latinus, y me dije:
"Quisiera ser López". Bueno, o no López,
no aspiro a tanto, pero al menos parte del
clan López. Un poco López, vaya.
Me lo imagino y se me humedecen los

ojos. Domingo. Llegas a Palacio y ahí es
tán todos, alrededor de la mesa: que el
Jesús Ernesto de regreso del mundo oc
cidental, que mi bodoque, que mi Andy,
con la Locomotora de la Cuarta Transfor

mación, el patriarca, claro, en la cabece
ra. Te sientes apapachado, abrazado por
esa tribu impregnada de amor. Vaya: que
podría estar ahí, digamos, Sarita García,
símbolo eterno de la familia mexicana,
que está llena de cariño y valores, no
como los gringos, y por eso nos salva del
fentanilo. "Sírvete más puchero, doctor
Patán", dice alguien. "¿No quieres más
agüita de jamaica?". "¿Sólo te vas a comer
cuatro gorditas? Estás muy desmejora

do". Te sientes parte; perteneces. Pien
sas: "He encontrado una segunda fami
lia". Además, estás orgulloso. Es increíble
lo que han conseguido esos muchachos.
En un pestañeo, pasaron de producir
unos humildes chocolates y una chela
artesanal a darles contratos millonarios

a sus compás. "Esto es aspiracionismo
con vocación social", reflexionas, y jus
to entonces viene el regalo de tu vida.
"Doctor, esta comida es para hacerte una
propuesta. Creemos que te has entregado
en cuerpo y alma a la Cuarta Transforma
ción. Que has demostrado sobradamen
te que amas al pueblo. Eso merece una
recompensa. Vamos a construir veinte
campos de macaneo en los terrenos de
Texcoco. Cuenta con una adjudicación
directa. Son 350 millones".
Tartamudeas: la emoción te impide

dar las gracias como es debido. Pero sa
ben que eres feliz y que estás agradecido.
Así funcionan las familias verdaderas:
con la belleza de los entendidos, de los
silencios que lo dicen todo. Mientras la
Locomotora te acerca un platón de pica
dillo, piensas si en adelante deberías de
jar atrás tu vocación médica para rubricar
tus columnas como "ingeniero Patán" y te
dices que es imposible ser más feliz, llega
la última alegría de laj ornada: "Les tengo
una sorpresa: no pudo llegar a la comida,
pero ¡Solalinde nos va a acompañar con
el café de olla!".
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Respaldo por todo lo alto

Vaya que la alianza Va por México
exhibió músculo político, al menos
en la capital del país, al congregar
a algunas de sus más prominentes
figuras en defensa del alcalde de
Benito Juárez, Santiago Táboada,
de quien señalan es víctima de
una persecución política. Dirigen
tes nacionales y locales, y líderes
de los grupos parlamentarios le
dieron el espaldarazo y lanzaron el
reto, no solo de que no se dejarían
intimidar, sino que van de lleno a la
conquista electoral de la Ciudad de

México. Aunque esta congregación
de personalidades podría dejar en
trever que Táboada sería el bueno
para la candidatura a la Jefatura
de Gobierno, lo cierto es que la
definición aún está lejos de concre
tarse, aunque con esto parece que
se quiere mandar un mensaje de
que el próximo o la próxima podría
ser cualquiera y que lo que se está
defendiendo es el bloque. Veremos.

El expediente de los Joaquín

Tal parece que las diferentes
indagatorias que traen entre manos
autoridades federales relacionados

con una importante cantidad de
negocios en Quintana Roo, que
florecieron sospechosamente
durante la administración del exgo
bernador Carlos Joaquín, princi
palmente en el ramo inmobiliario,
Continúan avanzando sigilosamen
te. Por lo que, nos comentan, más
allá de que el hoy embajador de
México en Canadá pudiera haber
permitido o resultado beneficia
do de esta trama de corrupción,
estaría implicado de manera muy
profunda, lo mismo que su círculo
familiar; pues a pesar de haber
usado prestanombres en muchas
de sus maniobras, lo cierto es que

todo parece apuntar en una sola
dirección: hacia el exmandatario

estatal. Atentos.

La caída de Bonilla

Si ya era una persona no grata en
Morena, el senador y exgoberna
dor de Baja California, Jaime Bo
nilla, ya quedó oficialmente fuera
del partido después de que el Con
sejo estatal le retirara sus derechos
partidistas. Poco a poco Bonilla
se quedó aislado, pero parece que
ni el paraguas del PT le va a servir
de mucho cuando pierda su fuero
como senador, nos cuentan.
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RESPALDAN A NAVARRO

Y CAMBIA DE SEDE AGUA

YDRENAJE

El secretario de Gobierno de

Nuevo León, Javier Navarro, acu
dió al Congreso local como parte
del juicio político que se sigue en
su contra por no publicar decre
tos legislativos en el Periódico
Oficial del estado. El funcionario

sigue asegurando que su omisión
no generó realmente un daño
grave a los intereses públicos
fundamentales.

Sin duda se pudo percibir que
Navarro continúa molesto con los

legisladores no solo por el juicio,
sino por las reformas que le quita
ron a esta secretaría la atribución

de poseer defensoría de oficio,
la cual pasó a ser parte del Poder
Judicial.

Algo que también llamó mucho
la atención fueron algunas de
las personas que acudieron a la
audiencia para apoyar a Navarro:
notarios, corredores públicos,

quienes forman parte del Colegio
de Abogados, así como algu
nos ciudadanos, lo que no pasó
inadvertido por parte de algunos
legisladores quienes piensan que
este respaldo no es objetivo.

Incluso hay algunos que
apuntan a que podría existir algún
conflicto de interés. Lo que sí es
una realidad es que hasta el mo
mento no se ha podido constituir
una relación cordial para construir

políticamente y tener acuerdos
entre Navarro y el Congreso, y el
distanciamiento continúa.

CAMBIA DE SEDE AGUA

YDRENAJE

Servicios de Agua y Drenaje
de Monterrey, a cargo de Juan
Ignacio Barragán, se alista para
cambiar algunas de sus áreas hacia
un edificio, cuya construcción está

por concluir, el cual se ubica frente
a la sede de esta empresa pública
descentralizada.

Nos dicen que muy proba
blemente sea el personal que
llegó de la Comisión Nacional
del Agua (Conagua), entre ellos
Mario Esparza, quienes ocupa
rían esta nueva sede, mientras
que el núcleo permanecería en la
actual, aunque los movimientos
deberían ser más claros en los

próximos meses.
Y en cuanto al abasto de agua

en la entidad, la Conagua sigue
reportando que las presas conti
núan bajando su nivel de líquido,
lo que representa una mala noticia,
la cual tiene muy preocupada a la
dependencia. Habrá que esperar
a ver como se desarrolla este mes

la situación, pues se espera que
en junio se presente la etapa más
crítica.
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ALFAROVILLANUEVA,
EL OTRO'INCENDIO'

Sin duda, despertó una gran ex
pectativa el Informe de Activida
des del rector de la Universidad

de Guadalajara, Ricardo Villa
nueva Lomelí, particularmente
para constatar si el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro Ramí
rez, asistiría al mismo como una
señal de reconciliación definiti

va cón la casa de estudios,
A la postre, sabemos ahora

que el mandatario local optó por
enviar en su representación al
secretario de Gobierno, Enrique

Ibarra Pedroza, para atender
directamente la ola de incendios

que ha afectado á la entidad
durante los últimos días.

Así pues, Alfaro Ramírez
dejó para después el "incendio"
político que no ha terminado de
extinguirse con el grupo UdeG

para hacerse cargo del fuego real
que amenaza las áreas boscosas
de Jalisco,

En la arena política, sin em
bargo, aún está por verse si esas
llamaradas entre el Gobierno

estatal y la universidad acabará
por apagarse o si, por el contra
rio, se reavivarán las asperezas.

El llamado que hizo el rector
en su discurso para "invadir" la
esfera pública puede caer muy
mal en el entorno del gober
nador, quien precisamente ha
cuestionado las prácticas de
la cúpula universitaria, regida
antes por el finado Raúl Padilla
López, encaminadas a colonizar
las instancias gubernamentales
para influir en sus determina
ciones.

Villanueva Lomelí aprovechó
la ocasión para confirmar que
no contenderá por ningún cargo:
público en la próxima elección,
por lo que permanecerá en

realizado este su función como
rector.

El informe, presentado el 3 de
mayo (fecha de nacimiento de
Padilla López), es el primero que
se rinde en más de 30 años sin la

participación omnipresente y to
dopoderosa del exrector, quien
hizo de esa institución su feudo.

MALA PASADA

PARA'CHEMA'

Nos dicen que no le fue nada
bien en su visita a Ocotlán al jefe
de la bancada de Morena en el

Congreso de Jalisco, José María
Martínez Martínez, quien buscá

la candidatura de ese partido
para la gubernatura del estado.

Con todo y evento preparado
por la autoridad municipal, el
lugar, nos cuentan, lució semi
vacío, por lo que el morenista ni
se bajó de su camioneta cuando
vio la fría recepción, ¿será?
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> Nos dicen que la relación
del Poder Ejecutivo con el
Poder Judicial quedó cen
tralizada en la Consejería
Jurídica de la Presiden

cia, a cargo de María Este
la Ríos González Pero si

guiendo la instrucción del
presidente López Obra
dor, ni siquiera hablará vía
telefónica con la minis

tra presidenta de la Corte,
Norma Piña, pues se limi
tará a enviar oficios y car
tas para tratar los asun
tos pendientes. Como ayer,
con la solicitud de aplazar
el debate sobre el Plan B.

> Una cloaca se destapó luego de
que el secretario del Trabajo de
la CDMX José Luis Rodríguez
Díaz de León inició la extinción

de la Junta Local de Conciliación y
Arbitraje. Se identificaron expe
dientes con 43 años de rezago, ca
sos de corrupción y abuso sexual.
El reto del funcionario capitalino es
liberar 136 mil expedientes.

> Nuevo hijo desobediente hay
en Morena: el canciller Marcelo

Ebrard exige a la dirigencia fijar
ya las reglas para elegir al candida
to presidencial. Tan encarrerado va
el ex jefe de Gobierno que incluso
apuntala a la ex subsecretaría de la
SRE, Marfha Delgado como su
carta fuerte para competir por la
Ciudad de México.
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LILLY
DESC/
CASI TODOS

> Desenvainó la es

pada la senadora
panista Lilly Té
Hez En una entre

vista con un youtu
ber, aseguró que la
candidatura presi
dencial de la oposi
ción está entre ella

y Santiago Creel,
pero "y° s°y Ia me~
ra buena". O sea, de
un plumazo descar
tó a los demás. Sin

embargo Ricardo
A n aya y Francis
co García Cabe
za de Vacase van
colocando entre los
favoritos.

SD AMIGO EIEL

> Nos platican que
todavía le queda un
amigo al líder de la
Jucopo del Senado,
Ricardo Monreal

en la oposición.
Luego de la apro
bación fast track
de reformas en una

cuestionada sesión,
el viernes, la mayo
ría de los senadores

del bloque opositor
se niegan a dialogar
con él, excepto el
coordinador priista
Manuel Añorve,
quien sigue ten
diendo puentes con
el zacatecano.
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Augusto

NO SON CORCHOLATAS,
SON AMLITOS

espersonalizaclos, alienados, auto reprimi
dos, sin rostro ni voz ni ideas propias, sin
señales de libre albedrío y pensamiento
independiente avanzan las llamadas cor
cholatasde Morena en una ilusoria carrera

por la sucesión en la que el vencedorya está
definido: Andrés López Obrador.
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En efecto, el mandatario aspira a seguir gobernando más
allá de 2024 por interpósita persona, llámese Claudia Shein
baum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López o algún otro
Juanito o Juanita que él designe.

Por eso ninguno de los aspirantes morenistas lo con
tradice en nada. Tampoco expresan la más mínima inten
ción de instaurar políticas de gobierno distintas a las del
proyecto personal de su jefe y, ni Dios lo quiera, se atreven a
lanzarle una crítica, así sea tímida.

El espejismo ele verse sentados en la silla del águila los
ha convertido en clones ideológicos, mentales y con
ductuales. La competencia entre ellos no radica en explicar
propuestas y planes de gobierno; en mostrarse como los más
aptos para administrar el país, o conciliar a una ciudadanía

polarizada a punta de mononerazos.
Tampoco hablan de sus planes

para rescatar el sistema de salud.
Total, López Obrador se los va a
dejar mejor que el de Dinamarca.
O la seguridad, porque "ya no hay
masacres". O la ciencia y la edu
cación, que gracias a su amado
líder ya no son neoliberales. O de
combatir la corrupción, que "se

acabó" en la era de la cuatraté.

De lo que se trata la carrera presidencial morenista es de
parecerse a López Obrador, ser amlitos y demostrar quién
es más cercano a él, quién habla, piensa, gesticula y actúa
como él; presumir quién está más dispuesto a acatar las
instrucciones que después de 2024 se emitan desde la
finca La Chingada, y dejar intactas todas las políticas, progra
mas, obrasy contratos de su gestión, incluso las fracasadas.

Se trata, en el fondo, de un autodesprecio inducido por
quién les ha hecho creer que se lo deben todo a él y que
sin él no son capaces de ganar una elección.

Gobernar sí tiene ciencia, y en el Congreso de la CDMX sí en
tienden su importancia. Las comisiones ele Ciencia, Tecnología
e Innovación y de Igualdad de Género organizaron con Grupo
L'Oréal el foro "Mujeres en la Ciencia", donde se puso sobre
la mesa el papel de las mujeres científicas y los problemas
que enfrenta, como la brecha salarial. Buena noticia, sobre
todo ahora que numerosos integrantes del grupo en el poder
desdeñan la ciencia.

• ••

EN EL VISOR: Meramente testimonial será la participación
de Ricardo Monreal en el proceso de Morena para definir
al candidato presidencial. El pasado viernes dilapidó el
capital político que tenía al aprobarle todas las reformas
al Ejecutivo en una sesión plagada de irregularidades. Es
corchalata de a mentís.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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COMO SE OPERO EL
REGRESO DE MONREAL

I verdadero artífice del acercamiento entre

López Obradory Ricardo Mon real fue Adán
Augusto López, secretario de Gobernación,
para que el Presidentey el senadorvolvieran
a hablary establecer acuerdos después de
la última vez que se vieron, en diciembre de
2020, en Palacio Nacional,y desayunaron,

como ocurría habitualmente.

?el laclo del mandatarioydel secreta rio sabían que Monreal
era determinante para sacartres reformas constitucionales
y 17 legales que necesitaban en Palacio Nacional para el
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proyecto de transformación.
Sin embargo, la joya de la corana para construir un esce

nario de la elección presidencial en unidad y poner a Monreal
al lado del Presidente como una más de sus corcho/otos, sería
bloquearía llegada del comisionado del INAI que necesita esa
institución para poder funcionar. De esa forma, Monreal mos
traría que aún es leal al movimiento de la 4Ty al Presidente.

Monreal y Adán Augusto convinieron que la operación
la llevara el Senado, pero que si fallaba dejaría dudas de su
capacidad de operación, y entonces no habría reunión con el
  Presidente. El INAI era la prueba de

fuego para ambos lacios, a costa de
lo que significara para la oposición
y su relación con Monreal.

Empezóentonces la operación de
Monreal sobre el futuro del INAI, cuyo
acuerdo previo, en su calidad c!e pre
sidente de la Junta de Coordinación

Política, con los coordinadores de la
oposición era que para poder some

ter a discusión las 17 leyes y las tres reformas constitucionales
(hoy polémicas y que recibieron 24 acciones de inconstitu
cionaliclad porel desaseo legislativo) se debía habilitaral INAI.
Monrealy tres legisladores más de Morena votaron a favor

para garantizar el acuerdo entre el coordinador de los senado
res de Morena y Adán Augusto, cíesele la oficina de Sheinbaum
hubo involucramiento. La jefa de Gobierno mandó a operar
a César Cravioto y también Jesús Ramírez encargó el caso a
Mónica Fernández, Cristóbal AriasyÁIvarez Lima.

Morena en el Senado frenó la designación de la propues
ta del comisionado Ricardo Salgado PerriIIiat, quien había
obtenido la puntuación más alta del proceso pasado vetado
por López Obrador, quien busca desaparecer al INAI. Tras el
resultado, Monreal dijo que supuestamente había perdido
Iiderazgo en Morena. Sólo era para despistar a la oposición,
el trato con Gobernación estaba cumplido.

Tras el resultado operado por el presidente de la Jucopo
del Senado vino lo demás: una plática privada cíe 10 minutos
entre Monreal y López Obrador en Palacio. Nadie sabe qué
acordaron porque ni siquiera Augusto López entró al encuentro.

• ••

UPPERCUT: Una foto al pie de las escalinatas selló
la operación: a la derecha de AMLO, hombro a hombro,

estaba Monreal, y a la derecha de éste, Adán. En tanto, o la
izquierda del Presidente sonreía Sheinbaum,

y a la izquierda de ella, Marcelo Ebrard. Las corcholatas
estaban completas.
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No ganaría las elecciones si va solo por el PT,
pero no habría duda de que ocasionaría un serio
boquete en los uotos que requiere el obradoiismo

ace un par de días, las corcho/otos apa
recieran orondas y felices junto a López
Obrador, quien las sentó junto a él y frente
a todos los senadores de la 4T en el presi
dium de uno de tantos eventos de Palacio

Nacional. ¿Todas? Bueno, no. Faltó una a
quien Andrés Manuel insiste en ignorar:

Gerardo Fernández Noroña. Muchos —la mayoría— de los
analistas consideran que Marcelo Ebrarcl o Ricardo Monreal
serán los grandes divisores de Morena si uno o el otro no es
elegido como candidato presidencial para 2024. Algunos más
consideran que harían un tándem y se irían juntos. Yo creo
que eso no lo harán.

Han estado jugando sus cartas, eso sí, aunque en el caso
de Monreal, estas no han sido necesariamente las mejores.
El legislador faroleó con aquello de "diciembre me gustó pá
que te vayas". Sus posicionamientos pasaron de serfuertes
en el micrófono, a tibios al momento de votar, para terminar
en franca y descarada genuflexión con su artículo del lunes
pasado, donde puntualiza que López Obrador "mostró una
lucidez plena, construyendo e hilando frases de una narrativa
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No acepta
no ser

considerado

dentro de los

contendientes

excepcional..." Élyel cancillersaben
que no abandonarán la 4T, so pena
de ser acusados del contenido ele

diversos expedientes que existen
sobre sus actividades.

Adán Augusto, por el otro lado,
tuvo muchas oportunidades de oro
que simplemente ha destrozado. Tal
vez la más significativa fue haber sido
el encargado de las mañaneras [que

no del gobierno] en el último contagio de COVID que tuvo Andrés
Manuel. El tabasqueño López Hernández se dedicó a romper
os frágiles puentes de la comunicación y del entendimiento.
Vamos, hasta falló el tiro a gol que le pusieron al preguntarle
su opinión sobre nominar a López Obrador al Nobel de la Paz.

Claudia Sheinbaum no sería la corcholata divisora. Más

allá de que se perfila como la elegida, en caso de no serlo no
se levantaría en contra de la 4T o de López Obrador. Simple
y sencillamente vería cómo ser candidata en 2Q3Q. Sin em
bargo, más allá de las sonrisas del viernes, López Obrador dio
un mensaje contundente tanto para los senadores de la 4T
(PTy Verde incluidos) como para morenistas. No habrá más
decisión que la que emane de la encuesta... sí, de la encuesta
unipersonal de Palacio Nacional. Exigió que los contendientes
cuatroteístas se mantuvieran unidos alrededor del destapada

Pero resulta que el diputado petista, Fernández Noroña, no
acepta no ser considerado dentro de los contendientes a la
Presidencia por la 4T. Y lo que debería ser preocupante para el
movimiento es que a cada nuevo desaire por parte de López
Obrador, el legislador crece y le imprime mayor vuelo a sus
giras. En estas insiste que él es la mejor continuación para la
4T. El verdadero divisor de la 4T no ganaría las elecciones si
va solo por el PT, pero no habría duda de que ocasionaría un
serio boquete en los votos que requiere el obradorismo. Quizá
mayor al que imagina el mismo mandatario. Momento de que
el inquilino de Palacio apapache a quien puede convertirse
en su peor dolor de cabeza.
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La muerte de 40 migrantes en un incendio mientras
estaban encerrados en un centro de detención Jíic
un hecho criminal, una violación a los DDHH

i Francisco Garduño se hubiera llamado

SEleuterio Pérezy hubiera sido director del
Servicio Nacional de Inmigración en el
régimen de Felipe Calderón, el entonces
dirigente opositor Andrés Manuel López
Obrador habría estallado en indignación,
luego del brutal incidente del 27 de marzo

en Ciudad Juárez.

La muerte de 40 migrantes en un incendio mientras estaban
encerrados en un centro de detención fue un hecho criminal,
una violación de derechos humanos. Pero si fue deliberado

o no, realmente no importa: ocurrió y en circunstancias del
hecho horripilantes por sí mismas.

El tema no hubiera sido que el mítico Eleuterio hubiese
ordenado que las puertas del centro quedaran cerradas con
llave, que no fue así; o que hubiera decidido que los celadores
huyeran del incendio sin abrirlas rejas, que tampoco fue así.

Pero el incendio ocurrlóy hubo 40 migrantes muertos en
circunstancias brutales, en lo que es la mayor violación posible
de los derechos humanos de una persona, y en medio de una
crisis migratoria en la que quienes huyen de sus países dicen
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enfrentar extorsiones, violaciones,
abusos, de bandas criminales, pero
también de agentes de autoridades
locales, estatales y federales a su
paso por territorio mexicano.

Es improbable que esos abusos
sean ordenados por el Presidente
de la República, o los miembros de
su gabinete. Pero los existen, han
existido y han sido denunciados y

documentados por décadas, como parte del accionar de
coy otes y grupos criminales organizados para el tráfico de
personas. Y las críticas a Organismos NoGubernamentales no
los van a desaparecer. Calderón no ordenó la masacre de San
Fernando, en agosto de 2010, como López Obrador tampoco
determinó el incendio de Ciudad Juárez, en marzo de 2023.

Pero sus gobiernos fueron/son responsables por ellos.
Si no por otra cosa, por estar a cargo de políticas y orga
nismos que por omisión o incapacidad permitieron que el
cártel de los Zetas se empoderasey traficara con migrantes
indocumentados, o que el caso hubiera sido cerrado sin una
conclusión satisfactoria.

López Obradortampoco ordenó la cadena de abusos que
hace anos rodea el paso de centroamericanos frecuentemente
indocumentados a través de México, o del surgimiento de
migrantes de otras nacionalidades que llegan a la frontera
mexicana con EU con la esperanza de ser recibidos, lograr
asilo o entrar de cualquier manera a ese país. Pero así como
el régimen de Calderón es el responsable último de San Fer
nando, el de López Obrador lo es de Ciudad Juárez

La mayor diferencia puede estar en la forma en que se
enfrente el problema: la realidad es que los derechos hu
manos de los migrantes se violan en este país. Y sin duda en
otros por donde pasan o a dónde quieren llegar las corrientes
migratorias legales o ilegales.

Pero el problema de México está en México, y los abusos
o las omisiones no afectan sólo a los inmigrantes.

Los abusos o

las omisiones

no afectan sólo
a los migrantes

Fecha: 04/05/2023

Página: 25

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,994

Página 115 de 196 Índice



En Presidencia observan que Marcelo no entiende
lo básico de ¡as lecturas políticas de la 4T. Está
rodeado de consultores ligados a José A. Meade

e encendieron los focos rojos en el war
Sroom de Marcelo Ebrard. Esta semana

fue clave para entenderel papel quejugará
el canciller en las elecciones presiden
ciales del siguiente año: se quedará sin la
candidatura y sus cercanos amagarán de
que podría abandonar las filas de Morena.

El primer acto es la fotografía de las cuatro corcho/otos
junto al presidente López Obrador. Para muchos, fue eviden
te la distancia que tuvo con el mandatario en la postal con
legisladores de Morena, aunque lo más interesante es que
su lenguaje corporal demuestra que no se siente cómodo.

El desarrollo. Fue espectacular la respuesta que tuvo
Claudia Sheinbaum con la cantante Rosalía. Ante más de

160 mil personas, la jefa de Gobierno explotó sus recles con
comentarios positivos para comprobar que sus estrategas
conocen iosgustosysentimientosclela población. Marcelo
fue a Veracruz a presentar su libro El Comino de México, en
donde muchos comentaron que, antes de hablar ele caminos,
debe encontrar la ruta porque ancla más que perdido.

El intermedio. ¡Vaya sorpresa causó el titular de la SRE al
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asistir al concierto de BlackPink!

Oías antes del evento de Rosalía, el
cancillerquiso madrugara la corcho
lata favorita al simular que la banda
asiática está dentro de su catálogo de
música favorita. En un contenido de

TikTok para el olvido, ni siquiera pudo
entonar How You Llke That, así que
se limitó a mencionar: "Concierto de

BlackPink en el Foro Sol, padrísimo".
a respuesta en recles sociales y grupos de fans fue lapidaria.
El nudo. El martes, un medio de circulación nacional pu

blicó los resultados de la encuestaclora Opinión Pública, en
a cual Adán Augusto López obtiene 27.6% de preferencias
electorales, mientras que Ebrard reportó 28.4%. Sin esperarlo,
le cayó una cubeta cía de agua fría y debe replantearsu cam
paña, pues lejos de acercarse a Sheinbaum, el inquilino del
Palacio de Cobián promete deshancarlo del segundo lugar.

El desenlace. En Presidencia observan que Marcelo no
entiende lo básico de las lecturas políticas de la4T. Rodeado
de funcionarios y consultores ligados al excandiclato José
Antonio Meade, así como lejano a cuadros de la izquierda que
tanto le gustan a AMLO, sus aspiraciones presidenciales se
quedarán en los libros de texto... pero de candidatos fallidos.
En un acto de desesperación, renunció Martha Delgado a la
SRE para integrarse al 100% a la campaña de Ebrard, quien
tampoco dudó en arremeter contra Morena, de Mario Del
gado, por no definir los tiempos ele la encuesta presidencial.

Cierren el telón. Nadie comprende porqué se dice cercano
al Presidente cuando en los hechos, sus acciones son cada
vez más lejanas a la 4T. Tan bien que se le dan las lenguas
extranjeras que parece increíble que no descifre lo que todo
precandidato de Morena conoce del actual primer mandatario.

Lo que es un hecho es que sabe gobernar como pocos,
pero muchos aseguran que trae otro tipo de estructura y de
ideología. Así, la obra llamada sucesión presidencial parecería
que está destinada a ser un fracaso para el carnal Marcela

En los hechos,
sus acciones
son cada vez

más lejanas
ala 4T
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I I desierto que es hoy la ojmsición hace
atractiva una candidatura por ajuera.
Pero el Presidente no perdona traiciones

• EL DESTINO ENFRENTARA

AL HOY CANCILLER A UNA

ALTERNATIVA: ACEPTAR EL

RESULTADO Y CONTRIBUIR A LA

CONSOLIDAR EL PROYECTO DE

LA 4T O EMPEÑARSE EN BUSCAR
UNA CANDIDATURA POR FUERA

DE MORENA

Para el pensamientoclásicocle la política, la pru
dencia era una de las más elevadas virtudes. Sin

embargo, vivimos una época en la cual la audacia
ofrece una gran recompensa para quien decide
afrontar los riesgos.

El año avanza a ritmo vertiginosoy las encues
tas muestran que a Marcelo Ebrarcl se le acaba
el tiempo para descontar la ventaja que Claudia
Sheinbaum ha consolidado.

A nadie extraña que las encuestas se usen
como arma de batalla en el espacio público. Pero
cada equipo tiene acceso a su propia informa
ción y ahí no sirve engañarse. Los movimientos
del canciller indican premura. El reloj suena y
entramos a tiempo de descuento. ¿Prudencia o

audacia? La disyuntiva sólo se hará más nítida
con el correr de los días.

La salida de Martha Delgaclode la Secretaría de
Relaciones Exteriores para dedicarse de tiempo
completo al proyecto presidencial del canciller
volvió a despertar rumores. ¿Dejará Ebrarcl su
cargo para poner toda la carne en el asador antes
que la brasa de la silla presidencial se apague?
¿Lo veremos recorrer municipios en un último
intento por remontar?

El periplo continuó al día siguiente con decla
raciones de Ebrarcl ante la prensa en la que afirmó
que no estará "a expensas de Morena rumbo a
las elecciones de 2024". El pedido de acuerdos
en el partido se confunde con chantaje. ¿Es un
amague para que se cumplan sus condiciones
o el adelanto de un anuncio ''

La foto que subió el presidente Andrés Manuel
López Obrador con las cuatro corcho,tatos de
Morena parecía inclicarque la mesa de acuerdos
no tendría lugaren el partido sino en Palacio Na
cional. La campaña sucia de Adán Augusto y el
semblante de Ebrarcl indicaban que era necesario
reafirmar la unidad, pero la tendencia no cambió
en los días posteriores.

Luego délas elecciones en el Estado de México
todo se precipitará y el destino enfrentará al hoy
cancillera una alternativa:aceptarel resultacloy
contribuir a la consolidar el proyecto de la cuar
ta transformación o empeñarse en buscar una
candidatura por fuera de Morena.

El desierto que es hoy la oposición hace atrac
tiva una candidatura por afuera. Pero sabemos
que el Presidente no perdona las traiciones y su
palabra tiene un gran peso electoral.

Hasta ahora se ha mantenido al margen, con
algunas intervenciones muy puntuales que más
que apuntalara alguien han tenido como objetivo
bajar el tonoy ordenar a la tropa. Pero un desbande
puede cambiar este rol.

En gran medida la decisión de Ebrarcl pasa por
sacar bien las cuentas del costo de tener a López
Obrador en contra. Con su propuesta de hacer de
la elección del 24 un plebiscito constitucional
se aseguró un papel decisor hasta el último día.

Un mal cálculo del canciller lo enfrentaría

electoralmente no sólo a Claudia, sino al presi
dente. Prudencia o audacia: no falta mucho para
averiguarlo.
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El embajador Noriteru destacó la creciente relación
entre los dos países desde la firma del Acuerdo de
Asociación Económica, conocida como AAEMJ

ara Noriteru Fukushima, embajador del
Japón en México, desde 2Q20 "ha soplado
un viento favorable para México que no sólo
deben aprovechar las empresasjaponesas,
sino las provenientes de China, Corea del
Sur, Estados Unidos y las europeas".

Es lo que el diplomático definió como
"un tercer momento de oportunidad". Los dos primeros, dijo
en una conversación con El Heraldo de México, fueron la
entrada en vigor del TLCAN en 1995 y en 2010, después de la
crisis de 2008, que afectó a muchas inversiones del mundo.

"Debemos confiar en México no sólo porque es un país muy
atractivo con gran potencial y su gente es muy trabajadora
y capaz, sino porque detrás de todo esto hay una relación
muy larga c!e amistad" entre Japón y México. Y en ese sentido,
añadió, "es un país estratégicamente muy importante con
muchísimas posibilidades para las empresasjaponesas.

El embajador Noriteru destacó la creciente relación entre
los dos países desde la firma del Acuerdo cíe Asociación Eco
nómica entre Méxicoy Japón (AAEMJ), en 2005. Es un testigo
privilegiado: entonces era parte del personal de la Embajada
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japonesa que hoy encabeza.
"En ese momento, porejemplo, el

número c!e empresas era de alrede
dor c!e 300, pero hoyen día tenemos
1,300 empresasjaponesas estableci
das en México. Esto quiere decir que
hubo un aumento c!e mil empresas
más, lo que representa el total de
empresasjaponesas establecidas en
los demás países de América Latina".

Más aún, precisó, el volumen de intercambio comercial
bilateral se duplicó y del laclo de México casi se triplicó. En
cuanto a la inversión, en 2004, la inversión japonesa acumulada
en México era de alrededor cle4 mil millones de dólares, pero
desde 2022 ha alcanzado más de 30 mil millones de dólares.

Señaló, sin embargo, que la cantidad de empresas o el
monto de inversiones japonesas en México no ha cambiado
desde 2019, lo que implica una desaceleración si se compara
con el crecimiento previo. Anotó que hay reinversión, sobre
todo en el sector automotriz. Auguró, además, una nueva
etapa, en la que se esperan nuevas y más inversiones.

Una ventaja de México, comentó, el ser parte de América
del Norte, porque es una buena plataforma de reexportación.

"México tiene varias ventajas por eso y la relocalización
de la producción global o nearshoring, que está de moda, es
una oportunidad", dijo el diplomático, para quien "se debe
aprovechar más la integración regional y sectorial que se
tiene en América del Norte".

De hecho, apuntó vientos positivos para sectores como
los autos eléctricos, la industria de los semiconductores, las
energías renovables, la industria farmacéutica, "como bien
se trató en la reunión de los mandatarios de Norteamérica".

Esto ayudará no sólo a los inversionistas c!e Japón, sino
también para otros países de la región de AsiaPacífico como
China y Corea del Sur, que han aumentado también sus flujos
comerciales y de inversión con México en los últimos años.

(Versión íntegra en la página webde El Heraldo de México].

México es parte
de América del

Norte, esa es
una ventaja
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• A Eriing Haaland sus
compañeros de equipo le
hicieron pasillo tras batir
la marca de 35 goles en
una campaña debut en la
Premier League. Anotó en
el triunfo del Manchester

City sobre los Hammers.

• En Venezuela, un sujeto
llamado Renny Alberto
Rojas, asesinó a su pareja
después de que ella le
pidió que buscara trabajo
para la manutención de la
hija de año y medio que
tenían en común.

• En EU, Brandy Acker
man sacó un cuchillo en

una tienda y amenazó al
cajero para que le diera
dinero; cuando éste se
negó, ella dijo que era
broma y pagó sus com
pras. Luego la detuvieron.
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PLAN B, ¿RUMBO
A LA INVALIDEZ?

5te jueves, el pleno de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
comenzará a discutir las acciones deE inconstitucionalidacl contra el Plan B

de Reforma Electoral y —como esta
columna anotó en febrero de 2023—

es probable que los ministros deter
minen su invalidación, sin entrar al fondo de las reformas,
por las evidentes violaciones al proceso legislativo.

Por lo pronto, el ministro Alberto Pérez Dayán propone,
en un proyecto sobre la primera parte de tales reformas,
invalidarlas por aquellas violaciones, lo cual es posible
sólo si al menos ocho ministros lo aprueban. En tanto,
la vigencia de la segunda parte de las reformas está
suspendida pordeterminaciónclel ministra Javier Layrtez
Potisek, confirmada por la Segunda Sala de la Corte.

Es decir, para fines prácticos, el Plan B está congelado,
lo cual ha causado virulentas reacciones del gobierno del
presidente López Obrador, quien ha endilgado airadas
e injustificadas descalificaciones a la Corte.

Como he afirmado antes, el Plan B tiene contenidos
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Hay otra
razón que

hace deseable
la invalidación:

los tiempos

virtuosos, pero también otros
polémicose incluso negativos.
Independientemente de sus
contenidos, lo cierto es que la
invalidación del conjunto de
reformas es deseable por dos
motivos esenciales:

UNO. En efecto, como lo sos
tiene Pérez Dayán, el proceso
legislativo incurrió en violacio

nes a normas congresionalese incluso constitucionales,
como he detallado anteriormente [https://rb.gy/ywgc8j

El ministro, cuyo proyecto fue primicia de Juan Omar
Fierro en el noticiario y portal de Aristegui Noticias, actuó
correctamente al ocuparse primero de esas violaciones,
a tono con la tesis jurisprudencial establecida hace 16
años, en 2007, y cuyo clarificador rubro es "Acción de
inconstitucionalidacl en materia electoral. Las violacio

nes procesales deben examinarse previamente a las
violaciones de fondo, porque pueden tener un efecto
de invalidación total sobre la norma impugnada, que
haga innecesario el estudio ele éstas".

?OS. Además del aspecto jurisdiccional, hay otra
razón que hace deseable la invalidación de la totalidad
del Plan B, sin detenerse en sus contenidos: los tiempos.

Estamos a unos meses deque comience el proceso
electoral federal 20232024y las reformas en suspenso
implican cambios radicales en la estructura y la operación
del INE. Recortes y reení lanzamientos pueden —ahora
sí—crea ríes severas complicaciones a las elecciones de
2024, incluida la presidencial. Lo que pudo ser modificable
sin grandes problemas en diciembre o febrero puede
ser sumamente riesgoso en mayo o junio.

La otra opción es que la Corte decida entrar al estudio
y discusión del fondo de las impugnaciones, pero esto
consumiría un tiempo precioso para los trabajos previos
al inicio del proceso comicial. También se produciría, sin
que nadie lo desee, un apartamiento de uno de los prin
cipios constitucionales de la cosa electoral: la certeza.
Una certeza que, por lo pronto, está en vilo.
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EL CRISTALAZO

La Ley como último recurso
Quizá en un mundo ideal

la ley sea el principal ele
mento restrictivo de malas

conductas y no recurso co
rrectivo, como suele suce

der ahora en México por la tenacidad
con la cual el gobierno y sus piezas
legislativas se saltan la Constitución,
las leyes y hasta los reglamentos de
funcionamiento del Congreso Nacio
nal, pero al menos queda esa última
posibilidad —corregir—, frente a los
frecuentes atropellos desde el poder
Ejecutivo.
La ley ya no es sólo norma de obvia

obligación y anhelado cumplimiento,
porque cuando ésta se burla de la ci
ma al sótano, la barbarie llega a una
sociedad. Se debe evitar ese extremo.
En muchos casos este gobierno ac

túa como Nixon en aquella célebre en
trevista con Frost; si yo actúo con
tra la ley, mi cargo anula la violación.
Omnipotencia pura, sueño de divini
dad. El poder, el potente Ejecutivo cu
ya obra sobrepasa los límites de una
norma o de la Constitución misma. El

Derecho soy yo...
El caso del INAI es quizá el mejor

ejemplo de la arbitrariedad presidencial.

Sin recato alguno el presidente de
la república, en medio de una crisis
de actuación de un instituto mutilado

y sin quorum legal para sesionar por
falta de comisionados, en lugar de su
gerir solución, el Ejecutivo ha conde
nado a muerte a tal institución sin un

solo argumento (porque no los tiene
válidos), y sí con la excitativa orato
ria de su inutilidad y su escasa aporta
ción en contra de la corrupción. Pura
falacia.

Así les dijo a sus
senadores:

"Les diría que
coincidimos con
esa postura y que
no titubeen, se tra
ta de defender los
bienes del pueblo.
Que reformen esa institución, mejor
dicho: que la desaparezcan y que esa
función se la encarguen a la ASF y
se ahorren mil millones de pesos, que
no sigan fomentando el derroche, gas
tos superfluos, privilegios".

Sin embargo los ciudadanos hemos
recibido con interés esta otra noticia:
"...lajueza Décimo Séptima de Dis

trito en Materia Administrativa, Celia
Quintero Rico, fue quien concedió una
suspensión provisional para que se so
meta al pleno de esa Cámara el nom
bramiento del sustituto del ex comi
sionado Francisco Javier Acuña.
"Además, dio 48 horas al Senado

para notificar que ya cumplió una sus
pensión definitiva otorgada desde el
pasado 3 de marzo, en la que se le or
denaba nombrar a los otros dos fun
cionarios del INAI en sustitución de

los rechazados por
el presidente López
Obrador, Ana Yadi
ra Alarcón Márquez
y a Rafael Luna Al
vizo.

"Se concede la
medida cautelar

para el único efec
to de que la Jucopo cese la omisión
reclamada y con base en el dictamen
de las Comisiones de Anticorrupción,
Transparencia y Participación Ciuda
dana y de Justicia, por el que se pro

pone el listado de las y los candidatos
que, con base en los principios de es
pecialización e idoneidad, reunieron
las condiciones de elegibilidad para
ocupar el cargo de Comisionada o Co

misionado del INAI, acuerde el nom
bramiento que debe someter al pleno
de la Cámara de Senadores para su
aprobación, con la finalidad de ocu
par el cargo que deja disponible el co
misionado Acuña".
Como ya finalizó el periodo ordi

nario de sesiones, el Senado debe con
vocar a periodo extraordinario para
no incurrir en desacato.
Ricardo Monreal lo anunció tibia

mente, como una posibilidad ni remo
ta ni cercana sino todo lo contrario. Al

viejo estilo.
Pero en el conjunto político la situa

ción dista mucho de ser regular. No es
normal en ninguna democracia la obs
tinada lucha presidencial primero con
tra las instituciones y después contra
las leyes mismas.
Si aquella frase de considerar la

ley, como un cuento nada más fuera
una ocurrencia declarativa, no sería
tan grave como la acusación directa
contra el Tribunal Constitucional: mi

nistros corruptos, etc, etc, defensores
del régimen de privilegios y demás lin
dezas.
Pero para su desgracia, sí, en mu

chos momentos la ley, es la ley#

La ley ya no es sólo norma de
obvia obligación y anhelado
cumplimiento, porque cuando
ésta se burla de la cima al

sótano, la barbarie llega a una
sociedad.
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SUBE Y BAJA

Guillermo Careaga Reyna
Dir. del Hospital General de La Raza

Médicos especialis
tas de ese hospital
lograron salvar la
vida a una mujer de
49 años diagnos
ticada con cirrosis

hepática. Gracias al
altruismo de la familia de una joven quien
tenía 20 años, quien sufrió muerte encefá
lica a causa de evento vascular cerebral.

Jaime Bonilla
Senador de Morena

El Consejo Esta
tal de Morena en

Baja California
lo expulsó lue
go de que el ex
gobernador en
Baja California

se sumó a la bancada del PT en el Se

nado sin que renunciara al partido
guinda.
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Sobre aquella noche frenética
OPINION
Pepe Grillo
pepegriUocronica@gmail.com

La comunidad científica y académica
del país no dejará pasar el atropello
que supuso la aprobación de la nueva
Ley de Ciencia.
Fue un acto inmoral como lo han cali

ficado, y están dispuestos a defenderse
dentro y fuera del país.
El tema llegó a la prestigiada revista
Science, las más leída por la comu
nidad científica a nivel internacio
nal, donde se publicó una nota que
resalta las noches frenéticas en la

que la mayoría de Morena disparó
la ráfaga de albazos que incluyó la
nueva ley, que refuerza el control
del gobierno sobre el trabajo de
los científicos.

A pesar que estaba vigente un parla
mento abierto y que los senadores de
oposición se ausentaron, los senado
res morenistas despacharon el asunto
en poco más de 10 minutos y a otra
cosa. Se limitaron a cumplir la orden
del patrón.

Políticos adictos al fentanilo
Crece el número de políticos nortea
mericanos adictos al efecto político de
la crisis de los opiáceos, en particular
a ese asesino serial que es el fentanilo.
La campaña política en el vecino país
tiene como eje el tema del fentanilo,
amarrado al de la migración, que son
parte de un combo en el que el nom

bre de México aparece a cada rato.
Todos andan buscando formas de apa
recer como muy decididos e ingenio
sos a la hora de buscar a los culpables
de la matanza provocada por el fen
tanilo en las calles de sus principales
ciudades.
Lo curioso es que no buscan entre

los propios adictos ni entre la indus
tria farmacéutica norteamericana
que conforman un tándem mortífero.
Como eso no reditúa electoralmente

dentro de su país, buscan afuera.
El congresista Lance Gooden presentó
una iniciativa para que los adictos pue
dan exigir una reparación económica por
parte de los gobiernos de México y Chi
na. Un disparate, claro, pero que exhi
be la versión norteamericana de la crisis.

Ya se calentaron
La estrategia de la dirigencia de Mo
rena es que las corcholatas se man
tengan en pausa un mes y hasta des
pués de las elecciones del Edomex y
Coahuila regresen al tema de la suce
sión presidencial. "No se calienten", di
jo Mario Delgado en respuesta a una
exigencia de Marcelo Ebrard sobre re
glas claras.
Lo curioso es que fue el propio presi
dente López Obrador quien los puso en
el asador hace meses. Fue él quien ade
lantó los tiempos políticos y ahora, al
cuarto para la hora, manda el mensaje
de que no se muevan.
Lo cierto es que ninguna de las cor
cholatas hará una pausa. Ya se ca
lentaron y nada los enfriará. Cual
quier cosa que no hagan ahora ya no

la podrán hacer después. La opinión
de los ciudadanos que serán encues
tados se está formando ahora, no
después de los comicios del 4 junio.

Operar la sucesión con la obligación de
empatar las encuestas con los deseos
de López Obrador sin que se ocasione
una ruptura es la tarea para la que se
pidió la extensión del mandato de Ma
rio Delgado en Morena. Que lo consi
ga está por verse.

Taboada, su propio desafuero
Santiago Taboada, alcalde de Benito
Juárez, obtuvo un importante logro
político al conseguir el respaldo de los
partidos que conforman la alianza Va
por la CDMX, PAN, PRI y PRD.
Estableció que las acciones en su con
tra por parte del gobierno capitalino
tienen el propósito de sacarlo de juga
da para el 2024. Una suerte de desa
fuero.
El triunfo político de Taboada en
carece la investigación en su con
tra, pero no la detiene. La fiscalía
capitalina dice tener pruebas y tes
tigos, de modo que el alcalde ade
más de respaldo político debe tener
apoyo jurídico del más alto nivel pa
ra mostrar que se trata de una per
secución política y no de un delito.
En el 2024 habrá un nuevo mapa polí
tico en la capital del país. Los resulta
dos de la elección del 2021 mostraron

que en la CDMX no hay triunfos ni de
rrotas escrituradas. Viene una batalla

política campal, las acusaciones con
tra Taboada son una probadita de lo
que veremos •
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ANIMALIDADES...

ÉRAMOS MUCHOS Y PARIÓ LA ABUELA
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

"Así, cada escándalo pasa por turno para
desaparecer al día siguiente como un en
tretenimiento más en la sociedad del es

pectáculo; cada uno se desvanece con ra
pidez para ser sustituido por otro, que los
aludidos muchas veces ni siquiera se to

man 1a molestia de desmentir, sabiéndose
plenamente impunes"

Alejandro Aurrecoechea Villela
Consultor en asuntos públicos y riesgo político

No puedo más que expresarme con
emoción ante la belleza y astucia
que desde ahora, a sus apenas tres

meses de edad, son visibles en el cachorrito
de Pastor Alemán (pelo largo) donado por
Turquía al Ejército Mexicano, en recipro
cidad por la pérdida del maravilloso SOL
DADO PROTEO que perdió la vida mien
tras apoyaba labores de rescate durante
el terremoto que recientemente asoló esos
lares. El nombre del chiquito que el pasa
do 2 de mayo llegó a tierra mexicana, tras
aproximadamente 15 horas de vuelo, ha
sido puesto a concurso entre tres propues
tas, a saber: Proteo II (Segundo), Arica
das (de sonido y traducción muy desagra
dables en nuestro español y que significa
"amigo") y Yardim, que según, significa
"ayuda". Hasta aquí todo bien, pronuncián
dome en lo personal por el primer nom
bre, solo que... caray... el pequeño... sí...
seguramente será debidamente adiestrado
para apoyar las labores sociales de nues
tras Fuerzas Armadas, pero al igual será
utilizado para reproducción, más no só
lo para obtener hijitos que fichen dentro de

un servicio sino para terminar como obse
quio entre los altos mandos y hasta para
negocito en las medianías, porque no me
vengan con que son estrictos y cuidado
sos con este tema, cuando la SeDeNa pro
duce... sí... tal cual... ¡300 cachorros por
año! en un país con una sobrepoblación ca
nina de susto y que perfectamente podría
aprovecharse para el efecto, una vez que
el sector formal de la protección animal
les corriera el protocolo y los rehabilitara.
Y es que si no... entonces... surge pregun
tar qué les están haciendo a los tantísimos
nacimientos cuando no cubren el perfil o
a los que juzgan inservibles para el objeti
vo. ¿Son desechados mediante matanza?...
¿regalados entre la tropa?... ¿Negociados
por abajito? En resumidas cuentas, ¿qué
demonios sucede con ellos? No hay de otra
que lo expuesto, y lo peor es que nunca co
noceremos con certeza el destino de esas

criaturas a cargo de una Institución im
penetrable. Lloro. Y en esas me andaba,
cuando recibí un video que de verdad me
resultó imposible de creer a primera vis
ta, pero que es criminalmente real, ¡OJO
ProFePA!, por cuanto aparece hablando el
santón que encabeza la AZCARM, esto es,
la AC que reúne a los zoológicos y acua
rios mexicanos, y todo, para compartir que
una hembra y un macho de tigre que man
tenían juntos... "resulta que tuvieron hi
jitos". Tres, que al experto del señor Za
zueta le aparecieron sin sospecha como
resultado de la convivencia entre KHLOE

y AQUILES, ejemplares provenientes del
criadero, perdón, del "santuario" BJWT, y
que todos vimos saliendo de ese infierno
en terribles condiciones físicas. El macho,
incluso, con secuelas del trastorno meta
bólico que presentó desde cachorro.

Como todo nacimiento, se pensaría esta
circunstancia como algo a celebrar, más no
en este preciso caso porque las crías, ade
más de provenir de ejemplares bajo asegu
ramiento por causa penal, son resultado de
individuos desnutridos y enfermos y no de

una selección genética con miras a la con
servación de la especie, dado lo cual, ter
minarán en infames recintos o en el mer
cado, ya que es a lo que se dedica Zazue
ta, máxime tratándose de grandes felinos
harto demandados para enemil motivos y

que llegando a los 8 meses serán impo
sibles de controlar, como no sea mante
niéndolos encerrados en los recintos im
provisados del "Santuario Ostok", cuya de
nominación ofende por cuanto uno de los
principios de esos lugares es precisamente
evitar a toda costa la reproducción y el si
tio, con lo sucedido y otras cositas detecta
das, parecería más bien una réplica región
4 del malogrado lugar del Ajusco. Y es que
¡por dios!... sólo hay que tener dos dedos
de frente para entender lo que ahí se ma
neja, pero, la ProFePABlanca Alicia Men
doza fingirá que la virgen le habla porque
simplemente no podría con el paquete.
Nota aparte: mil disculpas por ese

"graVó" que apareció con tamaña falta de
ortografía en la colaboración de hace dos
semanas (gracias a quien me la señaló),
y al igual porque para el dicho citado ahí
mismo debió aparecer "tela" y no "hilo"
de donde cortar. Obvio que lo primero fue
dedazo. Lo segundo no. Simple ataranta
miento de mi parte •

producciones_serengueti@yahoo.com
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Si hay un tema que preocupa en Palacio Nacional,
es el relacionado con la familia del presidente Ló
pez Obrador. En lo que va de esta semana, se han
ventilado dos casos que involucran a los hijos del
mandatario. Se dice que el primer círculo presi
dencial ya ha abordado estos trabajos periodísti
cos, pero aún no se ha decidido la línea de comu
nicación que se enviará a todos en el movimiento
cuartotransfonnista. Por lo tanto, tanto en la con
ferencia mañanera de este miércoles como en la

sesión permanente del Congreso, se prefirió no
comentar sobre estos temas.

Después de que una investigación periodística
de Lotínus revelara que amigos de Andrés Ló
pez Beltrán, hijo del Presidente de la República,
se beneficiaron con el negocio de los terrenos
del aeropuerto de Texcoco a través de concur
sos públicos simulados, el Grupo Parlamenta
rio del Partido de la Revolución Democrática

exigió a López Obrador que asuma la responsa
bilidad en su hogar, tal como ha criticado en el
pasado, y sancione a quienes estén saqueando
a los mexicanos, incluyendo a sus hijos. La pre
sión, todo indica, no bajará.

Que es Santiago Taboada el favorito dentro del
PAN para contender por la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México en 2024, según varios
miembros del partido. Esto se debe al respaldo
que ha obtenido el alcalde de la Benito Juárez
has la denuncia que emprendió contra la fisca
lía capitalina.
"Hoy, miércoles, corresponde el 'Quién es
quién en las mentiras de la semana', que
cada vez son más las ¡mentiras, llueven
mentiras, hay tormenta de mentiras, porque
hay medios que son fábricas de mentiras y
de manipulación, medios de información,
prensa escrita, radio, televisión, conductores
de radio, conductores de televisión y también
robots manejados, operados, aceitados con
mucho dinero en las redes sociales, en las
benditas redes sociales", así arrancó ayer su

conferencia mañanera el presidente de
México, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR,
con ese mensaje para los medios,

En contraste, los panistas están haciendo varias
maniobras para evitar que la senadora Xóchitl
Gálvez, quien es el perfil con mayores posibili
dades de ganar la ciudad en la alianza "Va por
México" debido a su reconocimiento entre la

ciudadanía, sea considerada. Sin embargo,
también es la que tiene menos apoyo dentro de
Acción Nacional.

Como recuerda, la semana pasada el Pleno de
la SC)N, integrado por 11 ministros y ministras,
decidió por mayoría de ocho votos que el de
creto de septiembre de 2022, que ordenaba el
traslado operativo y administrativo de la Guar
dia Nacional de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana a la Secretaría de la De

fensa Nacional, es contrario a la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, por
lo que declaró su invalidez.

Esta decisión confirma las reformas constitucio

nales que propuso Morena y se aprobaron en 2019.
En el artículo 21 constitucional se establece clara

mente que la Guardia Nacional es de carácter civil.
Es importante señalar que la Corte no decidió des
aparecer ni desmembrar a la Guardia Nacional ni
prohibió que las Fuerzas Armadas participen en
apoyo de la misma. La SCTN tiene como tarea
equilibrar el poder y su único criterio es respetar y
hacer respetar lo que dice la Constitución.

Un sector importante de tomadores de decisio
nes consideran que uno de los thiñk: tañks más
importantes de México es el Instituto Mexicano
para la Competitividad (IMCO), que hoy celebra
20 años de analizar la realidad nacional. El IM

CO es dirigido por Valeria Moy, pero encabeza
do desde su consejo de administración por el
hoy muy discreto don Valentín Díaz Morodo.

A lo largo de su trayectoria, las propuestas y
análisis del IMCO se han convertido en insu

mos para la elaboración de iniciativas de ley,
como la Reforma Energética de 2013, distintas
iniciativas de inclusión de género, así como po
líticas en materia de transparencia en compras
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públicas y anticorrupción. En la actualidad, el
IMCO se enfoca en el estudio de tres áreas es

tratégicas: Economía Sostenible, Gobierno
Efectivo y Sociedad Incluyente.
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Gobernabilidad modo 4T

En el otoño del 2021 cuatro individuos fueron detenidos

con armas, municiones y vehículos en el municipio de El
Naranjo, San Luis Potosí. Un oficial de información del 36
batallón de infantería quienes hicieron el aseguramien
to—elaboró un reporte catalogado como "secreto" sobre
unos documentos que les hallaron a los detenidos.

Entre los papeles había un cuadernillo con una porta
da donde se lela "Reglamento XIX" con un mapa de Ta
maulipas, en interiores estaba una imagen de un escor
pión junto a las iniciales C.D.G. (Cartel del Golfo) con los
colores verde, blanco y rojo. Se trataba del reglamento
interno de la facción Escorpiones del CDG, un grupo
identificado hace algunos años por la Marina con una es
tructura operativa similar a la de Los Zetas. Los Escorpio
nes están conformados por militares desertores, ex poli
cías ministeriales, estatales y municipales. En su origen
fueron la escolta de Ezequiel Cárdenas Guillen, alias Tony
Tormenta, último líder que aglutinó a las facciones ar
madas del CDG en Tamaulipas.

Documentos obtenidos por Guacamaya, dan cuenta
que el reglamento de los Escorpiones hacía referencia a
"valores y virtudes militares" donde la palabra "discipli
na" tiene un papel fundamental. El manual alude a las
obligaciones que deben sujetarse los integrantes del gru
po, define líneas de actuación en sus misiones, señala las
tareas de los integrantes así como los castigos a quienes
no las cumplan. El texto hace énfasis en "que deben abs
tenerse de proporcionar información de la organización
delictiva", es decir, privilegia el secreto.

Los analistas militares reportaron que las frases del
documento fueron extraídas del Reglamento General de
Deberes Militares, "por el cual se presume que se trate de

personal que perteneció ya sea al Ejército y Fuerza Aérea
Mexicanos, Secretaria de Marina o la Guardia Nacional
(desertores, bajas voluntarias o retirados) y están colabo
rando para el grupo delictivo C.D.G.

Los Escorpiones irrumpieron de forma violenta desde
la semana pasada en San Fernando, Reynosa y Matamo
ros, Tamaulipas. Versiones de periodistas en esa zona del
país, refieren que el fin de semana columnas armadas de
este grupo salieron en vehículos blindados de Reynosa
rumbo a San Fernando para intentar asesinar al líder de
otro grupo del CDG, que presuntamente se había aliado
con el autodenominado Cártel de Jalisco Nueva Genera
ción (CING). El ataque generó bloqueos y enfrentamien
tos en calles y avenidas en Matamoros y Reynosa donde
imperó el caos. Hasta mitad de la primera semana de ma
yo, ninguna autoridad había aclarado el origen de los en
frentamientos, número de muertos y heridos en estas
ciudades. Lo único fue la declaración del presidente Ló
pez Obrador que había una "lanzada política" contra el
gobernador por el alcance y difusión de los aconteci
mientos.

La cortina de humo presidencial no alcanzó para tapar
el caos en la frontera, tampoco para eludir el bloqueo ca
rretero en nueve municipios de la Tierra Caliente de Gue
rrero bajo control de la banda criminal Familia Micho
acana, o los bloqueos y masacres en Guanajuato de abril,
como tampoco la toma de vías en lalisco y los enfrenta
mientas en Ocosingo y San Cristóbal de las Casas, Chia
pas. La "gobernabilidad" de la llamada 4T tiene sello
transexenal.

{a>velediaz424
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"Nearshoring "otra víctima de la incertidumbre,
Economía sin promover y nula planeación

Dicen que las prisas no son buenas. La premura
del Senado el viernes negro para aprobar polé
micas iniciativas eselmejor ejemplo.

Claro que Morena actuó por consigna tras
reunirse con Andrés Manuel López Obrador,
aunque ahora las irregularidades legislativas
facilitaránlos amparos.

Obviamente AMLO busca aprovechar lo
que queda de su mandato para consolidar el
cambio con la 4T. El problema es que la falta de
seguridad j urídica lastima la inversión.

Inclusive los extranjeros la pensarán dos
veces, pese a que su análisis macro conrespec
to a México no es desfavorable, máxime las
oportunidades con el "nearshoring

Los expertos ya han repasado la inédita
oportunidad quese ha abierto tras la pandemia
y la guerra contra China que mantiene el presi
dente loe Biden.

Según esto algo de ese potencial de inver
sión es una realidad. Muchos bancos traen
fuertes incrementos en su transaccionalidad

por el avance del comercio.
El momento se visualiza como un antes y

después, similar a la firma del TLC con Carlos
Salinas de Gortari, la cereza del pastel de la
apertura económica de México.

Sin embargo todo estará en que se apro
veche con un gobierno que no es promotor de
la inversión. Ni Tatiana Clouthier, ni Raquel
Buenrostro en Economía han realizado giras
de promoción, que a estas alturas se justifi

carían, para atraer empresas.
En una de esas dada la falta de certidumbre

jurídica, como el cambio de reglas a la minería,
termina por propiciar que las posibles inver
siones vayan aEUobiena Centroamérica.

Por otro lado la falta de inversión en infra
estructura también cobrará factura. Con AM

LO se ha gastado poco y mal en proyectos con
una visión rezagada. Simplemente la falta de
oferta eléctrica es palpable. Con las plantas de
Iberdrola, la CFE de Manuel Bartlett ya tiene el
52% de la generación del país, pero los 6,000
mdd erogados no sumaron capacidad.

En la SHCPde Rogelio Ramirez de la O hay
quien opina que al final la d emanda, empu j a
rá la oferta. No es muy claro, como sí la falta
de planeación para adelantarse y sacar raja a
la coyuntura.

Así que el "nearsfiorifig" oportunidad a
medias en detrimento del futuro.

TELEVISA ESCISIÓNCON MÁS Y
AMÉRICA DERECHOS DE TV PROBLEMA
Recién Televisa de Emilio Azcárraga dio paso a la
escisión del Club América, el Azteca, el negocio
de juegos y sorteos y el editorial. Pendiente del
2022. Lo novedoso es que se agregaron otros ac
tivos para acrecentar el valor. Originalmente era
el estadio y el club, pero este último tiene el pro
blema de los derechos televisivos que los deter
mina la televisora, siempre bajos, lo que resta
rentabilidad a un equipo que bien podría ser co
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locado en solitario. En Europa hay clubes públi
cos muy rentables.

CHILENA SOFTYS 9 MESES PARA

COMPRA DE POBLANA A ONTEX

Tras nueve meses para avales, finalmente la chi
lena Softys que opera Gonzalo Darraidou se que
dó con la poblana Mabesa que fundó Gilberto
Marín y quien vendió a la belga Ontex de Esther
Berrozpe en 2015. Se trata del finiquito déla com
praventa de ima compañía que surgió en 1977 y
que tiene marcas como Chicolastic, BBTips, Ki
ddies o BioBaby. Los europeos manejaron el ne
gocio menos de 7 años. Softys ya operaba aquí y

al consolidar es el 2° operador de ese negocio tras
Kimberly de Claudio X González.

CAN ACO FIRMA AYER CON SACM PACTO
PARARESTRIBUIRA AUTORES

Ayer Canaco que preside losé de Jesús Rodrí
guez firmó un convenio con la Sociedad de Au
toresy Compositores (SACM) que lleva Roberto
Cantoral Zucchi para que comercios, restau
rantes y hoteles de la capital retribuyan a los
autores de música cuando utilicen su obra.

También suscribieron CaniracdeGermánGon

zález Bernal y la Asociación de Hoteles de la
CDMXquecomanda Rafael García González.

@aguilar_dd
albertoaguilar(a>dandinero.mx
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SHEINBAUM SE DESLINDA DE LA ADAPTACION DE
PESO PLUMA

Jr?_1?_??_ LXÍfiX!i1. AÍPeso PÍuma para apoyarla
17AAÍAí.^_ ^.0_¿í_i.^(??.kk!.V¿í_ .^í^Í^D^í??.!_ c Claudia Sheinbaum
Éste se suma a ios spots para impulsar a la Jefa de

^ rDAA ¿í.^_ _Í_^ _^li. Srí^Á^A ^S:í^) 3_ D.^Ik! _^.U^
se deslinde de ia propaganda. "Compa, que le parece ia
Claudia, la que anda juchando con "ÁMÍLÓ y la 4'T", dice
la primera linea de la canción. Sheinbaum agradeció
Ai?. 5r" ??_ 'A ?_í. í:! jí Á 5r! !/:i VA 2 IVA fr. A7.^_:; 5^A:.t _ ??_ k ^ Jr5_ :\í. ! c
de. su cquíp(). l'ucs.ascgutx> que respetará josúempos
electorales.

DISMINUYO DEUDA FINANCIERA DE PEMEX

•Durante el primer trimestre del 2023, Pemex tuvo una
utilidad neta por 56.7 mil miiiones "de pesos, así io

caídade.54%.respeto>_alC inismo periodo
el rendimiento .totalizó 122.5 mil millones de pesos.
Petróleos^.Mexicanos presentó .un. reporte^
correspondiente ai periodo enero marzo de 2023, donde
k..empresa.d^ g^e.estose .explica por la ^
en las ventas totales, un incremento en el deterioro

AÍA^AÁ A AA^. íi ÍAA VÍA A ?A ¿?Á AiíAA !A A A1AÍ ¡A Á!A A^AA A AtA. ^A_^_ Á?A MAA^vAA
parciaimente..compensado con una disminud
costo de ventas, un incremento en la utilidad cambiaría y
111A £A 1 r.1"1 i < A M A Á': Á11 .CA' J í CA s 1 'AA !AA l AÍ' Ai tAA . A Í A^ A"^ l'A A^
ARKADAS, EL NUEVO ELEMENTO DE LA SEDEÑA

•Arkadas, esees.el nombre del cachorro pastOT
^ue.dqnó Turquíaa. la;.Secretaría de la
(Sedeña) .para ser'. entrenadq conio perro
Árkadas, significa amigo en turco. Á través de una
encuesta..publicada enlas.redes s^
ciudadanía pudo participar para que ei" perrito por fin
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A AAAÁ ?AA ^A AA!A P A! !AAA^__ í II A_A AÍAIÍAA A< í «A ÍAAA;^ Al ^á! _ _Í ÍA^AA^ Á1AA AAA^?S Á^_A AAAA 3
Celestino Avila Escudillo, confirmó que el cabo Policía
Militar Carlos Vüleda Márquez, quien.fue el.manejador
de ..Proteo, el can ..rescatista que .AiAu.níL^yí^Vte.ias.
iabqres.de..rescate porel terremoto en Turqu
encargado de entrenarahoraaj cachorro donado.
TIENE COLLADO 2 MESES PARA DEMOSTRAR
INOCENCIA

•El abogado Juan Collado Mocelo tiene dos meses para
echar abajo las ..acusaciones; de delito de
OTgariizada j_ operaciones con recursos de procedencia
ihcha en el^.casq de Caja..Libertad.. Lo an^
de una sentencia de amparo, para ei efecto de aperturar
dei.plazq.de investigación .cqmpiementaria por
nteses nías, ..cuiminandq el 3ide juiio.de.2023..pu
ía audiencia que presidió Gustavo AquíJes Víllaseñor,
juezde .control del .Centro de .justicia Pena] Fe
ei Reclusorio Norte, se determinó que ei imputado debe
contarcon el.citado.plazo para una adecuada defens
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Tactores de la
producción

acia que hay una refor
ma laboral, las tensiones
entre las parles afloran.
Mima que redujeron la
jornada de 48 a 40 llo
ras a la semana, no fue
la. excepción. Pero las

cámaras empresariales se han hecho
bolas con el engrudo para defender
sus punios. Por ejemplo, la Coparmex
acepta que México es de los países del
mando que más horas se trabaja. Pero
dice que los empresarios "apenas están
saliendo de lo del Covid" y "puede ha
ber una recesión en 1.suidos l 'nidos".

Es ridículo que uno de los fací ores
fie la producción (sí, categoría mar
xiste) diga que no se pueden balan
cear los derechos humanos laborales

porque hay contingencias políticas
que no son imputables a los propios
ira bajad o res.
Ahora bien, la cámara empresarial

poite también el dedo en la llaga de
la improductividad. México es de los
países que más trabajan en número
fie horas, y de los menos competitivos
en el índice que sé quiera. Lo interé
same es que no se ha explorado la
correlación entre una y otra cosa. No
sería disparatado que mientras más
liempo se pase en la oficina, menos
productivas sean las horas laborales.

También hay una idea un poco
más profunda, expresada por Byung
Chul Han en su libro "La sociedad

del cansancio", a saber, que nuestra
sociedad ha impuesto un perverso

sistema de incentivos en el que el
individuo se explota a sí mismo, cre
yendo que se está realizando. Habrá
que pensar el lema.
Pero por lo pronto tenemos algu

nos datos. De entrada, lo que no se
ha difundido con claridad es, por un
lado, el comparativo de condiciones
laborales fie México, ya 110 digamos
con los países de la OCDE, sino con
los propios países latinoamericanos.
Es difícil fie creer, pero en muchas fie
ellas estamos peor que países como
Nicaragua,Ecuador, República Domi
nicana y El Salvador.
Simplemente no tiene sentido.

Ver las reformas más importantes
fiel marco laboral dé los últimos 4

años nos permite aventurar 2 cosas:
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efectivamente, este gobierno ha teni
do una inclinación clara en favor de

los trabajadores y, en ese sentido, en
contra de los empleadores.
Hablando de contrates colectivos,

y mientras el modelo fie producción
Siga funcionando bajo reglas de ofer
ta, demanda, plusvalía y paraísos fis
cales, la negociación entré patrones
y trabajadores sigue siendo un juego
fie suma cero, donde lo que gana uno
es porque lo pierde el otro. No sería lo
ideal, pero así son las cosas hasta hoy.
Ahora bien, cuantío 110 se ven las

reformas en el vacío, sino en el mapa
comparativo que mencionamos más
arriba, resulta que las reformas tam
poco han sido ni tan revolucionarias
ni tan izquierdistas como se quieren

vender. No ha sido más que un ajuste
gradual hacia condiciones laborales
que existen en economías, no avan
zadas, sino emergentes.

Por otra parte» el gobierno ha «ido
cuidadoso con sus cálculos de moflo

qué ninguna dé sus reformas ha re
dundaclo en en descontrol de varia

bles macroeeonómicás (que eso se
dijo durante 30 años, que cualquier
reforma a la precarización fiel traba
jo y del salario, conduciría, de forma
inmediata, a una crisis económica
como la fie los años 80s. No pasó).
Antes de cantar victoria, empero,

el elefante en el cuarto es la informa
lidad económica , aunada a la enorme
habilidad de los mexicanos (todos,
patrones y trabajadores) de hacer

fraude a la ley y crear sistemas eco
nómicos y jurídicos paralelos al ofi
cial. No sería, extraño que la sociedad
entera produjera arreglos híbridos
que medio apliquen la ley y medio
no, o códigos informales de aplica
ción selectiva de las normas, porque
sobre todo las PYMES y sus trabaja
dores, que representan algo así como
al 85% de los trabajadores formales,
ante la disyuntiva entre quebrar, ce
rrar o negociar, seguramente optarán
por la última opción.
«Autor y Consultor Especialista en

Políticas Públicas.
Abogado de la Escuela Libre de

Derecho y Catedrático Universitario.
@lsraelGnDelgado
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i ALIANZA A PRUEBA
g «Durante el evento de cierre de filas de las

dirigencias deí.MNt PRÍ'y ^ÍD en favor del
alcalde en Benito Juárez, Santiago Taboada, |
el coordinador de ía bancada del PAN, Federico

I ír,!c'. J2 AS.(A .C1 cascabel al £ At.(!. A JA
alianza en la capital del país. En su discurso
Doring Casar manifestó que esa alianza se
pondrá a prueba ía próxima semana cuando

1 se apruebe Ja[ íí* ov |
como fiscal de la Ciudad de México. Es ele todos s
sabido que tanto las bancadas del PRD y del PRÍ
han votado, en muchas ocasiones, apoyando
a Morena y principalmente las iniciativas que
envía ía jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. |
Ahí se verá si ía alianza está tan firme como

1 aseguransus .dmgentes íocajes.

i ESCUCHANDO OPINIONES f¡
La Comisión de Derechos Culturales del
Congreso de ía Ciudad llevó a cabo un foro
de participación ciudadana con la finalidad
de conocer las opiniones, puntos de vista

1 y propuestas de ía sociedad civil sobre la
g propuesta de reforma de la Ley de Espacios
1 f :M! _l_ y_' _c?_íü íI?_^ !lc!! ü

México. Los cuestionarnientos de ías y los
asistentes giraron en torno a ías diferencias

g entre espacios comunitarios y culturales, ai
1 JA V" JA ]Á'_L?l1 _1_Í1 í* Í'Á^Í ÍIA? Á
g que, en ía íey "ios sitios culturales quedaron

definidos como espacios mercantiles de
bajo impacto, sin embargo, los espacios
culturales independientes comunitarios no

1 encuadran en este marco de iegaiiciad", porque |

g tienen características distintas, por lo que
g es necesario inciuiríos en otra ley, donde se

regiamente su funcionamiento, a fin de que
tengan mayor libertad".

I CRITERIOS DE JUSTICIA
§ «Con la reforma de justicia laboral, la Junta
| Local de Conciliación y Arbitraje cíe la CDMX

cerró desde hace unos meses y en su lugar
g fue creado un Centro de Conciliación, que
| tiene entre sus objetivos resolver por Ía vía del
| acuerdo en menos de 45 días, conflictos cjue
1 en el esquema anterior duraban muchos años.
| Como parte del cumplimiento cíe la reforma
| se realiza el proceso de reorganización de las

.¡A f! AV_AA_ _cr^_L?5r_(r:A A Al M/A í A'A ü !_A. ^'í _ fA'A^ A)_cA ^A!^.
i presidentes Y aunque muchos cíe ellos sabían
| que el fin estaba próximo, no dejarán pasar
| la oportunidad para demandar en un juicio
| laboral. Esperemos que en su caso se resuelva

pronto y no tarde 45 años.

( SIN PERSECUSIÓN (
1 «Sobre los señalamientos de la oposición que
g acusan persecución política contra el alcaide
g Santiago; Taboada,, la_¡ Jefa de Gobierno, Cjau^i f
g Sheinbaum, rechazó que exista persecución

política y respaldó eí trabajo de Ía fiscalía. Señaló §
| que hay ciernen tos para judicializar eí caso,
I "ustedes creen que ¿tan juez (...) vaya a dar una
g orden de aprehensión cuando no hay sustento? s
i Más en un caso así", aseveró.
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Autocracia en el mundo 2022

a r econocida revista interna
cional Democralization se

dedica a est lidiar en general
el fenómeno de la riemocra

lización. Busca promover
una mejor comprensión,
desde una óptica compara

rla global, (le lemas como la transición
a la democracia, la consolidación y las
crisis democráticas, así como la. proftin
dización o debilitamiento de las cualida

des democráticas,!? inclusive las fuerzas
y fenómenos aul acráticos.

Su más reciente ejemplar, publicarlo
hace unas horas, contiene un estudio lil ri
lado Estarlo del Mundo 2022: desafíos ríe
cara a la aulocralización.

Aquí los principales hallazgos del
informe. En primer lugar, el promedio
global de democracia ponderarlo por la
población lia vuelio a los niveles vistos por
última vez en 1986. Desde la perspecti
va ríe la o el ciudadano global promedio,
los logros democráticos ríe los úllirnos 35
años han desaparecido en la líliima dé
cada. Muchos países eslán mejor hoy que

a mediarlos de la década de los óchenla,
pero también hay oíros que están peor, y
casi el 72% de la población mundial ahora
vive en autocracias, un aumento del 46%

respecto dé 2012.
En segundo lugar, la ola mundial ríe

aulocralización se está intensificando y
alcanzó un nuevo pico en 2022 con 42paí
ses en autocracia duranie la última déca
da; en ellos habita el 43% ríe la población

mundial. Mientras tanto, los 14 países en
proceso de democratización, un mínimo
no visto desde 1973, alberga solo el 2% de
la población mundial.

En tercer lugar, las autocracias no só
lo eslán creciendo en número, sino que
también se están volviendo más poderosas
económicamente. La proporción rlei P1B
mundial generarla por las autocracias lia
aumentarlo gradualmente duranie las úl
timas décadas y ahora es del 46% cuando
se mirle por paridad riel poder arlquisil ivo,
casi el doble riel 24% de 1992.

Encuarto lugar, y desafiando la tenden
cia a la aulocralización, el estudio iden
tifica al menos ocho casos en los que la

aulocralización no solo se del uvo, sino que
también se revirtió en una recuperación
sustancial de los niveles democráticos en
los últimos 10 afioS: "Vueltas en Q demo
cráticas" las llama.

Cuatro de estos casos (Eslovenia, Co
rea riel Sur, Ecuador y Moldavia) lograron

detener la autocratización y recuperar las
pérdidas democráticas sufrirlas antes del
colapso de la democracia. Los oí ros cual ro
(Macedonia riel Norte, Bolivia, Maldivas y
Zambia)se deterioraron hasta convertirse
en autocracias electorales antes ríe iniciar

un regreso significativo hacia la democra
cia.

El documento ofrece también un análi

sis novedoso que itlent ifica cinco elemen
tos que parecen haber jugarlo un papel
importante en la. reversión de muchos o
torios los casos, que hay que..estudiar con
detalle: restricciones al ejecutivo por un
porler judicial independiente (y a veces,
por él legislat ivo); movilización de masas;
alternancia en el poder; oposición unifi
cada y fusionada ron la sociedad civil; y el
apoyo y la protección de las instil liciones
ríe la democracia internacional.
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Los hoyos negros y la
curvatura del espacio tiempo

Qué armas más poderosas que la luz de la información, el conocimienlo y
la libertad de expresión?

¿A Coco: el corazón no es el mismo sin íu sazón de amarnos, de batirnos
y de hornearnos.

Se dice que la peculiaridad de los hoyos negros, cuerpos obscuros del
universo, es que poseen una atracción gravitacional tan intensa que impiden
la salida fie la luz y de cualquier señal o cuerpo material de su interior. Pero

cuando el "combustible" délos hoyos negros se agota, estos cuerpos celestes empiezan a
contraerse bajo su propia fuerza gravitacional.

Este proceso da pie a que se cree una zona en el "espacio tiempo" que equivale a "un
pozo sin fondo que se traga todo lo que se acerca demasiado" Como resultado de ello, la
"información", entendida ésta como la propiedad de los cuerpos que podemos observar,
adopta "una forma caótica e inútil".
En otras palabras, y cuidando las proporciones, los científicos han llegado a asegurar

que los hoyos negros tienen la propiedad de hacer que la "información" se pierda bajo su
atracción. Pues es tan fuerte su centro gravitatorio, que esta se distorsiona y se difumina
en su interior hast a perderse.
Algo así sucede con el poder político cuando: esLe es absoluto, es como una es

trella oscura que posee una fuerza "gravitatoria" extraordinaria capaz fie atraer con
tal intensidad que puede ser difícil para las personas escapar de su "destello" y sus
discursos emocionales.

Asimismo, los hoyos negros celestes están rodeados por un "horizonte, de sucesos"
que marca el punto de no retorno, más allá del cual nada puede escapar. De manera
similar el poder absoluto puede generar una especie de "horizonte de. sucesos"an
el que las políticas perjudiciales para la sociedad se vuelven inevitables y difíciles de
revertir. Apelando a la analogía, ambos fenómenos tienen máscualidades en común:
su oscuridad es infinita, inexplorable y su "apetito" es insaciable.

Y eS por eso por lo que hay que repetirlo sin cansancio: la historia de la humanidad
nos ha demostrado que toda persona que tiene poder absoluto, casi por naturaleza,
por su condición misma, se ve tentado a abusar fie él en prejuicio de los demás. Esta
certeza no se funda en la mala fe, se sostiene con "la curvatura del espacio tiempo"
fie la historia que demuestra que la gran mayoría fie los seres humanos casi siempre
busca satisfacer sus intereses y ambiciones personales por encima de los intereses
fie los demás. Donde, en la mayoría de las veces el corazón de los poderosos abso
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lutos, elocuentes de, "amor" y de "razones", se vacían llenándose de una obscuridad
inexplorable que se encamina hacia la implosión.

•Analista Político.
Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.

@lntegridad_AC / @VJ1204
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OCEANOGRAFÍA VA POR CUARTO
JUICIO VS CITIBANAMEX

Pemex, de Octavio Romero, le puso el
pie a la venta de Banamex porque le
pidió le devuelva 7 mil 406 millones
de pesos que considera son cobros in
debidos por el pago de facturas y pa

gos a fideicomisos, a pesar de que en el Concurso
Mercantil 265/2014VI del Juzgado Tercero de Dis
trito en Materia Civil en la CDMX prohibía tales
pagos. Pemex Exploración y Producción, filial de
Pemex, hizo estos pagos a las facturas elaboradas
por la empresa Oceanografía S.A. de C.V. (OSA), a
pesar de las medidas cautelares emitidas por el
juez concursal. La disputa entre OSA y Citibana
mex comenzó en febrero de 2014 cuando el banco

presentó una demanda en contra de la naviera por
un presunto fraude masivo de más de 40 millones
de dólares y como resultado, la compañía enfrentó
medidas legales que culminaron en su quiebra y la
detención de su presidente. Amado Yáñez Osuna.
OSA niega cualquier actividad ilícita

y acusa a Citibanamex de actuar
de manera ilegal y poco ética al re
tener los pagos correspondientes a
facturas y fideicomisos y al pre

sionar a otras instituciones financieras para
que retiren sus lineas de crédito y financia
miento. En 2019, la compañia presentó deman

das contra Banamex y Citigroup en México y
Estados Unidos por quebranto económico y da
ño moral por un monto de 5 mil 200 millones de
dólares, un conflicto que aún no se ha resuelto
debido a los amparos interpuestos por el ban
co. Esta nueva solicitud de devolución de fon

dos por parte de Pemex a Citibanamex por el
cobro indebido de facturas y pagos a fideicomi
sos ha generado la posibilidad de un cuarto jui
cio en el que Citibanamex, en su calidad de
banco y división fiduciaria, tendría que res
ponder.

Las organizaciones de la sociedad civil
se han encontrado que la oposición pa
reciera que está desorganizada o tan
ocupada en las elecciones que por eso
las reformas aprobadas la semana pa

sada pasaron sin resistencia. La esperanza de
muchos es la judicialización ante la Suprema
Corte de Justicia, pero nos cuentan que el ex mi
nistro José Ramón Cossío Díaz se encuentra se

ñalando a todos los actores civiles que quieran
escucharlo que este recurso no dará resultado si
como con el 1NAI, se le asigna el tema a un minis
tro en funciones cercano a la 4T que pueda des
estimar cualquier solicitud. Más vale que le ha
gan caso, no es poca cosa lo que menciona.

Nos cuentan que uno de los más sor
prendidos por la reacción virulenta de
bandas criminales en Tamaulipas fue
el gobernador Américo Villarreal
Anaya quien deseaba que alguien le

respondiera el teléfono en el gobierno federal y le
explicara qué sucedía, pero que nadie le tomaba la
llamada ya que la operación de fuerzas federales
que derivó en la detención de Armando "N", alias
"La Cabra", líder de "Los Metros" fracción del Cár
tel del Golfo, fue estrictamente confidencial.

El clima electoral adelantado disparó la
realización de encuestas donde se dan a

conocer ciertos logros de alcaldías pero,
en realidad, sus habitantes, no los per
ciben. Por ejemplo, en la percepción de

seguridad, se debe medir por cada cien mil habi
tantes y no por el tamaño de la alcaldía y número
de habitantes, con ese parámetro, de acuerdo con
las cifras del INEGI, la Benito Tuárez, de Santiago
Taboada, mejoró con una gran campaña contra la
delincuencia que le ra resultando, se mantiene en
sus números. Pero, la única alcaldía dónde si bajó
la inseguridad es Venustiano Carranza, gobernada
por Evelyn Parra, y es la segunda mejor en cultura
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y deporte. La alcaldía Iztapalapa, gobernada por
Clara Brugada, avanzó fuerte en servicios urbanos
y rescate de espacios públicos y con ese paráme
tro, se puede decir que Cuauhtémoc, de Sandra
Cuevas, va a la baja en materia de seguridad.
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GOBERNABILIDAD MODO 4T

Juan Veledíaz

En el otoño del 2021 cuatro Individuos fueron

detenidos con armas, municiones y vehículos
en el municipio de El Naranjo, San Luis Potosí.
Un oficial de información del 36 batallón de

infantería quienes hicieron el aseguramien
toelaboró un reporte catalogado como "secreto" sobre
unos documentos que les hallaron a los detenidos.

Entre los papeles había un cuadernillo con una porta
da donde se leía "Reglamento XIX" con tm mapa de Ta
mauhpas, en interiores estaba una imagen de un escor
pión junto a las iniciales C.D.G. {Cartel del Golfo) con los
colores verde, blanco y rojo. Se trataba del reglamento
interno de la facción "Escorpiones" del CDG, un grupo
identificado hace algunos años por la Marina con una
estructura operativa similar a la de los Zetas. Los "Escor
piones" están conformados por militares desertores, ex
policías ministeriales, estatales y municipales. En su ori
gen fueron la escolta de Ezequiel Cárdenas Guillen, alias
"Tony Tormenta", último líder que aglutinó a las faccio
nes armadas del CDG en Tamaulipas.

Documentos obtenidos por Guacamaya, dan cuenta
que el reglamento de los "Escorpiones" hacía referencia a
"valores y virtudes militares" donde la palabra "discipli
na" tiene tm papel fundamental. El manual alude a las
obligaciones que deben sujetarse los integrantes del gru
po, define lineas de actuación en sus misiones, señala las
tareas de los integrantes así como los castigos a quienes
no las cumplan. El texto hace énfasis en "que deben abs
tenerse de proporcionar información de la organización
delictiva", es decir, privilegia el secreto.

Los analistas militares reportaron que las frases del

documento fueron extraídas del Reglamento General de
Deberes Militares, "por el cual se presume que se trate de
personal que perteneció ya sea al Ejército y Fuerza Aérea
Mexicanos, Secretaría de Marina o la Guardia Nacional
(desertores, bajas voluntarias o retirados) y están cola
borando para el grupo delictivo C.D.G.".

Los "Escorpiones" Irrumpieron de forma violenta des
de la semana pasada en San Fernando, Reynosa y Mata
moros, Tamaulipas. Versiones de colegas en esa zona del
pais refieren que el fin de semana columnas armadas de
este grupo salieron en vehículos blindados de Reynosa
rumbo a San Fernando para intentar asesinar al lider de
otro grupo del CDG que presuntamente se había aliado
con el autodenominado Cártel de Jalisco Nueva Genera

ción (CING). El ataque generó una respuesta con blo
queos y en fren ta mi en tos en calles y avenidas en Mata
moros y Reynosa donde imperó el caos. Hasta mitad de la
primera semana de mayo, ninguna autoridad había acla
rado el origen de los enfrentamientos, número de muer
tos y heridos en estas ciudades. Lo único fue la declara
ción del presidente López Obrador que había una "lanza
da política" contra el gobernador por el alcance y difu
sión de los acontecimientos.

La cortina de humo presidencial no alcanzó para tapar
el caos en la frontera, tampoco para eludir el bloqueo
carretero en nueve municipios de la Tierra Caliente de
Guerrero bajo control de la banda criminal Familia Mi
choacana, o los bloqueos y masacres en Guanajuato de
abril, como tampoco la toma de vías en lalísco y los en
frentamientos en Ocosingo y San Cristóbal de las Casas,
Chiapas. La "gobernabílidad" de la llamada 4T tiene sello
transexenal.
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POLICÍAS TRAS LAS REJAS
Los ex policías de la SSC, Marcelo "N" y
Alberto "N", fueron detenidos por agentes
de la Policía de Investigación, debido a
que contaban con orden de aprehensión
por los delitos de lesiones y robo. Las In
vestigaciones señalan que los servidores
públicos, el 19 de abril de 2022, posible
mente sometieron y robaron a las vícti
mas en calles de las colonias Belén de las

Flores y San Pedro de los Pinos, de la al
caldía Alvaro Obregón. De acuerdo con las
investigaciones, trabajadores de la alcal
día Alvaro Obregón derrumbaron un muro
de manipostería y el denunciante, acom
pañado del adolescente, les preguntó sus
nombres, por lo que arribaron policías al
lugar. La indagatoria señala que Marcelo
"N", sin motivo aparente, posiblemente
sujetó del cuello al adolescente y le causó
lesiones, hecho que quedó grabado en el
teléfono celular del denunciante.

QUEMARON NEGOCIO POR NO
PAGAR EXTORSIÓN
David "N", uno de los dos presuntos erx
torsionadores, quien aparece en un video,
quien le prende fuego a un negocio de la
Colonia Centro, presuntamente porque el

dueño se opuso a pagar la extorsión. La
captura de este individuo se logró tras un
operativo y cateo en un domicilio locali
zado en la calle de República de Argenti
na, Colonia Centro. En lugar se aseguraron
una motoneta, un casco para moto y una
bolsa de presunta mariguana.

GN Y EJÉRCITO DESMANTELAN
LABORATORIO DE DROGAS

Integrantes de la Guardia Nacional <GN)
en coordinación con el Ejército Mexicano,
desmantelaron en Michoacán un campa
mento improvisado donde localizaron
aparente narcótico y un presunto labora
torio clandestino para la elaboración de
drogas sintéticas. Fue en la localidad de
Alcantarranas, municipio de Turicato, Mi
choacán, donde aseguraron importante
cantidad de drogas.

INVESTIGAN AGRESIÓN CONTRA
PERIODISTA
La Comisión de Derechos Humanos del
Estado de México (CODFÍEM) inició una
investigación de oficio, derivada de la di
fusión de un vídeo en redes sociales, en el
que se observa al menos a un policía mu
nicipal, y uno más de otra corporación po
liciaca, agredir física y verbalmente a un
reportero gráfico. En las Imágenes difun
didas se señala que los hechos se dieron
en el kilómetro 10 de la carretera Toluca

Naucalpan, sitio al que diversos reporte
ros gráficos llegaron para recabar fotos.
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¿Y La l,íriea 12 del Metro?
...¡Que viva La Rosalía!
A Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Mario Delgado
y Andrés Manuel López Obrador debiera preocuparles el de
teriorado y abandonado Metro.

No es cualquier cosa lo sucedido hace dos años en la Línea U.
Son 27 muertos en la llamada Línea Dorada.

Construida en el sexenio de Ebrard. atendida en el de Miguel Angel
Mancera, cuando se detectaron errores en el trazo y construcción, y olvi
dada en el de Sheinbaum

Curiosamente, ambos en la disputa por la candidatura presidencial
de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) que López Obrador se
ha encargado de calentar con su ridículo término corcholatas.

El desplome del 3 de mayo en la Línea 12 que causó la muerte de 27
pasajeros, incluido un niño de 12 años, ya le costó a la jefa de gobierno
una paliza en la elección intermedia, la de 2021.

Perdió nueve de dieciséis alcaldías ante la coalición Va por México,
integrada por PAN, PRI y PRD.

Increíblemente, Sheinbaum es impulsada desde Palacio Nacional,
cuando ese desastre del Metro debiera haberle costado, Incluso, el cargo.

Pero lejos de eso es apoyada por Andrés Manuel y ella, sin un equipo
de asesores inteligente, ya se la creyó.

Prueba de ello es el concierto de la española Rosalía, con el objetivo
indudable, de ganar votos. Por si fuese poco, ayer anunció una "sorpre
sa" para el 17 de junio. Otro concierto, otro acto de campaña.

Justo el día en que se cumplieron dos años de la casi treintena de
muertos. En política no hay coincidencias, créamelo. Se llama distractor.

Y Ebrard no está exento. Basta reiterar que él construyó esa línea.
Y que hasta le llamó Línea Dorada.
El cree que a los capitalinos ya se les olvido, pero no.
Prueba de ello, insisto, es la derrota de 2021.
A Delgado le debe preocupar porque fue tesorero de Ebrard y porque

es el líder de Morena y no puede darse el lujo de perder la CDMX, bastión
de la presunta Izquierda desde que en 1997 Cárdenas ganó con el PRD.

A Andrés Manuel porque perder la capital del país, la capital de la
supuesta democracia, representaría una de por sí amarga despedida.

Ebrard pide reglas claras y dice que no se irá del partido; Sheinbaum
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revira, en tono de perdonavidas, y pide corazón callente y cabeza fría.
Ricardo Monreal, el otro aspirante, reconoce que es amigo de Marce

lo, pero también pide calma. Y Delgado Rama a no ca/enforse con 2024 y
a dar prioridad a Estado de México y Coahuila.
LA CASA GRIS 2
Andrés Manuel volvió a estallar en contra de Carlos Loret.

Y todo porque nuevamente su hijo. losé Ramón, fue nota, luego de
que Mexicanos Contra la Corrupción (MCC) y Latinus revelaron que vive
en la casa de una asistente de Carmen Lira, directora de La Jornada.

Así como vivió en la casa de Houston La Casa Gris de Keith L.

Schilling, ejecutivo de Baker Hughes, que recibió contratos con Petróleos
Mexicanos (Pemex) y que se justificó con el argumento de que Carolyn
Adams, esposa de losé Ramón, pagó la renta.

El tema es fácil: que muestre el contrato de que paga renta que no se
la prestaron y ya que López Obrador sea compa de Lira es lo de menos.

Vamonos: Tiene miedo Morena, por eso nos atacan', dijeron ayer los
integrantes de Va por México al respaldar a Santiago Taboada, alcalde de
Benito luárez por el PAN, acosado por la fiscal Ernestina Godoy y su
elegante vocero que viste traje, corbata y chaleco, Ulises Lara.

amontoyacsova.com.mx (Salbermorttmex

Fecha: 04/05/2023

Página: 2

Area cm2: 288

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,220

Página 146 de 196 Índice



Miguel Alejandro Rivera

La ausencia del
presidente según la tía
Lupe

Mi madre hablaba mucho de una tía, que ya
murió, hermana de mi abuela; en su tiempo, su
característica principal es que era bien chismosa:
llamémosle la tía Lupe.
La mujer en cuestión siempre tenía un comen

tario sobre cualquier hecho de la vida familiar,
comunitaria y hasta social. Cuando se trataba de
familiares podía uno entender que algo sabía al
respecto y en una de esas era cierto todo lo que
aseguraba. Al hablar de algún vecino, de gente
del barrio, también era entendible de que por ahí,
en el mercado, el tianguis o chismeando con otra
gente de por ahí, se enterara de cosas.
Ya entraba la duda cuando la tía Lupe asegu

raba verdades hasta de la vida pública del país.
Aunque era yo un tanto pequeño, claro que me
acuerdo que cuando asesinaron a Paco Stanley, la
tía aseguraba un sinfín de teorías sobre el móvil
del crimen que luego mi mamá, sus hermanas,
mis primas, mi abuelita, mis tíos, todos en el cír
culo cercano andaban perorando por ahí, siendo
su fuente, llana y sencillamente, la ponderada tía
Lupe, una verdadera maestra de la verosimilitud.
Chulo se vería uno, diría mi madre, como pe

riodista publicando y asegurando cosas cobijado
por el halo poderoso de la tía Lupe. Suena hasta
ridículo pensar en que uno pueda andar soltando
rumores basados en los pensamientos aleatorios
de una señora que vivía, para mayores referen
cias, en algún lugar cercano a la colonia Moctezu
ma de la Ciudad de México.

Bien, pues estas poco más de 70 horas que el
presidente se ausentó del ojo público por una in
fección de Covid19, cómo recordé a la tía Lupe,
qué en paz descanse. Se escucharon y leyeron
sinnúmero de teorías disparatadas sobre qué
pasaba con el jefe del Ejecutivo; y uno pensaría,
'bueno, es que ahora las tías Lupes del mundo tie

nen recles sociales y no cuentan sus chismes sólo
a las comadres, sino también, pueden publicarlos
ante el mundo', pero no, personajes del tipo de
Carlos Alazraki aseguraban que el presidente ha
bía sufrido un evento cerebrovascular, que esta
ba paralizado de su lado izquierdo (el que López
Obrador, por cierto, tiene más activo), y muchas
elucubraciones más.
En Twitter, leí de alguien que el presidente es

taba en un hospital de cardiología de los Estados
Unidos; enTikTok vi a un imberbe que, aseguraba,

en el Senadoya estaban planeando cambios en
la Constitución para acomodar a placer los artí
culos referentes a cuando falte el presidente. En
columnas de medios nacionales, válgame Dios,
no sé cómo permiten que ciertas plumas escri
ban en sus páginas, los autores, en su totalidad
de oposición al gobierno, también describían
fantasías increíbles sobre el estado de salud del
presidente; si esa imaginación la usaran para
hacer política al servicio de la gente, no anda
rían batallando tanto rumbo a 2024... Tanto se
quejan de que ya no quieren mañaneras y dos
días que el presidente se guarda, piden su voz
a gritos, como si su ausencia les abriera un gran
vacío en sus corazones.
En fin, un tsunami de opiniones y rumores sin

fundamento fueron de tajo aplacados por un
nacido en Macuspana que de traje gris y cor
bata verde salió en video, medio mormado, a
decir, palabras más, palabras menos, lo que los
medios oficiales ya habían dicho: fue Covid, ahí
la llevo, todo en orden. "Como que me quedé
dormido fue una especie de váguido", dijo Ló
pez Obrador.
"Llegaron de inmediato los médicos y me

atendieron, no perdí el conocimiento, sí tuve
esa situación de desmayo transitorio y por la
baja de presión querían llevarme en una cami
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lla y una ambulancia al hospital".
Y añadió: "Hay algunas personas que

quisieran que yo desapareciera pero no
deben de actuar de esa manera. Ya hasta
me producen sentimientos de afecto por
que los considero muy desprovistos de
buenos sentimientos, los veo muy solos,
muy vacíos, con mucho odio, no deberían
de pensar así, no hay que desearle el mal a
nadie (...) el muerto que vos matáis, goza
de cabal salud".
Me gustaría saber qué hubiera dicho la

tía Lupe estos días en los que el presiden

te estuvo ausente, cuidándose una gripa
más complicada que las comunes, me en
cantaría escuchar sus teorías, sus locuras,
sus rumores... pero después pienso que
no hace falta escucharlo tal cual de su viva
voz, abundan las tías Lupes hasta en las
páginas de los diarios, incluso, algunos, na
cionales. Cómo le hacemos entender a la
sociedad que a veces la inmediatez mata y
la paciencia es una virtud cada día más es
caza. Cómo explicar que hay medios con
fiables y otros que no lo son. Cómo extra
ñamos a la tía Lupe, mas no así sus cuentos
de ficción que juraba eran reales.
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Matías Pascal

Jurídicamente impecable el
procedimiento; bloque de

contención debe valorar estrategia
decir de algunos politólogos, las disñ cordancias normativas no solucionan

las discordancias sociales. Es decir, la
ideología que motiva institucionalmente cam
biar la norma es porque es más fácil hacerlo
que cambiar la gente.

En su desesperación y ante la pérdida de
control que supone una situación social críti
ca, los agentes del poder legislativo eligen
los cambios fáciles del control social, es
decir, poner más normas de las que ya tene
mos, algunas veces absurdas e innecesarias.
Por otra, parte, conforme lo que conlleva

tiempo para la fijación de una actividad de
poder no formal en una sociedad, se generan
más malestares e infecciones sociales, dando

pie a pensar, que su decisión normativa fue
inútil.

Ahora bien, habría que preguntarle al blo
que de contención del Senado, ¿qué parte
de la película no vieron o no entienden?
Más claro ni el agua, todas las reformas que
se aprobaron en la última Sesión Ordinaria
de la Cámara Alta cumplieron con los trámi
tes formales correspondientes y con un pro
cedimiento jurídicamente impecable.
Para Ricardo Monreal, así como para la

bancada de Morena y sus aliados el proce
dimiento para desahogar los proyectos se
llevó a cabo de acuerdo con los lineamientos

que establece la Cámara de Senadores.
"Todas son legales, constitucionalmente,

todas siguieron el trámite formal, a todas se
abrió el mismo procedimiento y, por lo tanto,

jurídicamente es impecable el procedimien
to", no debe existir duda, pues la Sesión dio
inicio con un quorum legal de 65 senadores,
y con la toma de protesta de Tania Viveros,
ascendió a 66 integrantes de la Cámara.
En este punto, y para atajar rumores y

supuestos, para el académico en derecho de
la UNAM, la aprobación de la solicitud de
licencia de la senadora Claudia Esther

Balderas Espinoza, así como la toma de pro
testa de su suplente, Tanya Carola Viveros
Chazaro, están bien cuidadas legalmente;
además de que Balderas Espinoza ya aclaró
que la firma para dicha solicitud es de ella.
En la larga plática con los representantes

de los medios, el político de Zacatecas
recordaría él y muchas y muchos compañe
ros de bandada fueron oposición, cuando las
reformas estructurales, y más de tres veces
cambiaron la sede y estaban rodeadas por
tanquetas, vallas y policías; y los convocaban
y dependía de ellos ir o no.
"Nosotros, como oposición, habiendo toma

do tribuna y habiendo tomado estas tácticas,
nunca dejamos de ir a ¡as sedes alternas a
deliberar y a debatir, nunca".
En la sede alterna, en la Antigua Casona

de Xicoténcatl, no había policías, soldados
vallas o tanquetas, por lo que las y los legis
ladores que tomaron la tribuna en el Salón
de Sesiones de Reforma pudieron llegar en
cinco minutos, deliberar y debatir los pro
yectos; esa estrategia, ellas y ellos deben de
valorarla, remarcaría Monreal.
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Me di una vuelta, por la zona de la
Condesa y el Centro Histórico, ahí
descubrí muchos restaurantes inclu

sivos, muy inclusivos... pues en la cuenta te
incluyen una serie de servicios no solicita
dos, me dijo la recepcionista (hoster) que la
mesa incluía un cobro de tenedor por perso
na, le dije: ni modo que un tenedor para todos,
por muy unidos que seamos en mi familia no
compartimos el tenedor, además los niños
pequeños comen con cuchara, si no se pican los
ojos, pero piquete de ojos el que nos dieron con
eso de cobrar el tenedor, la cuenta incluía la
propina (que es algo ilegal), también incluía el
cobro del ticket del estacionamiento, o sea
literal un restaurante INCLUSIVO.

Por eso urge que se aplique el reglamento
aprobado recientemente para estableci
mientos mercantiles artículo 28 donde se tie

nen que exhibir las cartas con los precios
netos, pues vivimos en un río revuelto, la
asamblea lo aprobó, se publicó, y el gobierno
local (Invea) debe vigilar y aplicar las san
ciones correspondientes.
En casas de mucho se practica el vegetaria

nismo, pues se comen puros vegetales, cero
carne, cero huevo, cero pescado, cero embu
tidos, cero helado, cero pan... y suena bastan
te sano la dieta CERO, el tema es que no es
dieta médica, es dieta ECONÓMICA, pues
por la economía el vegetarianismo es por cau
sas ajenas a la voluntad, decir que el peso es la
moneda que menos se deprecia frente al
dólar, es un pronunciamiento ligero, pues la
economía, la canasta básica, y el poder

adquisitivo no se recupera ni con el DETEN
TE milagroso.
En el madruguete, descontón, legislativo,

revisor, de las cámaras se aprobaron muchas
leyes que sin duda nada favorecen a la ciuda
danía, al país y a los intereses comunes, lo del
Inai, y su valiente presidenta, Blanca Lilia
Ibarra, alzando la voz y mostrando a la luz
pública porque la importancia de su instituto,
las injerencias legislativas también suenan
truculentas, ventajosas, leoninas, con algu
nas autonomías socavadas, los en tes ciuda
danos revisores intervenidos, los opositores
silenciados, pues a esperar como Diógenes
con una lámpara buscando un alma buena y
justa, por lo mientras se le cargará el trabajo a
la Suprema Corte de Justicia de la Nación y a
su honorable presidenta que no hace justicia
a su apellido, pues de PIÑA no tiene nada,
esta mujer es de a deveras para nada es piña.
Don Américo Villarreal, quien de manera

ligera, irresponsable, cruel, minimiza todos
los hechos de violencia en su estado TAMAU

LIPAS, de verdad no sé si tienen hipoacusia,
ceguera, o algún trastorno que le impide ver y
oírlo que está pasando es su lugar gobernado, a
veces quisiera un décimo de ese valemadrismo
para mis responsabilidades personales, pero el
sentido del deber, la responsabilidad hace que
uno siempre trate de sacar a flote los temas,
¿por qué no lo hacen los gobernantes?
Por cierto, está hermoso el pastor alemán lla

mado ARKADAS que donó el país hermano de
TURQUÍA en retribución amistosa por el apoyo
mandado durante recientes sismos, donde per
dió la vida el perrito PROTEO, dicen que el
perro regalado va tratar de salvar a los vivos, y
recuperar muertos en momentos de tragedia...
Pues ojalá y nos ayude con algunos políticos

medio vivos, otros muy vivos, y con algunas ins
tituciones muertas que nos gustaría recuperar.
Así sea!!!
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Por Karina A. Rocha Priego

POR ENCIMA DE CAMPAÑAS POLITICAS
¦ Qué tendrá que hacer la sociedad civil

por salvar la seguridad en el Estado de
México? La violencia e inseguridad ha

descalabrado a los mexiquenses. Es lamentable
que todos los días tengamos que hablar de cómo
desaparecen niños y adolescentes o como, a
plena luz del día, asesinan a un vendedor calleje
ro de aguacates por no poder pagar el "derecho
de piso" de los delincuentes que parecen estar
"protegidos" por las policías.
Apenas este fin de semana supimos del asesinato
de un vendedor callejero de aguacates en una
calle muy transitada del municipio de Temoaya.
Se dice, no pudo pagar el "derecho de piso" de
los delincuentes que abundan en esta entidad,
delincuentes que forman parte de células crimi
nales que "literalmente se dan como hongos
venenosos" en todo el territorio sin que haya
nada o alguien que los detenga.
El Estado poco ha hecho desde hace varios
sexenios, de ahí el que se piense que los delin
cuentes están siendo protegidos por el propio
gobierno pues es inaceptable que tras los ata
ques que sufre la sociedad civil, ya no digamos
empresarios, sino simples vendedores calleje
ros, nunca haya justicia para estos humildes
trabajadores.
Hoy fue un vendedor de aguacates, mañana es
una jovencita secuestrada, pasado es una
joven ultrajada y asesinada, luego una familia
completa acribillada por sicarios, y así las
noticias diarias del acontecer en el Estado de

México. La nota roja, incluso, rebasa la informa
ción política de las campañas electorales que se
llevan a cabo, nota importante si consideramos que
se renovara la gubernatura del estado de México,
pero prevalece la violencia e inseguridad.
Pero si a eso le sumamos la "siembra de odio

político" que día a día ¡escupen! los servido
res públicos federales, y que alientan a los
11fanáticos" a desestabilizar un Estado, un
municipio, una comunidad, delinquiendo para
hacer quedar "maí" a la administración en
turno, pues se convierte esta situación en un
"cuenío de nunca acabar" pero es realmente
lamentable que eso lleve a que cada vez haya
más muertes inocentes de un sistema que se
salió de control.

A lo que vamos, es que no se puede

seguir viviendo así. Muertos por
todos lados, feminicidios. secues
tros. robos, crímenes sin resol

ver. mientras los políticos.
todos. los que cobran de los
ciudadanos, de los impues
tos de los ciudadanos, de

los empresarios viven tran
quilos porque gozan de
seguridad, de impunidad:

viven del aplauso de los
serviles, de los sumisos, de

los que no aportan nada
para la sociedad en general
que es la que está sufriendo.
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La violencia va en aumento, las
promesas aún más; las candidatas
a la gubernatura del Estado de
México. Alejandra del Moral % Delfina
Gómez, dicen tener "la varitas mágica" para
resolver el problema, pero ellas mismas están
sufriendo de esa violencia.

Alejandra del
Moral ha teni

do, desgracia
damente, dos
incidentes deli

cados durante su

campaña de las
cuales la oposición la

culpan, como si fuera
pitonisa para adivinar lo

que puede pasar durante su
campaña y Delfina Gómez, sufre a dia

rio "violencia de género" al ser reprimida por
sus "manejadores" para moverse libremente
y, entonces, ¿ese es el ejemplo que los electo
res deben seguir? Porque por eso, querido
lector, es que se sigue permitiendo que la
inseguridad enlute cada vez más hogares.
Y todo cuenta para vivir en un lugar inseguro:
el ratero de la esquina, el que se mete a su casa.
el que atropella a un motociclista v se da a la
fuga, los que roban hidrocarburos, los que
secuestran a las iovencitas. el adolescente oue

viola a la hermana o a la vecina, los que se
roban las alcantarillas o los cables del teléfono.
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ííiSoy una maestra disciplinada, confiada
en el esfuerzo, no del dinero público "
Tecámac, Ecatepec de Mo
relos: Durante la madrugada del 5 de
junio de 2017, el dirigente nacional de
Morena, Andrés Manuel López Obrador,
se pronunció en contra del conteo rápido
realizado por el Instituto Electoral del
Estado de México (IEEM) que declaró
ganador de la jornada al candidato del
PRI, Alfredo del Mazo Maza, "los datos
del IEEM no corresponden a la reali
dad", expuso el entonces dos veces can
didato presidencial y dirigente del Mo
vimiento de Regeneración Nacional (Mo
rena), quien en 2006 borró en la contien
da presidencial al tricolor de la geografía
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mexiquense, pero su gobernador, Enrique Peña, junto con su
maquinaria de corrupción integrada por David López y Roberto
Calleja, aceptó incondicionalmente la victoria del albiazul Felipe
Calderón Hiño josa.
"No aceptaremos ningún fraude electoral, ganó la maestra Delfina

Gómez", advirtió López Obrador a quien en dos ocasiones los
órganos electorales despojaron de su victoria tanto en 2006
como 2012, en ambos casos con la complicidad del aparato tri
color sustentado en dádivas para cooptar voluntades vía una
nómina de comunicación social que aún es investigada por la
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF).
En la gira de Delfína por Tecámac, exmilitantes del tricolor y el

diputado Gerardo Fernández Noroña recordaron que esa locali
dad fue administrada en cuatro ocasiones desde su hogar por Aarón
Urbina por igual como panista, tricolor, ecologista y priista
quien integró una red clientelar de corrupción especializada
como en el vecino Ecatepec de Eruviel Ávila Villegas en el des
vío recursos públicos y a nivel estatal saqueo del sistema de
salud a través del extitular del ramo, César Monge.
¿Cómo llegarán Delfína Gómez y Alejandra del Moral a dis

putar la titularidad del 126 inquilinato del Palacio de Lerdo?
Del total de 75 curules que integra el Congreso local, Morena y alia
dos tienen 33, mientras el aún gobernante PRI coaligado con PAN y
PRD, 38.
Entre los 125 municipios la jornada del 5 de junio 2021 arrojó a

Morena 32 en tanto la Alianza 77 incluidos el emblemático Atla

comulco, Naucalpan, Tlalnepantla y Atizapán. En entrevista para
Diario con La Mont, la aspirante de Morena, PVEM y PT, Delfina
Gómez, reiteró que en el ocaso de la campaña Estado de México
2023 está en juego un proyecto de entidad diferente a "político
pobre es un pobre político".
¿Qué signifícapara la exalcaldesa de Texcoco y exse

cretaria de Educación Pública la frase "uit político
pobre es un pobre político", acuñada por el exgober
nador del PRI, Carlos Hank González?
Ojalá ese controvertido personaje o sus herederos al que hace

alusión conocieran la marginación que viven Atlacomulco,Acambay,
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Villa Victoria y San Felipe en la región ma
zahua, 1bmascaltepec Sur u oriente Chi
malhuacán, a todas esas localidades a las
que dejó sumidas en la miseria. Creo que el
PRI tiene una calidad feudal y esa condición
se reflejará en unas semanas cuando se co
rrobore la pérdida de la fe en las dinastías.
¿Qué fue o seguirá siendo des

pués del próximo 4 de junio el
Grupo Atlacomulco?
Realmente, el Grupo Atlacomulco, es

como una máquina política informal cuyo
origen se remonta a la Segunda Guerra
Mundial y coadyuvó a desarrollar la mezcla
de política y los negocios en México, que
iniciaron con Isidro Fabela, oriundo de esa
localidad y primer miembro de esa maquinaria
de Lerdo, que el 4 de junio será derrotado
diferente a la corrupción que hipotecó a la
país

Realmente, maestra Delfína, se
antesala de superar a esa maquinaria
comulco que gobernó durante 92 años ininterrumpi
dos el Estado de México e incluso llevó a uno de sus

pupilos a la Presidencia de la República?
Paradójicamente la pieza clave del Grupo Atlacomulco fue mi simi

lar el profesor Carlos Hank González sin duda prosperó como nadie
en la formulación de negocios del estado que le permitieron acuñar
esa inapropiada frase "un político pobre es un pobre político".
¿Por qué frente al dispendió de la clase política de

Atlacomulco acostumbrada a escoltas e incluso trasla

dar a la escuela en helicópteros a sus hijos usted optó
por el bajo perfil?

"Prefiero la seguridad de mis vecinos y en el hogar de mis anima
litos". Definitivamente el Estado de México arrastra décadas de injus
ticia, desigualdad, corrupción e impunidad en el marco de una acti
tud social oscilante entre el reclamo y silencio, rebelión y conformis
mo sin olvidar que la etapa más cruenta de ello comenzó con la con
solidación del Grupo Atlacomulco cuyo desempeño arrojó pobreza
extrema como rostro de un sistema de desigualdad diseñado por los
que concentran el poder económico.
¿Confía en el arbitro electoral?
Pues todas las encuestas nos ubican con una ventaja contundente.

La consejera y consejeros tienen una responsabilidad con todos los
mexiquertses quienes precisamente confían en este organo autóno
mo e independiente.
¿Cree que el próximo 15 de septiembre concluyan 92

años de corrupción que dejará co
mo su mejor legado el grupo Atla
comulco?

Por supuesto, ya que la próxima adminis
tración no tolerará contratos de obra pública
a cambio de residencias suntuosas, resulta
do de una práctica de ese grupo ni conce
sionaran servicios públicos por moches.
Créame en la capital del estado estarán
representadas todas las voces del amplio Eruviel Ávila:
mosaico plural de nuestra entidad que ofre 20112017
cerá mismas oportunidades a los mexiquen Palacio de Lerdo,ses del oriente, Chalco, Valle de Chalco, sur

convertido enTejupilco, centro Tbluca y Metepec, Valle de
negocio familiarMéxico Naucalpan, Tlalnepantla, ente otros.
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A dos años de tragedia en la
L12, ni justicia ni servicio
El miércoles 3 de mayo se cumplieron

dos años de la tragedia de la Línea 12
del Metro, ahí perdieron la vida 26 per

sonas y hubo más de 100 heridos; la justicia
para los familiares y el servicio sicruen bri
llando por su ausencia, pues la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, no ha

sido capaz de atender satisfactoriamente ese
grave acciente a pe sai de que la Fiscalía de la
Ciudad de México haya dado a conocer que
firmó con familiares 117 acuerdos reparato
rios.

Hace dos años hubo conmoción en todo

México, el colapso de un tramo de esa línea fue
mortal;incluso, hubo quienes aseguraban que la
cifra de muertos y heridos era superior a la cifra
del gobierno de la CdMx. Tal conmoción no era
exagerada porque el accidente fue considerado
como el más grave y fatal que había pade
cido el Metro en sus más de 53 años de

haber empezado a funcionar.
Aquella noche amarga cambió la vida de las

ahora víctimas que viajaban, la mayoría rumbo
a sus casas en reencuentro, tras una jornada
laboral, con sus familiares. La famosa "Línea
dorada", considerada iova que coronaría el

gobierno de Marcelo Ebrard. perdió su brillo;
era considerada obra de gran valor porque

sumaba al sistema subterráneo de transporte
público al estar pensado para una zona cuyo
nivel socioeconómico es bajo, pues correría
de Mixcoac a Tláhuac, un destino sumido en

el olvido y miseria.

Pero las alertéis de los errores de construc

ción se dieron mucho antes desde que comen
zó a materializarse la obra, entre ellas la
corrupción en contratos para los materiales y
los tiempos de construcción. Poco tiempo des
pués se destapó la cloaca de engaños porgue el

desplome reveló las pésimas condiciones de
este transporte más grande de América Latina v
expuso el compadrazgo, amicruismo vía protec
ción a los responsables de la tragedia.

Sheinbaum Pardo, ha querido lavarse las
manos y deslindarse de responsabilidad en el
caso; por eso solicitó a la empresa noruega Det
Norske Vertías (DNV) realizar peritaje para
conocer las causas del colapso, pero su sorpre
sa fue con los resultados: fallas en inspecciones
y falta de mantenimiento provocaron la trage
dia. En síntesis, el culpable no solo es Marcelo
Ebrard por construir la obra, también es
Sheinbaum porque su adminstración era y es la
responsable del mantenimiento del Metro;
pero como ya es sabido, desde que la pandilla
lopezobradorista comenzó a gobernarla CdMx,
el presupuesto para el Metro cada vez es menor,
a tal punto de que las estaciones se caen a peda
zos.

Sheinbaum trato de evitar escándalo apa
ciguando el dolor vía molestia de las familias

de las víctimas con indemnizaciones, aunque
solo entregaron dinero a unas cuantas y la
gran mayoría quedó a su suerte costeando
sus propios gastos médicos. Luego la "cor
cholata consentida11 anunció investigacio
nes para esclarecer el "accidente", aunque
tras conocer los hallaz
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gos de DNV, optó por el silencio ocultando
el informe, pero gracias a filtraciones a la
prensa se pudo conocer su contenido, y la
culpa estaba bien marcada, era Claudia.
Ahora, en pleno 2023, hay nuevas alertas

de posibles tragedias desplome y descarri
lamiento en la Línea 9, como lo ha denun
ciado el Sindicato de Trabajadores del
Metro y es más notorio el desdén de
Sheinbaum para arreglar y prevenir una
nueva tragedia en el Metro y ha negado los
problemas estructurales que enfrenta.
A luz de los hechos, hay que recordar a los

mexicanos que la fuente de nuestros proble
mas es el mal gobierno de Morena y López
Obrador que no corrigen en nada y no hacen
caso a nadie.

Hoy ya es claro que la directriz del poder
federal es negar y ocultar la realidad; por lo

tanto, la solución está más cerca, un sexenio
que ya está por concluir y todos debemos estar
listos para aplicar el remedio eficaz de quitar el
poder a Morena y AMLO porque no saben
gobernar y solo han destruido a nuestra
nación.

El poder político de México es propiedad
del pueblo y es el quien se lo "presta" tem
poralmente a algún gobernante para que
sirva a la población; hoy nos damos cuenta
que esto último no ha funcionado y el pueblo
debe recuperar su poder y otorgorlo a otro
político que si vaya a cumplir con la enco
mienda.

Recuperar el poder es recuperar nues
tra libertad y soberanía v en las eleccio
nes del Edomex y Coahuíla. y luego en
las elecciones federales. Morena no debe
tener ni un voto. Por el momento,

querido lector, es todq.

Fecha: 04/05/2023

Página: 9

Area cm2: 802

2 / 3

Columnas Políticas

Miguel Ángel Casique Olivos

Costo: 46,516

Página 160 de 196 Índice



Fecha: 04/05/2023

Página: 9

Area cm2: 802

3 / 3

Columnas Políticas

Miguel Ángel Casique Olivos

Costo: 46,516

Página 161 de 196 Índice



Periodistas

Periodistas mexiquenses denuncia
ron agresiones por parte de policías
y elementos de la Guardia NaclonaL
cuando cubrían un accidente en La

carretera NaucaLpanToLuca. EL go
bierno de Naucalpan informó que se
investigarán estos hechos, ya que
en ningún caso se justifica que Los
poLlcías agredan a Los ciudadanos o
a los representantes de los medios
de comunicación.

Las declaraciones de Las candida

tas Alejandra del Moral y Delfiria
Gómez, que quieren gobernar eL
Estado de México, suben de tono,
sus adeptos se mueven a pecho
tierra, porque aunque en Morena se
habla mucho de Las encuestas, en
pueblos, coLonias y fraccionamientos
Los servidores de La nación hacen su

chamba, lo mismo que los del Verde,
Los de LPT y del otro Lado p rustas,
panistas, perredistas hacen Lo propio.

José Coutto Len c por ejempLo, pare
ce que sólo anda en los mítines con
la abanderada de Morena, pero su
estructura, que ha crecido, se mueve
y convence a mucha gente. El PT de
Óscar González sí está pobre, lo mismo

que Nueva Alianza en el otro lado, pero
son entusiastasy Le echan ganltas.

El PAN es eL que convence a mucha
gente. Su líder Anuar Azar sabe
tejer redes de apoyo, sobre todo en
el ValLe de México, mientras que el
PRD con Ornar Ortega ha sufrido
bajas, pero también llegan otros,
como diría Guadalupe Acosta Na
ranjo. quien ha acudido a algunos
mítines con Alejandra deL Moral, y
al ser cuestionado sobre cómo se

sentía de apoyar a una priista, dijo
que han apoyado a muchos, como a
Andrés Manuel López Obrador que
fue del PRI y Luego traicionó aL PRD.

Y la que causó gran controversia
en el Congreso mexiquense fue La
diputada Azucena Císneros quien
exigió aL OSFEM investigar eL caso
de La Estafa Maestra que salpicó al
Estado de México vía universidades

púbLlcas, como La UAEMex, empre
sas privadas y partlcuLares, pero
se tapó todo desde el año 2011 eL
escándaLo de mlLes de mlLLones de

pesos que se usaron en temas elec
torales, dijo La morenista que aspira
gobernar Ecatepec.
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Política al día
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Fuera Máscaras

Las últimas bombas
de Claudio X.

ntes deAnCcomenzar

kdebo ded

confesarles que me
parece terrible que el

presidente de la República minimice (y has
ta se burle) de las investigaciones de corrup
ción al interior de su familia, pero también
da un poco de risa verlo cantar a Juan Ga
briel mientras la oposición explota en furia.
Pobre país.

A ver, le explico. Claudio X. González
lanzó las últimas dos bombas que tenía a
su disposición (suponiendo que lo de la fa
mosa videoteca de Peña Nieto sea mentira).
Las mismas que había cacareado ya durante
meses, y que tenían
como objetivo a dos
de los hijos de Andrés
Manuel. Empecemos
por edades:

Nuevamente el

hijo mayor de AMLO,
José Ramón López
Beltrán, es el centro
de una investigación
periodística que lo
señala por conflicto
de interés, y de nue
vo, por una casa, esta
vez en la Ciudad de

México. La propiedad pertenece a la asis
tente personal de la directora de La Jorna
da, Carmen Lira, periódico que es uno de
los 3 mayores contratistas publicitarios de
la administración. Una investigación de
Mexicanos contra la Corrupción y la impu
nidad reveló que la periodista y madrina de
Andrés López Beltrán (de quien hablare
mos más tarde) podría estar incurriendo en
un conflicto de interés, ya que el periódico
a su cargo ha recibido más de 750 millones
de pesos en lo que va del sexenio. Recorde
mos que MCCI y Latinus revelaron, también
hace unos meses, que el hijo mayor del
presidente ocupó en Houston la residencia
de un alto ejecutivo de Baker Hughes, com
pañía con contratos en Pemex.

Ahora, respecto al otro hijo del presiden
te, Andrés López Beltrán, Latinus y MCCI lo
acusan de crear una red de corrupción para
favorecer a sus amigos en contratos guber
namentales equivalentes a los 100 millones

de pesos. Se trata de las compañías: Z Ge
rencia de Proyectos, Organismo Promotor
Logístico, VEA Arquitectos y están ligadas a
Alejandro Castro Jiménez Labora, Santiago
Jiménez Labora Prieto, primo del primero,
y Diego Jiménez Labora Prieto, hermano
de Santiago, todos ellos amigos de Andrés
López. Algunos de los contratos son para
participar en el desarrollo del parque eco
lógico deTexcoco que sustituirá el proyecto
cancelado del nuevo aeropuerto internacio
nal de la Ciudad de México.

En el primer caso, la información no es
nueva. Lira ha sido cercana a López Obrador
durante décadas, fue gracias a su influencia
que Notimex logró un presupuesto históri

co después de cuatro
años de huelga y has
ta es madrina de uno

de los hijos del presi
dente. Tampoco debe
ría sorprender que el
gobierno le compre
más publicidad a los
medios oficialistas

que a los de oposi
ción. Sería ingenuo
creer lo contrario. La

evidencia no es muy
sólida, next. En el se
gundo caso se deberá

investigar la forma en que los empresarios,
supuestamente cercanos a "Andy"consiguie
ron los contratos señalados. Y en el caso de

encontrar anomalías, castigarse con todo el
peso de la ley. Pero lo más preocupante de
todo esto es que, aunque en ambos casos la
prensa opositora está en su derecho de inves
tigar y reportar lo que les parezca pertinente,
a la gente le valió dos cominos el tema.

Por más que se intentó posicionar, la
gente ignoró el tema por completo. Incluso
así que López Obrador decidió terminar su
conferencia matutina del miércoles cantan

do una canción de Juan Gabriel, porque con
sideró que la mañanera estuvo "tan bien''

¿Será que hemos perdido la capacidad
de sorpresa? ¿Acaso el formato golpista
de Loret en Latinus ya aburre? ¿Será que
por más que la oposición se empeñe en
señalar que son iguales, la gente está can
sada de escucharlos?

Insisto, pobre país.

Ahora, respecto al otro
hijo del presidente, Andrés
López Beltrán, Latinus y
MCCI lo acusan de crear

una red de corrupción para
favorecer a sus amigos en
contratos gubernamentales
equivalentes a los 100
millones de pesos.
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Agenda Confidencial
Pisan callo a Elbita
Pues vaya

callo que le
pisó el pre

sidente Andrés Ma

nuel López Obrador
a la ex "maestra de

la maldad y la per
versidad^' como la calificaron sus detracto
res, al afirmar en su conferencia mañanera
del martes, que Elba Esther Gordillo impo
nía a gobernadores, funcionarios y hasta
al director del ISSSTE, Miguel Ángel Yunes
Linares, conocido en aquel entonces como
el "Wolfowitz mexica'.' ¡Menos mal que le
pisaron un callo y no otra cosa! Exclaman
algunos observadores espontáneos.

Elbita reaccionó molesta por estos co
mentarios y le respondió al primer manda
tario con una misiva

cuyo texto dice: "Ahí
la espero con el ejér
cito? esa fue la res
puesta del entonces
Presidente de México,
Felipe Calderón cuan
do le dije que las y los
maestros de México

nos oponíamos a que
Miguel Ángel Yunes
continuara como titular del ISSSTE dadas
las malversaciones de fondos financieros

que con tanto trabajo las y los trabajadores
al servicio del Estado logramos con la Refor
ma a dicha institución.

Cuando me comentó que "Yunes estaba
haciendo bien su trabajo" no me dejó más
alternativa que advertirle que tomaríamos
las instalaciones del ISSSTE y justo esa fue
su respuesta... "ahí la espero con el ejérci
to'' Esto sucedió en el marco de un evento

público en una Escuela Secundaria Técnica
de la ahora Ciudad de México. Ante su res

puesta me levanté y me retiré. Recordemos
que la elección y remoción del director del
ISSSTE, compete ÚNICA Y EXCLUSIVA
MENTE al titular del Ejecutivo Federal, y
NO a una servidora. Por ello, en relación a

las declaraciones hechas por el presidente
Andrés Manuel López Obrador el pasado 28
de abril del presente año sobre mi persona
y la gestión del señor Miguel Ángel Yunes al
frente del ISSSTE, le digo categóricamente
que no participé en acto ilícito alguno, como
me acusa desde su tribuna. Siempre me he
conducido conforme a derecho y respeto a
las instituciones de este país; y desde luego,
a la investidura Presidencial. Por ello Sr. pre
sidente: ¡Basta de falsas acusaciones a mi
persona! Firma: Elba Esther Gordillo.

La realidad es que, con Felipe Calderón,
Elbita "vivió su mejor momento político y
económico? apuntaron sus biógrafos en el
arranque del sexenio de aquél. Prueba de
ello, documentaban, es que en la adminis
tración ha nombrado a más de media do

cena de funcionarios

de alto nivel; incluso
estuvo a punto de
autonombrarse se
cretaria de Educación

Pública lo que se
hubiera visto medio

descarado que el pre
sidente le diera ese

puesto, precisaban.
Aunque lo "catafixió"

por el nombramiento de su yerno en una
subsecretaría y varios cargos para sus em
pleados consentidos, como Miguel Angel
Yunes (en el ISSSTE), Francisco Yáñez (en la
Lotería Nacional), Roberto Campa Cifrián (en
el Sistema Nacional de Seguridad Pública),
y otros. Insaciable como era, Elbita ha "di
señado otros instrumentos" que en ocasio
nes ha puesto al servicio del Estado. Con ese
poder económico y político que ha concen
trado en los últimos seis años, Elba Esther
Gordillo podría ser la "Hillary mexica" para
2012, comentaban en 2007 algunos de sus
empleados favoritos, quienes le metieron
en su cabecita la idea de que ella podría ser
candidata presidencial; afortunadamente la
edad no le ayuda, acotaban sus detractores.
¡Misóginos, pues!

La realidad es que, con
Felipe Calderón, Elbita "vivió
su mejor momento político
y económico", apuntaron sus
biógrafos en el arranque del

sexenio de aquél.
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Tras la puerta del poder
En busca de quien se las pague, opositores
convierten al Congreso en un coliseo

ejos de todoLeddiálogo y sin
¦escuchar lose

llamados a restable

cer acuerdos, los se
nadores y diputados
de PAN, PRI, PRD,
MC y Grupo Plural
cumplieron con la
primera sesión de
la Comisión Perma

nente en medio de una batalla verbal de

acusaciones contra el presidente Andrés
Manuel López Obrador y su hijo Andrés
López Beltrán a quien imputan encabezar
cartel de cómplices y amigos para saquear
cientos de millones de pesos al amparo
del poder de su papá.

Los duros del
oficialismo inten

taron a su vez re

virar con señala
mientos contra el

alcalde de Benito

Juárez, el panista
SantiagoTaboada
por su supuesta
participación en
negocios inmobi
liarios ilegales.
Mientras

tanto siguen en

la congeladora
legislativa una
cincuentena de

nombramientos y designaciones (entre
ellos los más que urgentes 3 consejeros del
IINAI), así como dictámenes de reformas y
nuevas leyes importantes para el país.

Los senadores del llamado Bloque de
Contención (PAN, PRI, PRD, MC y Grupo
Plural), quienes dicen no confiar más en
Ricardo Monreal luego de la vorágine de
aprobaciones de 20 reformas una cada 10
minutos en promedio, informaron que hoy

centran sus esfuerzos en los recursos que
interpondrán ante la Suprema Corte para
echar atrás lo aprobado por el oficialismo
y que, entre otras cosas, desaparece al Co
nacyt, al Insabi, a la Financiera Rural antes
Banrural y saca adelante la nueva y cues
tionad isima Ley Minera.

Frente estos señalamientos, el zacate
cano echa leña a la lumbre al insistir en afir

mar que "todas las reformas que se apro
baron en la última Sesión Ordinaria del Se

nado cumplieron con los trámites formales
correspondientes y con un procedimiento
jurídicamente impecable''

El presidente de la Junta de Coordina
ción Política del Senado insiste además

en asegurar, ante el rechazo de los oposi
tores, que los proyectos legislativos tra
mitados sometieron a los lineamientos

que establece el Senado. "Todas son lega
les, constitucionalmente, todas siguieron el
trámite formal, a todas se abrió el mismo
procedimiento. Jurídicamente es impeca
ble el procedimiento'' "Nos veremos en la
Corte? le responden los del PAN, PRI, PPRD,
MC y Grupo Plural.Simplemente ya no hay
puente entre unos y otros.

AMLOY LA MALDICIÓN DE LOS HIJOS
PILLETES

El pueblo bueno y sabio, ese al que
Andrés Manuel López Obrador ama y al
que acude a cada momento, dice con cer
teza: 'lo que no has de poder ver... en tu
casa lo has de tener'. Apenas llegado al Po
der, AMLO tuvo que enfrentar videos que
mostraron a sus hermanos Pió y Martin re
cibiendo sobres de David León con miles y
miles de pesos de pesos que ellos dijeron
eran para el mandatario. Entre uno y otro
se supo que una querida y cercana prima,
Felipa Obrador, aprovechaba el parentesco
para recibir contratos millonarios.

En esas andaba cuando le estalló el

escándalo de la casa gris en Houston de
su hijo José Ramón López Beltrán que
al parecer era apenas la punta de un ice
berg que involucraba corruptelas de mi
llones de dólares entre Pemex y una
empresa estadounidense.

Hoy muy a su pesar
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José Ramón ha tenido

que regresar a vivir en
México porque al pare
cer las autoridades de

EU indagan si esas co
rruptelas son ciertas.

Y ahora, a un año
y meses de entregar el
mandato, AMLO va a
tener que explicar si es
cierto o no que su hijo
Andrés quizá el más
querido y cercano a él
ha aprovechado el cargo
de su padre para colocar
en la administración a

amigos y para obtener contratos millona
rios que configurarían a un cartel marcado
abiertamente por los conflictos de interés y
la corrupción.

Ups!
Parece pues que no hay forma de que

Andrés Manuel López Obrador vaya a po

der irse a tomar plácida y desenfadada
mente agua de cocos o a comer sus famo
sos tamales de chipilín a su finca de sonoro
nombre de Palenque.

Y si es cierto además de que las inda
gatorias de EU lo tienen ubicado a él por
sus supuestas complicidades con los mas
malos de México, esos de la familia de El
Chapo Guzmán, piues entonces quizá ni
en Cuba podrá vivir como él desea, ro
deado de mojitos y música de su amigo
Silvio Rodríguez.

Nada pues que tenga que ver con cues
tiones ideológicas cercanas a las del Che
Guevara o Fidel Castro como él presume.

Simpley llanamente asuntos de corrupción.
Tanto así que ayer desde la tribuna del

Senado, Jorge Triana, el vicecoordinador
del PAN en San Lázaro exigió que AMLO
explique que pasa con su familia.

"Quiero hacer un llamado al Presidente

de la República para que haga un ejercicio,
para que nos diga qué está pasando con su

familia, esto ya no es normal.
Pío y Martín López Obrador sorprendi

dos llevándose fajos de billetes, la prima
Felipa, contratotes en Pemex, el hijo José
Ramón, su mansión en Houston, ahora el
otro hijo Andy, una red de tráfico de influen
cias que está debidamente acreditada".

Todo ellos sin contar con las decenas de

actos de corrupción en su administración
los cuales el de Segalmex tendrá que tener
consecuencias penales.

Todo un tema, pues.

Los duros del oficialismo
intentaron a su vez revirar
con señalamientos contra el
alcalde de Benito Juárez, el
panista Santiago Taboada

por su supuesta participación
en negocios inmobiliarios

ilegales.
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Indicador Político
Dos menos: Monreal se "reconcilia^

con AMLO y Ebrard se enoja

a políticaLmexicana,
¦aún en tiem

pos de la 4aT, sigue
siendo priista, quizá
porque los protago
nistas cuatroteístas
mantienen todavía

el ADN del viejo PRI.
El líder senatorial

morenista Ricardo
Monreal Avila en los

hechos se acaba de bajar del ferrocarril sin
frenos del proceso de sucesión presidencial
que se maneja de manera directa desde el
despacho principal
del Palacio Nacional

y el canciller Marcelo
Ebrard pone en duda
la encuesta y deja en
trever que el dedazo
ya se dio a favor de
Claudia Sheinbaum.

En uno de sus

muchísimos textos

que publica como ar
ticulista en la prensa
mexicana y que le
quitan tiempo para

hacer política, Mon
real mandó el mar

tes 2 de mayo desde
Milenio el mensaje a
Palacio en una sola

palabra: "reconcilia
ción? aunque luego
de haber jugado a
la tensión dinámica

con el presidente de
la República y de ha
ber amenazado con

salirse de Morena para correr por la libre o
por otro partido.

Monreal ya se había alejado de los inte
reses presidenciales con votos en contra y
abstenciones en algunas de las reglas cam
biadas en el Plan fíde la reforma electoral

y aún ahora, en las votaciones del último
fin de semana del ral/y de reformas legales,
el líder senatorial se abstuvo en iniciativas

presidenciales, dejando claro que sus con
vicciones personales eran mayores a sus
voluntades disciplinarias.

En este contexto, el artículo de Monreal
difiere de la belicosidad autonomista que
llegó a llenar primeras planas de adverten
cias unidireccionales a Palacio.

Y cuenta que en su visita al presidente
el viernes para presentarle respetos por

el tropiezo de salud, pero también para re
cibir instrucciones inflexibles para votacio
nes senatoriales— "nos encontramos con

un mandatario lúcido, entero y con amplio
dominio de los alcances y propósitos de las
iniciativas presentadas. Los días de confina
miento y recuperación de su salud habrían
cumplido su propósito con creces'' Monreal
no le dio vueltas al asunto y dijo que el diá
logo senadorespresidente se hizo bajo la
lógica de los intereses del jefe del Ejecutivo,
"en virtud de que el común denominador
de las personas asistentes de ambos pode
res era nuestra pertenencia e identificación
con el proyecto nacional de la 4T''

Y, claro, fijó su propia posición: "conve
nimos que el reto más importante es man
tener la unidad y cohesión del movimiento
frente al desafío de obtener el referendo y
avales ciudadanos en las urnas''

Monreal planteó su enfoque del 2024
presidencial: "primero, la aceptación ciuda
dana de sus acciones y resultados; segun
do, la unidad interna y articulación orgánica
de quienes integran el movimiento; y terce
ro, el perfil de la candidata o el candidato
que representará a la 4t, así como el tipo de
campaña que habrá que desplegar'.'

Respecto ai tercer punto, Monreal plan
tea una alternativa a la encuesta: "el acuerdo

El IndependienteFecha: 04/05/2023
Página: 5

Area cm2: 388

1 / 2

Columnas Políticas

Indicador político

Carlos Ramirez

Costo: 22,504

Página 170 de 196 Índice



o consenso entre las personas aspirantes",
como ocurrió con la candidatura a gober
nador de Sonora de Alfonso Durazo Mon

taño, a diferencia de
la confrontación que
está buscando Mar
celo Ebrard.

El último párrafo
del artículo de Mon

real refleja un signo
de derrota: "haber

regresado a Palacio
nacional (como in
vitado senatorial) es
una señal de recon

ciliación^' aunque en
realidad el presiden
te fue muy claro en
dictar lineamientos

unidireccionales
de su bancada en
la Cámara alta.

En una declara

ción para El Univer
sal, el canciller apa
rece diciendo con
desdén: "si es Clau

dia, ¿para qué hace

mos la encuesta??
una frase que confronta los lineamientos
del proceso de sucesión que definió el pre
sidente de la República desde el arranque
formal de la contienda.

Así pues, parece que hay dos precandi
datos menos.

Política para dummies: la política, ha di
cho el líder español Felipe González, es la
aceptabilidad de la derrota.

El contenido de esta co SjíjSiE
lumna es responsabilidad ex ASÍ;'
elusiva del columnista y no
del periódico que la publica. *¦

En uno de sus muchísimos

textos que publica como
articulista en la prensa
mexicana y que le quitan
tiempo para hacer política,
Monreal mandó el martes

2 de mayo desde Milenio
el mensaje a Palacio en una
sola palabra: "reconciliación",

aunque luego de haber
jugado a la tensión dinámica

con el presidente de la
República y de haber

amenazado con salirse de

Morena para correr por la
libre o por otro partido.
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Análisis a Fondo

La oposición, sin argumentos
Por Francisco Gómez Maza

La sesión de la Permanente no fue

una pijamada
Dolió a los panistas que Morena recu
pere la CDMX

Sabrosa, puntillosa, a veces sangro
na, a veces grosera, a siempre ex
pectante estuvo la primera sesión

del periodo de la Comisión Permanente del
Congreso de la Unión, esta vez reunida en el
salón de sesiones del Senado, ese salón que
el viernes pasado tomaron los panistas y sus
paleros, más que para protestar porque el
INAI no puede sesionar porque no tiene com
pleta su planilla de comisionados, para refoci
larse en la diatriba, la denostación, el insulto,
los falsos testimonios, la hipocresía.

Llevó, siguió llevando bilis opositora el
presidente de la república.
Los panistas mandaron a
los más rabiosos senadores

y diputados a acusar a An
drés Manuel López Beltrán
como cabeza de un "cártel

de la corrupción'/ en momen
tos en que políticos panistas
son desnudados por la Fis
calía General de Justicia de

la Ciudad de México por una
gran corrupción inmobiliaria
especialmente en la Alcaldía
Benito Juárez, que encabeza
Santiago Taboada Cortina,
también involucrado en el

diabólico enjuague de la co
rrupción inmobiliaria ya am
pliamente conocida por la lla
mada opinión pública de la Ciudad de México.

El senador César Cravioto Romero, de
Morena, dijo que el PAN usa el tema del
Instituto Nacional de Transparencia, Acce
so a la Información y Protección de Datos
Personales (INAI) "como parapeto de las
trampas y corrupción? como en el caso del
"cártel inmobiliario''

La diputada Aleida Alavez Ruiz, de la ban
cada de Morena, afirmó que la mayoría legis
lativa no usan las instituciones para hacer ne

gocios como la hace la oposición. Asimismo,
recordó que el bloque de contención aprobó
reformas estructurales al obviar trámites y sin
legalidad, todo con el objetivo de hacer nego
cios con grupos empresariales.

Por cierto, los diputados y senadores al
bicelestes, presumidos porque la doctora
Sheinbaum está dejando "que la ciudad se le
desmorone?tuvieron que tragarse una noticia
bomba, divulgada con bombo y platillo por
el periódico especializado El Financiero que
pone totalmente en duda el futuro del panis
mo en la capital de la república.

Resulta que El Financiero resaltó que "la
ventaja de Morena, en las preferencias del
electorado de la Ciudad de México se amplió
de 8 a 11 puntos entre marzo y abril. Un son
deo divulgado por el periódico que fundó Don
Rogelio Cárdenas Sarmiento en 1981 un 47
por ciento de las personas entrevistadas ma
nifestó su preferencia por el partido del presi
dente AMLO rumbo a las elecciones para jefe
de Gobierno en 2024, porcentaje que aumen
ta a 52 por ciento si se suman los cinco puntos
de apoyo que captan sus aliados, PT y PVEM.

La noticia cogió mal parados a los albi
celeste que intentaron, sin
lograrlo, enlodar la imagen
de los morenistas, concre
tamente la del presidente de
la república que, a menos
de dos años del término de

su mandato, sigue siendo
el blanco del odio intestinal

de los opositores del PRIAN,
liderados por el ultradere
chista Señor X (Claudio X
González Guajardo)

Pero la verdad es que los
defensores del PAN se cal
maron cuando un senador

dio a conocer la nota de El

Financiero. "Abril le da 'em

pujoncito' a Morena: 47%
la prefiere para gobernar

CDMX; La alianza de los guindas con PVEM
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y PT tiene 52% de preferencia rumbo a 2024,
por 41% de PAN, PRI y PRD; MC recibe 5%.?
registra el diario especializado.

La verdad es que no tiene sentido llenar
el espacio de la crónica con los exabrup
tos de los albicelestes desorientados como

Kenia. Pero se extrañaron las sandeces co

rrientes de Lily, que encienden los ánimos
de las chicas morenistas que le conocen su
vida y milagritos.

Esta primera sesión de la Permanente fue

un bálsamo para los periodistas que cubri
mos las actividades del Senado, sobre todo
cuando una de las diputadas de Morena, de
nombre Julieta Andréa Ramírez Padilla, puso
como diablos de feria a los panistas, que ya
no pudieron salir a defenderse.

El senador César
Cravioto Romero, de
Morena, dijo que el
PAN usa el tema del

Instituto Nacional de

Transparencia, Acceso
a la Información y
Protección de Datos

Personales (INAI)
"como parapeto
de las trampas y
corrupción"...
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Confidente Emeequis
Cuando matan a las buscadoras

as mujeI res que
¦buscan a

sus hijos desa
parecidos están
en un enorme

riesgo. Los cri
minales no se

conforman con el daño enorme que les
han hecho y terminan asesinándolas
también a ellas.

Es lo que le ocurrió aTeresa Mague
yal quien murió en San Miguel Octo
pan, en el municipio de Celaya este
martes. Dos sujetos que viajaban en
una motocicleta le dispararon frente a
un jardín de niños.

A los sicarios no les importó actuar a
plena luz del día, o quizá es lo que querían
para que el mensaje de terror y zozobra
resultara más contundente.

Ella seguía la pista de su hijo Luis
Apaseo Magueyal quien desapareció el
6 de abril de 2020. Inte

grante de Una Promesa
Cumplida, Magueyal es
una muestra de valentía,
de tesón, pero a la vez
de fragilidad, de desam
paro ante la negligencia
o la inutilidad de las au

toridades, las que tienen
el deber de garantizar la
seguridad ciudadana y
de respaldar a las vícti
mas de la delincuencia.

El 22 de abril, Diana
Loza denunció la desapa
rición de su hijo Carlos
Ontiveros Loza enTijuana.
Su caso es especialmente
dramático, porque du
rante cuatro años, ella se
desempeñó como ministerio público en la
fiscalía de Baja California y en el área de
búsqueda de personas. Por eso para Loza
es difícil, terrible loque está pasando y por
lo que puede ocurrir a su hijo. Ojalá lo en
cuentre con vida.

El 6 de abril, enTepic, Nayarit, desapa
reció Juan Carlos Tercero Aley, quien se
desempeña como antropólogo forense y
colabora en la Comisión de Búsqueda es
tatal y auxiliando a las familias que tratan
de identificar a sus seres queridos.

Por regla general, son los colectivos
de buscadoras los que se encargan de
las historias de sus familiares no que
den en el olvido y se conviertan sola
mente en un registro más de las perso
nas de las que ya no se sabe más y que
llegan a las 109 mil.

Son estas mujeres las que asumie
ron la función de hacer lo que les toca
a otros y lo realizan en condiciones de
seguridad nada adecuadas.

La paradoja, muy triste, es que ter
minan muriendo porque los bandidos
creen que esa es la forma de silenciar
una denuncia que, sin embargo, las tras
ciende, porque proviene de uno de los
reclamos más genuinos y que es, nada
menos, que el de una madre indagando
sobre el paradero de sus hijos.

Las autoridades estatales y federales
están rebasadas, en parte porque es im
posible, aunque sea indispensable, el es
clarecer tal cantidad de casos.

Por eso, entre otras cosas, es que se
está enfrentado una crisis de carácter fo

rense. Es decir, no hay las herramientas
suficientes ni para identificar el cúmulo de
cuerpos encontrados en fosas para hacer
los estudios genéticos que puedan ser
comparados con los de los familiares que
los reclaman y buscan.

Desde finales de 2006 y hasta la fe
cha, se han encontrado 2 mil 835 fosas
clandestinas. Si nos detenemos ante la

cifra, observaremos
que su magnitud es to
davía más amplia, por
que no solo se trata del
hecho, de por sí grave,
de los entierros clan

destinos, sino de todo
el daño que causan. Es
la ruptura del tejido so
cial, la constatación de
que las redes sociales
de protección ya no
existen prácticamente.

Estamos en una si

tuación compleja que ya
tiene derivaciones terri

bles, pero para la que no
hemos visto el final.

¿Qué puede ser de
un país que enfrenta
muerte? ¿Cuáles serán

las consecuencias a nivel colectivo de dé
cadas de barbarie?
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Nadie sabe cuál será el remedio a la

catástrofe de seguridad que padecemos,
pero es evidente que ello tendrá que pasar
por condenas permanentes y puntuales.
No debemos acostumbrarnos a la brutali

dad, dejando que el conteo frío de los nú
meros desplace a las historias puntales de

quienes ya no están y que desaparecieron
contra su voluntad.

Uno de los rasgos del fenómeno que
enfrentamos, es que las maquinarias cri
minales funcionan sin límites e inclusive

sin objetivos precisos. Se mata porque
se puede y con el convencimiento de

que hay una alta probabilidad de que
impere la impunidad.

Es una maldad pura, los rasgos de
algo que está emergiendo desde hace
años, que tiene, hasta ese momento, una
potencia por desgracia incontrolable.

Por regla general,
son los colectivos
de buscadoras los

que se encargan de
las historias de sus

familiares no queden

en el olvido y se
conviertan solamente

en un registro más

de las personas de
las que ya no se sabe
más y que llegan a las

109 mil.
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Sacacorchos
Circula en redes un texto atribui

do a Elba Esther Gordillo, en el
cual se refiere a una discusión con

Felipe Calderón a propósito de las
denuncias de quien en ese sexe
nio era director del ISSSTE, Mi
guel Ángel Yunes Linares, a quien
la maestra acusa de corrupción,
incluso asegurando que si no lo
quitaban del puesto iban a tomar
el edificio principal del Instituto, a
lo que Calderón respondió con un
"nos vemos con el Ejército''
Esto llama la atención, pues se
trataría de un rompimiento entre
quienes se apoyaron en la elec
ción presidencial de 2006, año en
el que se asegura que en pago a
dicho apoyo se nombró a Yunes
como director del ISSSTE, pero
que se trata de algo de lo cual se
arrepintió la maestra.
Como sea, este episodio muestra
que las alianzas que se establecen
al calor de las campañas electo
rales son coyunturales y, muchas
veces, efímeras. ¿Alguna de las
que se han establecido reciente
mente correrá el mismo destino?
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Se comenta sólo con...

Corrupción
Por Carlos Ramos Padilla*

Al cumplimiento de dos años de la
tragedia en la Línea Dorada con el
desplome de un tramo del Metro,

personajes como Sheinbaum, Ebrard, Delga
do y Serranía que sobreviven a la protección
oficial, estallan nuevamente casos de corrup
ción sin precedentes: Sagalmex, Aduanas, IN
SABI y ahora los turbios manejos de otro de
los hijos del presidente: Andrés López Beltrán
y su red de amigos beneficiados con obras
millonarias entre las que se documentan el
sistema aeroportua
rio y la construcción
de obras en Villaher

mosa,Tabasco.
Ya muchos casos

han quedado a la vis
ta como lo ocurrido

con su hermano Pió

López Obrador, los
datos ofrecidos en

por lo menos dos tex
tos: El Rey del Cash
de Elena Chávez y El
Destructor, la opulen
cia con que se presu
me José Ramón López Beltrán (bajo el dinero
de la señora, argumentó AMLO), y los lujos de
algunos mandos del Ejército.

El presidente todos, todos los días nos
recuerda que son diferentes "que no somos
¡guales" qué hay un firme combate a la co
rrupción, que se acabaron las cuotas y votos,
también los cuates. Pero dentro y fuera del
país la realidad se estampa en investigaciones
y reportes serios: México en esta administra
ción se hunde y multiplica los ilícitos.

Organismos que a nivel global miden los
índices de corrupción exhiben a la actual ad
ministración federal como el World Justice

Project con sede en Washington, fundada en
2006, por iniciativa de la American Bar Asso
ciation, y que se dedica a medir la corrupción
en 139 países, nuestro país ocupó en 2001 el
sitio 135. Somos junto con Uganda, Camboya,

Camerún y el Congo las naciones más corrup
tas del planeta. Dinamarca, Singapur, Norue
ga Suecia y Finlandia destacan cómo las na
ciones líderes en rectitud y Estado de Derecho.

Ese tema, la defensa de las leyes, las ins
tituciones y la autonomía que quedan como
principios fundamentales de la Facultad de
Derecho lidereada por Raúl Contreras siempre
acompañado por los más íntegros abogados
del país y catedráticos eméritos.

Y recordemos que las sospechas de rique
zas indebidas nacieron desde la lujosa boda
de CésarYáñez en Puebla en donde AMLO se
lavó las manos.

Ahora en estos días ocurre un fenómeno

muy similar con la ostentosa boda, en Cuerna
vaca, entre Alberto Becerra Mendoza y Mano
la Zabalza Aldama en donde por cierto invita

do especial fue Marcelo
Ebrard. Alberto Becerra

es el mejor amigo de
Gonzalo López Beltrán el
hijo del Presidente (que
amlo no ha desmentido

que vive en USA), y de
reciente nombramien

to como Oficial Mayor
de la Agencia Nacional
de Aduanas de Méxi
co. Manola Zabalza es

coordinadora de Apoyo
Técnico de la oficina del
titular de la Secretaría de

Relaciones Exteriores.

En pocas palabras, todos los países lati
noamericanos, sin excepción están mejor ca
lificados que México en cuanto al combate a
la corrupción. Chile es el menos corrupto. Al
iniciar la administración de AMLO nos ubica

ban en el lugar 102 de World Justice Project es
decir a 33 puntos mejor que como hoy esta
mos. Hace tres años nos superaban Bolivia y
Venezuela, hoy están mejor que nosotros.

Son estas consideraciones internacio

nales que amlo no puede acusar de "adver
sarios" pero sí de "conservadores" o "neo
liberales" adjetivos que en nada ayudan
y si en mucho provocan.

Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y
mexiquense radio.

* @cramospadilla

El presidente todos, todos
los días nos recuerda que son
diferentes "que no somos
iguales" qué hay un firme
combate a la corrupción,

que se acabaron las cuotas y
votos, también los cuates.
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Crónica Política

¿Qué busca Alejandro Murat con
su proyecto #piensaA México?
Por Rosy Ramales

Resulta increíble lo que dice Alejan
dro Murat Hinojosa en redes socia
les. Bueno, sí se puede creer porque

hizo casi lo mismo cuando pretendía conver
tirse en candidato del PRI a la gubernatura de
Oaxaca: Mentirle a la militancia priista, prime
ro habiéndole bonito para luego abandonarla
a su suerte.

En el 2016 el priista Alejandro Murat ganó
la gubernatura oaxaqueña por 525 mil 858
votos postulado por
la coalición "Juntos

hacemos más" (PRI
PVEMPANAL); sien
do unos 450 mil votos

priistas y el resto de
los otros dos partidos.

Y cuando conclu

yó su mandato entre
gó muy malas cuen
tas como jefe político
del priismo oaxaque
ño: El candidato del

PRI a sucederlo, Ale
jandro Avilés Álvarez,
obtuvo 287 mil 998

votos postulado en coalición con el PRD, de
los cuales unos 249 mil fueron emitidos para
el Revolucionario Institucional y aproximada
mente 31 mil para el partido del Sol Azteca.

En seis años la votación del PRI se cayó
casi 50%.

Y no solo eso, sino que en las elecciones
celebradas en ese lapso perdió prácticamen
te todo: Las senadurías de mayoría relativa,
las 10 diputaciones federales, 23 de 25 dipu
taciones locales y municipios importantes,
entre éstos la capital oaxaqueña.

¿Con tales resultados tiene cara para bus
car ser postulado a cargo de elección popular
para las elecciones federales de 2024? Por
que ese es el propósito de su recorrido por
diversas entidades federativas promoviendo
el proyecto #piensaAMéxico, ¿no?

Distinto sería haber entregado buenas

cuentas como mando político del PRI en Oa
xaca: Que este partido retuviera la guberna
tura, al menos la mitad de las diputaciones
federales y locales, así como municipios im
portantes como Santa María Huatulco.

Sin embargo, no fue así. Incluso, después
de cada derrota electoral hubo priistas que le
reclamaron su desatención al PRI, el cual era
muy mediático en épocas electorales, pero
en campo nadie movía un dedo más que las
personas candidatas enviadas al matadero.
Era como si hubiese arreglo para la victoria
de Morena. Claro, en las derrotas priistas
también influyó la impresión de la ciudadanía
sobre el ejercicio de gobierno del entonces
gobernador Alejandro Murat.

Muy pocas veces, prácticamente conta
das con los dedos de una mano, Alejandro
Murat como jefe político del PRI sostuvo
encuentros cálidos con la militancia priis
ta oaxaqueña, con diputados y diputadas,
como sí lo ha hecho en las entidades fede

rativas que ha visitado. Como su gira es na
cional, seguramente Alejandro Murat busca
la candidatura del PRI a la Presidencia de

México, salvo que sea estrategia para obte
ner al menos la postulación en la lista pluri
al Senado, además de candidaturas para
integrantes de su grupo político.

¿O qué busca?
En círculos políticos se ha dicho que bus

ca descarrilar al PRI junto con el dirigente
nacional de este partido, Alejandro Moreno
Cárdenas ("Alito"). Quizá no sea para tanto,
porque entonces ambos saldrían perjudica
dos; se quedarían sin cargos partidistas y
populares para ellos y su élite.

Quizá solamente busquen mantener
el registro del PRI y su control, y en conse
cuencia todos los privilegios que otorga un
partido político nacional, máxime ahora que

la Sala Superior del
Tribunal Electoral dei
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Poder Judicial de la
Federación declaró

la procedencia de la
prórroga de la diri
gencia de "Alito',' lo
cual ha fortalecido al

campechano.
Incluso, la prórro

ga hasta beneficia a
Alejandro Murat por
su cercana relación
con Moreno Cárde

nas, salvo que éste
decida excluirlo de

toda candidatura, empezando por la presi
dencial, pues el tocayo también la quiere.
Y a decir verdad, ambos tienen el legítimo
derecho a ser postulados por el PRI.

A ver qué dicen el PAN y el PRD si acaso
conforman junto con el PRI la coalición "Va
por México''

Por cierto, en círculos políticos también
han dicho que el tricolor de "Alito" y/o Ale
jandro Murat buscan descarrilar la pretendi
da alianza con el propósito de que Morena
gane sin mayor problema la Presidencia de
la República, la mayoría en las cámaras del
Congreso de la Unión, la jefatura de gobier
no de la Ciudad de México y la mayoría de
las ocho gubernaturas a renovarse en 2024.

Y como "amor con amor se paga? Mo

rena podría pactar con el PRI para el PRI un
buen número de diputaciones federales y
locales, alcaldías y presidencias municipales
en las elecciones concurrentes.

Mejor pactar con el Revolucionario Insti
tucional que con el PAN, al cual el presidente
Andrés Manuel López Obrador no puede ver
ni en pintura.

Un run run con cierta lógica política.
Máxime considerando que el presi

dente AMLO apapachó mucho a Alejan
dro Murat como gobernador de Oaxaca;
hasta lo elogió por siempre haber cola
borado con el Gobierno Federal. Y "Alito"

ha colaborado algunas ocasiones para
aprobar iniciativas del tabasqueño en la
Cámara de Diputados Federal.

En fin, lo cierto es que Morena tiene alta
probabilidad de ganar en 2024 al menos
la Presidencia de la República, con o sin la
ayuda del PRI de "Alito',' con o sin la colabo
ración de Alejandro Murat, con o sin alianza
opositora enfrente. Aunque tal vez no sea un
triunfo demoledor como en 2018,

Sin embargo, el "divide y vencerás"
siempre funciona para contribuir a una de
rrota. Por ejemplo, funcionó en Oaxaca en el
2010, mismos priistas dividieron al PRI y per
dió por primera vez la gubernatura; funcionó
en 2016, el Revolucionario Institucional divi
dió a la izquierda y ésta perdió.

Y no solo eso, sino que en las
elecciones celebradas en ese

lapso perdió prácticamente
todo: Las senadurías de

mayoría relativa, las 10
diputaciones federales, 23
de 25 diputaciones locales y
municipios importantes, entre
éstos la capital oaxaqueña.
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Simple y Claro
El poder del Presidente

Por Elliot Velher

A casi cuatro años de gobierno, el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
mantiene niveles de popularidad alre

dedor del 58%.

Lo anterior es un logro que implica diversas
cuestiones que, de fondo, son preocupantes.

Las encuestan colocan al Presidente con una

aprobación cercana al 60% y un nove! de desa
probación alrededor del 39% de los entrevista
dos, ello a pesar del terrible
manejo de la pandemia por
COVID19, o los escándalos
como la Casa Gris de su hijo
José Ramón, la filtración de in
formación reservada de la Se
cretaría de la Defensa donde se
exhibía el verdadero estado de

salud del Presidente, así como
su sometimiento al Ejército.

A pesar de los resultados
en materia de seguridad, donde ya rompió el ré
cord de homicidios dolosos del sexenio de Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto, su desprecio por
los niños con cáncer, los altos índices de femini
cidios y violencia contra las mujeres, sus ataques
a la libertad de prensa, sus dotes dictatoriales y
autoritarios, al Presidente la gente aún lo quiere.

Lo anterior da muestra del verdadero poder de
Andrés Manuel: comunicar.

Y es que no debe ser fácil que, con tan malos re
sultados de gobierno, los escándalos de corrupción
y demás tropiezos de la 4T, el Presidente mantenga
cifra récord de aprobación.

Sin embargo, si algo hace bien Andrés Manuel
es hablar, con mentiras y otros datos, pero es un
gran orador.

Es por ello por lo que el discurso radical del
candidato eterno de oposición logra permear en
tre sus seguidores.

Es así como por culpa de los "Fifísí'"Neolibera
Ies7"conservadores con privilegios7"los machuco
nes? entre otros apodos más, Andrés logra evadir
su verdadera responsabilidad, logrando hacer creer
al menos al 59% de las personas que el solo es
una víctima de la oligarquía que únicamente quiere
mantener sus privilegios a toda costa.

Y es así como el Presidente ha navegado los úl
timos años de su gobierno, culpando a todos, sin
asumir la culpa.

Millones de mexicanos han comprado ese
discurso, al grado de argumentar sin fundamen
tos, o incluso cayendo en la ridiculez, para defen
der lo indefendible.

Ejemplos sobran: si el hijo mayor del Presiden
te vive con lujos en Houston en la
casa de uno de los contratistas fa
voritos del Gobierno encabezado

por su papá, todo es parte de un
plan maquiavélico de la oposición
que no tiene escrúpulos.

Y así, podemos leer y escuchar
argumentos inmorales, mitóma
nos, mendaces, que los integrantes
de la 4T lanzan contra la oposición,
la prensa, los críticos, la clase me

dia o todo aquel que no cree en su gobierno, para
culparla de todos los fracasos a todos menos a
ellos mismos.

Ahí radica el poder del Presidente, a pesar de los
evidentes fracasos, la gente que le cree lo seguirá
haciendo de manera fiel, a pesar de vivir en carne
propia los resultados de un gobierno que fracasó.

Pero más grave aún resulta que, a pesar de los
resultados y escándalos, el discurso de la oposición
no logra convencer a los mexicanos que están ca
sados de este gobierno.

Mientras el Presidente convence con insultos y
mentiras, la oposición no logra dar ni un paso ha
cia delante con el electorado indeciso, por lo que,
desde hoy, podemos asegurar que el 2024 se en
cuentra amarrado para el/la candidata de MORENA
a la Presidencia.

La pregunta será, ¿el efecto Obrador podrá cu
brir los fracasos del siguiente gobierno?

Sin embargo, si algo
hace bien Andrés
Manuel es hablar,
con mentiras y otros
datos, pero es un
gran orador.
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Mensaje Político
Taboada y Romero,
¿espaldarazo o destape?
Por Alejandro Lelo de Larrea

Ayer por la mañana cerraron
filas los principales líderes
del PAN, PRI, PRD, diputa

dos, senadores, alcaldes, entorno de
dos personajes clave de la oposición:
el coordinador de los diputados fede
rales panistas, Jorge Romero man
damás del panismo en la capital, y
el alcalde Santiago Taboada, ambos
investigados hasta por debajo de las
piedras por parte de la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la Ciudad de México

(FGJCDMX).
Pero hay otras lecturas políticas:

que fue el destape de Romero para
la presidencia nacional de su parti
do, y el de Taboada como candidato
aliancista a la Jefatura de Gobierno

CDMX en 2024, aunque esta inter
pretación se pone en duda porque
también estuvo ahí en primera fila,
junto a Taboada, la senadora Xóchitl
Gálvez, aspirante opositora a jefa de
Gobierno.

Sin duda, un espaldarazo muy
importante para Romero y Taboada,
porque pareciera inminente que es
cosa de días, horas, para que la FG
JCDMX, que encabeza Ernestina
Godoy mejor conocida como 'fiscal
carnal'judicialice las indagatorias en
contra de Romero yTaboada.

Por supuesto que no lo hará por
los delitos de secuestro que ellos re

velaron que la Fiscalía de la CDMX y
la de Colima los investigan, pues este
expediente, dicen los propios afecta
dos, sólo sirvió como pretexto para
justificar que las autoridades conce
dieran la intervención de sus teléfo

nos móviles, así como el seguimien
to permanente sobre su geolocaliza
ción, como lo demuestra un informe
de la empresaTelcel para el Ministe
rio Público. Según Sheinbaum no los
indagan por secuestro.

Sin embargo, es probable que
le pretendan imputar otro delito y la
Fiscalía pida la detención deTaboada,
quien por cierto no tiene ninguna in
munidad en su carácter de alcalde, y
puede ser privado de su libertad sin
que tenga que solicitarse algún trá
mite de consentimiento del Congreso
CDMX. Los alcaldes son muy ende
bles, pues hasta hechos administra
tivos pueden propiciar su destitución
por vía rápida. "No me voy a escon
der? dijoTaboada ayer y remarcó que
acudirá ante cualquier autoridad que
se lo inquiera.

En el caso deTaboada, la Fiscalía
tendría que haber hecho una indaga
toria impecable, tener muy sólidos
los elementos de tipo penal, porque
si la envían a un juez y éste se las re
chaza, pondrían aTaboada con un pie

como ganador del proceso electoral
2024. Y aunque encontraran un juez
de consigna en la CDMX, posterior
mente un juez federal podría liberar
aTaboada y también lo catapultarían.
Los de la "cuatroté" deben recordar

que ya no está el 'ministro carnal'Ar
turo Zaldívar al frente de la Suprema
Corte y se acabaron las presiones a
los juzgadores para ir contra la opo
sición. Con la ministra Norma Piña al

frente del Consejo de la Judicatura
Federal, cualquier juez le va a pensar
más de dos veces.

En el caso de Romero es bastante

más complicado, pues al ser diputa
do federal tiene inmunidad constitu

cional, por lo que la Cámara de los
Diputados tendría que autorizar su
desafuero. Esto parece imposible,
porque antes tendría que desahogar
se el de Alejandro Moreno (a) 'Alito'
y para ambos casos se requiere un
voto de un panista o un priísta.

Por lo pronto, Taboada y Romero
ya reviraron fuerte, pues acusaron
ante la Fiscalía General de la Repú
blica a la propia Godoy y a su vocero
Ulises Lara de violentar la secrecía

de las carpetas de investigación, de
lito que se castiga con prisión de 2 a
6 años. Pronto veremos la siguiente
jugada jurídica.
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Glorieta de Colón

Vocero de Fiscalía acude a
GCDMX a recibir 'línea'

I martes, acaso
sin pretender
lo, evidencia

ron que el vocero de
la Fiscalía de la CDMX,
Ulises Lara, acudió a

las oficinas de la Jefatura de Gobierno para
recibir línea? antes de hacer públicos docu
mentos confidenciales de una investigación
ministerial en contra del alcalde de la Beni

to Juárez, Santiago Taboada. Resulta que un
ciudadano fue hasta las oficinas de Claudia
Sheinbaum para reclamarle que fue tortura
do y a la fecha no lo han indemnizado. De
pronto, pasó por ahí el vocero Ulises Lara, a
quien también le reclamó; éste se enojó por
que lo grabó, pero no pudo impedir que todo
mundo se percatara que la ropa que llevaba
es la misma con la que un rato después hizo
el anuncio contra Taboada. El video termina
cuando el vocero se mete al edificio donde
están las oficinas de Sheinbaum, quien fue
su compañera de grilla en la UNAM en los
años 1980.

PURA SIMULACIÓN

Militantes de Morena que se congrega
ron ayer por la mañana en la explanada de

la Alcaldía Benito Juárez acusaron que "veci
nos y medios de comunicación" fueron agre
didos cuando informaban sobre el resultado

de la recolección de firmas para solicitar la
revocación de mandato del alcalde Santiago
Taboada, del PAN, a quien el presidente for
mal de Morena en la CDMX, Sebastián Ra
mírez, acusó de haberles mandado a varios
sujetos para golpearlos, pero se olvidó de
tres cosas muy importantes. La primera: sólo
simulaban la recolección de firmas, pues no
servirán para nada porque no metieron a
tiempo la solicitud de revocación de man
dato de BJ, y legalmente el IECM ya cerró el
plazo. Segunda: el grupo que encabezaba la
recolección de firmas es el mismo que hace
unas semanas fue multado por acuerdo de
10 de los 11 consejeros electorales, porque
los cacharon que para la revocación de man
dato de López Obrador incluyeron rúbricas
de más de 14 mil muertos. Y la tercera: si se

supone que es un "espontánea" de los ciuda
danos la recolección de firmas, ¿qué hacían
ahí los de Morena?
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Política para guapos
El papá de la hija de Geraldine Ponce

1 n la cúspideE!del gobierno
ideTepic están

de fiesta. Ha nacido

María: la primogénita
de la alcaldesa María
Geraldine Ponce Mén

dez. La bebé se despi

dió del cordón umbilical el pasado viernes 28
de abril y, ese mismo día, hizo su debut en
instagram. Fue la propia presidenta munici
pal, de 29 años, la que compartió, a través de
su cuenta, su primera foto acompañada de
la recién nacida junto con el texto: "Les pre
sento a María'.Y las redes sociales hicieron lo

suyo: "Felicidades al presidente López Obra
dor por su nueva hija"

Para los guapos no es ningún secreto que
desde 2019 el imaginario colectivo vincula
sentimentalmente al Jefe del Ejecutivo Fede
ral con la ex reina de belleza. Incluso, cuando
la política morenista dio a conocer su emba
razo el pasado 28 de diciembre de 2022 el
internet y las benditas redes se llenaron de in
formación que adjudicaba de manera directa
la paternidad al presidente López Obrador.

Sin pruebas, pero sin dudas, hoy les pue
do confirmar a través de información que me
ha dado#M¡CISEN (Comadres que Investigan
Sobre la Élite Nacional) que tanto la supuesta
relación extramarítal como la supuesta pa
ternidad del Presidente de México de la hija
de Geraldine son absolutamente falsas. Yo sé

que con esto voy a romper su insaciable mor
bo sobre un culebrón que tuvo su génesis en
un aeropuerto, donde la esposa del Presiden
te, la doctora Beatriz Gutiérrez Müller, impidió

que Geraldine conversara de cerca con López
Obrador, al sentarse entre ellos. Pero de eso a
que la pequeña María lleve en las venas san
gre de los López, no hay nada más falso.

Para los que no me conocen de toda la
Life aclaro que no soy lopezobradorista ni
feligrés de la cuatroté. Por lo que mi comen
tario sólo responde a una pregunta que he
hecho desde finales de 2022 a los muy cerca
nos al Presidente e incluso

a los cercanos pero lejanos
¿Quién es el papá de la hija
de Geraldine Ponce? Lo he

preguntado por las buenas
y por las malas, de mane
ra directa e indirecta y, la
negativa, en ocasiones es
rotunda; en otras, hasta les
produce gracia. "¿Tú crees,
chiquis? Pero está bien que
se siga diciendo, para ha
cerlo más viril''Así me res

ponden las más altas esfe
ras que no necesariamente
simpatizan con "la cabecita
de algodón?quien este 2023 cumple 70 años
de edad. "Brincos diera el Licenciado? me di
cen otras fuentes.

Si AMLO no es el papá de la hija de Geral
dine ¿Quién sí lo es? Pues tampoco lo saben
los que le saben. Por mi parte, he preguntado
un par de veces a la gente de! gobierno de
Tepic y nomás me han dejado en visto. Hasta
el cierre de esta columna, no tengo informa
ción veraz y confirmada de que María tenga
un papá biológico. De ser así, mis sinceras fe
licitaciones al señor y todo mi reconocimien
to por aguantar va ra.Tampoco puedo dar por
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ciertas las versiones que me han llegado de
que Geraldine tuvo una fecundación ¡n vitro.
A estas alturas hay algunas versiones pero,
sin duda, la de mayor resonancia es la que
le adjudica (de manera falsa) la paternidad al
primer mandatario.

Y aquí es donde entra el motivo de esta co
lumna. Geraldine Ponce tiene todo el derecho a

guardar silencio a perpetuidad sobre la paterni
dad de su hija. Pero en un país como México,
donde el deporte nacional es llenar los vacíos
informativos, considero que a su circunstancia
le resulta contraproducente no decir de una
buena vez cómo se gestó su descendencia.

Qué pereza andar por la vida con la prue
ba de ADN de tu hija. Pero si Geraldine nos
ha mostrado en sus redes sociales la mayor
parte de su vida privada (incluso el ultrasoni
do de María) no veo por qué no pueda o no
quiera poner un punto final a esa atribución
de paternidad que se le hace un día sí y el otro
también al Ciudadano Presidente. Considero

que por el bien de la investidura presidencial
y, sobre todo, por el estigma
que pueda caer sobre esta
inocente criatura, es nece
sario, desde ahora, ponerle
punto final a un rumor que
genera más daños colatera
les callando que aclarando.

Ya lo escribí en una en

trega anterior de Política
para guapos: "El verdadero
problema de los silencios
es que siempre son llena
dos. En la mayoría de las
ocasiones por rumores
que, a mayor reproducción,
adquieren una falsa verdad

que se convierte en verdad absoluta y eso

ni Dios padre lo quita, por los siglos de los
siglos'' Ejemplos de amores prohibidos de
presidentes durante su sexenio y de hijos ile
gítimos hay en decenas de libros de ficción
y no ficción. Los protagonistas ya menciona
dos no forman parte de esta categoría. ¡Que
así lo griten o que la Nación se los demande!

Sinceramente no considero justo para
María el escenario que se le avecina a su futu
ro próximo y lejano si se le sigue relacionan
do como "la hija del Presidente"; tampoco
me parece justo para la doctora Beatriz Gutié
rrez... no me parece justo para nadie. Por eso
invito con todo el respeto que se merece, a la
alcaldesa Geraldine, para frenar una bola de
fuego que cada día irá en crecimiento. Aún
está a tiempo. No sé quién la asesore o por
qué ha guardado silencio. Sus razones ten
drá pero, a estas alturas, Geraldine ha dejado
de administrar la información de su materni

dad y, de alguna forma, ha cedido su verdad
a los intereses de quien convenga.

¿Que esto le conviene ai Presidente? Pues
de alguna manera sí. Tomando como punto
de partida un país machista como México,
donde se celebra el falocentrismo impuesto
por el patriarcado, esto genera el reconoci
miento de los otros machos, aunque no sea
verdad. No sé si esa sea una de las razones

por las que Geraldine no ha "matado la nota?
para empoderar a su Presidente. Pero insis
to, el daño para su hija, y para la familia del
presidente López Obrador, es mayor que los
puntos que se puedan ganar si es que hay
algo que ganar en esta historia.

Finalmente, a manera de conclusión,
considero que María, entre todos los dere
chos que ya tiene, merece que se proteja su
honor. Y para eso debe aclararse que no es
hija de Obrador.

¿Quién es el papá de
la hija de Geraldine

Ponce?Lo he

preguntado por las
buenas y por las
malas, de manera
directa e indirecta

y, la negativa,
en ocasiones es

rotunda...
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Aguilar Camín,
¿intelectual o
mercachifle?
El presidente López Obrador ha dicho que
no conoce a ningún intelectual que sea más
rico que Enrique Krauze y Héctor Aguilar
Camín. Y no se equivoca.
Los dueños de Letras Libres y Nexos han

amasado una auténtica fortuna. Y no se debe

precisamente al éxito en ventas de sus revistas,
que, a decir verdad, ya solo leen los onanistas
que componen ambos grupúsculos,
Aguilar Camín. por ejemplo, fue uno de

los contratistas consentidos del sexenio de

Enrique Peña Nieto.
Durante esa administración, su empresa,

Nexos Sociedad Ciencia y Literatura S.A. de
C.V., logró obtener contratos demencialmente
lucrativos. Y todos por adjudicación directa.
Entre los clientes del dueño de Nexos se

encontraban: la Secretaría de Relaciones

Exteriores, la Secretaría de Educación Pública,
la Lotería Nacional, la Secretaría del Trabajo, el
Gobierno de la CDMX y el TEPJF.
Y aunque los ingresos más altos de Aguilar

eran obtenidos a través de contratos con la

federación, el dueño de Nexos no se conformó
con sangrar al erario nacional. Como el
habilidoso mercachifle que es, también

extendió sus viscosos tentáculos hacia los

gobiernos estatales y municipales.
Fuentes que, no hace mucho, trabajaron en la

empresa Nexos Sociedad Ciencia y Literatura
S.A. de C.V nos aseguran que, en esa época,
Aguilar Camín exigió a Bernardo Ortigoza
Díaz, actual director de administración de
la revista Nexos, que no aceptara contratos
menores al medio millón de pesos. "Como
era el intelectual orgánico del PRI, se daba el
lujo de rechazar cifras menores, porque las
consideraba ínfimas", aseveran.
Y no mienten, porque al revisarlos contratos

que en esa época firmó Bernardo Ortigoza
Díaz, representante legal de la empresa de
Camín. nos damos cuenta de que, en efecto,
ninguno es menor a los 500 mil pesos.
Y es que "el corruptazo de Aguilar Camín

se jactaba de tener una estrecha amistad con
todo el gabinete de Enrique Peña Nieto, en
especial con los secretarios de Educación del
peñato: Emilio Chuayffet, Aurelio Ñuño
Mayer y Otto Granados Roldán".
Y de ahí, seguramente, que el autor de

Morir en el golfo sea tan próspero. Y, claro, tan
repugnante e invenciblemente corrupto.
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Las ÍH reformas del
final del ¡leriodo
Este fin de semana terminó el primer

periodo de sesiones del año en el
Senado de la República, y a pesar de la
pijamada que organizó en el pleno la
senadora panista Xóchitl Gálvez, aún
quedaban temas muy importantes en
la agenda legislativa. Se trataba de 18
minutas cuyo contenido, sin duda, nos
interesa a todas y todos. Sin embargo,
los senadores y senadoras del PRI,
PAN, PRD y MC deliberadamente
se abstuvieron de participar en la
discusión de estas reformas, aunque
esta sea su principal tarea como
representantes populares.
Hace más de un año que el bloque

conservador en el Congreso de la
Unión y sus dirigentes partidistas
amenazaron con que no votarían a
favor de ninguna iniciativa que viniera
del Presidente López Obrador o la
bancada de Morena, importándoles
poco si se tratara de temas que
benefician al pueblo. Ejemplo de lo
anterior es la Ley 3 de 3, que busca
impedir que los agresores sexuales y

domésticos puedan ocupar puestos en
el gobierno o contender a cargos de
elección popular. Esta ley es una de
las 18 reformas que se discutieron en
la sede alterna del Senado mientras

la oposición estaba en su fiesta de
pijamas, y si hoy es una realidad para
combatir la violencia de género, no es
gracias a ellos, sino a pesar.
Otros de los temas que incluían las

18 minutas, eran referentes también
a reformas en materia minera, del
sistema de salud, órganos de la
administración pública, ciencia y
tecnología, aviación, entre otros.
Legislar es la principal tarea de

nuestras y nuestros representantes
populares, y el debate, contraste e
intercambio de ideas entre ellas y
ellos no es solo natural, sino esperado.
Hace mucho tiempo que el bloque
conservador que representa aún
a muchos mexicanos, abandonó el
diálogo y su trabajo legislativo para
entregarse por completo a la política
del espectáculo.
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#EsTaboada
El cierre de filas del PRI, PAN y
PRI) en torno al alcalde de Beni

to Juárez, Santiago Taboada, en
lugar de fortalecer a la alianza Va
por México, es muy probable que
ya haya causado sus primeros es
tragos entre los aspirantes a ser
el abanderado del bloque oposi
tor para la Ciudad de México en
el 2024.

Con la muestra del "músculo"

de la alianza opositora, los prin
cipales perjudicados del espal
darazo a Taboada Cortinaserían

el alcalde de Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava, y los priístas Cynthia
López Castro y Xavier Gonzá
lez Zirión (estos dos, muy, pero
muuuy alej ados de los principa
les aspirantes).

Solo basta ver que aprovecha
rán que los reflectores están so
bre el alcalde panista y también,
que ya avanzada la carrera por la
CDMX, ya se comienzan a cobrar
las primeras facturas por la "falta
de apoyo" y de andar coquetean
do con el de enfrente y "andar po

niendo sus condiciones".

Nos cuentan nuestros confi

dentes que quien anduvo con un
semblante serio fue Alejandro
"Alito" Moreno, quien más que a
fuerzas fue a esta muestra de po
der chilango, y más serio se tornó
su rostro al ver que la alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, se
robaba los reflectores,

¿Se habrá enterado "Alito"

que la alcaldesa Cuevas mandó
a borrar las bardas en las que se
promocionaba Adrián Rubalca
va? ¿O, se habrá enterado que el
alcalde de Cuajimalpa ya busca
un acercamiento con Morenay
todo aquel personaje que lo pue
da apoyar con sus aspiraciones
por la CDMX? Eso nos compar
ten nuestros confidentes, igual y
están equivocados. Al tiempo.

Más que un cierre de filas, fue
un mensaje claro a los otros sus
pirantes: el próximo candidato
de la CDMX es de sangre blan
quiazuly alos demás, ¡gracias por
participar!
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La familia del
presidente

BUSCAN HACERLE DAÑO

Desde mucho antes de que Andrés
Manuel López Obrador fuera presi
dente, sus adversarios han buscado
hacerle daño utilizando a su familia.

Quizá el mejor ejemplo de eso fue
su hermano, Arturo López Obrador,
quién, durante un tiempo se rentó en
campañas políticas del PRI para in
sultarlo y hacer negocio a costa de la
calumnia, pero del que, hay que re
conocer, al menos se comportó me
dianamente tranquilo durante este
sexenio.

Por otro lado, sus hijos mayores
fueron hostigados, monitoreados, per
seguidos y acosados por supuestos pe
riodistas que encontraban en la vida
privada de sus más cercanos, justifi
cación para intentar golpear a López
Obrador, pero especialmente, para ha
cerle daño personal al hoy presidente.
Quienes de manera mezquina ins

tigaron este acoso, ya tienen claro que
no van a encontrar nada en las vidas

de los hijos y cercanos de López Obra

dor: no lo hacen con ese propósito,
sino con el de golpear el estado de áni
mo de un hombre decente, que sabe
que los ataques que reciben sus seres
queridos, son para golpearlo a él.

Después de llegar a la presidencia,
los ataques se hicieron mucho más
personales y mezquinos, atacando in
cluso al hijo menor de edad del presi
dente López Obrador con argumentos
que buscaban herir a un adolescente,
relacionados con su físico o con su ves

timenta.

De igual manera, la doctora Beatriz
también tuvo un profundo mareaje
personal, con el que se buscaba ridi
culizarla desde lo físico hasta lo po
lítico, y que con mucho acierto les ha
cerrado la boca trabajando por la cul
tura, sin necesidad de título absurdos
ni prebendas.

Apenas ayer, organizaciones y me
dios anti4T publicaron una serie de vi
deos en los que dos tipos disfrazados
de periodistas, acosaban en la puerta
de su casa, donde vive con su esposa y
su hijo, a José Ramón López Beltrán,
hijo mayor del presidente, quién les
pide con mucho temple que no provo
quen, y se vayan de la casa que renta.

No dejo de pensar que esos impre
sentables que hoy acosan a la familia
del presidente en la puerta de su ca
sa, no se hubieran atrevido a hacer lo
mismo en otros sexenios, en los que
el Estado Mayor y García Luna le des
truían la vida a quién osaba romper la
paz del titular del ejecutivo.

Se lo hacen a López Obrador por
que hasta ellos saben que es un hom
bre decente, y no un represor.
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Sin rumores

EL PRESIDENTE ES INCANSABLE

Recientemente se dio a conocer que el
Jefe del Ejecutivo estuvo enfermo de
Covid19; ello le impidió atender sus
importantes actividades, inclusive
suspendió encuentros de primer or
den y al final se dieron informes dudo
sos, algunos confirmaban que no era
nada relevante y otras noticias, por el
contrario, nos dejaron con la incerti
dumbre.

La salud del presidente es tema
esencial, ante su ausencia caeríamos
en una angustiosa y preocupante si
tuación, que originaría desastrosos
resultados con afectación internacio

nal. Hoy por hoy, México camina en

INCANSABLE

el éxito de la inversión extranjera y
mantenemos respetabilidad digna de
elogio, la cual no debemos perder por
rumores insanos, precisamente como
los datos sobre la salud del Jefe de la

Nación, los mismos deben ser claros,
sin motivar interpretaciones y mucho
menos noticias "alarmantes".

El presidente en turno es un traba
jador insaciable, no hay día que no rea
lice intensas diligencias, lo que al final
deberá producirle cansancio, pero ello
no implica situaciones que provoquen
señalamientos irresponsables.

Los gobernantes de todo el mundo,
pero particularmente de nuestro país,
necesitan mantener precisión en lo
que les rodea, particularmente en te
mas de salud. El actual mandatario ya
ha tenido algunos problemas de salud
que han mantenido en vilo a la pobla
ción, por ello la urgencia de evitar la
rumorología.
Dejemos en claro que la salud del

titular del Ejecutivo Federal preocu
pa a todos, más allá del sentido hu
manitario e indudablemente por las
repercusiones que implica ser jefe
de un territorio que nos debe enor
gullecer.
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El Conacyl sol»
se transforma...
MAESTRO, HAY PAROS ESCOLARES POR LA
"DESAPARICIÓN" DEL CONACYT.

Parafraseando a Antoine Lavoisier, el Conacyt no des
aparece ni se destruye, sólo se transforma: Conahcyt
(Consejo Nacional de Humanidades, Ciencia y Tecnolo
gía). Tanto escándalo opositor por unaletr ita, eso sí, muy
significativa.
La oposición impugnará ante la SC JN las reformas
aprobadas recientemente por Morena, PT y Verde.
Y la Suprema las retachará, esa película la estamos vien
do desde que no hay de Piñaparalaleyy la justicia.
La magistrada Amanda García, quien liberó las
cuentas de Linda Cristina de García Luna, está
implicada en empresa acusada de fraude por 70
mdp.
Tal vez creyó que la esposa de Genarco le iba a saldar sus
deudas y nada hasta hoy.
Delfina le lleva 22 puntos a Del Moral en las encues
tas.

Parafraseando a Tito Monterroso, el 5 de junio, cuando
Ale despierte y se levante, el prinosaurio ya no va a estar

ahí.

Guadalupe Taddei renunció a $59 mil 558 de su sa
lario mensual.

iEsos son funcionarios públicos honestos y no remedos
ultraderechistas!

PAN, PRIY PRD pactan alianza rumbo a 2024 en
iaCDMX.

Si los priístas escogieron candidatos para Edomexy
Coahuila, les toca a los panistas seleccionar el de la capi
tal y estaría entre Xóchitl, Lilly, Lía o Kenia. El PRD es co
mo LaMole de LoséFantásticos: un convidado de piedra,
pero sin fuerza alguna.
La FG J capitalina mostró videos que vinculan a Ta
boada con el Cártel Inmobiliario del PAN.

"Santiago somos todos", "ASantino se le toca"y "No es
tás solo", será el clamor blanquiazul hasta que las evi
dencias lo hundan como le ocurrió a Von Ratherich, digo
Roherich.

Comenzó la primera ruta de MéxicoE.U. en el AI
FA, con destino a Houston.
De Washington a Zumpango, yalahabía inaugurado Joe
Biden.
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A propósito del Día Mundial de la Libertad de Prensa, este
3 de mayo, el Inai organizó el foro "Ser mujer periodista
en México, violencia y discriminación", en el cual estu

vieron como invitadas las periodistas Zoraida Gallegos y Laura
Sánchez Ley a quienes tuve el honor de moderar.

Sin noticias, sin prensa libre, sin libertad de expresión NO
hay DEMOCRACIA.

Impunidad Cibernética...
Zorayda Gallegos, reportera en N+Focus, la unidad de inves
tigaciones de N+, estimó que la expansión de las redes socia
les ha ayudado a difundir el trabajo periodístico, pero
también a incrementar y "viralizar" las agresiones que su
fren las mujeres periodistas.

Originaria de Hermosillo, Sonora, Gallegos ha realizado diver
sos reportajes e investigaciones sobre corrupción, crimen organi
zado, lavado de dinero, desigualdad y derechos humanos.

Expuso que las agresiones son diferenciadas dependien
do si se trata de un hombre y una mujer periodista, pues en
el caso de estas últimas, trasciende a su labor y los ataque se
transforman en verbales, críticas hacia la persona, calificati
vos hacia su cuerpo, su sexualidad y hasta forma de vestir.

"Se meten en la vida privada de laperiodista, nos cuestionan
hasta el número de parejas que hemos tenido", lamentó.

Este tipo de ataques lo único que busca es llevar ala mujer
hacia el aislamiento, al silencio y caer en algo muy peligroso,
LA AUTOCENSURA.

Dijo que las redes sociales dan el beneficio de escudarse
en el anonimato para agredir, sin que exista voluntad políti
ca para perseguir y castigar estos comportamientos, en es
pecial cuando muchos de los ataques y amenazas provienen
desde las mismas autoridades.

"Ahora que soy mamá, yo no quiero que estas agresiones
lleguen a lo que más amo, que es mi bebé", dijo.

Urgió a las autoridades a pronunciarse, ya que dijo que no

se debe dejar de lado la impunidad que existe en las agresio
nes cibernéticas.

Cada día pienso más lo que voy a publicar:
Laura Sánchez Ley
Especializada en temas de transparencia, seguridad y descla
sificación de documentos, con una trayectoria de 14 años,
Laura Sánchez Ley, contó que desde que comenzó a trabajar
en el periodismo en su natal Tijuana, se ha enfrentado a obs
táculos que señaló como una "situación precarizada" para las
mujeres periodistas.

Contó que cuando comenzó, el director del periódico el Sol
de Tijuana, le dijo: "Laurita de aquí en adelante te va a ir muy
bien [...] porque nunca vas a estar en un lugar más jodido que
este", expreso.

También relató los ataques en redes que recibió al denunciar
que el súper delegado en Jalisco tenía a su familia en la nómina,
por lo que comenzó a recibir amenazas contra ella y su familia.

"A nosotros nos llegaron muchos ataques, nos mandaban
cartelitos que decían 'Dos mujeres y un funeral'", mencionó.

Coincidió en que la violencia hacia las periodistas tras
ciende al ámbito de lo digital, en donde expresa que "por ser
mujeres se nos desacredita [...] hemos pasado de poner el
cuerpo físicamente ahora a poner la mente".

"Cada día te piensas más lo que vas a publicar, porque
sabes el costo que va a tener a nivel emocional y a nivel fa
miliar...", sostuvo.

Se ha pasado de la violencia física, de las calles, a la vio
lencia digital, donde se les busca desacreditar por ser muje
res, "si somos pirujas, si somos esto o somos lo otro, es
terrible y tremendo, y aunque creamos que no tienen un
impacto tiene un impacto negativo", sostuvo.

Además, déjenme decirles que, la protección a periodistas en
México, es nula y súmele que gracias a la estigmatización que
todos los días desde Palacio Nacional hace AMLO de los perio
distas, es que la gente ha perdido la empatia con nosotros. •
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Cumbre del crecimiento:
empleo y oportunidades
para todos
Es necesario tender a asumir la actitud del Apóstol

que podía escribirá los corintios: "No se trata de que
ustedes sufran necesidad para que otros vivan en la

abundancia, sino de que haya igualdad"
Papa Francisco

Este 2 y 3 de mayo se llevó a cabo La Cumbre del Creci
miento a través del Foro Económico Mundial, y es que
después de la crisis no sólo se tuvo que reestructurar la

forma en la que conocíamos el comercio, la política o la educa
ción, sino que hubo un cambio significativo en temas como la
economía y el desarrollo.

Los puestos laborales remunerados adecuadamente, con
oportunidades de crecimiento, con capacitación constante y su
pervisados bajo líderes capaces y empáticos pueden ser unpar
teaguas para el desarrollo de cualquier país. A ello hay que
añadir que la creación de empleos permite la disminución de un
terrible flagelo: la pobreza.

Es así que incluso el pasado marzo la CEPAL presentó el in
forme Iberoamérica: espacio de oportunidades para el crecimien
to, la colaboración y el desarrollo sostenible, el cual detalla 15
oportunidades para mejorar el bienestar en la región, mediante
políticas públicas, inversiones, alianzas publicoprivadas y coo
peración internacional.

Entre los puntos se destacan: 1) La transición energética y las
energías renovables, 2) La electromovilidad, 3) La transformación
digital, 4) El turismo sostenible y 5) La reconfiguración de las
cadenas mundiales de suministro. Se tiene que considerar que
el crecimiento es una secuencia de pasos donde ninguno puede
perderse de vista o debe minimizarse.

Apesar de los esfuerzos, la pobreza continúa siendo un tema
que nos aqueja. En datos del Banco Mundial, la tendencia de
disminución de este problema se interrumpió en 2020, cuando
ésta aumentó debido a las alteraciones causadas por lapandemia,
los efectos de los conflictos y el cambio climático.

El tema es interesante y muchas preguntas podrían ayudar
nos a replantearnos lo que hasta el momento se ha hecho. ¿Los
programas sociales realmente impulsan el crecimiento? ¿Existen
soluciones integrales que se han pasado por alto? ¿Las políticas
establecidas hasta el momento han arrojado resultados positivos?

Las respuestas a estos y más cuestionamientos no aparece
rán pronto, sin embargo, el simple hecho de plantear interro
gantes ya nos permite evaluar lo que se ha logrado y continuar
avanzado, de acuerdo a un articulo del Foro Económico Mundial
titulado ¿Y si la mayoría de nuestros conceptos sobre la pobre
za fueran erróneos? Se deben derrocar estereotipos como el
que las personas que se enfrentan a ella no se ayudan entre sí,
y propone que en lugar de buscar los problemas o déficits en
algunas comunidades, se busquen las innovaciones positivas
de la propia gente.

El investigador Jerry Sternin, descubrió que aplicar cambios
significativos en ciertos entornos era complicado derivado del
contexto social en el que habían crecido, sin embargo, casi siem
pre un pequeño número de personas aceptaban la transforma
ción. A este comportamiento lo denominó "desviaciones
positivas", y en ellas podría encontrarse un amplio espectro de
estudio, ya que son las que impulsan las innovaciones sociales.

Se debe reconocer que las ideas deben venir desde el interior
de las comunidades, hoy en lugar de imponer políticas se les
debe dar acceso a los recursos necesarios; se tienen que derrocar
los estereotipos de la pobreza y permitir la generación de empleos
que realmente ayuden a las comunidades, porque si partimos
de un cambio de paradigmas podríamos comenzar a experimen
tar modificaciones reales. •
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